
QUÉ GANAS de complicarse la relación binacional.
El titular del Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño, se ganó muy rápido una
estrellota por haber desactivado la megacaravana
de migrantes que se enfilaba hacia Estados Unidos.
Peeero... muy poco le duró el gusto.

Y TODO porque, según la queja de los organizadores
del "éxodo de la pobreza", el INM simple
y sencillamente los engañó: les prometió regularizar
su estancia y poner a cargo del DIF a buena parte
de las casi 5 mil personas que iban hacia la frontera.
Sin embargo, ahora se quejan de que los llevaron
a albergues, los dispersaron y los volvieron a dejar
a su suerte.

EL PROBLEMA es que ya se reagruparon al menos
2 mil de ellos y ahí van nuevamente con dirección
a Texas, lo que debe estar prendiendo muchos
focos rojos en Washington y generando mucha furia
y acciones para bloquearlos en Texas
con el gobernador Greg Abbott.
Y NO PASÓ. Como si fuera la línea defensiva
de los Ravens de Baltimore, la oposición
en el Congreso capitalino le cerró el paso
a Ernestina Godoy y mañana la morenista amanece
en el desempleo... aunque con la posibilidad
de ser candidata al Senado.

EN EL RECHAZO a ratificarla como fiscal de la Ciudad

de México, hay un hecho ineludible: a diferencia
de Ornar García Harfuch, quien realmente se enfocó
en el trabajo policiaco, Ernestina Godoy aprovechó
su tiempo y su poder para hacer política.

MÁS ALLÁ de la intensa persecución en contra
de los panistas del llamado "cártel inmobiliario",
pocos casos de su oficina fueron tan relevantes.
Si acaso el feminicidio de Ariadna Fernanda cuyo
cadáver apareció en la carretera MéxicoCuernavaca,
pero dominaron más los asuntos de corte partidista
y faltaron golpes contra la delincuencia común.

Y LO QUE sea de cada quien, a García Harfuch
difícilmente se le podrían regatear los galones
que obtuvo como el "Batman capitalino". Quién
sabe, a lo mejor si Ernestina Godoy hubiera
perseguido criminales en lugar de políticos,
los diputados de oposición no habrían tenido
pretexto para negarle otro periodo en el cargo.
A lo mejor!
VAYA EXHIBIDA le dio Sandra Cuevas al ex priista
Adrián Rubalcava. El alcalde de Cuajimalpa
llegó tarde al informe de labores de. su colega
de Cuauhtémoc, y la aguerrida alcaldesa le sacó
el chicotito y le dijo algo así como que "tiene que
disciplinarse". ¿Será que se llevan pesado o es algún
código secreto entre ellos? Es pregunta que tal vez no
quiere saber la respuesta.
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No sé por qué la ñor sigue existiendo.
No sé por qué sigue existiendo el mar.
No sé por qué hay aves en el árbol,
ni niños que de la escuela salen a jugar.
No sé por qué hay parejas que se aman.
No sé por qué se dice todavía la palabra "amor".
No me explico el beso, el abrazo, la caricia.
No entiendo por qué todavía hay Dios.

El verde ya no debería ser verde.

El azul ya no debería ser azul.
El mundo.ya no debería ser el mundo.
Nada debería ser, pues tú ya no eres tú.

¡Hasta mañana!...
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¿Ministra del pueblo?
// TV yp ujeres que pasáis por la

l\#| Quinta Avenida, / tan
X¡ JL cerca de mis ojos, tan le

jos de mi vida..". Con clara voz y me
moria más clara todavía aquel hombre
decía los versos de Tablada mejor que
cualquier declamador. Era el político
más discutido de su tiempo en Méxi
co, pero ahí, en el bar de un hotel en
las alturas de Chipinque, desde cuyos
ventanajes se miraba toda la Ciudad
de Monterrey, se olvidaba de los afa
nes de la vida pública, de la persecu
ción de que era objeto, de las ingrati
tudes de quienes antes lo adulaban y
lo zahérían ahora, y se entregaba a la
poesía y a la charla cordial con quie
nes lo admirábamos y lo queríamos.
Él era Carlos Madrazo, que moriría
poco tiempo después, junto con su es
posa/en un llamado accidente de avia
ción lleno de sospechosas circunstan
cias, que cobró además la vida de de
cenas de personas. Nosotros éramos
un grupo de simpatizantes suyos de
Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas.
Los coahuilenses nos agrupábamos
en torno del doctor Eduardo Dávila
Garza, ex alcalde de Saltillo, quien a
sus muchos méritos de servidor pú
blico ejemplar añadía una extraordi
naria calidad humana que lo hacía ser
apreciado por todos, desde los más

poderosos (en Saltillo había unos po
cos que se creían poderosos) hasta
los más humildes (en Saltillo había
muchos que se sabían humildes). Ca
si todos los asistentes a aquellas reu
niones de verdadera amistad tomaban
whisky, bebida obligada de los políti
cos de la época. Yo pedía una cuba de
Bacardí, que era lo que bebía mi padre
por las noches mientras escuchaba
el noticiero de la W. Quizá fue el ron
"esa bebida de piratas", lo descalifi
caban los ingleses el que me llevó al
atrevimiento de contradecir en cier
ta ocasión al licenciado Madrazo, jo
venzuelo yo como era, gran señor de
la política como era él. Evocó la frase,
y la hizo suya, según la cual "si al me
diodía el pueblo dice que es de noche,
hay que encender los faroles". Yo opi
né que si al mediodía el pueblo dice
que es de noche hay que mostrarle
el sol en lo alto a fin de que conozca
la verdad. Con ánimo gentil el doctor
Dávila Garza llevó la conversación por
otros rumbos, y eso disipó la tensión
causada por aquella imprudencia ju
venil, uno de mis primeros pasos de
los muchos que he dado en el camino
de las imprudencias. Todo esto viene
a cuento por el título que a sí misma
se ha otorgado Lenia Batres, quien en
el nombre lleva la fama, título de "mi

nistra del pueblo", al ingresar como
representante de AMLO, no de la ley,
a la Suprema Corte de Justicia, la cual
está en vías de dejar de ser de la Na
ción para pasar a ser de López Obra
dor. Antes la mancilló Zaldívar con su
ignominiosa entrega; la avergüenza
ahora la señora Batres al declarar su
adhesión incondicional al presidente
con minúscula ¿De cuál pueblo será
ministra la recién llegada? ¿Del que
ha linchado estudiantes por creerlos
comunistas y enemigos de la Iglesia?
¿Del que ha empapado en gasolina a
policías para después prenderles fue
go? ¿Del que ha ahorcado a inocentes
en el quiosco de una plaza pública tras
acusarlos de delitos que nunca come
tieron? Ningún ministro o ministra de
la Suprema Corte ha de ser del pue
blo. Todos deben ser representantes y
defensores de la Constitución y de las
leyes que de ella emanan. Poner su in
vestidura al servicio de una ideología
o peor todavía de un hombre, es
atacar los principios en que se finca la
República Los indicios muestran que
la señora Batres se apresta a colaborar
en la infame tarea de llevar a México
y a los mexicanos a la pérdida de la
libertad, la democracia y la justicia Y
eso está muy cerca de lo que podría
calificarse de traición a la patria.. FIN.

Fecha: 09/01/2024

Página: 9

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,476

Página 17 de 200 Índice



Salarios y pensiones
"Quienes pensaban que íbamos
a estatizar lo de las pensiones,
pues no fue ese el propósito".

Andrés Manuel

López Obrador, 2020

En una ceremonia el 7 de enero
para conmemorar el 117o ani
versario del inicio de la huel

ga de Río Blanco, el presidente López
Obrador anunció dos nuevas reformas:
una al artículo 123 de la Constitución,
para garantizar que "nunca, jamás, va
a aumentar el salario menos que la
inflación, nunca más"; y una revisión
de "la reforma laboral de Zedillo, la
de las pensiones, y vamos a hacer una
propuesta porque es completamente
inhumano, injusto, que un trabajador
que después de 3Q años de estar labo
rando, cuando termina, ni siquiera re
cibe porque así está esa reforma su
salario cuando estaba en activo, sino
la mitad, si le va bien, de ese salario".

Las dos reformas serían constitu
cionales y requerirían mayorías califi
cadas en el Congreso, que López Obra
dor no tiene, pero que busca conseguir
en las elecciones del 2 de junio. Ambas
promueven medidas que compran vo
tos, pero que pueden tener consecuen
cias muy negativas para el país en el
largo plazo.

El artículo 90 de la Ley Federal
del Trabajo ya establece que "la fija
ción anual de los salarios mínimos, o
la revisión de los mismos, nunca esta
rá por debajo de la inflación durante

el período de su vigencia transcurrido".
El Presidente no puede decir que no
conoce la redacción, porque la intro
dujo en este sexenio, el 30 de marzo
de 2021. La Constitución, empero, solo
dice que los salarios mínimos "deberán
ser suficientes para satisfacer las nece
sidades normales de un jefe de familia,
en el orden material, social y cultural, y
para proveer a la educación obligatoria
de los hijos". El Presidente buscaría así
elevar a rango constitucional la dispo
sición de la Ley Federal del Trabajo.

En México ya tuvimos tiempos en
los que, aunque no lo ordenaba la ley,
los políticos subían los salarios míni
mos todos los años tanto o más que
la inflación. Esto generó una espiral
inflacionaria que dañó a muchos, es
pecialmente a los más pobres, a quie
nes no ganaban ni siquiera el mínimo.

Por otra parte, la reforma de las
pensiones que empezó Ernesto Zedi
llo se realizó para evitar la quiebra, en
primer lugar, del Instituto Mexicano
del Seguro Social y, en segundo, del
propio Estado mexicano. Las cuentas
individuales autofinanciables, además
de promover el ahorro, evitaban ese
desastre económico..Ni Zedillo ni sus
sucesores, sin embargo, se atrevieron
a hacer un cobro suficientemente alto
para que las cuentas generaran pen
siones equivalentes o cercanas al sa
lario de los trabajadores. Curiosamen
te, López Obrador ayudó a conseguir
una solución parcial con la reforma de
diciembre de 2020, en la que, con la
aceptación de los patrones, se acordó

elevar de manera gradual laaportación
patronal, pero no la de los tnbajadores.

La reforma del 2020 era cuan
do menos realista El aumeito de las
aportaciones de los empleadores per
mitirá un alza en las pensione, aunque
también ha hecho más cara'a contra
tación de los trabajadores brmales.
Ni siquiera esta reforma, sil embar
go, aportará recursos suficiertes para
acercar las pensiones a los sainos de
los trabajadores. 1

No sabemos qué reforms impul
sará ahora López Obrador. Sisimple
mente quiere subir las pensiores, ten
dría que elevar las cuotas de pirones
o trabajadores, pero eso no es ppular.
Más bien parece querer elimirar las
cuentas individuales. Si regress a las
viejas pensiones ilimitadas tonadas
de un fondo común, sin cobrar cuotas
suficientes, el sistema quebrará arde
o temprano. Claro que al Preskente
le permitiría tomar el dinero d; las
cuentas individuales. Quizá eso qüere:
quedarse con los recursos para cejar
los problemas a gobernantes futiros.

• EMPLEOS
En diciembre se perdieron 384,Í82
empleos registrados en el IMSS,la
mayor cifra registrada El Presiderte
había justificado la prohibición déla
subcontratación con el argumento le
que esta causaba la disminución de
empleos cada mes de diciembre Uia
vez más queda claro que su justifica
ción era una simple excusa
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FUE UN lunes negro
ayer para la 4T, pero
más todavía para una
curul en específico.

CUANDO Ernestina

Godoy dejó el
Congreso para irse a la
entonces Procuraduría

dejó en su silla a
Martha Ávila, quien
desde la coordinación

morenista no

pudo hacer nada
para conseguir la
ratificación de su

antecesora.

Y ÁVILA tuvo que
librar esa batalla un

día después de que su
partido la dejó fuera
de la candidatura a la

Alcaldía Iztapalapa.

PARA ACABARLA,

más de un trabajador
del Congreso
aprovechó el
descalabro para
recordar que la

diputada sigue sin
resolver los problemas
laborales que le han
planteado desde los
tiempos en que no
le iba tan mal, o sea,
¡desde hace mucho!

• • •

DICEN QUE para que
la vicecoordinadora

del PRI, Ménica
Fernández, diera la
espalda a su partido
y votara de último
momento a favor

de un periodo más
parala Fiscal, sólo hay
de dos sopas ¡y ambas
muy calientes!

PARA pronto, o fue
mucha la presión...
o gigante la tentación.

LO MALO es que nadie
pudo preguntárselo,
pues dicen que —
literalmente— sufragó
y se escabulló para no
ver ni a sus asesores.

¿Con qué cara, verdad?
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El magistrado Guerra y la reforma
al Poder Judicial de AMLO
::::: Nos aseguran que no son ciertas las versiones
que sostienen que el presidente de la Comisión
Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de
los Estados Unidos Mexicanos (Conatrib), el ma
gistrado Rafael Guerra, trabaja en un proyecto

de reforma del Poder Judicial

que prepara el presidente López
Obrador, y que incluye la elec
ción popular de los jueces. Cer
canos a don Rafael, quien tam
bién es el presidente del Tribu
nal Superior de Justicia de la
Ciudad de México, aseguran
que las magistradas y magistra
das de todo el país, que se enRafael

cuentran agrupados en la ConaGuerra

trib, pueden estar seguros de
que su presidente no trabaja en ningún proyecto
de reforma del Poder Judicial. Guerra está enfo
cado a mejorar el sistema de justicia de la CDMX,
con especial atención a las víctimas y los protoco
los de atención a las mujeres.

¿Morenlsta denunciará a AMLO
por violencia de genero?
::::: Nos recuerdan que la diputada trans Salma

Luévano (Morena) en marzo
de 2022 denunció por violencia
de género al diputado Gabriel
Quadri (PAN), quien la llamó
"señor". "No descansaré hasta
verlo en el catálogo de sujetos
sancionados y que jamás vuelva
a aparecer en las boletas electo
rales", afirmó entonces la dipu

Salma tada Luévano. La pregunta que
muchos se hacen es si hará loLuévano

mismo ahora que el presidente
Andrés Manuel López Obrador la llamó "señor
vestido de mujer", si pedirá que pongan al man
datario en el catálogo de sujetos sancionados. ¿Se
animará la diputada a denunciar al Presidente?

Resbalón huracanado
de la canciller
::::: Nos cuentan que la canciller Alicia Bárcena
dijo que el huracán "Otis" fue producto del cambio
climático, y es el único de categoría 5 que ha afec
tado a México, y por ello la magnitud del desastre

que provocó en Guerrero, princi
palmente en Acapulco. "Nunca
en la historia de este país había
mos tenido un huracán de cate
goría 5", aseguró en la inaugura
ción de la XXXV reunión de
Embajadores y Cónsules. Sin
embargo, nos hacen ver que la
afirmación de la jefa de la políti

Alicia ca exterior no es correcta, ya
Bárcena que, en 1998, el huracán "Gilber

to" tocó tierra en Cozumel con
rachas de viento de 280 kilómetros por hora, es
decir, categoría 5. ¿No le pasaron bien el dato o
trató de justificar la tragedia que, a más de dos
meses, aún viven los guerrerenses?, nos preguntan.

Morena, candidaturas atoradas
::::: En Morena siguen atorados con los resultados
de quienes serán candidatos a las diputaciones
federales en 18 estados. Un primer bloque de
ocho estados estaba programado para darse a co
nocer el 27 de diciembre, sin embargo, la Comi
sión de Elecciones anunció que los resultados se
pospondrían hasta nuevo aviso. El siguiente blo
que estaba previsto para el 4 de enero, pero no
hubo algún pronunciamiento. De acuerdo con el
calendario del partido, todos los resultados de los
mejores posicionados en las encuestas, así como
el factor de género para definir las candidaturas
deberían estar listos para el 31 de enero. Sin em
bargo, los días pasan y parece que al partido se le
está complicando de más este proceso interno.
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Regalo de Reyes para
el gúber de Puebla, estilo 4T
::::: Nos comentan que el que inició muy contento
este año fue el gobernador de Puebla, Sergio Sa
lomón Céspedes Peregrina (Morena), quien

aparentemente se portó muy
bien porque los Reyes Magos le
llevaron hasta su casa un rega
lóte. Nos dicen que el mero 6
de enero el presidente Andrés
Manuel López Obrador estu
vo de visita en Puebla, particu
larmente en el municipio de
Tepeaca que es, ni más ni me
nos, el sitio que vio nacer a don
Sergio. Incluso, el propio López
Obrador relató que fue recibido
en la casa de don Sergio, donde

ambos se dieron gusto y comieron tacos y frijoles
tradicionales de la región. Ante la deferencia, más
de uno se preguntó por allá si será que, en menos
de un año, el góber ya se ganó la confianza del
Presidente de la República.

Persigue pasado priista
a diputada de Chihuahua
::::: La que inició el año con el pie izquierdo en
Chihuahua, nos platican, fue la presidenta del

Congreso local, Adriana Terra
zas Porras (Morena), pues no
fue invitada al evento que tuvo
la precandidata morenista a la
Presidencia, Claudia Shein
baum Pardo. Nos relatan que
nadie se tomó la molestia de
avisarle sobre el evento, realiza
do en el municipio de Cuauhté
moc; sin embargo, en los pasi
llos se dice que fue "sin querer
queriendo", pues muchos more
nistas aún la ven con los colores

del PRI, mientras otros aseguran que no tiene fu
turo político con los guindas, pues ya "les ha me
tido uno que otro gol" a sus compañeros de ban
cada. ¡Qué tal!
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Los métodos de Morena
siguen dando de qué hablar
::::: El que se fue "duro y a la cabeza" en Hidalgo,
nos comentan, fue el delegado de Programas So
ciales, Abraham Mendoza Zenteno (Morena),

tras no quedar en la candidatu
ra morenista para el Senado, al
ser superado por el diputado fe
deral Cuauhtémoc Ochoa Fer
nández (Morena), amigo cerca
no de Adán Augusto López
Hernández (Morena). Sin em
bargo, don Abraham señaló que
no había certidumbre del pro
ceso de selección, al que calificó
de "poco transparente", debido
a que ni siquiera han dado a
conocer las encuestas, y negó

que la dirigencia nacional o estatal lo hayan con
tactado, y las llamó "a fajarse bien los pantalones
y dar la cara" para explicar cómo se definieron las
candidaturas. ¡No dejó títere sin cabeza!
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Se quedan atorados los
nombramientos de nuevos
alcaldes en Iztapalapa y BJ

Nos cuentan que están atoradas las designa
ciones de los alcaldes sustitutos de Iztapalapa y
Benito Juárez. Nos precisan que ayer se tenía pre
visto votar estos dos nombramientos en el periodo
extraordinario de sesiones que realizó el Congreso
local, pero la terna para la alcaldía Benito Juárez
nunca llegó, por lo que se decidió no votar tam
poco la de Iztapalapa, que está en la cámara des
de la semana pasada. Nos comentan que el acuer
do que hizo el PAN con el secretario de Gobierno,
Ricardo Ruiz, es votar los dos nombramientos en
la misma sesión, por lo que será en otro periodo
extraordinario de sesiones, antes del 15 de enero,
cuando se nombre a los ediles que terminarán los
periodos para los que fueron electos la morenista
Clara Brugada y el panista Santiago Taboada,
precandidatos únicos a la Jefatura de Gobierno y
que se medirán en las urnas en junio.

El revire del diputado de
Movimiento Ciudadano al PRl
::::: Nos dicen que luego de que la votación de dos
diputadas priistas, Ménica Fernández y Wesly
Chantal Jiménez, a favor de la ratificación de la

fiscal Ernestina Godoy, el que
1 aprovechó el momento para re
g virar las acusaciones que le lan
| zó la priista Tania Larios fue el
8 diputado local de Movimiento

Ciudadano, Royfid Torres. Nos
recuerdan que el 13 de diciem
bre, cuando había sospechosis

 mo de quién votaría a favor de
Royfid doña Ernestina, doña Tania
Torres apuntaba sus armas hacia Mo

vimiento Ciudadano y ahora,
con lo que pasó en el pleno, don Royfid, en su
cuenta de X, le pegó el tuit y le puso que los es
quiroles estaban en otro lado, en el tricolor. Tssss.

Crisis en el instituto de
transparencia del Edomex
::::: Le compartimos que hay severos problemas
en el Instituto de Transparencia y Acceso a la In
formación Pública y Protección de Datos Persona
les del Estado de México y municipios con expe
dientes en rezago. El organismo autónomo, cuyo
presidente es José Martínez Vilchis, está reba
sado y así lo hacen saber a todos aquellos que
han impugnado respuestas de información públi
ca, pues dicen que han tenido que ampliar los
plazos por la gran carga de trabajo, que se ha in
crementado 400% en un año, lo cual consideran
atípico, pero que al final los ha rebasado técnica
mente para dar respuesta a todas las impugnacio
nes. Por ejemplo, algunos recursos promovidos en
mayo de 2023 se resolvieron hasta finales de año.
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El asesinato de Giovanni Lezama:
el crimen devora Morelos

Un hombre entró la tarde del
jueves4de enero algimnasio
Body Fuxion Gym, ubicado

en el centro de la ciudad de Cuautla,
y se dirigió hacia el sitio en donde se
ejercitaba el regidor panista y precan
didato a diputado local Alfredo Gio
vanni Lezama, de 36 años de edad
Se escucharon ocho tiros, que Le

zama recibió por la espalda. É agre
sor huyó en una moto. Cuando los
servicios de emergencia llegaron al
lugar, el regidor había fallecido.
Lezama había sido amenazado

desde 2021. A finales del año pasado
su nombre apareció en una narco
manta en la que se hacía referencia
a gente de la Unión Tepito, así como
al líder criminal Jonathan Joseph
López Peláez, y en la que se le vin
culaba, al lado de otros políticos del
estado, con una supuesta red crimi
nal. El comisionado estatal de segu
ridad, José Antonio Ortiz Guarne
ros, reconoció que, a pesar de estas
amenazas, el regidor carecía de me
didas de protección.
2023 cerró como el año más vio

lento en la historia de Morelos: ese
año, el estado gobernado por Cuau
htémoc Blanco rompió su récord
histórico de homicidios: desde que
el exfutbolista llegó al poder se ha
cometido en la entidad un prome
dio de 14 homicidios diarios. El es
tado acumula, bajo la administra
ción de Blanco, 5,221 víctimas.

Enlos últimos meses, Cuautla se ha
convertido en epicentrode esa violen
cia criminal. El alcalde Rodrigo Arre

dondo López ha sido denunciado por
presuntos vínculos con la delincuen
cia organizada y es investigado inclu
so por la fiscalía anticorrupción
En junio de 2021 se detuvo en

Querétaro a Jonathan Joseph Ló
pez Peláez, conocido como La Ra
ta. Se le acusó de despojar de se
movientes e inmuebles a varios ga
naderos del oriente de Morelos.
Tras la detención de algunos de los

narcotraficantes que en una fotogra
fía dada a conocer en 2021 aparecie
ron al lado del gobernador Cuauhté
moc Blanco —Raymundo Isidro
Castro, El Ray, e Irving Eduardo So
lano Vera, El Profe—, La Rata quedó
al frente de un poderoso grupo cri
minal que procedía de la alianza en
tre Guerreros Unidos y el Cártel Ja
lisco Nueva Generación.
Se relacionó a La Rata con casos

de extorsión, secuestro, narcome
nudeo homicidio, huachicoleo de
gas LP y lavado de dinero mediante
de préstamos.
Dos años después de su captura,

un tribunal de enjuiciamiento lo ab
solvió por mayoría de votos por pre
suntas inconsistencias en la averi
guación. Fuentes de inteligencia se
ñalan, sin embargo, que se hizo un
pago de cinco millones de pesos para
que La Rata fuera liberado.
Una ficha lo describe como "ex

tremadamente violento": su salida
del penal de Cuautla se relaciona
con el desmedido aumento en los
niveles de violencia que hoy sacu
den la región.
En el oriente de Morelos, las au

toridades han detectado la presencia
de una célula del Cártel del Noreste
que se hace llamar Comando Rex,
encabezada por un gatillero conoci
do como El Colmillos. Documentos
hackeados a la Sedeña señalan tam
bién las actividades de José Antonio
Alvarado Martínez, El Vara, miem
bro del grupo conocido como Los
Acapulco, y de Jesús Bertín Zúñiga
Ocampo, Don Chucho, líder de la lla
mada Gente Nueva.

La protección que funcionarios,
políticos, policías estatales y muni
cipales brindan a estos grupos han
llevado al estado de Morelos, y en

a la ciudad de Cuautla, a
vivir la crisis de seguridad más se
ria de su historia.

En los primeros días del año apa
recióya en calles de Cuautlael primer
descuartizado. Las quemas y cierres
de negocios, las calles desiertas por
las noches, el insoportable clima de
inseguridad que respiran sus habi
tantes, no encuentran eco alguno en
las autoridades, interesadas solo en el
cercano proceso electoral.
Mientras tantos, los grupos cri

minales devoran Morelos. •
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El insoportable clima ele inseguridad que respiran sus

habitantes no encuentra eco alguno en las autoridades.
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Ernestina: golpe, lección y rescate

La negativa contundente a
la ratificación de la doc
tora Ernestina Godoy so

lo fue la crónica de un rechazo
ánunciado, pero no por ello deja
varios mensajes, golpes y leccio
nes políticas concretas. De en
trada, está claro que Morena y
Claudia Sheinbaum —seguro
con la venia de López Obra
dor— decidieron mandar a la
hasta ayer fiscal de la CDMX al
coliseo legislativo, a sabiendas
que las bancadas de oposición la
rechazarían y que no lograría la
mayoría calificada, luego de que
sus métodos de presión, coop
tación económica y hasta ame
nazas de muerte, no funciona
ron para disuadir, comprar o
amedrentar a los legisladores
del PRI, PAN y PRD.
Lo hicieron así para victimi

zar a la fiscal que, paradójica
mente, fue señalada y exhibida
públicamente por varias vícti
mas ciudadanas que la acusa
ron y le documentaron casos de
violación de garantías, fabrica
ción de delitos y expedientes ju
diciales, además de las persecu
ciones políticas que encabezó
utilizando a la institución del

Ministerio Público para ejercer,
en varios de esos casos, una jus
ticia politizada y por consigna,
en la que Ernestina Godoy en
tregó su autonomía y su presti
gio a la causa política e ideoló
gica de la exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México.

Por eso, no se puede negar que
el rechazo a Godoy en el Congre

so capitalino, es un golpe seco y
duro en contra de la precandida
ta Claudia Sheinbaum, que no
pudo ni supo operar política
mente para sacar su ratificación
y que, cuando decidió actuar por
la fuerza y con la soberbia de
quien ya se siente casi presiden
ta, enseñó un rostro autoritario y
violento que incluyó todo tipo de
presiones y hasta amenazas a los
diputados opositores para que se
ausentaran de la sesión y permi
tieran a Morena alcanzar los vo

tos necesarios. Si es que llegara a
ganar las elecciones, ¿así mane
jaría los temas, nombramientos,
iniciativas o reformas la abande
rada a la Presidencia?

Y ahí también hay una lec
ción no sólo para la candidata
puntera en la carrera presiden
cial, sino también para los elec
tores que aún no tienen clara

mente decidido el sentido de su
voto en las elecciones de junio
próximo: los gobiernos dividi
dos, con equilibrios y contrape
sos entre los tres poderes, pue
den ser a veces complicados o
incluso llegarían a caer en la pa
rálisis en algunos temas y apro
baciones legislativas; pero al
mismo tiempo, no darle todo el
poder ni todos los poderes a un
presidente o presidenta, le ga
rantiza a los ciudadanos que el
gobernante no podrá
imponer siempre su vo
luntad por la fiierza, so
bre todo cuando se trata
de temas de justicia.

Pero como la 4T se ha
convertido ya en un sis
tema autoritario y de
partido de Estado, ha
brá que ver qué tanto
entienden y procesan lo
ocurrido ayer en el Con
greso de la CDMX. Por
que seguramente hoy
martes el presidente Ló
pez Obrador anunciará
en su mañanera que "todo

fue una conspiración de los
conservadores para despresti
giar a la doctora Godoy, que es
una mujer íntegra, honesta y
muy leal" a su movimiento. Ac
to seguido, cuando el presidente
vuelva a victimizarse y pretenda
volver también víctima a la fis
cal que fue señalada como vic
timaría de ciudadanos y sus de
rechos jurídicos, vendrá el
anuncio de la decisión que ya te
nían tomada desde antes en
Morena: Ernestina será candi

data al Senado por la CDMX.
Y así, en la lógica de la nueva

clase gobernante —que cada vez
actúa y se parece más a la "nueva
mafia del poder"— aquí no pasó
nada: a su candidata presiden
cial le pretenderán sacar el fuer
te golpe, a los diputados oposi
tores del Congreso capitalino
que ejercieron su libertad de vo
to los seguirán persiguiendo y
estigmatizando; y a la doctora
Godoy, por aquello de las graves
denuncias civiles y penales que
le han hecho, la protegerán con
el fuero constitucional en el Se
nado de la República. •
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El rechazo a Godoy es un golpe en contra
de Claudia Sheinbaum, que no pudo ni
supo operar políticamente la ratificación.

Fecha: 09/01/2024

Página: 9

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García Soto

Salvador García Soto

Costo: 35,170

Página 6 de 200 Índice



Reformar las
pensiones

VALERIA MOY
Una de las mayores complejidades de la eco

nomía mexicana es su mercado laboral.
Hablamos de trabajadores formales e in

formales y para entender las diferencias hay que
recurrir a definiciones añejas que responden poco
a la realidad actual del país.
Nuestros sistemas de pensiones siguen asocia

dos a ese mercado laboral. Si un trabajador pasa la
mayor parte de su vida laboral empleado de manera
formal, es decir, si su patrón paga sus contribucio
nes a la seguridad social, tendrá acceso a cierto sis
tema. Pero, además, dependerá del momento en el
que esa persona haya empezado a cotizar porque
el esquema que le aplique será distinto.
Si un trabajador está ocupado de manera infor

mal, es decir, no tiene un patrón que pague sus con
tribuciones, la pensión a la que podría tener de
recho es muy distinta a la anterior, como también
lo será el acceso a ciertas prestaciones.
Encima, las poblaciones van cambiando. Por

ejemplo, en la década de los 50, cuando entraron en
vigor muchos sistemas pensionarios, la expectativa
de vida de los mexicanos no llegaba a los 50 años.
Los sistemas de pensiones deben ajustarse.
En 1997 México pasó de un sistema de beneficios

definidos a uno de contribución definida. Es decir,
cada trabajador tiene una cuenta personal en la que
los recursos para su pensión se van acumulando e
inviniendo. La importancia de este esquema no ra
dica únicamente en la sostenibilidad de las finan
zas públicas, sino en la capacidad de ahorro e in
versión de largo plazo de las economías.

El sistema de Afores tiene registradas casi 74 mi
llones de cuentas y maneja recursos cercanos a 18% del

PIB y que alcanzarán 30% en los próximos seis años.
El rendimiento ha estado cerca de tres puntos sobre la
inflación en promedio anual, un rendimiento mayor
al que prácticamente cualquier mexicano podría tener
acceso en los instrumentos bancarios tradicionales.
Sin embargo, al sistema le falta transparencia Sa

bemos que gran parte de los recursos se invierten en
deuda gubernamental, pero no en qué instrumentos.
Sin revelación de información no sabemos si los mi

llones de millones de pesos ahí invertidos están en
Cetes, en proyectos productivos privados, en una ca
rretera o simplemente en elefantes blancos.
El sistema deja de lado, además, a los informales.

Dentro de estos, el grupo de trabajadores indepen
dientes podría incorporarse sin demasiada dificultad
si se agregara a sus recibos la contribución a la pen
sión, como sucede con el IVA y el ISR. Una reforma
que los incluyera sería benéfica para todos.
Sobre todo, cualquier reforma al sistema de pensio

nes debería de abordar el tema de género. Las mujeres
no solo tienen una expectativa de vida más larga, sino
que su paso por el mercado laboral es más tortuoso. Las
mujeres salen del mercado para atender a los hijos y
a los mayores, su carrera y su salario se ven castigados
y participan más en la informalidad
¿Se requieren reformas? Es probable que sí, pero

habrá que estar atentos. Si se atienden los temas que
el país y los mexicanos necesitan, bienvenida •

@ValeriaMoy

Cualquier reforma al sistema
de pensiones debería de
abordar el tema de género.
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La fiscal de Sheinbaum
Ernestina Godoy es responsa

ble de encubrir la tragedia en
la Línea 12 del Metro. Por ella

sigue la impunidad. Cuando sucedió
la desgracia que mató a 26 personas,
ni siquiera llamó a declarar a la di
rectora del Metro. Cuando se dio a
conocer el reporte internacional que
señalaba la falta de mantenimiento
(culpa del gobierno de Sheinbaum)
como causal del colapso de la Línea
12, tampoco hizo nada.
Ernestina Godoy es responsable

de que siga en la impunidad el co
lapso en el colegio Rébsamen,
cuando Claudia Sheinbaum era je
fa delegacional. Murieron26 perso
nas, entre ellas 19 niños.
Ernestina Godoy, en cambio, es

diligente para perseguir a los opo
sitores de su jefa: la investigación
del "cártel inmobiliario" culpó a pa
nistas de irregularidades y corrup
ción; y para presionar en favor de su
propia ratificación como fiscal, de
tuvo y esposó al dirigente priistaTo
natiuh González. ¿Son inocentes?
Cómo saberlo, si la Fiscalía se ma
neja con criterios políticos. Si fuera
imparcial y profesional, si hubiéra
mos visto altos funcionarios more
nistas detenidos por la Línea 12 y el
Rébsamen, seguramente habría
menos dudas de sus indagatorias
contra panistas y priistas.
Ernestina Godoy es responsable

del espionaje contra rivales políticos
de Claudia Sheinbaum. Lo mismo
externos que internos. Santiago Ta
boada, Alessandra Rojo, Ricardo Mo
nreal. Sus agentes usaron el poder de
la Fiscalía para solicitar los registros
telefónicos: mensajes, geolocaliza
ción. Lo denunció The New York Ti
mes. Escándalo internacional.
Ernestina Godoy es responsable

de meter a la cárcel a Alejandra

Ernestina Godoy es responsa
ble de encubrir la tragedia en
la Línea 12 del Metro. Por ella

sigue la impunidad. Cuando sucedió
la desgracia que mató a 26 personas,
ni siquiera llamó a declarar a la di
rectora del Metro. Cuando se dio a
conocer el reporte internacional que
señalaba la falta de mantenimiento
(culpa del gobierno de Sheinbaum)
como causal del colapso de la Línea
12, tampoco hizo nada.
Ernestina Godoy es responsable

de que siga en la impunidad el co
lapso en el colegio Rébsamen,
cuando Claudia Sheinbaum era je
fa delegacional. Murieron26 perso
nas, entre ellas 19 niños.
Ernestina Godoy, en cambio, es

diligente para perseguir a los opo
sitores de su jefa: la investigación
del "cártel inmobiliario" culpó a pa
nistas de irregularidades y corrup
ción; y para presionar en favor de su
propia ratificación como fiscal, de
tuvo y esposó al dirigente priistaTo
natiuh González. ¿Son inocentes?
Cómo saberlo, si la Fiscalía se ma
neja con criterios políticos. Si fuera
imparcial y profesional, si hubiéra
mos visto altos funcionarios more
nistas detenidos por la Línea 12 y el
Rébsamen, seguramente habría
menos dudas de sus indagatorias
contra panistas y priistas.
Ernestina Godoy es responsable

del espionaje contra rivales políticos
de Claudia Sheinbaum. Lo mismo

externos que internos. Santiago Ta
boada, Alessandra Rojo, Ricardo Mo
nreal. Sus agentes usaron el poder de
la Fiscalía para solicitar los registros
telefónicos: mensajes, geolocaliza
ción. Lo denunció The New York Ti
mes. Escándalo internacional.
Ernestina Godoy es responsable

de meter a la cárcel a Alejandra

Si hubiéramos visto funcionarios morenis
tas detenidos por la Línea 12, habría menos
dudas de sus indagatorias contra panistas.

Cuevas por un delito que inventó el
fiscal Alejandro Gertz Mañero para
cobrarse una venganza familiar.
Hasta la Suprema Corte de Justicia
enmendó la plana a la fiscal capf?.
talina y al fiscal federal.
Ernestina Godoy es responsable de

que se haya escondido en su Fiscalía
el feminicidio de Montserrat Juárez.

Sus agentes lo trataron de hacer pasar
por un infortunio de salud, hasta que
se divulgó el video de cómo sacaban
el cadáver clandestinamente del de
partamento donde la mataron
Ernestina Godoy es responsable

de que en la CDMX se ha incremen
tadocasienunóOporcientoelrezago
en la resolución de carpetas de inves
tigación. Ernestina Godoy es respon
sable de que el índice de impunidad
en la Ciudad sea mayor al 99%.
Ernestina Godoy es responsable

de plagio de su tesis de licenciatura,
como documentó Guillermo Sheri

dan. Páginas enteras que llevan a
concluir que no debería tener el
grado académico y, por tanto, no
puede ser fiscal.
Ernestina Godoy encama, pues,

los peores vicios de la impartición de
justicia en México. Representa las
peores prácticas que la sociedad me
xicana ha exigido por años que de
saparezcan. No es una fiscal indepen
diente. Es una obradorista más. Es el

brazo de persecución política y la
operadora de la impunidad de Clau
dia Sheinbaum. Y encima, ni licen
ciada debería ser. Y por todo eso, qué
bueno que no fue ratificada. Seguirá
políticamente viva, conectada al oxí
geno de Sheinbaum, pero su tropiezo
muestra de nuevo a una oposición
que cuando se lo propone, hace las
cosas bien y triunfa, a pesar de tener
a todo el Estado en contra. •
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ASTILLERO

Exhibir (aún más) al cártel Inmobiliario //
También al priísmo y la trata i/ Saldo del caso
Ernestina //Puebla: rechazo a "Pepe" Chedraui
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LA BATALLA DE fondo se refiere
a lo electoral. Morena y sus aliados
necesitan sostener una vigorosa
pelea judicial contra el llamado
cártel inmobiliario, es decir, contra

el conglomerado de intereses políticos (sobre
todo panistas) y económicos que con una figu
ra altamente emblemática al frente (Santiago
Taboada, miembro de la cofradía blanquiazul
asentada en la ahora alcaldía Benito Juárez)
se enfrenta a la morenista Clara Brugada y
pretende ampliar el número de plazas opues
tas al morenismo (actualmente, siete de 16
alcaldías).

EN REALIDAD, NI siquiera es indispensable
la presencia física de Ernestina Godoy al frente
de la fiscalía capitalina de justicia. Los proce
sos iniciados contra panistas relevantes, que
en algunos casos han implicado cárcel, y los
que están por iniciarse, pueden ser llevados
con naturalidad por otros funcionarios, siem
pre bajo la supervisión del ampliado equipo de
juristas que militan en la llamada 4T.

PERO, COMO HA sucedido en otros casos
sumamente polémicos, la gran ganancia po
lítica del cuatroteísmo reside en la exhibición
palmaria de los intereses nefastos que mueven
a quienes resisten aferradamente contra la
continuidad de ciertos servidores públicos o a
favor de la conservación de esquemas añejos
de operatividad institucional corrupta.

SE EQUIVOCAN LOS partidos opositores al
creer que lograron un gran triunfo al impedir
que Godoy siguiera en la fiscalía chilanga, pues
no podrán frenar (al contrario, estarían agre
gando enardecimiento guinda) los procesos
relacionados con la delictividad en materia
inmobiliaria (que, en el caso, se centran en el
panismo por las razones electorales aquí men
cionadas, aunque esa delictividad también se
ha manifestado en administraciones de todos
los colores partidistas) y con la trata de perso
nas, en cuanto a priístas cuyo mejor botón de
muestra es Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre,
ex dirigente tricolor en la Ciudad de México

y ex diputado que se aloja en un reclusorio
capitalino.

ERNESTINA GODOY PODRÁ encontrar
nuevos caminos: ya el líder extraoficial del Se
nado, Ricardo Monreal, dijo ayer que debería
ser candidata de Morena a esa cámara; otras
voces la consideran viable como sustituía del
virtualmente desaparecido fiscal federal, Ale
jandro Gertz, o en algún cargo de último tramo
en la administración andresina o en campaña
con Claudia Sheinbaum en espera de alguna
asignación importante en el probable segundo
gobierno federal morenista.

Astillas

EN PUEBLA SE mantiene la oposición a que
José Chedraui Budib sea candidato de Morena
y aliados a la presidencia municipal de la capi
tal. Empresario, hijo de José Chedraui Alam,
quien fue cercano al Grupo Atlacomulco, pe
ñistas tanto el padre como el hijo, "Pepe" fue
dirigente municipal del PRI y diputado local
por este partido y ahora navega con bandera
presuntamente guinda. Separar el poder eco
nómico del político, se dijo alguna vez por ahí
como objetivo de regeneración nacional. Lue
go de 12 días de huelga de hambre de dos mili
tantes colimenses de Morena, se llegó a acuer
dos con Mario Delgado y otras autoridades
partidistas en busca de frenar la presunta in
tervención de la gobernadora, Indira Vizcaíno,
en los procesos de selección de candidaturas
guinda; en específico, se denunció el bloqueo a
las aspiraciones de la abogada Martha Zepeda
del Toro. Dos diputadas priístas del Congreso
de la Ciudad de México votaron a favor de la
continuidad de Ernestina Godoy (y, aún así,
Morena se quedó a tres votos de conseguir la
necesaria mayoría calificada). Por tanto, Alito
Moreno ha anunciado que iniciará un proceso
para expulsar de sus filas a Mónica Fernández
César y Wesly Chantal Jiménez Hernández.
Y, mientras el otrora poderoso Adán Augusto
López Hernández libra su batalla política más
importante de la actualidad en busca de algu
nas candidaturas morenistas a diputaciones y
alcaldías en Tabasco, ante el nuevo poder local
que representa Javier May, candidato a gober
nador, ¡hasta mañana!
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Rayuela
A pesar de tener todo en
contra, no cesan en su

incansable marcha hacia
el sueño americano.
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Que ayer reapareció el ex je
fe de la policía capitalina, ex as
pirante a la candidatura de Mo
rena a la Jefatura de Gobierno y
ahora carta firme para el Senado,
Ornar García Harfueh. quien
después de tomar unas vaca
ciones en Europa difundió en
sus redes sociales un mensaje,
acompañado del diputado Mi
guel Torrueo, en el que asegu
ra que ya está "trabajando por la
ciudad y por el país de la mano de
Clara Bragada", laprecandida
ta guinda en la capital que ayer
habló sobre lugares emblemáti
cos de CdMx en un video desde
el Monumento a la Revolución.

Que Morena analiza invitar
a varios secretarios de Estado a

su reunión plenaria de finales
de enero y el coordinador de esa
bancada en el Senado, Eduardo

Ramírez, quien permanecerá
un mes más al frente de los le

gisladores guindas y de la Junta
de Coordinación Política, tra
baja ya en la agenda y los temas
que serán prioridad en el último
periodo de la actual Legislatu
ra. Una carta puede ser Luisa
María Alcalde, titular de Go
bernación, que comenzó el año
con la difusión de las bondades
de la4T.

Que la explosión del nar
cotráfico en Ecuador, en buena
medida atizada por la disputa
de los cárteles de Jalisco y de Si
naloa asociados al crimen local,
ha tenido otro eco de la trama

mexicana con la fuga de uno de
los principales capos de aquel
país, Adolfo Macías, El Fito,
por lo que el presidente Daniel
Noboa decretó toque de que

da y estado de excepción, en un
episodio que evoca el escape de
Joaquín El Chapo Guzmán. La
medida faculta al mandatario a
echar mano de los militares aun

para ingresar a los reclusorios,
durante dos meses, y a suspen
der derechos ciudadanos debido

a la "gran conmoción interna"
de la nación.

Que para no desentonar
con la invitada especial en Los
Mochis, Xóchitl Gálvez, el ex
boxeador Jorge El Travieso Ar
ce se declaró dispuesto a "aga
rrase a chingadazos" por ella du
rante esta contienda electoral,
en una gira de la precandidata
presidencial opositora por Sina
loa, donde la hidalguense tam
bién recibió el respaldo de Juan
Pablo Castañón, otrora presi
dente de la Coparmex.
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El adiós
de Ernestina,
todo mal

17
¦ < 1 voto de la oposicion en el

j Congreso de Ciudad de Mé
xico negó al gobierno de la

ciudady aMorena que ErnestinaGodoy
sea la fiscal cuatro años más.
El evento refleja todo lo que está mal

en nuestro sistema de procuración de
justicia absolutamente politizado que,
por lo tanto, simplemente no dalos re
sultados que desde hace tantos años el
país requiere y que, como consecuencia

cómo celebró la oposición la no ratifica
ción: según ellos, como un anticipo de lo
que sucederá en la elección para la Jefa
tura de Gobierno y hasta el nombre de su
candidato mencionaron en tribuna

Poco cambiará en estos meses. El apa
rato sigue siendo el de Emestina/Omar/
Claudia. Aun sin los tres en sus pues
tos. La política devorando y aplastando
la procuración de justicia
Hace algunos años que, dada la crisis

delsistemade procura
ción de justicia, los altí
simos índices de impu
nidad,laabsolutapoli
tizacion de las fiscalías,
se modificaron leyes y
formas para hacer algo

imaginado como fiscalías independien
tes, autónomas, dedicadas ala investiga
ciónyprocuración de justicia
Hoy queda claroque aquel esfuerzoha

fracasado. Partidosygobemantes siem
pre encuentran la manera para darle la
vuelta a las normas y les es imposible vi
vir sin una fiscalía a su gusto.
En esas estamos aún y no se ve cómo

encontrar la salida

de la impunidad crónica, anima a tantos
a delinquir.
Ya desde su nombramiento quedaba

claro que todo era político. La carrera de
Ernestina Godoy, más allá de su título uni
versitario —ahora en duda—, había estado
en la políticay Claudia Sheinbaum, como
todo gobernador y presidente, necesitaba
auna aliadapolítica ahí, enlafiscalía
Ya no tiene caso revisar la actuación de

lafiscalíabaj o Godoy, pero valga recordar el
caso de Alejandra Cue
vas como un clásico de

lajusticia al servicio de
unfavor político, en este
caso al fiscal general o el
nuncabien aclarado —si

es que hay algo que acla
rar— asunto del espionaj e.
Pero sí tiene caso revisar la actuación

de Morena en su afán de ratificarlay cómo
se trató de todo menos de lo que impor
taba: la revisión detallada de su actuación
por parte del Legislativo local. Además, en
tiempos de elecciones no había manera

Porque parala oposición el asunto tam
bién se volvió no uno de resultados enjus
ticia y seguridad, sino electoral. Basta ver
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Ernestina es
el síntoma

Hoy se va Ernestina Go
doy de la Fiscalía de Ciu
dad de México, no fue ra

tificada. En este espacio escribí sobre
la dupla Guerra Godoy; sobre Rafael,
titular del Poder Judicial capitalino,
y Ernestina, cabeza de la FGJCdMx.
Una desgracia para la impartición y
procuración de justicia.
Rafael Guerray Ernestina se reunie

ron frecuentemente con la entonces

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Fueron pilares "independientes" de su

administración. Ahí está la preocupa
ción. Godoy no es únicamente Godoy.
No es pasado.
Por ello, Morenagobierno ni siquie

ra cuidó las formas para defenderla. La
retórica oficialista consistió en repetir
que combatió a la delincuencia porque
persiguió a priistas y panistas. Es un
discurso tramposo y cobarde. Porque
desvíala atención de los señalamientos

contra la propia institución por extor
sión, complicidad, maquillaje de cifras,
brazo político, fabricación de delitos, et
cétera. Y porque, ade
más, desdeña e invisi
biliza a personas (de
a pie, como dicen por
ahí) que fueron vícti
mas de la fiscal. Mu

jeres que nada tienen
que ver con sus enjuagues politiqueros.
Al contrario, son ciudadanas como Ma
riel y Alej andra, que tuvieron que en
frentar al régimen en tumo.
Podríamos hacer el recuento de los

escándalos de Godoy. Hablar de la actua
ción de los policías a su cargo. O recordar
las pesquisas de la Linca 12.0 profundi
zar en las detenciones selectivas, enme

dio de la impunidad generalizada Pero
basta un solo asunto para vislumbrar el
horror: la ilegal detención, la sembrada
acusación (por cierto, con un delito in
ventado y bastante misógino) y el encar
celamiento de Alejandra Cuevas Morán,
pariente de Gertz Mañero.
Es un episodio del México actual que

ejemplificalacolusiónylas aristas delEs
tado pestilente. Enunaverdaderademo
cracia, ese caso hubierabastado para soli
citar las renuncias de lay el fiscal
Por supuesto que, como difunde la 4T,

se tiene que investigar
al llamado cártel in

mobiliario y a la red de
trata (que dio a conocer
Aristegui hace años);
sin embargo, también
hay que tener cuidado

con quienes, con tanto ahínco, defien
den a Ernestina, pues ella no es la enfer
medad, sino el síntoma de la estructura
putrefacta que la sostiene.

Aquí entre nos
¿Algún día reconocerá y se deslinda
rá Sheinbaum de lo que hizo "su fiscal
autónoma"?
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Sin el menor pudor
Cuando no puede, reparte.

Por esoya reparte todas las mañanas.
Florestán

ste 2024 que inicia abarcará el últiE mo tramo de gobierno del presiden
te López Obrador que no podrá me

dirse en meses, ocho, ni en semanas, 37, ni en días,
265, sino en decretos, acuerdos, anuncios, arre
batos, ataques y calumnias, todo en medio de
una elección que de darse en tiempos pasados, él
mismo la hubiera calificado de Estado, en la que
la prioridad es la continuidad de su cuarta trans
formación, dicho por ély repetido por su candi
data Claudia Sheinbaum, vía la construcción de
su segundo piso.
Y todo sin pudor alguno.
López Obrador marcó nombres, tiempos, for

mas y condiciones al destapar, como dij o al auto
designarse destapador; a los que llamó sus cor
cholatas, cuando al abrir desde 2021 la tempora
da de sucesión dijo quiénes: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernán
dez y Ricardo Monreal.

La noche del pasado 5 de junio estableció las
normas, las fechas y el destino de quienes no lle
garan y el 7 de septiembre entregó un bastón, que
llamó de mando, a Sheinbaum, que fue siempre
sucandidata.

En ese espacio anunció que su grupo de inte
lectualesya estaba redactando el plan de gobier
no de Claudia. Además, la cercó con la designa
ción de los coordinadores del Congreso, la nomi
nación de los 128 candidatos a senadores, 500 a

diputados y nueve gobernantes en las entidades
donde habrá relevo, Ciudad de México incluida,
más el control de Morena, que es él.
Pero si algo le fallara, nadie cree su repetida ver

sión de que se retirará a su finca, contará con el re 
curso de la revocación de mandato que siempre lo
pensó para el sucesor, en este caso sucesora.
Ya viviremos la mañana del martes 1 de octu

bre si, de ganar Sheinbaum, ya conlabandapresi
dencial terciada, asumirá ese cargo a intensidad
y establecerála distancia obligada que no lo veo a
él aceptando, lo que sabremos a partir de ese día,
y que de ser Xóchitl, no habría duda.
Pero hoy Claudia va adelante.

RETALES
/ / /

1. FISCALIA. Laoposicionpoliticase asumió ayer
como tal e impidió la ratificación de Ernestina Go
doy comofiscal general dejustieiade Ciudad de Mé
xico. Y mire que tenía el apoyo de todo el régimen,
de López Obrador hasta abaj o, lo que no entiendo si
se trata de una fecai autónoma. Y niasí;
2. CONVERSACION. Ante la derrota cotidiana
de la violencia, al día de ayer suman 176 mil 155 los
homicidios dolosos en este gobierno, cambian el
discurso oficial: los sicarios son vándalosylosti
roteos pirotecnia, mientras el crimen organizado
abarca cada día más territorio nacional; y
3. CRIMEN. En dos días asesinaron a tres pre
candidatos de la oposición: Sergio Hueso a la al
caldía de Armería, en Colima; David Rey Gonzá
lez a la de Suchiate, en Chiapas, y Alfredo Giovan
niLezama ala de Cuautla, Morelos, tres entidades
gobernadas por Morena.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Las mañaneras

D_cias mañaneras de AMLO

son la pieza más tóxica de
lahistoria del discurso político mexicano.
La historia de ese discurso no es tó

xica, es una historia de baja elocuencia,
hecha no para enardecer a las multitu
des, sino para tranquilizarlas, unirlas,
mantenerlas lej os de la discordia.
Esto es particularmente cierto en el

discurso presidencial, cuyas tradicio

nes retóricas han sido, históricamen
te, la institucionalidad, el equilibrio,
el texto donde hay algo para todos y la
celebración de la unidad y la grandeza
del país.
Desde el fin de las rebeliones militares

en el siglo XX, los políticos mexicanos,
y sus presidentes, fueron por su mayor
parte políticos de gabinete. Su habilidad
fue la negociación tras bambalinas y la
conducción sin estridencias, invocando
siempre la unión de
los mexicanos

Las mañaneras de
López Obrador es
tan en las antípodas
de esa tradición. Son
una batalla campal li
brada en público, todos los días, contra
supuestos enemigos que obstruyen el
paso de la nación, que atentan contra
su unidad y su grandeza.
Es el discurso presidencial sobre un

país dividido donde priva el conflicto so
bre el acuerdo. Es la palabra de un Pre
sidente que se dice asediado por la vieja
corrupción, los viej os privilegios, la viej a
colusión de poder y dinero que él mis

mo bautizó como la "mafia del poder".
Muchos empresarios que AMLO

puso en su casilla de "mafia del po
der" están ahora cerca de su gobierno,
recibiendo contratos y elogios por su
sensibilidad social.
Pero las acechanzas de la "mafia

del poder", el vuelo de zopilotes de los
"neoliberales" y los "conservadores" si
guen presentes en las mañaneras.
Las mañaneras dividen el país en dos

entidades irreduc

tibles, por lo mismo
ficticias: la de quienes
quieren la transfor
macion y la de quie
nes la resisten. El Pre
sidente toma partido

todos los días por la primera y estigma
tiza a la segunda.
Las mañaneras han convertido la

antigua palabra presidencial, dirigida
a todos, en una palabra rij osa, que di
vide y acusa a la sociedad "mala" como
opuesta a la sociedad "buena", ambas
inventadas por ese discurso.
La palabra presidencial pasó de unir

a dividir, de convocar a polarizar.
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La salida de

Ernestina Godoy
C
¦ eguramente encontraran en

i estas y otras páginas análisis
Ik. W sobreeltriunfodelaoposición
en CdMx al lograr la no ratificación en el
cargo de la hasta hoy (literalmente) fis
cal general de justicia, Ernestina Godoy,
y sobre el fracaso de Morena en su in
tento por "convencer" a más diputados
del Congreso capitalino y no alcanzar la
mayoría calificadanecesariaparadejarla
cuatro años más en el cargo.
Sin duda, la disputa política eviden

ció la falta de negociación de Morena,
del jefe de Gobierno, Martí Batres, de

la propia fiscal Godoy y de la candida
ta presidencial y ex j efa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Sin embargo, el te
ma no se queda ahí, lajusticia capitalina
quedó tambaleando.
Imaginen por un momento que son

fiscales, emanados de unpartido político
que gobiernay quiere seguirgobernando
la ciudad, y llega a sus manos el caso más
emblemático de corrupción de gobier
nos locales de oposición. Le ponen nom
brey apellido: cártel inmobiliario. Inves
tiganyobtienenórdenesde aprehensión
contra ex delegados,
sus familiares y cola
boradores, pero el caso
topa Los detenidos no
alcanzan a confesar la

complicidad de otros
políticos, uno de ellos
que gobiérnala alcaldía y quiere ser jefe
de Gobiernoy otro que coordinaalos di
putados federales del PAN.
En el discurso, Morena asegura que

los conservadores defienden la co

rrupción yporellono ratificaron a Go
doy, pero en los hechos dónde están las
pruebas, las investigaciones, las solici
tudes de órdenes de aprehensión que

evidencien que lo que dicen que ocurrió
en Benito Juárez toca a actuales líderes
panistas. Nodigo que seafalso, digo que
no se investigó correctamente.
Y entonces: ¿dónde está el cártel in

mobiliario?Si existe, la mayoría de sus
integrantes estánlibres,ejercenyejerce
rán cargos públicos.
Si ese era el caso clave de la fiscal para

ganar una disputa política, de su mayor
interés, qué ocurre con los casos que so
lo le interesan a la ciudadanía: los asesi
natos, los feminicidios, los secuestros,

los asaltos. Segura
mente tardan años enresolverse y lajusticia,
que es lo que realmen
te imP()rta> nuncaiiega
ollega tarde.
Que celebren en la

oposición o se lamenten en Morena no
beneficia en nada a los ciudadanos y a la
justicia de la ciudad. La salida de Ernesti
na Godoy debe motivar un proceso en el
que se nombre auna o un fiscal indepen
diente,verdaderamenteautónomoyque
sí investigue y sí demuestre ante los jue
ces quién es culpable de cualquier delito,
tope donde tope.
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Nueva ministra

ganará más que AMLO

¦ ontra sus expectativas, la ministra Lenia
' ¡ i Batres ganará igual y tendrá las mismas

M prestaciones que sus denostados y "pri
vilegiados" pares en la Suprema Corte.
Su sueldo no será de "600 mil pesos", como ca

lumniosamente se ha venido cacareando, sino de
206 mil 948 que, descontado el ISR, se reducen a
176 mil al mes.

Tampoco será inscritaenelIssste:gozaráde seguro
para gastos médicos por no ser una servidora pública
común, sino una especie de "patrona", según la docu
mentada información que le dio el titular de Recursos
Humanos de la Corte, Pedro Estuardo Rivera:
"Ministras y ministros no son sujetos de los be

neficios delsistema de seguridad social ni de la pres
tación de los servicios médicos que brinda el Issste,
conforme a la determinación de este Tribunal Ple

no, en el sentido de que no es jurídicamente posible?'
que deban considerarse "trabaj adores del Poder Ju
dicial de la Federación sino, en todo caso, en su ca
rácter de patrón equiparado...".
Enmensaje deX, Lenia difundió el texto que dirigió

a la ministra Norma Lucía Piña Hernández, solicitán
dole "instruir" a Recursos Humanos inscribirla en el

Issste; que se le asigne "el salario dispuesto en el artí
culo 127 de la Constitución y la Ley Federal de Remu
neraciones de los Servidores Públicos", y que "se me
otorguenlasprestacionesqueconformeaderechoco
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rrespondan, sin incluir seguro
de separación individualizado
ni cajas de ahorro especiales"
conforme a la Ley Federal de
Austeridad Republicana
Pero Recursos Humanos le

recuerda que el Poder Legis
lativo, al aprobar la Ley Fede
ral de Remuneraciones de los

Servidores Públicos, no esta
bleció parámetros objetivos parafíjar remuneracio
nes que garantícenlas características que exige dicho
numeral constitucional, empezando por la del Presi
dente de la República, lo que influye en todo el siste
ma de remuneraciones, porque su remuneración es
el referen te máxim o para la determinación del resto
de salarios del servicio público, permitiendo con ello
una discrecionalidad con potencial de afectación a
la eficacia y calidad de la función pública...:
En su toma de protesta y entre los reproches que

hizo a su nueva casa de trabaj o, la "ministra del pue
blo" dijo que la Corte "ha incumplido desde hace 14
años el artículo 127 constitucional".
Y en su petición a la ministra Piña terminó pi

diendo la obviedad de que se le garanticen "las con
diciones materiales necesarias para elbuen desem
peño de la ponencia" a su cargo.
En su contestación, Recursos Humanos también

le recuerda (o hace de su conocimiento) que la Cor
te, "en su carácter de máximo intérprete de nuestra
Constitución", al resolver la acción de inconstitu
cionalidad 105/2018 y su acumulada 108/2018, fa
llada por el Tribunal Pleno el 20 de mayo de 2019,
sentenció que, conforme al 127 constitucional, una
rem uneración no solo se in tegra por un salario bru
to (efectivo) asignado en el Presupuesto de Egresos
déla Federación, sino que incluye todas las presta
ciones en especie propias del cargo...i
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La impunidad corno
política pública

¥7
r ste pasado jueves, en Guerrero, las

J pugnas entre La Familia Michoacana
—y Los Tlacos arroj aron al menos cin
co muertos en la comunidad de Heliodoro Castillo.

El padre Filiberto Velázquez, del Centro de Dere
chos Humanos Minerva Bello, dio la voz de alarma
cuando un poblador le mencionó que 30 personas
habían sido atacadas con drones. El gobierno fede
ral no se dignó informar al respecto, quizá porque
el Presidente insiste en que bajo su mandato ya no
hay masacres; cuando, dos días después, finalmente
llegaron al sitio los peritos, los familiares ya habían
recogido los cadáveres de sus deudos, y los cinco que
el padre Velázquez dijo haber visto con sus propios
ojos fueron los únicos reconocidos por la autoridad.
Como colofón guerrerense, el sábado siguiente, en
Petatlán, unos hampones entraron abalear un pa
lenque lleno, dejando un saldo de seis muertosyuna
docena de heridos.
Ese mismo fin de semana, en Tabasco, tiendas de

autoservicio fueron atracadas de manera coordina

da por grupitos con armas largas y pasamontañas. El
gobernador Carlos Manuel Merino declaró que los

asaltos eran meros "chantajes propagandísticos", a
imageny semejanza de un López Obrador que unay
otra vez ataca alos periodistas y a las ONGs que nos
revelan estos terribles crímenes, minimizándolos.
De la posada en Salvatierra, Guanajuato, donde este
pasado diciembre unos sicarios masacraron a 12 jó
venes nomás porque sí, López dijo, enfadado, que la
noticia se había exagerado, que había llegado "hasta
el Vaticano", como si el asunto fuera quítame estas
paj as. Los criminales seguro tomaron nota de la des
idia federal, pues este pasado domingo, en Celaya,
luego de la supuesta detención por fuerzas estatales
del hijo de José Antonio Yépez Ortiz, conocido co
mo El Marro, las carreteras guanajuatenses fueron
sembradas de coches incendiados. Cuando llegaron
los bomberos a tratar de apagarlos, los criminales los
recibieron abalazos, matando a uno.
López Obrador comenzó su mandato azotando

la confrontación militarista de Felipe Calderón con
los carteles, proponiendo regresar a los soldados a
los cuarteles y ampliar los programas sociales aglu
tinados bajo ese malhadado "abrazos, no balazos"
como paliativo contra la violencia. Como saldo, en
trega el sexenio más sangriento del México contem
poráneo, con un récord de más de 30 mil asesinatos
por año, a pesar de haberle dado al Ejército más po
der que nadie desde la Revolución, y de haber pe
leado con todo por apostarlo en las calles, aunque lo
tenga repartiendo medicinas, construyendo obra y
manej ando trenecitos y aviones: todo menos com
batiendo el flagelo de la criminal violencia narca.
En los hechos, la transformación de cuarta nos

está legando un país donde los capos operan como
nuestros nuevos y todopoderosos caciques, con los
gobiernos y policías locales subordinados a éstos y
un mandatario federal que no se cansa de excusarlos
yjustificarlos, desinteresado en cualquier estrategia
de seguridad más allá de su propaganda mañanera:
para López, 150 mil cadáveres y una ciudadanía aco
gotaday en el desamparo "no es para tanto".
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¥7
r ste pasado jueves, en Guerrero, las

J pugnas entre La Familia Michoacana
—y Los Tlacos arroj aron al menos cin
co muertos en la comunidad de Heliodoro Castillo.

El padre Filiberto Velázquez, del Centro de Dere
chos Humanos Minerva Bello, dio la voz de alarma
cuando un poblador le mencionó que 30 personas
habían sido atacadas con drones. El gobierno fede
ral no se dignó informar al respecto, quizá porque
el Presidente insiste en que bajo su mandato ya no
hay masacres; cuando, dos días después, finalmente
llegaron al sitio los peritos, los familiares ya habían
recogido los cadáveres de sus deudos, y los cinco que
el padre Velázquez dijo haber visto con sus propios
ojos fueron los únicos reconocidos por la autoridad.
Como colofón guerrerense, el sábado siguiente, en
Petatlán, unos hampones entraron abalear un pa
lenque lleno, dejando un saldo de seis muertosyuna
docena de heridos.
Ese mismo fin de semana, en Tabasco, tiendas de

autoservicio fueron atracadas de manera coordina

da por grupitos con armas largas y pasamontañas. El
gobernador Carlos Manuel Merino declaró que los

asaltos eran meros "chantajes propagandísticos", a
imageny semejanza de un López Obrador que unay
otra vez ataca alos periodistas y a las ONGs que nos
revelan estos terribles crímenes, minimizándolos.
De la posada en Salvatierra, Guanajuato, donde este
pasado diciembre unos sicarios masacraron a 12 jó
venes nomás porque sí, López dijo, enfadado, que la
noticia se había exagerado, que había llegado "hasta
el Vaticano", como si el asunto fuera quítame estas
paj as. Los criminales seguro tomaron nota de la des
idia federal, pues este pasado domingo, en Celaya,
luego de la supuesta detención por fuerzas estatales
del hijo de José Antonio Yépez Ortiz, conocido co
mo El Marro, las carreteras guanajuatenses fueron
sembradas de coches incendiados. Cuando llegaron
los bomberos a tratar de apagarlos, los criminales los
recibieron abalazos, matando a uno.
López Obrador comenzó su mandato azotando

la confrontación militarista de Felipe Calderón con
los carteles, proponiendo regresar a los soldados a
los cuarteles y ampliar los programas sociales aglu
tinados bajo ese malhadado "abrazos, no balazos"
como paliativo contra la violencia. Como saldo, en
trega el sexenio más sangriento del México contem
poráneo, con un récord de más de 30 mil asesinatos
por año, a pesar de haberle dado al Ejército más po
der que nadie desde la Revolución, y de haber pe
leado con todo por apostarlo en las calles, aunque lo
tenga repartiendo medicinas, construyendo obra y
manej ando trenecitos y aviones: todo menos com
batiendo el flagelo de la criminal violencia narca.
En los hechos, la transformación de cuarta nos

está legando un país donde los capos operan como
nuestros nuevos y todopoderosos caciques, con los
gobiernos y policías locales subordinados a éstos y
un mandatario federal que no se cansa de excusarlos
yjustificarlos, desinteresado en cualquier estrategia
de seguridad más allá de su propaganda mañanera:
para López, 150 mil cadáveres y una ciudadanía aco
gotaday en el desamparo "no es para tanto".
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La cofia y la justicia

\ I unca el Auditorio de Congresos de Centro
WLÍ Médico Nacional Siglo XXI se ve más her

_L_ moso que cuando se pinta de verde. Cuan
do está lleno de enfermeras y enfermeros, cuando vemos
al IMSS de la empatia, de la compasión, de la dedicación,
de la excelencia y desde luego, de la esperanza.
Así comencé mi mensaje el pasado 6 de enero cuando

nos reunimos para celebrar y reconocer a las enfermeras
y enfermeros del Seguro Social en su día.
Ahí también recordamos que en 2014 un presiden

te desatinadamente minimizó el trabajo del personal de
enfermería, pues con algo de desdén y mucho descono
cimiento, lo definió como un "trabajo de artesanos", "de
artesanía", y aunque yo respeto mucho el trabaj o de los ar
tesanos, sé muy bien que la enfermería es algo diferente.
Entonces ese año en las calles se escuchó: "Somos en

fermeras, somos enfermeros, no somos artesanos" y se
luchó ante la amenaza de un proceso de "profesionaliza
ción" que en la práctica significaba acotar a la enfermería
a un nivel máximo de categoría técnica.
Esas protestas fueron intensas, pero fueron cortas por

que ningún sistema de salud puede funcionar un solo día,
una sola hora, sin el personal de enfermería.
Unos años después, la OMS presentó "Enfermería

Ahora", un planteamiento urgente, una ruta hacia el
empoderamiento real y definitivo de la categoría de en
fermería en todos los sistemas de salud del mundo, y se
establecieron cinco grandes prioridades: Mayor voz al
gremio en la formulación de políticas de salud; mayor
inversión en la fuerza laboral; más puestos de liderazgo;
más investigación; más intercambio de experiencias y
buenas prácticas.
Desde que llegué al Seguro Social planteamos seguir

esa rutay por cinco años consecutivos, aún con una pan
demia de por medio, cada 6 de enero encontramos una

oportunidad de presentar cómo vamos, qué hemos logra
do, dónde tenemos pendientes y qué es lo que sigue para
la enfermería.
Hoy tenemos muchos avances que nos llenan de or

gullo, pero nos faltaba algo: el reconocimiento de la li
cenciatura en enfermería, una demanda de muchos
años que se hará realidad con la firma del acuerdo que
realizamos con el Dr. Arturo Olivares, secretario ge
neral del Sindicato de Trabajadores del IMSS que da
rá pie a la creación de dos nuevas categorías al interior
del instituto.

Pero primero, para reconocer el esfuerzo que conlleva
este cambio en lo cultural, operativo, jurídico, administra
tivo, el próximo mes a todo el personal de enfermería que
acredite contar con título y cédula se les dará por única
ocasión una compensación equivalente a 30 días de suel
do tabular. Un estímulo que en conjunto representa cerca
de 200 millones de pesos.
Después, de las 134 mil 698 trabajadorasy trabajadores

de la rama, se ha identificado a 29 mil con título y cédula
profesional de licenciatura que son susceptibles para ac
ceder a estas nuevas categorías.
Hay 28 mil que seguramente optarán por este paso,

pues les representará beneficios en lo económico con un
incremento que va de 7 a 29.3 por ciento del salario tabu
lar y en lo profesional, podrán ejercer en laprácticalo que
marcalaNOM019:hacervaIoraciones,prescribir los me
dicamentos autorizados para la licenciatura, harán des
cripciones del plan de alta médica al paciente, colabora
rán en atención perinatal.
Con este hecho el rol de la enfermera va a crecer y la ra

zón de ser del instituto, los derechohabientes, se verán be
neficiados.

Hoy podemos decir que, en el porvenir: la historia, la
mística, la trayectoria, elheroísmoyla voluntad que tiene
una enfermera del IMSS llegará a todo el sistema de salud
nacional.
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Cuatro postales de
una casa llamada 4T

Postal uno: el elefante en la sala Ataque
artero con drones en la comunidad de

Buenavista, en la sierra del Filo Mayor en
Guerrero, dejaun número indeterminado de víctimas
calcinadas, cuerpos mutiladosy 15 personas desapare
cidas. También en Guerrero, elfin de semana, el ataque
deungrupodeciviles armados,al interiordelpalenque
de Petatlán, dejacinco personas muertasy almenos 20
heridas. En la frontera de Tamaulipas, 32personas de
origen extranj ero que se dirigían a citas de migración
en EU fueron víctimas de secuestro y extorsión por un
grupo criminal que opera enla región; sus captores las
liberaron En Guanajuato aún se investigaa los autores
de la masacre de Salvatierra, donde 11 jóvenes fueron
asesinados durante unafiesta de fin de cursos. En dos

días, tres precandidatos a cargos de elección son asesi
nados en Morelos, Colimay Chiapas. Si bien la tasa de
homicidios habaj ado en los últimos cinco años, sigue
siendo alta para un país que no está formalmente en
guerraypara un pueblo que es pacifista, no proclive al
uso de las armas ni en defensa propia Impunidad, vio
lenciae injusticiasonlostres muebles donde el elefan
te posa cómodamente sentado.
Postal dos: cena de fin de año y rosca de Reyes

bien servidas. Años hacía que el promedio de las fami
lias mexicanas no tenía ingresosygastoscomolosque
han venido realizando desde el BuenFin hasta el Día

de Reyes. Veremos si el Inegi confirma esta percep
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ción, pero las encuestas y métricas previas dibuj an lo
que está pasando. Casi 9 millo
nes de mexicanas y mexicanos
salieron de lalíneade pobreza,
a pesar de la pandemia y el ce
rrojazo económico de 2020.
Aumentos históricos al sala
rio mínimo (casi 7 millones de
personas, la mayoría de ellas,
mujeres, son las beneficiadas),
remesas sin precedente para

10 millones de hogaresy los 800 mil millones de pesos
enlosprogramas sociales gubernamentales estáninci
diendo directamente enlamejorsituacióneconómica
de millones de familias. Se ve enlamesay enlabolsade
millones de trabajadorasy trabajadores. Es resultado
de una combinación de política social, política salarial,
coyuntura internacional, buena suerte y una narrati
va política bien comunicada e irrigada cada mañana
(para algunos es polarización; para otros, concientiza
ción). Dato duro: siete de cadalO personas que se sien
tan en el comedor de la casa marcada con las siglas 4T
están contentas, felices, muy felices, como hacía mu
cho tiempo no lo estaban
Postal tres: aguas con el aguay las medicinas. La

cisterna de la casa está a menos de la mitad. El consu
mo, en cambio, va en ascenso. Es un tema estructural,
desde el cambio climático hasta la corrosión y la co
rrupción en su distribución. Donde más se resiente
es en el huerto; está causando estragos. Pero también
en los baños y enla cocina Es un tema que, de no aten
derse pronto, afectará a toda la casa. Menos grave, pe
ro más visible, es el tema del botiquín. Está a la mitad
de su capacidad y necesidad. Se está surtiendo lo in
dispensable y lo urgente, pero falta lo importante y lo
trascendente. Recordemos que el botiquín se recibió
saqueadoy en mal estado.
Postal cuatro: sinproblemas de mecánicade sue

loy con un diseño arquitectónico sobrio, la casa 4T lu
ce atractivamente remozada para seguir siendo usu
fructuadaporsus inquilinos actuales.Noestáenventa
ni se ve un desaloj o enpuerta Solo un sismo mayor a 8
grados lapondría en riesgo. Así inicia2024.
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La cofia y la justicia

\ I unca el Auditorio de Congresos de Centro
WLÍ Médico Nacional Siglo XXI se ve más her

_L_ moso que cuando se pinta de verde. Cuan
do está lleno de enfermeras y enfermeros, cuando vemos
al IMSS de la empatia, de la compasión, de la dedicación,
de la excelencia y desde luego, de la esperanza.
Así comencé mi mensaje el pasado 6 de enero cuando

nos reunimos para celebrar y reconocer a las enfermeras
y enfermeros del Seguro Social en su día.
Ahí también recordamos que en 2014 un presiden

te desatinadamente minimizó el trabajo del personal de
enfermería, pues con algo de desdén y mucho descono
cimiento, lo definió como un "trabajo de artesanos", "de
artesanía", y aunque yo respeto mucho el trabaj o de los ar
tesanos, sé muy bien que la enfermería es algo diferente.
Entonces ese año en las calles se escuchó: "Somos en

fermeras, somos enfermeros, no somos artesanos" y se
luchó ante la amenaza de un proceso de "profesionaliza
ción" que en la práctica significaba acotar a la enfermería
a un nivel máximo de categoría técnica.
Esas protestas fueron intensas, pero fueron cortas por

que ningún sistema de salud puede funcionar un solo día,
una sola hora, sin el personal de enfermería.
Unos años después, la OMS presentó "Enfermería

Ahora", un planteamiento urgente, una ruta hacia el
empoderamiento real y definitivo de la categoría de en
fermería en todos los sistemas de salud del mundo, y se
establecieron cinco grandes prioridades: Mayor voz al
gremio en la formulación de políticas de salud; mayor
inversión en la fuerza laboral; más puestos de liderazgo;
más investigación; más intercambio de experiencias y
buenas prácticas.
Desde que llegué al Seguro Social planteamos seguir

esa rutay por cinco años consecutivos, aún con una pan
demia de por medio, cada 6 de enero encontramos una

oportunidad de presentar cómo vamos, qué hemos logra
do, dónde tenemos pendientes y qué es lo que sigue para
la enfermería.
Hoy tenemos muchos avances que nos llenan de or

gullo, pero nos faltaba algo: el reconocimiento de la li
cenciatura en enfermería, una demanda de muchos
años que se hará realidad con la firma del acuerdo que
realizamos con el Dr. Arturo Olivares, secretario ge
neral del Sindicato de Trabajadores del IMSS que da
rá pie a la creación de dos nuevas categorías al interior
del instituto.

Pero primero, para reconocer el esfuerzo que conlleva
este cambio en lo cultural, operativo, jurídico, administra
tivo, el próximo mes a todo el personal de enfermería que
acredite contar con título y cédula se les dará por única
ocasión una compensación equivalente a 30 días de suel
do tabular. Un estímulo que en conjunto representa cerca
de 200 millones de pesos.
Después, de las 134 mil 698 trabajadorasy trabajadores

de la rama, se ha identificado a 29 mil con título y cédula
profesional de licenciatura que son susceptibles para ac
ceder a estas nuevas categorías.
Hay 28 mil que seguramente optarán por este paso,

pues les representará beneficios en lo económico con un
incremento que va de 7 a 29.3 por ciento del salario tabu
lar y en lo profesional, podrán ejercer en laprácticalo que
marcalaNOM019:hacervaIoraciones,prescribir los me
dicamentos autorizados para la licenciatura, harán des
cripciones del plan de alta médica al paciente, colabora
rán en atención perinatal.
Con este hecho el rol de la enfermera va a crecer y la ra

zón de ser del instituto, los derechohabientes, se verán be
neficiados.

Hoy podemos decir que, en el porvenir: la historia, la
mística, la trayectoria, elheroísmoyla voluntad que tiene
una enfermera del IMSS llegará a todo el sistema de salud
nacional.
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Al menos en esta ocasión no nos debe tomar desprevenidos porque, salvo una sorpresa mayúscula, el republicano va a
ganar; prepararnos para su retorno tiene que ser un capítulo fundamental en la agenda d e quien releve a López Obrador

Prepararnos para Trump
Hace ocho años nos

tomó por sorpre
sa. Donald Trump,
personaje de rea
lityshowy empre

sario pintoresco y provocador,
se apuntó a competir en las pri
marias del partido republicano
en 2015, esencialmente con el
propósito de fortalecer la marca
Trump, emblemática de sus ne
gocios inmobiliarios. Como se
sabe, inesperadamente ganó la
nominación del partido conser
vador. Pero su bravuconería sim

plista y de buscapleitos nos lleva
ba a creer que no pasaría de ser
una incursión anecdótica en la

campaña presidencial. "Un hom
bre así no puede llegar a la Casa
Blanca", el puesto de trabajo más
importante en el mundo. Sin em
bargo, en enero de 2017 tomó po
sesión. Cuatro años después, tras
su derrota en las urnas, parecía
que habíamos escapado de la pe
sadilla; es cierto que con abolla
duras para el mundo, para su país
y para México, pero quedamos
todos con la sensación de que po
dría haber sido mucho peor.
Para nuestra desgracia, la pe

sadilla regresa, una vez más de
manera aparentemente "inexpli
cable" pero igualmente inexora
ble. Al menos en esta ocasión no
nos tendría que tomar por sor
presa. ¿Porqué?
Primero, porque salvo una

sorpresa mayúscula, va a ganar.
¿Cómo no lo haría si su único

rival, el presidente Joe Biden,
cierra su gestión con menos de
30 por ciento de aprobación?
Incluso los votantes del Parti
do Demócrata muestran en las

encuestas su preocupación por
la edad de su candidato. No solo

por el hecho de que tendría 82
años cuando comience su segun
do período, sino porque el hom
bre ya muestra señales físicas y
mentales de senilidad.

El elemento más preocupan
te para Biden y los suyos es que
Trump está adelante en los seis o
siete estados "bisagra" que defi
nen el triunfo entre demócratas

y republicanos. Hace ocho años
Hillary Clinton ganó en número
de votos en todo el país, con casi
3 millones más que Trump, pero
perdió en esos estados y, con ello,
la presidencia. Biden obtuvo algu
nos de ellos hace cuatro años y la
reconquistó para los demócratas,
pero según las encuestas hoy va
rezagado entodos ellos. Así que, lo
que no debería suceder muy pro
bablemente sucederá, una vez
más, a finales de este año.
Segundo, no nos debe

ría tomar de sorpresa
porque esta vez ten
dría mayores con
secuencias para
México. El efec
to Trump de la
primera versión
quedó matizado
por diversos facto
res externos e inter

nos que le obligaron a
atemperar sus impulsos.
El más importante de
ellos la composición
del poder Legislati
vo, que ahora podría
quedar en las manos
absolutas de los re
publicanos. Y,
en lo externo,
en esta ocasión
encuentra un

mundo más cíni

co tras los estragos
de la pandemia y la invasión
de Putin a Ucrania o de Israel
a Gaza, sin que parezca impor
tarle mayor cosa al resto de la
comunidad internacional, más
allá de las protestas retóricas
de rigor. ¿A qué me refiero?
¿Quién va a meter las manos
por México en caso de ac
ciones punitivas puntuales
o represalias comerciales
injustas de la Casa Blanca en
contra de nuestro país?
Queda a la interpretación

cuánto de la "mesura" de Trump
es atribuible a su supuesta amis
tad con López Obrador. Por poca
o mucha que haya sido la influen
cia personal del tabasqueño para
disuadir al neoyorquino de cum
plir alguna de sus amenazas, lo
cierto es que ya no existirá. El go
bierno de Trump, que arrancaría
en enero, será una de las gran
des pruebas de la presidenta que
tendremos en México a partir de
octubre, muy presumiblemente
la de Claudia Sheinbaum. Este
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hombre se ha caracterizado por
sumisoginiaalo largo de la vida,
seguramente considerará un ras
go de debilidad que su contrapar
te sea una muj er, como ya lo hizo
en el caso de la alemana Angela
Merkel en su momento.

Los riesgos están a la vista. El
mero hecho de que los legislado
res republicanos no tengan em
pacho hoy en prácticamente ex
torsionar a Biden exigiendo más
presupuesto para seguridad en
la frontera con México a cambio
de los recursos que el demócrata
pide para ayudar a Ucrania, nos
indica de lo rentable que políti
camente representa la hostilidad
en contra de México. No se trata

ya de planes embozados y ultra
secretos de los halcones, sino de
posiciones abiertas que, sin im
portar transgresiones o normas
internacionales, gozan de un re
lativo apoyo popular.
Y no olvidar que, aunque el tra

tado comercial de México, Esta
dos Unidos y Canadá, el TMEC,
tiene una vigencia de 13 años
más, afronta su primera revisión
en 2026 para efectos de ajustes y
modificaciones. Se supone que se
trata de un tema estrictamente

de revisión no de renegociación,
pero con Donald Trump y una
mayoría en el Congreso eso sería
un mero detalle.

Prepararnos para Trump ten

dría que ser un capítulo funda
mental en la agenda del próximo
gobierno. Prepararnos en varios
sentidos. Por un lado, plantear
una estrategia a fondo y ambicio
sa paramejorar nuestro cabildeo
en Estados Unidos y eso signifi
ca muchas cosas. Entre otras, re
visar los sectores para los cuales
la relación con México es impor
tante o incluso decisiva para estar
en condiciones de fortalecerla y
aceitar los vasos comunicantes:

en ocasiones la única
contención

para la Casa
Blanca resi

de en el pa
go de factura
en política do
méstica Habría

también que analizarlos puentes
para construir un espacio de
conversación de última instan

cia con el círculo de Trump: Pe
ña Nieto optó mayormente por
el yerno, Jared Kushner; López
Obrador desarrolló una relación
personal. Difícilmente será el ca
so de Claudia Sheinbaum. Habría
que comenzar a construirla por
una u otra vía.
Por otro lado, convendría te

ner opciones frente a los peores
escenarios en materia de repre
salias comerciales, energéti
cas, turísticas o de inversión y
remesas. Sea para disminuir la
dependencia o, al menos, pre

parar alternativas en caso de
emergencia.

Pero desde luego, los dos
grandes
temas in
cendiarios

de la posi
ble hostili
dad de la Ca

sa Blanca son

drogas e insegu
ridad, por una parte,

y migración por la otra.
Me parece que la mejor defensa
de México es una estrategia sóli
da y visible en esta materia, que
disminuyalos márgenes de justi
ficación para intervenir o poner
nos contra la pared.
En fin, no pretendo abordar lo

que tendría que ser el producto
de una acuciosa estrategia, resul
tado de varios meses de trabajo
interdisciplinario de los especia
listas. Pero sí señalar la impor
tancia de pensar desde ahora có
mo afrontaríamos el riesgo de un
Trump recargado y más belige
rante y el enorme daño que pue
de provocar una ingenuidad de
nuestra parte al respecto.

Drogas, inseguridad
y migración son los
gran des temas de la
posible hostilidad
de la Gasa Blanca
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El pueblo* es el
gran pretexto
Los regímenes autoritarios necesitan siempre

de una excusa suprema para imponer sus dic
tados a los demás. Invocan, en voz del caudi
llo máximo, causas que ningún común mortal
puede cuestionar —la "soberanía nacional", la

"Revolución", la "dictadura del proletariado", etcétera, et
cétera— porque atreverse a hacerlo lo colocaría en el ban
do de los enemigos de la nación. Ejercer el pensamiento
crítico, entonces, se vuelve objeto de las persecuciones
que merece todo traidor.
Un gobernante, digamos, normal, acepta sin mayo

res problemas la realidad del juego democrático. No se
arroga la representatividad absoluta de los más sagra
dos principios ni pretende tampoco alcanzar un lugar
inmarcesible en los anales de la historia patria. Llega
simplemente para llevar la cosa pública durante algún
tiempo y sabe que los votantes pueden elegir a sus riva
les de enfrente en cualquier momento siendo, además,
que el ejercicio del poder implica un desgaste inevitable
y que precisamente por ello es que la gente —cansada ya
de tener a los del mismo grupo al mando— escoge a otros
de diferentes colores.

Aquí mismo hemos visto a un Ernesto Zedillo mar
chándose a casa como cualquier hijo de vecino (es un

decir, gracias a sus capacidades, el hombre ha encontra
do siempre puestos preponderante scomo consejero de
grandes corporaciones y un gran reconocimiento en los
círculos académicos), lo mismo que Fox, Calderóny En
rique Peña, así sea que este último se haya acomodado en
las esferas de la ostentosa jetset.
Pues bien, lo de los salvadores mesiánicos es un tema

bien diferente: no irrumpen en el escenario de lo público
para administrar los asuntos del país y sanseacabó, sino
que su propósito es alcanzar la dimensión de una leyenda
y, paralelamente, de ejercer potestades tan absolutas co
mo incontrovertibles. Pero, como la dimensión natural de
los humanos no es desmesurada ni de alcances cósmicos,
esos personajes requieren que a su figura le sea asociada
—a manera de préstamo irrevocable— un mito mucho
mayor, o sea, convertirse, ellos mismos, en la encarnación
misma del "pueblo" o en los altísimos adalides de la jus
ticia social o en la más santificada personificación de un
movimiento revolucionario y, a partir de ahí, volverse ab
solutamente intocables.

Y, bueno, ya de paso, sus adeptos y subalternos se su
man también a la cofradía de los redentores. Nos acaba de
ser notificada la llegada, a la Suprema Corte de la Nación,
de una "ministra del pueblo". ¡Madre mía! ^
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Ernestina, mal y de malas
Los endriagos, esos monstruos cubiertos de pelo> brazos de león y garras

de águila, persiguieron a la fiscal de Ciudad de México, no le dieron respiro
y su pesadumbre enturbió el agua clara de las fuentes de Morena...

En los mentideros de la vida po
lítica corría el rumor de que fal
taba un voto para que Ernesti
na Godoy permaneciera cua
tro años más en la Fiscalía de la

Ciudad de México. En caso de que esto hu
biera sido cierto, ese voto nunca llegó. Gil lo
leyó en su periódico MILENIO enuna nota
de Armando Martínez: "Ernestina Godoy
Ramos no logró la ratificación en el Congre
so capitalino, para permanecer cuatro años
más al frente de la Fiscalía de la Ciudad de
México, así fue dado a conocer tras la vota
ción de los legisladores de Morenay la opo
sición". Nihablar dijo el mudo.
Gamés supone que al frente de la Fisca

lía quedará un encargado interino que bien
podría permanecer en ese puesto hasta la
elección de junio. En Morena de la Ciudad
de México todo sube de color, hay miradas
que matan, reproches impensados, deses
peraciones, en fon. Algunos integrantes
y simpatizantes del partido se rasgan las
vestiduras, esparcen las armas y se dan de
cabezazos, ese es el caso de San Juana Mar
tínezy MiguelAngel Velázquez cuando es
criben en su periódico La Jornada. Gil les
recuerda: el que no quiera ver noches que
no salga con fantasmas, o como se diga.
Total; con 41 votos a favor y 25 en con

tra, la fiscal no alcanzó la mayoría califica
da, por lo que concluirá su labor frente a la
Fiscalía de la Ciudad de México.

Endriagos
Los endriagos, esos monstruos cubiertos
de pelo, brazos de león y garras de águila,
persiguieron a Ernestina Godoy, no le die
ron respiro y su pesadumbre enturbió el
agua clara de las fuentes de Morena, mju.
Mientras contaban los votos y grillaban
de acá para allá, apareció en Latinus el re
sultado de una investigación de Guillermo
Sheridan en la cual demostraba que Ernes
tina Godoy había plagiado al menos a dos
autores en su tesis de licenciatura. Los en

driagos, tremendos.
Las tesis de licenciatura se han converti

do en material inflamable. Gilleía su perió
dico El País en una nota de Erika Rósete:
"Esta vez los reflectores han recaído sobre
la Fiscal General de Justicia de Ciudad de

México, Ernestina Godoy, quien espera ser
ratificada en su puesto el próximo lunes 8
de enero. A solo unos días de esa votación,
elperiodistay escritor Guillermo Sheridan
publicó el artículo 'La tesis de la pasante
Ernestina Godoy", en el que expone que la
fiscal plagió material de por lo menos dos
autores para su tesis de licenciatura en De
recho en la UNAM en el año 2004".

El escritor Sheridan, azote de los plagia
rios, vengador de los plagiados, investiga
dor si alguno, escribió: "El cargo (...) que
ostenta hoy en día la entonces pasante, es
uno que, de acuerdo con la Ley Orgánica
(II, 39c) de esa fiscalía, sólo puede ser os

tentado por alguien que cuente 'con títuloy
cédula de licenciado en derecho'. ¿Se cum

plirá ese requisito? Me temo que no...".
Sheridan mostró pruebas suficientes

para demostrar que la ex fiscal adjunta
plagió con el cucharón del pozole. O sea,
se despachó con textos ajenos (coco) de
JeanClaude Thoenig, un investigador y
profesor en Francia, y del mexicano Mau
ricio Merino, doctor en Ciencia Política y
Sociología.

Basilisco
Godoy respondió que lo publicado es falso y
aseguró que se trata de un intento por desa
cre ditarlajustamente cuando buscabael ca
mino a la ratificación en su puesto. "Dichos
infundios se dan en el contexto del proceso
de ratificación como Fiscal General de Jus

ticia, en el que me encuentro inmersa en es
te momento, ybuscan de formaburday gro
tesca descalificar, a como dé lugar, mi ima
gen". Unbasilisco, ese ser fabuloso descrito
como una serpiente capaz de matar con la
mirada Godoy ha insistido en que su trabaj o
de tesis fue calificado y aprobado por diver
sos sinodales de la Facultad de Derecho de

laUNAMy "con el correspondiente soporte
de un asesor de tesis", dice. "Llamapodero
samente la atención que a 20 años de que la
mismafue debidamente presentaday auto
rizada y a cinco años de mi gestión como ti
tular de la institución [en la Fiscalía capita
lina] suij a una falaz y mal intencionada ver
sión que asegura, sin pruebas, que mi tesis
fue plagiada".
¿No hay tiempo, o no hay cacumen, o no

hay ganas? Ya en serio, muchachos y mu
chachas de la política, no se roben las pá
ginas de otros y otras. Se ve feo y confirma
que la deshonestidad intelectual es el sello
de la casa. En fon.

Todo es muy raro, caracho, como diría
George Bernard Shaw: "Las ideas son co
mo las pulgas, saltan de unos a otros, pero
no pican a todos". —

Gils'enva
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1 Preparado. Era casi natural que serían bien
• recibidos los proyectos del senador Eduardo

Ramírez, con un planteamiento a fondo para
atender los temas que preocupan a los chiapanecos.
El proyecto del libro Plan Chiapas transformador.
200 años después, en el que trabaja, ha dejado un
buen sabor de boca entre la población directamente
afectada, debido a que conocen la capacidad del
legislador en rubros como la salud, educación,
gobernabilidad, economía, seguridad. El aspirante a
gobernador pronto dará a conocer los ejes rectores
de su obra. El documento que marcará un antes y un
después en la historia de la entidad.

2 Récord. Indira Vizcaíno, la gobernadora
• de Colima, simplemente no soluciona y se

convierte en otra mandataria vitrina. Según el
Consejo Ciudadano para la Seguridad Públicay la
Justicia Penal, Colima se clasificó como la ciudad
más violenta del mundo, con una tasa de homicidios
de 181.94 por cada 100 mil habitantes en el ranking
de las 50 ciudades más violentas del mundo. En sus

informes 2023, el Inegí estima que la tasa de víctimas
por cada 100 mil habitantes fue de 19 mil 318
hombres y 20 mil 214 mujeres. ¿Alguien se acuerda de
aquello llamado revocación de mandato? Aplica.

3 Difícil, pero no imposible. Ha sido hasta
• esta administración que se han puesto los

cimientos para concretar la idea de integrar un
sistema de salud público, universal, gratuito y
centralizado. Como una muestra de voluntad

política, las y los gobernadores de 23 estados
fueron convocados a la sede de la Segob, presidida

por Luisa María Alcalde, para una reunión de
seguimiento a la federalización de sus sistemas de
salud al IMSSBienestar. La mayoría de mandatarios
estatales han mostrado voluntad de mejorar los
servicios que se ofrecen a la población. Por el bien
de todos, un legado de salud.

4 ¿Dos caras? El gobernador de Nayarit, Miguel
• Ángel Navarro Quintero, ha manifestado

que la sociedad nayarita confía en el Poder [udicial,
destacando su actuación como altamente confiable.

Además, ha enfatizado en la importancia de la
sinergia entre los Poderes del estado para construir
un Nayarit mejor. Sin embargo, esta entidad vive
una coyuntura política interesante. El mandatario
concentra al Legislativo, derivado de la mayoría que
su partido tiene en el Congreso, lo que le permite
promover cambios en el judicial, sin oposición.
Navega con bandera de cordero, pero, si se le antoja,
podría someter al Poder Judicial. Cuidado.

5Autoderrotado. 2023 fue un año difícil

• para el gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla, y podría empeorar. La ambición
y la arrogancia son su perdición. Sus colaboradores
cercanos, como Carlos Torres Piña y Giulianna
Bugarini, no lograron la candidatura al Senado, hoy
en manos de Raúl Morón Orozco, su adversario
interno. Esto reduce las posibilidades del mandatario
de influir en la sucesión estatal. Ahora, enfrenta la

difícil tarea de apoyar a Morón, debilitando a su
propio equipo y su plan de sucesión gubernamental.
¡Qué trago tan amargo!, se lo ganó.
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2023, un año histórico para
las reservas internacionales
y la recaudación
De acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de

la Cámara de Diputados, las reservas internacionales son aque
llos activos en moneda extranjera que tiene el banco central y
que respaldan los billetes y monedas en circulación, es decir, las
divisas de otros países, así como los metales preciosos moneta
rios (Oró y plata) que compra y que conserva para ser utilizados

cuando la economía lo requiera. Las reservas internacionales
funcionan como un resguardo para afrontar contingencias ge
neradas principalmente por desequilibrios macroeconómicos y
financieros, ya sean de origen interno o externo.

Son un indicador importante de la capacidad de pago que
tiene un país, muestran la solidez del banco central y refuerzan
la confianza de los agentes económicos sobre la fortaleza finan
ciera de la economía.

Al 29 de diciembre de 2023, el saldo de la reserva internacio
nal en poder del Banco de México fue de 212 mil 762 millones de
dólares, lo que implicó un incremento semanal de mil 253 mi
llones de dólares y un crecimiento acumulado, respecto al cierre
de 2022, de 13 mil 668 millones de dólares.

Lo anterior, debido a la venta de dólares de Pemex al Banco
de México por 650 millones de dólares y a un incremento de 603
millones de dólares por el cambio en la valuación de los activos
internacionales del instituto central.

Este saldo de activos de reserva es el más alto desde el año

1996 del que se tiene registro y constituye un nivel histórico para
el acervo de dólares que ahorra el banco central. La base mone
taria (billetes y monedas en circulación y depósitos bancarios en
cuenta corriente en Banxico) aumentó 28 mil 680 millones de

pesos; esta cifra implicó un aumento anual de 10.1%,
Por su parte, la SHCP reportó que entre enero y noviembre

de 2023, los ingresos tributarios se incrementaron en 10.9% real

anual, el crecimiento más alto para el mismo periodo desde 2016.
Se destacó que, sólo en noviembre, la recaudación aumentó 17.4%
real respecto al mismo mes de 2022.

La recaudación del IVA ligó tres meses de crecimientos anua
les, alcanzando un crecimiento real anual de 1.7% en el acumula
do a noviembre; mientras que la recaudación del ISR registró un
aumento de 3.9% real anual. Los ingresos por concepto del IEPS,
en el acumulado a noviembre, fueron 4,1 veces mayores que lo
observado en el mismo periodo de 2022.

En resumen, estos indicadores nos demuestran que la activi
dad económica durante 2023 siguió en su senda de crecimiento,
ya que el sector externo se vio favorecido por la Inversión Extran
jera Directa, los niveles de las exportaciones, los flujos de remesas
y los ingresos por turismo, que registraron máximos históricos.
Todos estos factores continuaron impulsando a la economía na
cional y los altos niveles de reservas internacionales.

Mientras que en el mercado interno destacó el crecimiento del
consumo privado de bienes y servicios, resultado de la solidez del
mercado laboral, el aumento.en la confianza del consumidor, los
ingresos por remesas y los efectos de los programas sociales que
se han impulsado por esta administración.

En el Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, segui
remos impulsando cambios fundamentales que contribuyan de
manera positiva al desarrollo económico de nuestro país y se
traduzcan en mejores condiciones de bienestar para la población.
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La no ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía de justicia
de la Ciudad de México estaba decidida desde aquella filtración
al New York Times sobre presuntas tareas de espionaje contra
distintos personajes políticos, de la oposición, pero también de
Morena, producida en noviembre pasado. Moren a y sus aliados
hicieron todo para tratar de lograr que Godoy se quedara en la
fiscalía, pero esó éraya, desde entonces, inviable.

Es indudable que la fiscalía capitalina ha sido parte de los
éxitos que ha tenido la seguridad en la capital del país, y que
Godoy encabezó algunos cambios importantes en la estructura
interna de la FGJCDMX, en el crecimiento de la policía de inves
tigación y de distintos servicios de la fiscalía (por ejemplo en el
ámbito pericial) y en la atención de varios delitos.
Pero eso, políticamente, fue opacado por

una serie de conflictos que detonaron la im
posibilidad de la ratificación: por una parte las
investigaciones contra destacados panistas en
la Ciudad de México (vistas como una forma

de bloquear al grupo político al que pertenece
Santiago Taboada) que implicó que se abrieran
carpetas de investigación y se libraran órdenes
de aprehensión contra varios de los principales
dirigentes opositores en la ciudad, algunas pro
bablemente justificadas, otras francamente di
fíciles de comprender, como la que se abrió por
presunto secuestro en Colima contra Taboada.
Lo mismo ha ocurrido con colaboradores de Miguel

Mancera de la anterior administración local y Como vimos esta
semana contra priistas relacionados con el exdirigente local
Cuauhtémoc Gutiérrez, un personaje imposible de defender.
Entre las controversias están los casos contra el fiscal de Mo

relos, Uriel Carmona o el de la jueza que fue detenida en la
Ciudad de México para llevarla a Veracruz, en una suerte de
favor político al gobernador Cuitláhuac García (la jueza quedó
en libertad porque el caso no tenía sustento alguno).

Pero fue la publicación del NYT en noviembre lo que temiinó
de romper cualquier posibilidad de negociación para alcanzar
las dos terceras partes de los votos en el congreso capitalino. Se
gún el NYT, la fiscalía exigió a Telcel la información de llamadas
y mensajes durante un periodo de dos años, de 2021 hasta hace
unos meses, de numerosos políticos, incluso de Morena. Telcel
reconoció que recibió las órdenes y entregó los registros. Lo
más grave, según el expediente revisado por el NYT, es que las
órdenes que recibió la empresa para entregar esa información
se basaban en la presunta relación de esos personajes políticos,
y de otros más, con investigaciones sobre secuestros y desapa
riciones forzadas, algunos de ellos en Colima, delitos en los que
evidentemente no estaban involucrados. Nunca quedó claro de

dónde provino la filtración que recibió el NYT. La Fiscalía siem
pre lo negó, pero no pudo desmentirlo.
Tampoco ayudó en el procesó que la fiscal Godoy estu

viera tan relacionada políticamente con la candidata Clara
Brugada (sobre todo después del controvertido proceso in
terno que dejó fuera a Ornar García Harfuch) y con Martí
Batres, ó que, en relación con el mismo grupo político, haya
sido tan desafortunada la designación presidencial de Lenia
Batres para la Suprema Corte de justicia de la Nación.

La fiscal Godoy presentará su último informe de labores y
si se pudieran desprender las decisiones políticas de las emi
nentemente institucionales, se tendría que reconocer que su

desempeño tuvo claroscuros, aspectos positivos y
negativos. El problema es que no podemos pre
tender tener fiscalías autónomas e independientes
cuando evidentemente tienen un perfil partidario
tan marcado y cuando se involucra tanto la política
con las decisiones judiciales.
Ernestina Godoy es una mujer que todavía

tendrá mucha proyección: su relación con el pre
sidente López Obrador es muy buena y también
con Claudia Sheinbaum, pertenece al equipo de
Brugada, tiene ella misma un buen equipo en tomo
suyo y no dudo que tendrá alguna posición impor
tante en el futuro inmediato. Vienen designaciones
en el Poder judicial, local y federal, cargos de elec

ción popular (se habla de una senaduría para Godoy) y reaco
modos en la lucha interna de Morena (que estarán determinados,
sobre todo, por lo que suceda en junio en la Ciudad de México).

Pero la ratificación sencillamente no era viable como conse
cuencia del clima de polarización que ha impuesto el gobierno
federal y en el que ha caído, quizás también en forma inevitable,
la propia oposición. Si no hay disposición a negociar nada, no
habrá jamás acuerdo alguno.
^Ejcierto es que habrá que elegir un nuevo o nueva titular
de la fiscalía, lo que ocurrirá seguramente hastá el próximo
sexenio, una fiscalía que tendrá un periodo de cuatro años (lo
que quiere decir que, gane quien gane las elecciones de junio
próximo, en 2028 nos volveremos a enfrentar a un conflicto
de esta naturaleza) y esa decisión dependerá de cómo queden
los equilibrios internos en Morena y entre el oficialismo y la
oposición en la ciudad después de junio.

Mientras tanto, tendremos una fiscalía interina Cún la que
se incrementará el clima de polarización actual. Con denun
cias contra dirigentes y candidatos opositores, porque ésa es
parte de la estrategia decidida en el gobierno local y federal. Y
cuanto más se politiza la procuración de justicia más espacios
se abren a la impunidad.

La ratificación
sencillamente no
era viable como
consecuencia
del clima de

polarización que
ha impuesto el
gobierno federal.
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El euro cumple 25 años
El 1 de enero de 1999, el euro se convirtió oficialmente en la
moneda única de 11 Estados miembros de la Unión Europea
(UE). Hoy, después de varias ampliaciones, 20 países de la
UE y alrededor de 350 millones de ciudadanos lo usan dia
riamente. Dos países de la UE han decidido no adoptarlo y
cinco aún no cumplen con los requisitos económicos para
hacerlo. Efectivamente, hay que subrayar que el camino ha
cia el euro ha sido y es un proceso exigente y riguroso para
asegurar la solidez de esta unión monetaria y la capacidad
de cada miembro de beneficiarse de ella.

De 1979 a 1999, el Sistema Monetario Europeo favoreció
un acercamiento gradual entre las monedas nacionales, lo
cual permitió el gran salto político que fue la decisión de
crear una moneda única, decisión plasmada en el tratado de
Maastricht de 1992 para profundizar la integración europea
en el contexto de la reunificación alemana. La implemen
tación de esta decisión, a su vez, requirió una preparación
cuidadosa planteada desde 1990 por el informe coordinado
por Jacques Delors, el entonces presidente de la Comisión
Europea, recientemente fallecido. Este periodo de prepa
ración sirvió para reforzar la convergencia económica en
el seno de la futura Eurozona y en crear el Sistema Euro
peo de Bancos Centrales encabezado por el Banco Central
Europeo (BCE).
Aun así, y con las repercusiones de la crisis financiera

de 2008, el euro sufrió fuertes turbulencias poco después
de su primera década de existencia, con una solicitud de
apoyo por parte de cinco Estados miembros para enfrentar
su creciente deuda pública y las necesidades de recapita
lización de su sistema bancario. La combinación de medí
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das de solidaridad europea y de
planes estrictos de ahorro y de
reducción de la deuda lograron
mantener la unidad de la Eurozo

na y superar la crisis. Desde 2013,
el euro ha gozado de un periodo
de estabilidad favorecida por el
fortalecimiento de la resiliencia

del sistema bancario europeo.
1nP7 rip

Tres Estados más se han unido a
la Eurozona desde entonces. La
pandemia de covid~19 y la pro
funda crisis socioeconómica que
generó no lograron perturbar dicha estabilidad. Las medi
das que tomó el BCE en aquel momento fueron claves para
evitar el colapso de la economía. El pico de inflación que
siguió a la pandemia también ha sido combatido con una
estrategia eficiente de alza de tasas de interés que permitió
en 2023 reducir la inflación, acercándose al objetivo del
BCE de 2 por ciento.

En retrospectiva, la creación del euro y su preservación
durante 25 años aparecen como una hazaña. La existen
cia del euro se ha convertido en algo cotidiano para los
ciudadanos europeos y los actores financieros, sin olvidar
también a los viajeros extranjeros que pueden visitar todos
esos países europeos usando la misma moneda.
El euro también tiene un rol importante en la escena

internacional. Es la segunda moneda más importante del
mundo, representando cerca de 32 por ciento de los pagos
mundiales. Además de los 20 países de laUE, Andorra, Mo
naco, San Marino y el Vaticano están autorizados a utilizar
el euro como moneda y algunos otros países y territorios
europeos, como Montenegro y Kosovo, lo hacen de fcicto.
El fortalecimiento de la Eurozona y del sistema finan

ciero europeo es una preocupación constante para las
instituciones europeas y sus Estados miembros. Por ello,
regularmente se llevan a cabo "pruebas de estrés" de los
bancos europeos, como la que se acaba de realizar frente
al riesgo de ciberataques. El acuerdo, que se logró a finales
de diciembre, sobre la reforma del Pacto de Estabilidad y de
Crecimiento, que rige las trayectorias fiscales y de deuda de
todos los Estados miembros de la UE. es también un factor
de confianza para el euro.
Finalmente, el BCE lanzó a finales de 2023 el proceso

de renovación de los billetes en euros: entre siete temas,
los ciudadanos de la Eurozona seleccionaron mediante en

cuestas "la cultura europea" y "ríos y pájaros". La decisión fi
nal sobre el diseño de los futuros billetes se tomará en 2026.

¡Feliz cumpleaños y larga vida a nuestra moneda única!

* Embajador de la Unión Europea en México
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El adiós
a la fiscal carnal
Morena inicia el 2024 con un severo revés en una posición
clave para presionar y espiar a opositores y activistas: la
Fiscalía de la CDMX.

Ernestina Godoy deja de ser hoy la fiscal carnal, la
fiscal plagiaría, la fiscal espía. El Congreso de la CDMX
desechósu ratifica^tónpor cuatraaños más.

Morena y remoras sólo alcanzaron 41 de los 44 votos
(mayoría calificada) requeridos para su permanencia en
el cargo. Bastaron 25 de los 27 votos de la oposición para
frenar la intentona reeleccionista.

Dos diputadas del PRI, Mónica Fernández, vicecoor
dinadora del grupo, y Wesley Jiménez, suplente de Silvia
Sánchez Barrios, pusieron en riesgo el resultado: votaron
favor de la ratificación.

Pero más tardaron en hacerlo que Alejandro Moreno,
presidente nacional del tricolor, en reaccionar. Subió a X
un post en el que adelantó que va a solicitar a la Comisión
de Justicia Partidaria del PRI que se inicie un proceso de
expulsión a las dos diputadas locales.

"En el PRI no hay espacio para quienes traicionen a la
ciudadanía. Son tiempos de definiciones y todos debe
mos de estar a la altura de los retos que enfrenta México",
escribió Alito.

El caso de la diputada Mónica Fernández causó ex
trañeza. Ernesto Alarcón, coordinador de los diputados
locales del PRI, aseguró ayer que, hasta el pasado sábado,
estaba comprometida con el voto en contra. No sabe qué
la llevó a cambiar de postura. En cuanto a la suplente,
"sólo votó a favor y se salió", dijo.
* Los partidarios de Ernestina recurrieron a chantajes,
presiones, amenazas para ratificarla. No vacilaron en ba
lear el coche de la diputada Guadalupe Barrón o en de
tener a Armando Tonatiuh, secretario general del PRI, en
el marco de la investigación sobre trata de personas atri
buida a Cuauhtémoc Gutiérrez, exjefe del priismo local.
Pero no les alcanzó.
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El tono de sus dirigentes ayer era de frustración, impo
tencia, enojo. Martí Batres, jefe de Gobierno interino de
la CDMX, subió un video en el que dijo que los grupos del
PRI y el PAN le negaron su voto a Godoy.

"Ésto se debe añadió a que la fiscal investigó la co
rrupción del Cártel inmobiliario del PANCDMX en Benito
Juárez y los vínculos del PRICDMX con el Cártel de la
trata de personas.

"Vamos a seguir trabajando con el equipo de la Fiscalía
CDMX para brindar seguridad y justicia a los habitantes de
la Ciudad de México" puntualizó.
Ernestina no se quedará sin trabajo. El presidente

López Obrador dijo, en la mañanera del 30 de noviem
bre pasado, que si no es ratificada, podrá ocupar cualquier
otro puesto en el gobierno de la Cuarta Transformación.
"Es una abogada extraordinaria, una mujer con prin

cipios, con ideales, honesta, lo mejor de lo mejor", dijo el
Presidente.

Del debate en tribuna no hay mucho que decir.
Sabedores de antemano que defendían una causa per

dida, los morenos y sus remoras concentraron sus ataques
al PAN, con el Cártel inmobiliario, y al PRI, con el Cártel
de la trata de personas.
"¿Cómo no van a votar en contra dé la ratificación si

tienen carpetas abiertas?", preguntó la morenista María
Guadalupe Chávez Contreras.

Y por allí se fueron todos.
El alivio en las filas de la oposición fue mayúsculo. La

no ratificación de Godoy es percibida como la primera
derrota de Morena en el 2024.
"Hoy se le dijo no a la tiranía, al abuso del poder,

a la corrupción y a la impunidad con la que la Fiscalía
de la CDMX se ha conducido en el encargo", sintetizó
Alessandra Rojo de la Vega, una de las activistas espia
das por Godoy.
* Ayer al mediodía recibimos el mensaje de una de las
fuentes confiables que tenemos en la SCJN.
Asegura que Netzaí Sandoval Ballesteros, jefe de la

ponencia de Lenia Batres, les dijo a los empleados que
heredó la nueva ministra en su ponencia que podían que
darse en su trabajo.

Pero les habría puesto dos condiciones, según la fuente:
renunciar a su seguro de separación y al de gastos médi
cos mayores,

Se avecina una desbandada, vaticinó.

Fecha: 09/01/2024

Página: 4

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 18,559

Página 45 de 200 Índice



19942024: el saldo de dos
visiones económicas
A principios de enero se cumplieron tres décadas de dos he
chos que marcaron la historia reciente del país: la entrada en
vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte
(hoy TMEC) y el alzamiento del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional, que tenía en su agenda oponerse a la apertura
comercial. Para saber cómo evolucionó el país en esos 30
años, se pueden tomar como ejemplos dos estados: Chiapas,
la cuna del neozapatismo, y Guanajuato, una de las entidades
que más apostó por las oportunidades que creó el TLCAN.

Hasta 1990, ambas entidades tenían una presencia pre
dominante de las actividades primarias en su economía. Sin
embargo, eso empezó a romperse poco después en Gua
najuato con la instalación de la primera planta automotriz
en el estado, la de General Motors en el municipio de Silao.

En 1980, el Producto Interno Bruto de una y otra entidad
tenía una diferencia de 4|¡§sa favor de Guanajuato (227 mil
935 millones de pesos contra 158 mil 583 millones de pesos,
Inegi, base 2013). En ese momento, Chiapas tenía casi el do
ble de población que Guanajuato. El PIB per cápita era de 192
mil pesos en Guanajuato y de 76 mil en Chiapas. Para 1990,
Guanajuato había rebasado a Chiapas en número de habi
tantes (3.98 millones contra 3.21 millones). Y, sin embargo,
el PIB per cápita se mantuvo estable en uno y otro estado.

La gran ruptura entre los dos modelos económicos —uno
basado en el aprovechamiento de la aperturay otro en la per
petuación de los subsidios—ocurrió a partir de 1994. Ese año,
la diferencia de la riqueza estatal entre Guanajuato y Chiapas
era aún de 448> (324 mmdp contra 225 mmdp). Una década
después, ya era de 89%: dos décadas después, de 108%, y hoy
en día, con los datos más recientes (2021), de 154 por ciento.

Mientras Guanajuato cuenta actualmente con 46 parques
industriales, Chiapas tiene apenas cinco. En el primer estado
hay siete plantas automotrices, que han atraído a decenas de
empresas proveedoras: en Chiapas no hay una sola.

El discurso neozapatista creó una debida concientiza

ción sobre los rezagos en los que vivía —y sigue viviendo— la
población indígena, la más pobre del país. Sin embargo, la
solución que se le buscó dar desde el poder público fue la
inadecuada: una apuesta por el asistencialismo, aplicada du
rante ese lapso por sucesivos gobiernos de PRI, PAN y Morena.

Pese a ello, la pobreza ha tenido un estancamiento en Chia
pas. Entre 1990 y 2022, el porcentaje de la población estatal
en esa situación bajó menos de ocho puntos, de 75.1 a 67.4%,
de acuerdo con datos del Coneval. En cambio, en Guanajuato,
descendió casi veinte puntos, del 61.6 al 42.7 por ciento,

Otra forma de comparar las estrategias económicas en
uno y otro estado es la tasa de informalidad laboral: mientras
en Guanajuato ésta era de 52.9% al segundo trimestre del año
pasado, en Chiapas era de 76 por ciento.

O el endeudamiento estatal: 11 mil millones de pesos en
Guanajuato, que representa 1.ÜK del PIB y 11.1% de! presu
puesto, contra 19 mil millones de pesos en Chiapas, que sig
nifica 7^; del PIB y 18.2% de los egresos anuales,

Son muchas las comparaciones que pueden hacerse en
tre el desarrollo de una y otra entidad y así ilustrar lo que ha
dejado cada uno de los caminos elegidos: la liberalización
comercial y el asistencialismo. Hay a quien le gusta llamar
"salario de hambre" lo que se paga en la industria maquila
dora y, así, tratar de desacreditar el modelo que mayor pros
peridad ha creado en México en los tiempos modernos.

Sin duda, hay mucho que se puede y se debe hacer en el
terreno de la productividad para incrementar el ingreso labo
ral, pero un empleo fonnal es la llave de la libertad económica
mientras que la perpetuación de los llamados programas so
ciales ancla a los recipiendarios en la sobrevivencia y la de
pendencia política respecto de los gobiernos que los otorgan.
BUSCAPIÉS
Hay algo en lo que sí se pueden comparar Guanajuato y
Chiapas: el deterioro del Estado de derecho que implica la
presencia de cárteles que ordeñan la economía ante la inefi
cacia y hasta la indolencia de las autoridades.
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La violencia
en año electoral
• La seguridad d© los ciudadanos y la integridad
del proceso electoral deben ser prioridades.

Los recientes hechos de violencia en Guerrero, Tamaulipas,
Tabasco, Estado de México, jalisco, Michoacán y Veracruz
han encendido las alarmas en México. Estos hechos, que
han dejado decenas de muertos, heridos, secuestrados, han
sido perpetrados por el crimen organizado y han generado
un clima de incertidumbre y temor en la población.

Es absolutamente posible que el crimen organizado esté
intentando mandar mensajes y amenazas en el arranque
del año electoral. Estos mensajes podrían estar dirigidos a
las autoridades, a los candidatos y a la población en general.

En el caso de las autoridades, los mensajes podrían ser
una advertencia de que el crimen organizado no está dis
puesto a ceder su control sobre los territorios. En el caso de
los candidatos, los mensajes podrían ser una amenaza para
intentar coaccionarlos o influir en sus campañas. Y, en el
caso de la población, los mensajes podrían ser una forma
de intimidarla y silenciarla.

Independientemente de quiénes sean los responsables
de esta violencia, es claro que es un problema grave que
amenaza la seguridad y la estabilidad de México. Y, por su
puesto, al proceso electoral. Es necesario que las autorida
des tomen medidas urgentes para enfrentar este problema
y garantizar la seguridad de la
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población.
Históricamente, el crimen

organizado ha utilizado tácticas
intimidatorias para influir en la
toma de decisiones políticas. La
proximidad de las elecciones
podría ser percibida como una
oportunidad estratégica para
enviar señales a posibles contrin
cantes, a la población en general
o a las fuerzas del orden.
La intersección entre el cri

men organizado y la política ha
sido un tema recurrente en la

historia de México. En algunos
casos, la violencia puede ser in
terpretada como un intento de
influir en la agenda política, ins
taurar gobiernos títeres o, sim
plemente, mantener el control
en ciertas regiones estratégicas.
Ante esta situación, es imperativo que las autoridades

respondan con prontitud y eficacia. No podemos permitir
que la violencia se convierta en un instrumento para ma
nipular la voluntad popular o para infundir miedo en la so
ciedad. La seguridad de los ciudadanos y la integridad del
proceso electoral deben ser prioridades incuestionables.

Los ciudadanos tenemos un papel crucial en este esce
nario. La denuncia de cualquier acto de violencia o intimi
dación es fundamental. La sociedad civil debe alzar la voz

y exigir un ambiente seguro para el ejercicio democrático
de nuestros derechos.

En este año electoral, la violencia no puede convertirse
en un elemento determinante en la construcción de nuestro

futuro, México merece un proceso electoral libre de coac
ciones y amenazas. La paz y la estabilidad son derechos
fundamentales que deben ser salvaguardados.

©
Esperamos que las autoridades competentes respondan
con acciones concretas y efectivas. En este camino electo
ral, la integridad y la seguridad de la nación están en juego.
Que la democracia prevalezca sobre la violencia, y que este
año electoral sea recordado por el ejercicio libre y justo de
la voluntad ciudadana. La legitimidad del proceso depende
muchísimos factores. Éste es uno de los más relevantes y
debe estar absolutamente garantizado.
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¿Proyecto o quimera?
La discusión fue intensa. El desconocimiento, los miedos,
reales y míticos, merodeaban. ¿Socios comerciales de EU?
Pero si son nuestro enemigo histórico, quieren apropiarse
de nuestras riquezas naturales.

Pero la transformación mundial era innegable. Europa,
con todos los odios heredados de la II Guerra, había dado
los primeros pasos de inmediato. R. Schuman se pronunció
en 1950. [unto con J. Monnet y A. de Gasperi, fueron los
pioneros. Adenauer y Churchill estaban atrás. De Gaulle
desconfió de Inglaterra. Alemania y Francia, con profundas
heridas mutuas, sabían de su potencial económico y convo
caron al Tratado de París (del carbón y el aceró). Italia, los
Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo, sacudieron sus priori
dades nacionales: primero la prosperidad para un área de
vastada. Nacía otro mundo. Iíissinger flirtearía con China.
La URSS desaparecería. Caería el Muro,

Pero México siguió atado a lo que Samuel Ramos lla
mó los "destinos artificiales", esos que nos inventamos para
negar el cambio: sin maíz, no hay país. De la Madrid dio el
golpe de timón, corregir el desastroso rumbo del populismo
heredado. Déficit del 1618; dependencia brutal del petróle©
—85% de las exportaciones— y una economía cerrada. El
consumidor no existía en los cálculos. MMH dio el primer
pasó: el ingreso al (¡ATT. Mantuvo el rumbó; finanzas sanas,
frenar la inflación, apertura. Estado regulador, no propieta
rio. Pero había más en la ruta. Salinas de Gortari, rodeado
de un grupo de sólidos economistas, hicieron a un lado
lós miedos. Invocaron las "ventajas comparativas". Méxi
co podría convertirse en una potencia media en un plazo
razonable.
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Hubo resistencias, sobre todo
de sectores productivos que sólo
sobrevivían en la cerrazón, línea
blanca, por ejemplo. La apertura
los obligaba a modernizarse o su
cumbirían. Hubo de los dos. Peró
además del potencial comercial,
detrás estaba un andamiaje de
acuerdos entre los países —Ca
nadá incluida— que podría fun
gir como pacto civilizatorio para
Norteamérica. Eso entusiasma

ba. Pensemos en los paneles de
discusión. El TLC, en su versión
original, suponía observación
cruzada, denuncia de alteracio
nes comerciales e, implícitamen
te, libertades políticas y Estado de
derecho. ¡Qué falta nos hacían!
Pero los miedos no paraban: sólo
comeremos hamburguesas de
McDonald's. Nuestra cultura sería

devastada. Hoy, el aguacate y la
comida mexicana han perforado al norte. Salimos del in
vernadero cultural.

Treinta años después: primer socio comercial de EU;
doceava potencia mundial; 831 del Pti proviene de ex
portaciones, las principales, automóviles 14.3%; máquinas
de procesamiento, 6.?9!; autopartes, 6.59i; monitores, pro
yectores, pantallas, etcétera, manufacturas. Ya no somos un
"país petrolero" del que se burlaban muchos en los ochen
ta. Y vinieron las sorpresas, los agroproductos: aguacate,
tomate, cítricos, fresas, bayas, ganado y mucha... cerveza.
Creciendo rápidamente: moluscos, ajo, semillas y esporas
para siembra, cacahuates, café y hasta cierto trigo. De este
lado, decenas de millones de consumidores beneficiados,
¿Qué sería hoy de México sin sus exportaciones?

En 1994, México no apostó a intuiciones. Creyó en la cien
cia económicay la transformación ha sido sorprendente. No
hubo inversiones compensatorias ni pactos de flujo de mi
grantes. Allá también había resistencias. Pero hay noveda
des, el nuevo TMEC nos obliga a ser verdes, a vigilar más
las condiciones laborales y varios añadidos. La producción
industrial se modernizó. Los incrementos en productividad
se deben, en buena medida, al sector exportador. Produjo
más pobres, dicen. Falso, las carencias disminuyeron: salud,
vivienda, agua, electricidad, enseres, etcétera. Más de 130
millones de celulares. La pobreza hoy, es muy diferente. La
apertura subió los estándares. Pero sin Seguro Popular, más
de 50 millones, son ahora nuevos pobres.

Había un proyectó real, hay muchos resultados, por eso
hasta la quimera de la 4T, lo ha seguido.

En 1994, México

no apostó a
intuiciones. Creyó
en la ciencia

económica y la
transformación
ha sido

sorprendente.
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fgf IT Ornitorrinco
F*' t Silvano Espíndola

oin¡torr¡ncolergologo@outlook.
com

hwB i X: @Platypuslogist

Fantástico
La palabra proviene del griego phantastikós, que signifi
ca: "Fingido o que sólo existe en la imaginación", pero el
diccionario también le da la acepción de: "algo magnífico
o excelente". Pues bien, el Jueves de la semana pasada, el
Presidente afirmó que los medicamentos de la Megafar
macia serán distribuidos al domicilio de los pacientes, por
que "ya tienen un sistema de distribución en la farmacia.
Ya tienen resuelto lo del traslado terrestre, si se necesita,
y también un convenio con la fuerza aérea", e insistió en
que los medicamentos llegarán en un término no mayor a
48 horas. Por su parte, Pedro Lohmann, director de Bir
mex, la empresa a cargo de la gestión, ha explicado que
el procedimiento comenzará cuando los derechohabien
tes contacten al centro de atención de la Megafarmacia, el
cual los vinculará con los institutos que les correspondan
(IMMS, IMSS Bienestar o ISSSTEj, en donde verificarán la
identidad de quien esté llamando, la autenticidad de la
receta y dedicarán hasta tres horas a hacer un barrido en
sus propias farmacias, almacenes y órdenes de abasto pre
vistas, verificando si hay disponibilidad. En caso contrario,
Birmex dedicará una hora adicional a rastrear los medica

mentos solicitados en todo el país. Si los llega a ubicar en
otros puntos de la Repüblica, Birmex definirá los trayectos
y medios más rápidos y eficientes para llevarlos a los be
neficiarios finales, y si no se localizan, entonces los surtirá
y embarcará desde la misma Megafarmacia. Cabe subrayar
que, no considerarán como concluido el procedimiento.
sino hasta que se haya verificado
que la persona ya recibió el me
dicamento. Todo en un máximo
de dos días. Teniendo en cuenta

que se generan 600 mil recetas
al día y que esto representa al
rededor de 3 millones de medi
cinas dispensadas diariamente,
podría significar que tendremos
el sistema de reparto más efi
ciente del mundo. Para tener un

punto de comparación, Amazon,
la empresa dedicada especial
mente a la distribución, y que
es considerada una de las más

competentes a nivel internacio

nal, hace entregas en menos de
la mitad de tiempo que sus com
petidores, según datos de Niel
senlQ, tardando una media de
1.9 días en llegar a los domicilios
de sus consumidores, o sea, 45.6 horas. Pero en vez de
un mega almacén, cuenta con 175 centros logísticos en el
mundo, de los cuales, cinco están ubicados en el Estado
de México (incluyendo el centro más grande de Latinoa
mérica), uno en Jalisco, uno en Nuevo León, uno en Yu
catán, uno en Sonora y uno en Baja California. En cuanto
al traslado terrestre y aéreo, la empresa descubrió que lo
más conveniente no era centralizar las labores, sino ex
ternalizar los servicios de reparto, por lo que crearon una
comunidad de miles de Proveedores Independientes de
Servicios de entrega de última milla, a quienes emplean
indirectamente. En promedio, cada proveedor tiene 180
destinos programados, en donde distribuye entre 250 y
300 paquetes, cada día. Esto es, una parada cada dos mi
nutos y un paquete entregado cada 88 segundos. Su flota
aérea la ha venido rentando a socios como Air Transport
Services Group y Altavair, llegando a contar con más de
110 aviones Boeing 767. Todo lo anterior, para entregar un
estimado de 1.6 millones de paquetes al día en todo el pla
neta, es decir, aproximadamente la mitad de la cantidad de
medicinas que se recetan diariamente, sólo en México. Sin
duda, lo de entregar los medicamentos que escaseen, en
el domicilio de los pacientes que lo requieran y en menos
de 48 horas, será algo fantástico.
OROPEL

Dentro de la saga "Animales Fantásticos", uno de los más
conocidos es el ornitorrinco Teddy, quien se deslumhra con
cualquier cosa resplandeciente.
Podría

significar
que tendremos
el sistema

de reparto
más eficiente
del mundo.
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Capital
político
Adrián R eda
jadrian02@yahoo.es

Arrastra Ernestina
a Clara
• La oposición mostró que se mantiene fuerte y unida
rumbo a las elecciones del 2 de junio.
La derrota de Ernestina Godoy en el Congreso de la Ciu
dad de México, donde fue rechazada para un segundo pe
riodo como fiscal general de la capital del país, representa
un duro golpe no sólo para ella, sino para el oficialismo
en general.

Para Morena, porque la oposición mostró que se man
tiene fuerte y unida rumbo alas elecciones del 2 de junio,
y que ni con un operativo montado desde el gobier
no capitalino y apoyado por Palacio Nacional pudieron
doblegarlos.
A pesar de ser minoría, los diputados opositores re

sistieron amenazas y presiones, incluyendo agresiones,
persecución política y ofertas millonarias por sus votos.
Eso deja mal parado a un partido que tiene todo a su dis
posición y no es capaz de imponerse ni a la mala.
Otra derrotada es Claudia Sheinbaum, candidata ofi

cialista a la Presidencia de la República, quien desde 2021
no ve la suya en la ciudad, pues, además del desplome de
Ernestina, antes ya se le había caído la candidatura de
Ornar Hamid García Harfuch para sucedería en la CDMX.

La salida de Godoy deja a la exjefa de Gobierno sin la
protección que requiere para evitar que, ante una eventual
derrota, su equipo o ella misma pudieran ser investigados,
pues es imposible que se nombre nuevo fiscal en esta ad
ministración: habrá que ver cómo queda la siguiente.
Pero quizá la más afectada es Clara Brugada, pues la

victoria opositora levanta no so
lamente el ánimo de la alianza
PRI, PAN, PRD, sino de la ciu
dadanía que no quiere a la 4T, y
con esto comprueba que Morena
no es lo fuerte que presume.
Que no son creíbles las en

cuestas que ubican al partido
oficial muy arriba de sus adver
sarios, como si ya todo estuviera
decidido. No, el ánimo opositor
se va a las nubes y la capital del
país se empieza a desteñir del
guinda con que se pintó en 2018.

Lo más terrible para Clara es que podría perder todo su
capital político, pues el fin de semana su partido decidió
que su candidata en Iztapalapa sea Aleida Alavez, quien
no es de su corriente y no era quien ella quería.

La exalcaldesa empujaba como su sucesora a la dipu
tada local Martha Ávila otra que puede perder todo,
pero sus enemigos les ganaron la partida. Lo peor es que
ese territorio podría caer en manos de René Bejarano,
quien seguramente buscará volverse a acercar a Aleida.

Si eso ocurre y ganan, a ver quién los echa de ahí des
pués. Ya sin la alcaldía más gran de la capital en su poder,
y con una probable derrota ante el aliancista Santiago
Taboada, el futuro de Brugada se empieza a tornar negro.
Porque ella no se puede engañar con los números

alegres que le presenta su equipo. La realidad es que su
campaña está lejos de prender y, menos, de entusiasmar
a los capitalinos en general, en especial a quienes ha de
cepcionado la 4T.
La derrota de Godoy es lo de menos; lo peor es que el

golpe hace chuza en morenismo local, afectando a Clara,
a Claudia y a los candidatos del oficialismo.

Lo más terrible para Clara es que podría perder todo su
capital político, pues el fin de semana su partido decidió
que su candidata en Iztapalapa sea Aleida Alavez, quien
no es de su corriente y no era quien ella quería.

La exalcaldesa empujaba como su sucesora a la dipu
tada local Martha Ávila otra que puede perder todo,
pero sus enemigos les ganaron la partida. Lo peor es que
ese territorio podría caer en manos de René Bejarano,
quien seguramente buscará volverse a acercar a Aleida.

Si eso ocurre y ganan, a ver quién los echa de ahí des
pués. Ya sin la alcaldía más gran de la capital en su poder,
y con una probable derrota ante el aliancista Santiago
Taboada, el futuro de Brugada se empieza a tornar negro.
Porque ella no se puede engañar con los números

alegres que le presenta su equipo. La realidad es que su
campaña está lejos de prender y, menos, de entusiasmar
a los capitalinos en general, en especial a quienes ha de
cepcionado la 4T.
La derrota de Godoy es lo de menos; lo peor es que el

golpe hace chuza en morenismo local, afectando a Clara,
a Claudia y a los candidatos del oficialismo.

©
CENTAVITOS...

A todo esto, Ernestina decidió que hoy, en su último día
eomo fiscal, dará un informe, como si a alguien importara
ya lo que tenga que decir. Seguramente será un mensaje
político, no técnico, y hasta en una de esas anuncia alguna
carpeta judicial más contra sus enemigos, como venganza.
Godoy debió entender que ella, como todas las piezas de
la política, es desechable. Que no importa y que mejor se
hubiera retirado con dignidad, antes de que la obligaran a
salir por la puerta de atrás, y con la urgencia de conseguir
fuero para no ir a la cárcel el próximo sexenio.

Ernestina Godoy
decidió dar
un informe.

Seguramente
será un mensaje
político,
no técnico.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

CAÍDAS
¿Cuáles son las principales causas ele fallecimientos en la co
munidad. que no sean asesinatos?
R. Las caídas son la segunda causa principal de muerte acci
dental de las personas de la comunidad, después de envene
namiento y sobredosis. Si bien un número significativo de estas
lesiones son para adultos mayores de 65 años, del resto, los
pisos resbaladizos u obstruidos son los más culpables.
Mantener los cables de extensión alineados y fuera del paso y
limpiar los derrames a medida que sucedan es imprescindible
para evitar crear condiciones resbaladizas y puede ayudar a
prevenir muchas lesiones por tropiezos y caídas en su casa.
Accidentes de escalera son una adición al elemento anterior

y representan 81% de las lesiones por caídas, por lo que la
seguridad de las escaleras es de vital importancia. Para evitar
lesionarse al usar una escalera, el primer paso es no subirse
a una a menos que sea absolutamente necesario. En algunos
casos, el uso de un poste de extensión u otro dispositivo po
dría funcionar mejor que subir una escalera para completar
su tarea.

EL PUNTO MÁS LEJANO/LUISFER
Don Alfredo, me puede decir ¿cuál es el punto de la Tierra más
lejano del centro de nuestro planeta? A ver si le atina.
R. Don LuisFer, como usted plantea, la respuesta es compli
cada. Es probable que la mayoría de la gente piense que es el
Monte Everest y, en ciertó modo, no se equivocan. Con ocho
mil 848 metros de altura, el gigante del Himalaya es el punto
más alto sobre el nivel medio del mar global. Pero luego está
Mauna Kea de Hawái, una montaña que se encuentra a unos 10
mil 210 metros, pero con más de la mitad de su estatura rocosa
escondida debajo de la superficie del Pacífico.
Esto nos lleva a un tercer contendiente, una montaña que po
cas personas podrían señalar en un mapa. El Monte Chim
borazo de Ecuador es sólo el 39o pico más alto de los Andes,
pero tiene una ventaja geográfica secreta en forma de bulto
ecuatorial de la Tierra. La Tierra 110 es una esfera perfecta y
debido a su bulto centrífugo natural alrededor de su cintura,
esta montaña, relativamente discreta, es en realidad el punto

R. Don LuisFer, como usted plantea, la respuesta es compli
cada. Es probable que la mayoría de la gente piense que es el
Monte Everest y, en ciertó modo, no se equivocan. Con ocho
mil 848 metros de altura, el gigante del Himalaya es el punto
más alto sobre el nivel medio del mar global. Pero luego está
Mauna Kea de Hawái, una montaña que se encuentra a unos 10
mil 210 metros, pero con más de la mitad de su estatura rocosa
escondida debajo de la superficie del Pacífico.
Esto nos lleva a un tercer contendiente, una montaña que po
cas personas podrían señalar en un mapa. El Monte Chim
borazo de Ecuador es sólo el 39o pico más alto de los Andes,
pero tiene una ventaja geográfica secreta en forma de bulto
ecuatorial de la Tierra. La Tierra 110 es una esfera perfecta y
debido a su bulto centrífugo natural alrededor de su cintura,
esta montaña, relativamente discreta, es en realidad el punto

terrestre más alto del centro de la Tierra, un total de 2 mil 072
metros más alto que su competencia del Himalaya.
CORCHO

¿De dónde viene el corcho de las botellas de vino?
R. Proviene de la corteza del alcornoque (Quercus súber), que
es nativo de la región del Mediterráneo occidental, en parti
cular Portugal, España, Italia, Marruecos, Argeliay Túnez. Este
tipo específico de roble tiene una corteza gruesa y esponjosa
que se puede cosechar sin dañar el árbol en sí. De hecho, los
árboles de corcho son únicos en su capacidad para regenerar
su corteza después de la cosecha, lo que los convierte en un
recurso renovable.

A estos árboles les toma entre 9 y 12 años para crecer la cor
teza de nuevo.

FAKENEWS

¿Cuánto tiempo "viven" las fake news?
R. Las fake news viven durante miles de años. Algunas noticias
falsas duran para siempre. Soy consciente de que mucha gente
podría estar molesta por mi equiparación de la religión con las
noticias falsas, pero ése es exactamente el punto. Cuando mil
personas creen en alguna historia inventada durante un mes,
son noticias falsas. Cuando mil millones de personas lo creen
se vuelve relatión y dura miles de años.

Fecha: 09/01/2024

Página: 15

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 14,506

Página 53 de 200 Índice



La traición de las cúpulas
Para la Confederación

Patronal de la República
Mexicana (Coparmex) es

motivo de gozo y de confianza que
Lenia Batres haya sido designada
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

El Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), que agrupa a
14 organismos cúpula del sector
privado (80 por ciento del PIB de
México), expresa un día sí y otro
también su respaldo entusiasta
al gobierno más estatista que
hayamos visto desde el sexenio del
presidente López Portillo.

Sus directivos traicionan la de
claración de principios que dan vida
a los organismos que encabezan.

Lenia Batres, felicitada por la
dirigencia nacional de Coparmex 
además le expresan su confianza
llega con la misión expresa de
romper el equilibrio de poderes
para subordinar al tribunal cons
titucional al Poder Ejecutivo y al
Legislativo.

¿Se darán cuenta las dirigen
cias empresariales de lo que están
siendo cómplices?

A la Corte le hace falta una sola

ministra como Lenia Batres para
que las leyes aprobadas por la ma
yoría simple en el Legislativo pue
dan pasar sobre la Constitución.

Diego Valadés lo explicó la
semana pasada en su colaboración
en Reforma:

Un caso extremo, dice, sería
que una mayoría de diputados re
formara la ley electoral y que ésta
"determinara que los presidentes

de la República son reelegíbles
después de un periodo intermedio.
Habría una inconstitucionalidad
ostensible, pero si cuatro de los
11 ministros decidieran que esa
disposición legal es acorde con los
principios abstractos de la demo
cracia, sería aplicable por encima
de la Constitución".

Para Batres la SCJN no debe
estar nunca por encima de la
voluntad de la mayoría, ni debe
corregir las leyes que apruebe el
Legislativo.

Lenia Batres no traiciona a na

die, es congruente. Ella se refleja
en los regímenes donde no hay
división de poderes y un partido
se arroga la representación de la
mayoría y aplasta a las minorías.
Totalitarismo, pues.

¿Y la Coparmex? ¿También?
Sin que nadie se los pidiera,

sus dirigentes nacionales hicieron
un pronunciamiento público en
el que, además de felicitar a Lenia
Batres, le dijeron que "confiamos
en su compromiso con la Cons
titución y la autonomía judicial"
(publicado en X).

La declaración de principios de
Coparmex dice otra cosa:

"24.... La división, el equili
brio y dignidad de los poderes del
Estado, y el respeto a las garantías
individuales, consagradas en la
Constitución, son factores fun
damentales para que el Estado se
justifique".

El gobierno vuelve a asumir
funciones que son propias del
sector privado en producción de

energía, aeropuertos, construc
ción, servicios.

Vamos de regreso a la época del
gobierno propietario y deficitario,
endeudado para subsidiar la mala
administración de sus propiedades.

¿Qué dicen las cúpulas empre
sariales?

El organismo cúpula de los
empresarios, CCE, ve "buena dispo
sición y excelente colaboración" en
tre el sector privado y el gobierno,
según lo manifiesta su presidente,
Francisco Cervantes Díaz.

De parte del CCE no hay con
tención al avance del estatismo,
sino un aplauso entusiasta. No hay
oposición de su parte, sino aliento.

Es una traición, desde luego.
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Dice el ideario de! Consejo
Coordinador Empresarial (mayo
de 1975):

En un régimen democrático, la
actividad económica corresponde
fundamentalmente a los particu
lares y son ellos quienes tienen
a su cargo, de manera directa, la
creación de la riqueza.

Todo aquello que el hombre
pueda realizar por sí mismo, o que
pueda llevar al cabo una sociedad
inferior, no debe encargarse a un
organismo social más amplio y
elevado a menos que, en forma
evidente e imperativa, lo exija así
el bien común. La negación de
este principio de subsidiaridad
conduce al totalitarismo.

Incumbe ál Estado, además de
su misión de regir y custodiar el
orden jurídico, la de ser gestor del
bien común. Este lo realiza en la
vida económica, facilitando, armo
nizando, estimulando y, sólo en úl
timo término, supliendo la acción
de la libre iniciativa en los casos y
condiciones arriba señalados.

La producción de bienes y
servicios económicos no cons
tituye una función propia del
Estado. La acción de éste debe
tender precisamente a garantizar
a los particulares el mejor y más
Ubre ejercicio de los derechos de
la persona humana; no a limitar
o entorpecerlos en aras de un
supuesto beneficio nacional. Esta
política, asimismo, debe estable
cerse en el caso de los organismos
descentralizados y de las empresas
de participación estatal.

En su carácter de gestor del
bien común, en todas las activida
des económicas en que el Estado
interviene, no sólo debe aceptar,

sino favorecer la participación de
la iniciativa privada.

La tendencia sistemática del
Estado a intervenir como empre
sario constituye un grave peligro
para el ejercicio de los derechos in
dividuales. Como garantía de que
la intervención estatal se subordi
nará a las exigencias del desarrollo
económico y del bien común, es
necesario un régimen de libertad
política efectiva.

Corresponde al Estado crear y
mantener la infraestructura eco
nómica y garantizar el orden con
tra quienes pretendan alterarlo.

Dentro de un régimen de
mocrático, los individuos y las
agrupaciones de iniciativa privada
tienen derecho y la obligación de
analizar las políticas gubernamen
tales, así como de fijar su posición
respecto de ellas. Toda crítica
constructiva e inspirada en el bien
común constituye un acto de leal
colaboración, merecedor de reco
nocimiento y aun de estímulo.

Sólo existe auténtico desarro

llo en lajusticiay en la libertad,
pero sólo será efectivamente
compartido por todos los sectores
sociales, en un marco de seguridad
jurídica y estabilidad.

En síntesis: lo que hace el
gobierno con la destrucción del
Estado de derecho y la sustitución
del sector privado en la economía
es una declaración de guerra a la
filosofía de la libre empresa.

Los organismos cúpula aplau
den porque el gobierno favorece
a algunos grandes empresarios
que medran de la discrecionalidad
presidencial.

Todos pagaremos por su
traición.
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México: Los cinco temas
de 2024

Hace un mes escribí sobre
los 10 temas que consi
dero que van a ser lo más

relevantes este año ("Los 10 temas
de 2024" parte I y parte ü). En mi
opinión, éstos serán: (1) Desace
leración económica en Estados
Unidos (¿ahora sí?); (2) bancos
centrales de economíás avanza
das bajarán tasas de interés; y
(3) tensiones geopolíticas; (4)
elecciones en más de 40 países; (5)
elección en los Estados Unidos; (6)
convergencia en cuanto a creci
miento y baja de tasas de interés
en Latinoamérica; (7) desgloba
lización; (8) envejecimiento de la
población; (9) cambio climático; y
(10) otros eventos. En esta ocasión
y tomando en cuenta los temas a
nivel global, dediairé este espacio
para comentar sobre los cinco te
mas que considero que dominarán
la narrativa de México este año:
(1) Desaceleratión económica;
(2) más sobre el nearshoring; (3)
aceleración de los proyectos de in
fraestructura del gobierno federal;
(4) desinflación y baja de tasas de
interés; (5) elecciones e inicio de
un nuevo gobierno.

(1) Desaceleración económica.
No tengo duda que al igual que el
año pasado, la economía mexi
cana puede volver a darnos una
sorpresa positiva este año. Como
elaboraré en los próximos dos pun
tos, el nearshoring y la aceleración

de los proyectos de infraestructura
del gobierno federal serán fuentes
importantes de crecimiento este
año. No obstante lo anterior, los
bancos y las principales casas de
análisis a nivel global, así como
los organismos multilaterales
(e.g. FMI, Banco Mundial) prevén
una desaceleración importante
de la dinámica económica en los
Estados Unidos en 2024. Si bien
no se anticipa una recesión como a
inicios del año pasado, el consenso
es que este año la economía de EU
resienta los efectos de la restricción
monetaria de más de 525 puntos
base, que dio inicio en marzo de
2022 y que continuó aumentando

en 2023. De materializarse, esta
desaceleración esperada en EU,
sin duda, tendrá una incidencia ne
gativa en el crecimiento del PIB en
México. En este sentido, el Fondo
Monetario Internacional (FMI) y la
Organización para la Cooperación
y Desarrollo Económicos (OCDE)
proyectan un crecimiento de 1.5
por ciento para la economía de
EU en 2024. En este sentido, el
consenso de analistas encuestados
por el Banco de México anticipa
un crecimiento del PIB para
México de 2.3 por ciento en 2024.
En mi opinión, la desaceleración
económica que se anticipa en EU
es la que tendrá una contribución c
muy baja o inclusive negativa en el
crecimiento del PIB de nuestro país
este año.

(2) Más sobre el nearshoring.
Considero que los efectos del
nearshoring se empezaron a notar
desde 2021 y 2022, realmente
fueron mucho más notorios en
2023 C'Nearshoring'e n México,
una realidad", 29 de noviembre,
2022). No obstante lo anterior, el
reflejo de esta tendencia, producto
de la desglobalización, se mani
festó más en el sector construcción
en México, con el desarrollo de
parques industriales, que en con
junción con el gasto de gobierno
en infraestructura hicieron que la
inversión en construcción creciera
26.5 por ciento de septiembre de
2022 a septiembre del año pasado,
incrementando su ponderación
en el PIB de 22.4 en 2022 a 24.7
por ciento en el tercer trimestre
de 2023, su nivel más alto desde
2016. En mi opinión, el nearsho

Fecha: 09/01/2024

Página: 6

Area cm2: 402

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Casilla

Costo: 89,565

Página 56 de 200 Índice



ring tuvo una contribución de 0.3
puntos porcentual s del PIB el
año pasado y consi iero que este
año será entre 0.5;r 0.6 puntos del
PIB. En este sentídi >, anticipo que
además de contint ar observando
la construcción de wques indus
triales, varios de es tos estarán ter
minados y comenz arán a albergar
las líneas de produ xión que las
empresas decidier< >n mudar del
sureste asiático y Europa del Este a
México.

(3) Aceleración de los proyec
tos de infraestructura del gobierno
federal. Acorde con lo que sucedió
el año pasado sobre todo en el
segundo semestre del año, así
como en línea con el incremento
del déficit público aprobado para
2024de 5.4 por ciento del PIB, no
tengo duda de que la construcción
de obra civil de parte del gobierno
federal para terminar los proyectos
o las partes más importantes de
los proyectos irónicos del gobierno
(e.g. Tren Maya, refinería de Dos
Bocas), impulsará la actividad
económica de nuestro país.

(4) Desinflación y baja de tasas
de interés. Es probable que la in
flación en México haya cerrado el
2023 alrededor de 4.6 por ciento,
como lo habrá publicado el INEGI
hoy (al momento del envío de la
presente columna todavía no se ha
dado a conocer el dato). Esto signi
fica un descenso muy significativo
del pico más reciente de 8.77 por
ciento, que alcanzó en la segunda
quincena de agosto de 2022. Esto
ha sido resultado de la combina
ción de una política responsable,
decidida y oportuna del Banco

de México, con el hecho de que la
mayoría de los choques de oferta y
demanda derivados de la pande
mia, la postpandemia y la guerra
en Ucrania se han ido disipando.
Para este año, el consenso anticipa
que continuará el proceso desinfla
cionario con un crecimiento anual
de los precios al consumidor, Le. la
inflación, cerrando el 2024 en 4.00
por ciento. Esto permitirá al Banco
de México recortar la tasa de refe
rencia tan pronto como en marzo
del nivel actual de 11.25 por ciento
a niveles por debajo de 10.00 por
ciento, al menos

(5) Elecciones e inicio de
un nuevo gobierno. El próximo
domingo 2 de junio se llevarán a
cabo elecciones para la Presidencia
de la República, así como los 128
senadores y quienes ocuparán las
500 cúrales de la Cámara de Dipu
tados a nivel federal, 9 gubernatu
ras (CDMX, Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco,
Veracruz y Yucatán), 31 congresos
locales, 1,580 ayuntamientos, 16
alcaldías y 24 Juntas municipales.
Además de las elecciones, el Presi
dente ahora tomará protesta para
iniciar su cargo el 1 de octubre, en
lugar del 1 de diciembre.

¡¡¡Muy feliz 2024!!! Que sea un gran
año con mucha salud, amor, éxitos

personales y profesionales y alegría.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Transparencia para niñas, niños
y adolescentes migrantes
Las medidas especiales de

protección que las autori
dades mexicanas debe

mos adoptar para garantizar
los derechos de niñas, niños
y adolescentes migrantes, ya
sean acompañados, no acompa
ñados, separados, nacionales,
extranjeros o repatriados en el
contexto de movilidad humana
se encuentran en el Capítulo Dé
cimo Noveno de la Ley General
de los Derechos de Niñas, Niños
y Adolescentes.

En este contexto, específi
camente en su artículo 92, ha
sido plasmado que las garan
tías al debido proceso de este
grupo etario deben, entre otros,
tener derecho a ser informados
sobre todos sus derechos; a ser
escuchados y participar de las
diferentes etapas procesales; a
ser asistidos por una persona
traductora; a tener un abogado;
o al acceso efectivo a la asisten
cia consular.

Sin embargo, es útil seña
lar, que no hay forma de que
las autoridades migratorias y
en general del Estado rindan
cuentas si no es a través de la

transparencia y el acceso a la
información pública.

Gracias a este derecho hu
mano la ciudadanía, las organi
zaciones de la sociedad civil y
el Estado en su conjunto puede
conocer con precisión el número
de personas migrantes que
tienen acceso a servicios básicos
como educación, atención mé
dica o apoyo psicológico.
Analizar la asignación de

recursos que el Estado destina

para planificar la atención a
las necesidades específicas de
esta población y garantizar que
existan los servicios disponibles
para atender la crisis humanita
ria que se manifiesta a través de
caravanas humanas que deben
ser protegidas por los diversos
gobiernos estatales por los que
usualmente transmigran.

La transparencia en las cifras
también es crucial para preve
nir el tráfico de personas, ya
que facilita la identificación de
posibles casos de explotación y
abuso, por ejemplo, en el caso
de las 31 personas migrantes
secuestradas en Tamaulipas
hace unos días, y especialmente
en el caso de las niñas, niños y
adolescentes que son una pobla
ción objetivo de los carteles por
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el estado de indefensión en el
que se encuentran.

Otro elemento central es que
nuestras políticas de Estado en
la materia requieren de esta
información para conocer la
efectividad de las políticas mi
gratorias y proyectar de formas
más efectivas el diseño, la he
chura, la evaluación y el impacto
de nuestros programas.

Con esta convicción, hace
unos días una persona solicitó al
Instituto Nacional de Migración
(INM) el porcentaje de niños,
niñas y adolescentes no acompa
ñados que fueron retornados a
sus países entre 2018 y octubre
de 2023, así como aquellos que
no fueron retornados, especifi
cando los motivos, si recibieron
alguna documentación, inicia
ron su proceso en la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados
(COMAR) o tuvieron refugio u
otro proceso de protección com
plementaria.

En este sentido, el INM solo
proporcionó algunos vínculos

electrónicos para consultar
los estudios e investigacio
nes, encuestas, estadísticas e
indicadores sobre la movilidad
y migración internacional en
México e inconforme con esta
respuesta, la persona solicitante
presentó un recurso de revisión
ante el INAI, por medio del cual
manifestó su inconformidad por
no obtener en la respuesta los
datos que solicitó.

Al respecto, el Pleno del INAI
resolvió modificar la respuesta
del INM y le instruyó dar a cono
cer el porcentaje de niñas, niños
y adolescentes no acompañados
que fueron retornados a sus
países de 2018 al 5 de octubre
de 2023, así como aquellos que
no fueron retornados, especifi
cando los motivos.

En resumen, la transparen
cia en las cifras de niños, niñas
y adolescentes migrantes es
fundamental para garantizar
su protección, asignar recursos
de manera efectiva, prevenir el
tráfico de personas y facilitar su
integración en las comunidades
de destino, contribuyendo a una
toma de decisiones informada
y a políticas más efectivas en el
ámbito migratorio; no debemos
dar un paso atrás porque solo la
información pública nos permite
saber si cumplimos o no nues
tras obligaciones nacionales e
internacionales en la materia
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El fiscal interino
frente al escrutinio público
Aún no asume como encargado de despacho en la fiscalía capita
lina, y ya comenzaron a salir señalamientos contra Oliver Ariel
Pilares Vitoria. No sólo se trata de sus gustos "fifís", dignos
de un conservador consolidado o un aspiracionista consumado
para hablar en términos de la '4T, como su camioneta BMW de
más de 1 millón de pesos o su fiesta de cumpleaños en un lujoso
hotel capitalino, sino también por otros temas que, según exco
laboradores suyos, deberían ser investigados. De hecho, ya hay
amagos de que pronto se darán detalles de estos casos. Habremos
de esperar a ver si se trata de una 'bomba' como se advierte, o sólo
de meras chinampinas.

Gancho al hígado con gasolinazo
Ayer, López Obrador se mostró molesto porque "desataron toda una
campaña los adversarios, los conservadores, haciendo creer que se
había decretado un gasolinazo". Un post en X del famoso boxea
dor Jorge El Travieso Arce, aunque fue publicado la víspera,
pareciera responderle al mandatario. El pugilista comentó que
el 6 de enero manejó desde Estados Unidos hasta México. "Llené
el tanque con 85 dólares a 17 el dólar, son 1,445 pesos. La misma
camioneta la llené entrando a Los Mochis, 2,349 pesos, casi mil
pesos de diferencia en un tanque. Se fueron cinco años de gobierno
y nunca bajó a 10 pesos la gasolina. Nos mintieron", lamentó el siete
veces campeón mundial en cinco diferentes categorías. ¿Saldrá en
la gustada sección de la señorita Vilchis?

El beso de la polémica
El Presidente quiso dejar claro que no es transfóbico, como en las
redes sociales lo están señalando... pero le salió contraprodu
cente. Y es que al referirse al beso que le dio a la diputada transgé
nero de Morena Salma Luévano, la malgenerizó, es decir, no
se refirió a la diputada en los términos de la diversidad sexual. "Le
di un beso a un hombre vestido de mujer, yo beso a los hombres
y me besan...", comentó López Obrador. Las críticas por llamarla
"señor vestido de mujer" no se hicieron esperar, y no faltó quien
recordara que, por un comentario muy similar hacia Luévano, el
diputado Gabriel Quadri fue denunciado por ella y sancionado
por el TEPJF, porque eso aseguró en su momento la legisladora
"es a todas luces violencia de género".
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La compra de insumas en Asia,
¿de segunda memo?
La canciller Alicia Bárcena viajó a Asia a principios de diciem
bre para comprar insumos para los damnificados de Guerrero.
Ayer, ante los cónsules y embajadores mexicanos, la secretaria
bromeó: "Ustedes han oído, seguramente, el anuncio en la calle
que dice: 'Refrigeradoreees, estufaaas, colchoneeesy fierro viejo
que vendaaan'. Bueno, pues a eso fui, y lo más lindo de todo es que
sí lo pudimos hacer. Compramos estufas, refrigeradores, colcho
nes...". Ojalá que sea sólo broma y los artículos conseguidos en
China para los afectados por Otis no sean "fierro viejo" como los
que 'se compraaan' en las calles de la ciudad.

Propuesta para Chiapas
Nutrida agenda, la del senador Eduardo Ramírez. El propio
jaguar chiapaneco compartió que aparte de que coordina los
trabajos para definir los temas legislativos con los que Morena
llegará al próximo periodo ordinario de sesiones en la Cámara
alta, más la previa reunión plenaria en la que llevarán a invitados
especiales, está por terminar su nuevo libro denominado Plan
Chiapas Transformador, 200 años después, en el que el aspirante a
gobernador revisa a fondo los problemas que afectan a su estado.
Educación, salud, gobernanza, turismo son algunos de los temas
de la obra en la que el político reúne el sentir de las familias
chiapanecas. Sin duda, el aún coordinador de la bancada more
nista en el Senado llega con una visión amplia y profunda sobre
su tierra al proceso electoral. Ojalá también aborde el tema de la
inseguridad.
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2024, aro de definí,. políticas
y económica ¦
En el año que inicia habra

importantes definiciones
políticas y económicas

tanto en el mundo como en
nuestro país, ya que en distintas
naciones se está poniendo en
duda el actual modelo de mayor
libertad económica que se inició
a partir de la Caída del Muro de
Berlín en 1989.

Hay que recordar que al final
de la Segunda Guerra Mundial
en 1945, el mundo se dividió
en 2 grandes bloques. Por un
lado, estaban las naciones que
seguían el sistema de mercado
como asignador de recursos,
en donde los precios determi
naban qué se producía, cómo
se producía, quienes y como se
consumían los distintos satisfac
tores. Por el otro lado estaban

aquellas que seguían un sistema
de planeación central, en donde
el gobierno definía en base a
sus modelos qué se debería y
cómo se debía producir, con qué
recursos y la sociedad tenía que
cumplir con lo dispuesto por las
autoridades. En el primer caso se
tiene un mayor grado de libertad
para las personas que en el

segundo y allí estaban los países
de Europa Occidental, los Esta
dos Unidos y Canadá, así como
Australia y otros más. Por el otro
estaban los países de la extinta
Unión de Repúblicas Soviéticas
Socialistas, liderada por Rusia,
así como Cuba, Corea del Norte y
otros más. Después de medio si
glo se confirmó que el sistema de
mercado es un mejor asignador

de los recursos, ya que permite
mayores niveles de riqueza y
bienestar para la población.

Como resultado se generalizó
un proceso de mayor libertad
en los mercados, de creciente
globalización de las economías,
lográndose así avances impor
tantes en la producción y en el
ingreso de las personas. En estas
últimas décadas se tuvo una

caída drástica de la pobreza ex
trema en el mundo, como nunca
antes había ocurrido en la his
toria de la humanidad. De tener

a más del 50% de la población
mundial viviendo en la pobreza
extrema, la misma se redujo a
menos del 20% del total.

Sin embargo, la aparición del
Covid propició un importante
incremento en el gasto público en
la gran mayoría de los países y en
consecuencia en la inflación. Para
lograr su control, las distintas
autoridades monetarias han

seguido políticas restrictivas que
significa una menor liquidez en
los mercados y mayores tasas de
interés provocando hoy proble
mas financieros a gobiernos y em
presas, así como a consumidores.
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Hoy se vuelve a cuestionar
cuál debe ser la participación
de los gobiernos en las econo
mías, cuál debe ser su grado de
intervención y cómo debe de
ser la regulación de la actividad
económica. Por otro lado, el
incremento del gasto público se
ha reflejado en inflación y fuerte
molestia de los distintos elec
tores. En este año se deberá de
definir si se continúa en la lucha
contra la inflación por medio de
tasas de interés elevadas y me
nor gasto público o si se opta por
permitir que ésta se mantenga
en niveles más elevados.

En este año, la mitad de la
población del mundo tendrá
elecciones de sus gobiernos y de
sus congresos lo cual hará más
difícil tomar la decisión de pro
seguir el combate a la inflación.
Especialmente relevante serán
las elecciones presidenciales en

los Estados Unidos y en México.
En el primer caso, porque es po
sible que vuelva a ganar Trump,
quien en su primer periodo como
presidente mostró su rechazó a
la globalización y al comercio, ya
que considera que perjudica a las
empresas norteamericanas. Esto
tendría un elevado costo para
México.

En el caso de nuestro país, el
actual gobierno ha mostrado su
rechazo al funcionamiento del
mercado, es partidario de una
mayor participación del go
bierno en las diferentes activida
des económicas y ha debilitado
a distintos organismos regula
torios que permiten la compe
tencia. Esta política reduce el
potencial del crecimiento de la
economía nacional. La elección

del próximo presidente definirá
si se continúa con esta estrategia
o si se revierte.

"Hoy se vuelve a cuestionar cual debe sel
la participación de ios gobiernos en las
economías, cual debe ser su Lirado
de iuiervencioir

"l.n este año la mitad de ta población del
mundo tendrá elecciones de sus gobiernos,
lo cual hará más difícil tomar la decisión
de proseguir el combate a la inflación"
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Los abogados del expresi
dente afinan su artillería
de batalla contra la justicia

estadounidense. El eje es demos
trar que el entonces presidente
Trump gozaba de inmunidad ju
rídica constitucional, de hecho
"para tomar decisiones y ejercer
funciones oficiales en su calidad
de presidente".

Bajo este ambiguo argumento,
su equipo jurídico pretende
ampararse en la inmunidad de su
cargo, al asegurar que convocar a
su entonces vicepresidente Mike
Pence y a los legisladores a revi
sar el proceso electoral de 2020 y
actuar en defensa de los intereses
del pueblo estadounidense, era
ejercer sus funciones presidencia
les y realizar "actos oficiales" de
gobierno.

Lo que en realidad quería y
exigió a Pence y a muchos legisla
dores republicanos fue rechazar
los resultados electorales y desco
nocer la victoria de Joe Biden.

La línea es delgada, pero la
estrategia es incisiva y pudiera
llegar a ser efectiva ante la Su
prema Corte.

Los abogados afirman que
Trump actuaba conforme a de
recho al exigir que los resultados
electorales del estado Georgia 
donde tiene abierto un juicio por
intento de manipulación elec
toral fueran rechazados y que
estaba dentro de sus funciones

por "defender los intereses del
pueblo americano".

Es, en los hechos, una argucia
jurídica, porque lo que pretendió
en realidad fue que se cancelaran
actas, se rechazaran votos demó

Trump: la lucha
por la inmunidad

cratas y le "aparecieran", como
por acto de magia, 3 mil votos a
su favor que le hubieran otorgado
la victoria en ese estado.

Está grabado en llamadas tele
fónicas con su voz desde la Casa
Blanca al secretario de gobierno
de Georgia, quien tüvo la precau
ción de grabar la conversación,
la fidedigna presión presidencial
para torcer los resultados electo
rales de ese estado.

Entre otras estrategias, está
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además desestimar los casos por
que afirman que ya fueron inclui
dos en alguno de los juicios por
desafuero impeachment a los
que fue sometido por el Senado.
Argumento débil e inexacto,
puesto que los procesos fueron
anteriores a las elecciones.

Un elemento jurídico adicio
nal está en la decisión del estado
de Colorado de impedir que
Trump aparezca en las boletas
electorales, por considerarlo
inelegible bajo las múltiples acu
saciones jurídicas en su contra.

Aquí hay un elemento cons
titucional afirma la defensa de
Trump que impide a los estados
de la Unión asumir posiciones
jurídicas que impidan decisiones
o actos del gobierno federal. Es
decir, estarían impedidos de
bloquear el nombre de Donald
Trump en las boletas en las elec
ciones federales en noviembre,
jutamente porque se trata del
gobierno federal.

Son apenas los primeros días
de enero y la Corte Suprema
tiene múltiples y abultados expe
dientes que deliberar en toriio a
Trump.

La clave estará en su batalla
por la inmunidad, alegar que lo
que hizo durante noviembre y di
ciembre de 2020, y finalmente su
involucramiento por probarse
aún en los funestos ataques

al Capitolio en enero de 2021,
estaba protegido por inmunidad
presidencial.

Ahí se centra hoy la estrategia
de los abogados.

Ha pasado a segundo plano,
aunque no desechado aún, el
tema del calendario electo
ral. Posponer los juicios hasta
después de las elecciones era la
postura anterior, basada en su
hipotético triunfo en las eleccio
nes de este año, que le concede
rían nuevamente inmunidad y
además la muy poderosa facultad
de otorgarse el "autoperdón".

Aún están vigentes sus reque
rimientos de posposición de los
juicios, pero ahora los abogados
le apuestan primordialmente a la
inmunidad en el ejercicio de su
cargo.

Recordemos que Trump de
signó a tres ministros de la Corte
Suprema, rompiendo con toda
tradición democrática en Estados
Unidos y, además, rompiendo
también el balance entre libera
les y conservadores.

Su equipo de defensa confía
en que esos ministros designados
por Trump siendo presidente
votarían a favor de cualquier
resolución que lo libere de toda
culpa o responsabilidad.

Expertos judiciales en Estados
Unidos afirman que será una
batalla épica por la defensa de
la Constitución y las facultades
presidenciales, los excesos de
poder y el flagrante golpe de
Estado "blando" que el propio
Trump intentó para descarrilar el
proceso de validación electoral,
en favor de Joe Biden.
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Diez riesgos
políticos para 2024

Integralia Consultores pu
blica hoy su reporte anual so
bre los diez riesgos políticos

para 2024 que pueden afectar el
entorno de negocios y la gober
nabilidad democrática del país.

Puesto que este año se cele
bran elecciones presidenciales,
legislativas y locales, la mayoría
de los riesgos se relacionan, de
algún modo u otro, con el pro
ceso electoral.

Tres de los riesgos tienen
que ver con posibles cambios
constitucionales y legales que
emprenda el presidente López
Obrador para desmontar el
sistema de pesos y contrapesos
y fortalecer un sistema presi
dencial sin controles, o bien,
reformas para desaparecer o
cercenar a órganos reguladores
que afecten la competencia eco
nómica, la inversión y el creci
miento económico del país.

Que esas reformas se mate
rialicen depende del resultado
electoral del 2 de junio. Un
triunfo apabullante de Morena
llevaría a la reconstrucción de
un presidencialismo exacerbado
y a una terminación del proceso
de liberación política que inició
en los años noventa. La Corte

dejaría de ser la ventanilla de

última instancia para la defensa
de los derechos individuales, de
empresas y de gobiernos y, en
los hechos, la democracia mexi
cana —con todas las deficien

cias que tiene— se convertiría
en un sistema autocrático.

Como lo señala el reporte de
Integralia, es improbable que
se repita un tsunami electoral
como el de 2018 que permita
una reforma constitucional para
cambiar el método de elección
de los ministros y politizar así
su perfil, pero aun así, la Corte
podría ser capturada mediante
el nombramiento de un nuevo
ministro que ocurrirá a fines
de este año. La experiencia del
nombramiento de Lenia Ba
tres a fines de 2023 trazó una
ruta: la nueva presidenta podrá
nombrar a alguien afín a su
gobierno, aun si carece de una
mayoría calificada en el Senado.

Otros tres riesgos se relacio
nan con los problemas políticos
de la transición de gobierno:
uno de ellos, que se geste un
conflicto poselectoral (o algunos
regionales) que generen nervio
sismo en los mercados finan
cieros; dos, que un resultado
adverso para los partidos de
oposición genere una sensación

de orfandad que estimule el
transfuguismo político con lo
cual Morena podría alcanzar,
en los hechos, una mayoría
calificada; y tres, que aumente la
corrupción y el desorden admi
nistrativo durante 2024.

Un riesgo casi inminente es
que continuará el proceso de
militarización del país, que siga
desplazando a los civiles de
muchas funciones de gobierno.
Y acaso el riesgo mayor para
la sobrevivencia del Estado
democrático —el elefante en la
sala del cual poco se habla— es
la expansión del control terri
torial del crimen organizado.
Ojo, no solo es la violencia y las
atrocidades que se expanden
diariamente en todo el país, sino
la rectoría política y económica
que grupos delincuenciales
ejercen cada vez más en ciertas
zonas del territorio nacional.

Finalmente, uno de los
riesgos tiene que ver con el
triunfo de Trump en los Estados
Unidos. No solo se trata de un

riesgo político que amenaza
al mundo eterno, sino que
para México puede significar
enormes dolores de cabeza en

materia comercial, migratoria
y de seguridad regional. Una
segunda presidencia de Trump
sería incontrolable, vengativa y
cuasi dictatorial. Sin los con
troles que tuvo en su primer
periodo, Trump podría poner a
la relación bilateral en una zona
desconocida.

Todos los países enfrentan
riesgo político. El 2024 será un
año de alto riesgo para México.
Lo más importante es que ese
riesgo no se traduzca en el final
del proceso de construcción de
mocrática. Lo más relevante en
la elección de este año es que sea
quien sea la ganadora del pro
ceso electoral, las reglas básicas
del sistema de control del poder
político se mantengan vigentes.

El reporte puede consultarse
en www.integralia.com.mx
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No pasó la 'fiscal
carnal'

La obstinación del oficia
lismo fue en la misma

proporción al rechazo del
bloque opositor en el Congreso
capitalino por la permanencia
de Ernestina Godoy por cuatro
años más como Fiscal General
de Justicia de la Ciudad de

México y merced a ello, no pasó
la aduana legislativa la también
llamada "fiscal carnal".

Este severo revés para el pre
sidente López Obrador y para
Martí Batres, presagia serios
escollos para que avancen otras
iniciativas presidenciales en
el Congreso federal y el local,
además de mantener el poder
en la capital y en todo el país.

De ese tamaño es la do
lorosísima derrota padecida
por el oficialismo, porque no
solo se trataba de ratificar a
Ernestina Godoy en su cargo,
sino de mantener el régimen
autoritario que desde la Fis
calía capitalina judicializó las
persecuciones en contra de los
adversarios políticos.

La invención de un cártel

inmobiliario integrado por
panistas de cepa, fue tan solo
una de esas causas políticas
que surgieron de la jefatura del
gobierno capitalino para ser
instrumentada por Ernestina
Godoy con la careta de una su
puesta imparcial procuración
de justicia.

El estigma de la Fiscal, como
dependiente y subordinada al
Poder Ejecutivo local y federal,
la perseguirá en su siguiente
encargo, en donde, ya libre de
farsas y simulaciones, mostrará
su auténtica querencia a la 4T,
tal como sucedió con el minis

tro Arturo Zaldívar, quien sin
empacho alguno, torcía la ley
para congraciarse con el presi
dente López Obrador.
Todos esos "atributos y su

puestos logros" que le inventa
ron los diputados de Morena,
PT, PVEM y algunos traidores
a Godoy, para justificar su
permanencia en el cargo, solo
existieron en esas mentes sumi

sas y calenturientas, ávidas de
reconocimiento proveniente
desde las alturas del poder.

Godoy sale por la puerta
de atrás de la Fiscalía y Martí
Batres tiene que cargar con el
fracaso del oficialismo al no

poder cooptar a los legisladores
opositores para alcanzar la ma
yoría calificada en el Congreso
local y con ello mantener a la
'fiscal carnal'.
Efectivamente, estamos ante

otra derrota de Morena en la
capital, tal como ocurrió en
las elecciones intermedias del
2021, en las cuales perdieron
en nueve de las 16 alcaldías de
la CMDX y ello, como ya lo ci
tamos, compromete su perma
nencia en el poder.

Los capitalinos no se chu
pan el dedo ni se tragan el
cuento de que los candidatos
de Morena y rémoras para la
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presidencia y la jefatura del
gobierno capitalino, tienen una
diferencia significativa sobre
sus opositores en las encuestas
"maizeadas" y ello se reflejará
en las elecciones de junio.
Los propios trabajadores de

la Fiscalía capitalina manifes
taron su rechazo por el mano
seo y la manipulación de los
expedientes conformados con
infundadas acusaciones contra

los adversarios políticos.
Y para acabarla de amolar,

trascendió el plagio en su tesis
de la licenciatura en derecho
por Ernestina Godoy, quien, sin
vergüenza alguna, hizo suyos
textos que son de diversa auto
ría ajena a ella.

El epílogo de la votación
en el Congreso capitalino que
impidió la ratificación en su
cargo, fue una fiesta del bloque
opositor que, con 25 votos,
lograron lo que parecía impo
sible, en virtud de que ya tenía
en la buchaca el oficialismo,
los 44 votos que se necesitaban
para alcanzar la mayoría cali
ficada debido a los bazucazos
de billetes y prebendas que se
ofrecieron a algunos diputados,
principalmente del priismo.
Desde luego, ahora vendrá

el relevo de Godoy y en la terna

respectiva que deberá enviar
el Consejo Judicial Ciudadano
a Martí Batres, estará confor
mada por puros simpatizantes
de Morena y aliados, aunque
para decirlo claro, como
Ernestina Godoy en cuanto a
la subordinación y el afán de
quedar bien con los jefes a con
formar expedientes en contra
de los enemigos políticos del ré
gimen sin sustento jurídico, no
existe nadie que se le compare.
No hay que perder de vista

que faltan menos de nueve me
ses para que termine la gestión
la actual administración a nivel

federal, y local en la CDMX,
y que faltan poco menos de
cinco meses para la celebración
de los comicios del próximo 2
de junio, en donde estarán en
juego más de 20 mil puestos
de representación popular,
entre ellos la Presidencia de la
República, nueve gubernatu
ras, incluyendo la CDMX y el
Congreso federal, por ello, en
la víspera se sobredimensiona
la derrota de AMLO y huestes
con la no ratificación de la
'fiscal carnal'.

Buen inicio de año para los
opositores y mal comienzo para
aquellos que imaginan que no
habrá alternancia en el poder.
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La vivienda en México,
primera parte

En un mundo donde

una de cada 3 personas
vive en asentamientos

precarizados, la lucha por la
vivienda digna debe ser priori
dad. México no es ajeno a esta
problemática, por el contrario,
enfrenta una situación preocu
pante.

En nuestro país se estima
que, según información del
Instituto Nacional del Suelo
Sustentable (INSUS), entre
6.3 y 7.5 millones de personas
viven en lo que comúnmente se
denominan como asentamien
tos irregulares; en palabra de su
director general, José Alfonso
Iracheta Carroll, 30 millones
de personas viven en zonas que
no son adecuadas; zonas que,

hasta unos años atrás, eran
productivas, ejidales, de salva
guarda o con derecho de vía.

En su libro, Un país sin
techo, Carla Escoffie plantea los

asentamientos precarios como
áreas urbanas en las cuales
las poblaciones se encuentran
en una violación sistemática a
su derecho a la vivienda y a la
ciudad; para entenderlo, hay
que considerar que por déca
das millones de mexicanos y
mexicanas han padecido una
de las formas más extremas de
desigualdad y marginación,
esto porque toma muchos años
para que las personas cuenten
con servicio de agua potable
y desagüe, más tiempo para
contar con energía eléctrica y
todavía más obtener el título de
propiedad.

Para dimensionar el pro
blema que nos enfrentamos
basta consultar el número de

asentamientos precarios que re
gistra el INEGI, en primer lugar
se encuentra Morelia, Michoa
cán con un total de 57,864, le
sigue Ensenada, Baja California
con 55,303 e Ixtapaluca, en el
Estado de México con 48,533.
Jalisco también experi

menta este problema, en Puerto
Vallaría se registran 15,564
asentamientos, Zapopan con
5,982, San Pedro Tlaquepaque
con 5,180 y Guadalajara con
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3,650, según información del
Censo Nacional de Gobiernos
Municipales y Demarcaciones
Territoriales de la Ciudad de
México de 2021.

En esta ecuación no po
demos obviar todo el despla
zamiento humano que está y
seguirá ocasionando el cambio
climático; todo gobierno, sea
municipal, estatal o nacional,
debe contar con una agenda
ambiental seria y de largo
plazo.

Lo anterior no puede ser
ignorado ni minimizado, sobre
todo al considerar las estima
ciones de ONUHábitat para
2050, las cuales pronostican
que el 80% de la población
mundial vivirá en zonas urba
nas; en verdad nos queda poco
tiempo de maniobra para miti
gar y atender adecuadamente
el problema, sobre todo en
localidades donde un recurso
puede escasear, tal como suce
dió meses atrás en Nuevo León
con la crisis hídrica.

¿Qué podemos hacer frente
este panorama? Lo primero
es contar con análisis y cifras
actualizadas, mucha de la
información que podemos con
sultar es de años posteriores,
lo que dificulta dimensionar
totalmente la problemática.
Lo segundo es luchar contra

estigmas, retomando el texto de
Escoffie, algunas posturas que
abordan el tema "suelen creer

que conocen bien el origen y so
lución de este fenómeno a par

tir de prejuicios e imaginarios
clasistas". Se trata de terminar
con la noción de que las perso
nas que viven en áreas preca
rias "son paracaidistas", "están
ahí para no pagar impuestos"
o "es gente que no genera
riqueza", "son vividores"; esto
no solo no mejora ni resuelve la
situación, sino que perpetúa la
marginación y discriminación.
Un tercer punto es el reducir

los factores por los cuales las
personas tienen que ser despla
zadas, no solo por cuestiones
violentas o climáticas, sino
también el movimiento social
que sucede con la escala de pre
cios en las viviendas, tal como
está sucediendo en Portugal.
Otro presente y futuro es

posible, gracias a esfuerzos
colectivos que buscan cambiar
la situación de la vivienda; por
ejemplo, la iniciativa presen
tada por Susana de la Rosa,
diputada de Jalisco, #Futuro
ConHogar, la cual busca que
las personas desplazadas por
la violencia, las y los adultos
mayores, jóvenes y mujeres
víctimas de violencia tengan la
oportunidad de acceder a una
vivienda digna.

Los municipios tienen
atribuciones importantes para
tratar el tema de la vivienda y
su precarización, tema que se
guiré tratando en una próxima
entrega. La lucha por un mundo
más justo sigue y garantizar
una vivienda digna es uno de
los primeros pasos.
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¿Dinero ilegal para Sheinbaum?

La Jornada, el periódico vin
culado emocional, política,
ideológica y orgánicamente

al presidente Andrés Manuel
López Obrador, publicó ayer un
largo artículo de Sanjuana Martí
nez, la directora que enterró a la

agencia Notimex, donde explica
sus razones por las cuales se llegó
al cierre de ese medio público.
Pero más allá de los detalles

internos de la agencia durante
su gestión, permite atisbar en el
contexto de esa lucha las contra
dicciones y los enfrentamientos en
el entorno de Palacio Nacional, los
conflictos de interés y, sobre todo,
en el momento actual de la cam
paña presidencial, el uso ilegal
de recursos públicos para apoyar
a la candidata de la continuidad,
Claudia Sheinbaum.

El trasfondo político del texto
no tiene desperdicio. Desnuda a
Luisa María Alcalde, la secretaria
de Gobernación, que antes lo fue
del Trabajo la ventanilla admi
nistrativa para la solución de los
problemas laborales de Notimex,
y sugiere que actuó a favor del
sindicato porque su abogado era
Arturo Alcalde, padre de la fun
cionaría. Explota su indignación
con el vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, a quien acusa
de haberla abandonado e incum
plir su promesa de solucionar el
problema con el sindicato antes

de que llegara a la dirección del
medio, en marzo de 2019.

Martínez no fue una pro
puesta de Ramírez Cuevas o del
director de los medios públicos
del gobierno, Jenaro Villamil, a
quien también fustiga, sino que
ella, como dijeron en su momento
funcionarios en Palacio, cabildeó
directamente con la esposa del
Presidente, Beatriz Gutiérrez
Müller, para que la apoyara a ser
nombrada en Notimex. López
Obrador, de quien no se sabía tu
viera una relación previa con ella,
la designó directora, y le fue fun
cional para el desmantelamiento
y cierre de la agencia, negándose a
recibirla en las últimas semanas.

A lo largo del conflicto, la
beligerancia de Martínez contra
el sindicato de Notimex había
contrastado con el cuidado para
no involucrar a nadie en el go
bierno, salvo a la exsecretaria del
Trabajo, pero fueron los montos
de la liquidación de la empresa,
la semana pasada, lo que aparen
temente cambió su postura. Y en
el camino, comenzó a hacer reve
laciones delicadas y legalmente
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comprometedoras.
El eje de su desgracia, porque

no le hicieron caso en ninguna
parte del gobierno, fue la Secreta
ría del Trabajo. La dependencia,
cuando estaba a cargo de Alcalde,
le dio la toma de nota a Adriana
Urrea como líder sindical. Des
pués, para sorpresa de Martínez,
como lo recuerda, el padre de la
secretaria, el abogado Alcalde,
le pidió en un tono que sugirió
mafioso, la reinstalación de tra
bajadores porque, de no hacerlo,
habría una campaña de despres
tigio, y que para solucionarlo le
hablaría el subsecretario Alfredo
Domínguez, para darle instruc
ciones de cómo hacerlo. "Si no lo
haces", afirma Martínez que le
advirtió el abogado, "lo que viene
es la huelga".

La huelga estalló el 2 de febrero
de 2020, luego de "un recuento
fraudulento avalado por las
autoridades laborales", afirma
Martínez, y "en junio, la secretaria
Luisa Alcalde intervino en la Junta
de Gobierno de Notimex para
exigir su cierre". A mediados del
año pasado Alcalde fue nombrada
secretaria de Gobernación, y Mar
tínez inició conversaciones con su
relevo, Marath Bolaños, quien le
informó que la negociación con el
sindicato para levantar la huelga
recaía en la Secretaría de Gober
nación, donde ya despachaba
Alcalde.

Para entonces, deja entrever
Martínez, su prioridad era reducir
liquidaciones de los trabajadores
y ver lo que le pagaría a ella. "Du
rante meses, Marath y su equipo

se negaron de manera reiterada
a darnos información sobre
nuestras liquidaciones, hasta que
finalmente nos dijeron que de las
mismas teníamos que entregar 20
por ciento para la campaña presi
dencial de Claudia Sheinbaum".

¿Veinte por ciento de su
liquidación de aportación forzada
a la campaña de Sheinbaum?
Martínez no parece haberse dado
cuenta de que reveló el finan
ciamiento ilegal de la campaña
presidencial, aportando evidencia
para sostener que la elección de
este año será de Estado. La liqui
dación de Notimex costará 256

millones de pesos, lo que deja en
el aire si 50 millones de ellos ter
minarán en la tesorería electoral
de Sheinbaum. Hasta el momento

de entregar esta columna, nadie
del gobierno o de la campaña
presidencial había desmentido a
Martínez.

La dimensión de lo señalado

por Martínez viola la Ley General
en Materia de Delitos Electorales,
que establece la prisión preven
tiva oficiosa, de cinco a 15 años
de prisión y multas de mil a 5 mil
salarios mínimos, y la Ley General
de Instituciones y Procedimien
tos Electorales, que obliga a los
aspirantes a un puesto de elección
popular a no recibir recursos,
entre otros, del gobierno. Además,
podría darse una controversia so
bre el resultado electoral y buscar
la anulación de la contienda por
haberse minado los principios de
legalidad, imparcialidad, certeza e
independencia.

No es nada menor lo que

denunció Martínez, como víctima
y testigo de la aportación volun
taria, o extorsión si se quiere
describir de esa forma, hecha por
el secretario del Trabajo, y por el
destino que tendría el dinero que
le quitarían de su liquidación a ella
y a otros trabajadores de Notimex.
Se puede argumentar que si esto
se dio en una secretaría, no hay
ninguna razón para pensar que la
recaudación ilegal de fondos para
la campaña de Sheinbaum no sea
una práctica extendida en toda
la administración pública federal
y en los estados gobernados por
Morena.

El texto de Martínez es muy
tóxico. Además de exhibir un
probable mecanismo de financia
miento electoral ilegal e ilegítimo,
deja como pelele a la secretaria
Alcalde y a su padre como el toma
dor de decisiones importantes en
la Secretaría del Trabajo. Muestra
adicionalmente la falta de coor
dinación en el área de comunica
ción social y, al darle La Jornada
un espacio tan prominente a su
explicación sobre el final de No
timex y un espacio promocional
destacado en su primera plana,
deja al descubierto las puñaladas
traperas en el Partenón presiden
cial, que corona con nueve palabas
en la Rayuela, su microeditorial,
que apuntó en la misma edición:
"No hay fuego más dañino que el
fuego amigo..
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Claudia promete más trenes,
ilusión y algunas dudas
arv e los ferrocarriles

I 1 mexicanos todo está
1 rfr por decirse", escri

bió José Emilio Pacheco el 8 de
diciembre de 1980. El autor de
Inventario estaba en lo correcto.

A los pocos años los trenes de
pasajeros fueron desapareciendo
hasta quedar sólo El Chepe, el de
Tequila... Hasta 2018.

"Su influencia en las costum
bres, las artes y las letras merece
libros enteros", recordaba el escri
tor fallecido en 2014.

"Antes de su nacionalización
cardenista, nuestras vías férreas
fueron una simple extensión de las
líneas estadounidenses y sirvieron
para llevarse materias primas y
traernos a los primeros turistas
hace más o menos 100 años. En

los carros pullman también llega
ron los hoteakes, los sándwiches y
los huevos con tocino", sigue JEP.

En LosFabelmans (2022),
Steven Spielberg muestra un
momento iniciático de quien se
supone que es él mismo: al asistir
por vez primera al cine queda tan
impresionado por una locomo
tora que irrumpe en la pantalla
que en casa intentará repetir,
con tren de juguete y cámara de

aficionado, la magia.
Como Spielberg, mexicanas y

mexicanos de varias generaciones
también poseen recuerdos imbo
rrables con ese medio de trans

porte. Y a nivel nacional, la cosa
no es menor. Volvamos a Pacheco.

"La Revolución se hizo en

aquellos trenes que preservan las
imágenes imborrables de Casasola
(...) México libró la guerra civil
ferroviaria con voladuras de con
voyes y 'máquinas locas': auténti
cos torpedos sobre rieles".

No por nada AMLO soñó
que sobre el Zócalo, cada 20 de
noviembre, se enrielaran locomo
toras, se prendiera así la nostal
gia por el tren, y por los sueños
perennemente incumplidos de esa
Revolución. Un poco más de afán
al cumplirle el deseo al Presidente
y se hundiría la Plaza de la Cons
titución.

"Ante la crisis energética, la
agresión de los coches y nuestro
cotidiano envenenamiento por
la contaminación de todo tipo,
en este fin de siglo el ferrocarril
puede brotar de sus cenizas",
imaginó el autor de Las batallas
del desierto.

El texto de JEP, reunido en

Antología (Era, 2017), viene a
cuento para exponer algo de lo
que ocurrió a finales de 2023. En
el último día del año, López Obra
dor inauguró un segundo tramo
del llamado Tren Maya. La obra,
en varios sentidos, no está termi
nada. Pero ilusiona a demasiados.

Andrés Manuel sabe que el

retorno de los trenes de pasajeros
puede ser utilizado como fetiche,
prueba viva, y rugiente, de que él
sí hace cosas, de que su gobierno
devolverá a México grandeza 
entre otras ferroviaria. Y por el
mismo camino se orienta su even
tual sucesora Claudia Sheinbaum.

El sábado, en un mitin en la
capital, la exjefa de Gobierno
prometió que "no vamos a parar
de hacer trenes para pasajeros,
porque los trenes de pasajeros
representan desarrollo".

Fue una declaración suelta,
pero (así es Morena) si se dijo,
entonces es razón suficiente para
que se haga, incluso si no fuera la
mejor de las ideas.

Retomando a Pacheco en eso

de que "de los ferrocarriles mexi
canos todo está por decirse", tras
la declaración de Sheinbaum hoy
hay que preguntar:

¿Esos trenes de pasajeros se
harán con rigurosa planeación?,
¿ahora sí se respetará el medio
ambiente y leyes conexas?, ¿habrá
transparencia?, ¿el Ejército será
constructor y/o administrador de
esas líneas?, ¿se harán pensando
en el país o sólo en el gobierno?...

"A 150 años de su nacimiento,
el ferrocarril no ha muerto y en
vez de ser nostalgia es esperanza",
concluía el colaborador de Proceso

en 1980. Para que casi medio siglo
después esosea una buena pro
fecía mexicana, hay que hacerlos
como dios, y las leyes, mandan.
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CES 2024 nos mostrará

el presente y futuro
de la tecnología
3esde 1985, mi incursión en el mundo de

la tecnología, sin tener una inclinación
previa hacia ella, ha sido un fascinante
viaje de descubrimiento y evolución. Co
mencé con una Tandy1000 de Radio

Shack, avancé luego a través de una variedad de
PCs y computadoras Apple, incluyendo una en Radio
Fórmula conectada a la red mediante un módem

primitivo. Mi historia en telefonía móvil empezó con
un Motorola de gran tamaño, evolucionando a través
de diversos equipos hasta llegar al Samsung Fold 5
que uso hoy. Incluso mi reloj, un Samsung Watch 4,
simboliza la integración profunda de la tecnología
en mi vida cotidiana, ofreciendo no sólo la hora, sino
también una ventana al mundo y a mi propia salud.
Cada dispositivo ha sido un testigo de su época,
mostrándome nuevas maneras de interactuar con el

mundo y reflejando la evolución tecnológica.
Por eso es importante para mí y millones de perso

nas la exposición comercial más grande e influyente
del mundo, que empieza hoy en Las Vegas: el gran
evento tecnológico CES 2024 (Consumer Electronics
Show o Feria de Electrónica de Consumo). Este año,
de acuerdo con un análisis de su sitio web www.ces.
tech, será una ventana al futuro inmediato, mostrán
donos las innovaciones más recientes en diversos sec

tores y campos. El evento concluirá el próximo viernes
y se espera la asistencia de unas 160,000 personas.

El CES 2024 se realiza en un momento en que el
mundo se enfrenta a una revolución tecnológica sin
precedentes. La Inteligencia Artificial ¡lAj se perfila
como el eje central del evento. Ahí se mostrarán desde
chatbots hasta automóviles autónomos, pasando por
aplicaciones que redefinirán la creatividad en el arte y
la música generativa. La salud digital también tomará

un papel protagónico, mostrando cómo la tecnología
puede mejorar nuestro bienestar, con dispositivos portá
tiles, telemedicina y aplicaciones para la salud mental.
En el ámbito de la alimentación, la tecnología

nos señalará cómo la innovación puede cambiar
radicalmente nuestra forma de producir y consumir
alimentos, con propuestas como la carne producida
en laboratorio. La tecnología automotriz no se que
dará atrás, prometiendo mejorar nuestra movilidad y
seguridad a través de vehículos eléctricos y sistemas
de conducción autónoma.

El NFT (NonFungible Token en inglés o, en es
pañol, token no fungible), se perfila como un tópico
de gran interés, abriendo un nuevo panorama en
la propiedad y comercio de activos digitales. En el
mundo del entretenimiento, los videojuegos prometen
una experiencia más inmersiva gracias a avances
en realidad virtual (RV), realidad aumentada (RA) y
juegos en la nube.
El concepto de hogar inteligente también evolu

ciona, con tecnologías que prometen hacer nuestros
hogares más cómodos y seguros, desde sistemas de
control por voz hasta cerraduras biométricas. Por
último, la ciberseguridad se presenta como un desafío
crítico en un mundo donde la tecnología, cada vez
más omnipresente, se vuelve vulnerable a amenazas
diversas y peligrosas.

En resumen, CES 2024 es mucho más que un simple
escaparate tecnológico; es un reflejo de cómo la tecno
logía está moldeando nuestro presente y delineando
nuestro futuro. Muchos eventos y conferencias de CES
2024 se transmitirán a través del sitio live.ces.tech.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
® Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Quién dice?
I'al vez 110 sabe la ministra Batres que
judicatura, jurisdiccional y jurispru
dencia provienen de un principio ge
neral de derecho que lleva varios si
glos en la tradición jurídica mundial
del Jusdiceiv.

'lal vez 110 sabe la ministra Batres que
judicatura, jurisdiccional y jurispru
dencia provienen de un principio ge
neral de derecho que lleva varios si
glos en la tradición jurídica mundial
del Jmdiceiv.

El estridente discurso con el

que Lenia Batres asumió su
inmerecido nombramiento
como ministra de la SCJN, no
sólo es una innecesaria reta

hila de reclamos, sino la demostración
más palpable de que la abogada no
ha leído a cabalidad la Constitución.
Atendiendo a su ignorancia una de

las quejas más significativa de la nue
va ministra es que la SCJN ha inter
pretado la ley por encima del interés
popular al punto, dijo, en el que la Su
prema Corte no interpreta a la Cons
titución, sino que el Poder judicial tie
ne controlada a la Constitución. Tan

es así, que entre los abogados cuan
do alguien dice: "¿qué dice la Consti
tución sobre algún asunto? La respues
ta es lo que diga la Suprema Corte".
Y con ello, se ufana, se prueba que la
SCJN tiene secuestrada a la ley y a la
Constitución.
Tal vez no sabe la ministra Batres

dos cosas: primero que judicatura, ju
risdiccional y jurisprudencia provienen
de un principio general de derecho
que lleva varios siglos en la tradición
jurídica mundial del Jus dicere. Es de
cir: de quién dice qué es la ley o qué
dice la ley y eso señora ministra le toca
por historia, diseño constitucional y li
teralmente expresado en la ley, que la
responsabilidad de la SCJN, los ma
gistrados y jueces es precisamente eso
de lo que ella se queja. Es decir, inter
pretar y aclarar que dice la ley.
Segundo y para mayor abunda

miento, en el Artículo 1 03 expresa
mente se lee: "Los Tribunales de la Fe
deración resolverán toda controversia

que se suscite I. Por normas generales,
actos u omisiones de la autoridad que
violen los derechos humanos recono
cidos y las garantías otorgadas para
su protección por esta Constitución, así

como por los tratados internacionales
de los que el Estado mexicano sea par
te; II. Por normas generales o actos de
la autoridad federal que vulneren o
restrinjan la soberanía de los Estados
o la autonomía de la Ciudad de Mé

xico, y III. Por normas generales o ac
tos de las autoridades de las entidades

federativas que invadan la esfera de
competencia de la autoridad federal.
Lo anterior quiere decir que al re

solver todos estos asuntos la SCJN es
tá obligada a interpretar la ley y emitir
sentencia para resolver cada uno de
los asuntos que lleguen a sus manos.

Después de su discurso y al más pu
ro estilo del obradorato, pidió a la SC
JN que su sueldo sea rebajado a lo
que dice la Constitución y que le qui
ten sus prestaciones a las que tiene de
recho y la inscriban en el ISSSTE. Tal
vez la ministra no ha leído el Articu
lo 94 párrafo 13, que expresamente
dice: "La remuneración que perciban
por sus servicios los ministros de la Su
prema Corte, los magistrados de Cir
cuito, los jueces de Distrito y los con
sejeros de la Judicatura Federal, así
como los magistrados electorales no
podrá ser disminuida durante su en
cargo". Precisamente el artículo así
lo establece para evitar el uso políti
co de los sueldos de los miembros del

Poder Judicial. Como ella tomó protes
ta el jueves y su petición la hizo el vier
nes, pues no se le puede bajar el suel
do. Además, como ya ha establecido
la Corte, los sueldos no son prestacio
nes, por lo que con esos dos detalles,
sería una ilegalidad bajarle el sueldo
a la ministra. Y, por si no se ha ente
rado, de lo que trata el trabajo de la
Corte es velar porque la legalidad se
cumpla a cabalidad.
No me puedo imaginar las ponen

cias que la ministra hará a lo largo de
estos próximos 15 años, pero creo
que no serán tratados jurídicos, sino
declaraciones políticas mandadas por
su jefe. Esperemos que aprenda pron
to y se convierta en abogada, lo más
rápido posible. Nada más, pero nada
menos también.
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FOCA* "Vamos de mal en

peor" en materia de seguridad
pública, diagnosticó Juan Ma
nuel Fócil Pérez. El senador pe
rredista porTabasco criticó que
el presidente López Obrador ha
ya ofrecido tranquilizar el país,
pero los homicidios dolosos va
yan al alza cada día que pasa.
Hizo votos para que su paisano
frene ya la violencia que lamen
tablemente en el inicio del año

electoral ya alcanzó a tres pre
candidatos de la oposición, dos
alcaldes y uno a diputado local,
quienes fueron asesinados a ba
lazos. "Esperemos que esta cifra
ahí se quede".
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Nuevo gobierno: tres desafíos

El siguiente gobierno enfrentará tres
factores de mediano plazo que se
rán determinantes para la política
y su desempeño: la solicitud de re
vocación de mandato en 2028,

la revisión del TMEC en 2026 y una posi
ble Presidencia de Trump para el periodo
20242028.

La Ley Federal de Revocación de Manda
to podría constituirse en un instrumento de
poder para el expresidente López Obrador,
quien seguramente seguirá siendo un factor
de poder político desde su retiro en su ran
cho de ¡lustre nombre. Sería una forma de

desestabilizar a un gobierno que ganara la
oposición, pero también en caso de que la
Presidencia la ganase Morena y que ante
los ojos de AMLO la presidenta Claudia no
siga "construyendo" a la 4T a su gusto.

Dicha ley emana de la fracción IX del ar
tículo 35 constitucional y señala que la revo
cación puede solicitarse una sola ocasión y
durante los tres meses posteriores a la con
clusión del tercer año del periodo presiden
cial. Es decir, la solicitud podrá hacerse en
el cuarto trimestre de 2027, para probable
mente llevarse a cabo al inicio de 2028.

Para que la revocación de mandato se le
considere vinculatoria se requiere, cuando
menos, del 40% de la votación de las per
sonas inscritas en la lista nominal de electo

res (en la revocación de 2022 se alcanzó

el 1 7,8%del padrón). En caso de ganar Xó
chitl, nos podemos imaginar que desde un
inicio las huestes de Morena no pararán en
su difamación del régimen para ir preparan
do la revocación. Esto puede convertirse en
un dolor de cabeza constante para la posi
ble presidenta. Esa es la maña que impul
só AMLO con la ley de revocación, y no un
legítimo escrutinio sobre el desempeño del
gobierno.
Cuando entró en vigor el Tratado de Li

bre Comercio entre México, Estados Uni
dos y Canadá el 1 de julio de 2020, las
partes acordaron incluir una "cláusula de
extinción" (sunset clause) a los 1 ó años y
con revisiones cada seis años; si durante
esas revisiones existe la voluntad de conti

nuar el TMEC, se podrá extender por otros
1 ó años. Pero si en una revisión las partes
coinciden en no continuar con el TMEC, se
establecerán revisiones anuales por los si
guientes diez años para ir preparando la
extinción ordenada.

Así, en 2026 se llevará a cabo la prime
ra revisión. Ciertamente el TMEC ha teni

do sus altibajos y complicaciones. Pero una
resolución negativa en 2026 marcaría un
cambio estructural perjudicial para el de
sarrollo a mediano plazo de la economía.
México debe insistir que defiende un siste
ma comercial abierto y libre, independiente
mente del cambio de gobierno.
Poco se puede realmente agregar sobre

el inconveniente que tendría para México
otra Presidencia de Trump. El tipo de rela
ción bilateral en comercio, migración, segu
ridad, narcóticos, inversión, dependería por
supuesto si su contraparte es Claudia o Xó
chitl, pero podemos vislumbrar que una Pre
sidencia de Trump no traería prácticamente
nada positivo para México.
Concluyendo, estos tres eventos en las fe

chas señaladas serán claves para el próxi
mo gobierno: noviembre 2024 ¡elección en
Estados Unidos), 2026 revisión del TMEC y
2028 la revocación de mandato.
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Viaducto Bicentenario, no hay caso
A partir de la filtración de

una denuncia que no cono
cemos, se han alimentado
especulaciones que buscan
cuestionar la regularidad del

Título de Concesión de Viaducto Bicente
nario y de nuestro actuar como conce
sionaria, Con este artículo, quiero salir
al paso de la desinformación que se está
generando.

El 23 de octubre de 2007, hace más de
15 años, el gobierno del Estado de Mé
xico lanzó la convocatoria a la licitación

pública SCEMCCA0107 para construir
y operar lo que eventualmente se conoció
como Viaducto Bicentenario

El proceso de licitación de esta con
cesión fue ampliamente publicitado. La
convocatoria fue publicada en la Gaceta
del Gobierno del Estado de México. El

proceso competitivo atrajo la atención
de muchos inversionistas nacionales e

internacionales. 11 empresas acudieron
a participar y, eventualmente, 3 de ellas
llegaron a la etapa final. Prácticamente
todos los medios nacionales cubrieron la
convocatoria. Nadie cuestionó la autori

dad del Estado de México para realizar
este proceso, que concluyó sin impugna
ción alguna, ni por parte de las empresas
licitantes ni de terceros.

El Título de Concesión que se otorgó
a la compañía ganadora sigue vigente y
está perfectamente en regla. En más de
15 años, ninguna autoridad competente,
ni federal ni estatal, nos ha cuestionado
su validez. En todos estos años, no se ha
producido conflicto alguno entre las auto
ridades federales y estatales sobre la titu

laridad de la vía ni sobre cuál de ellas es

la autoridad concedente. De hecho, bajo
la Administración del Presidente López
Obrador, la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (antes Se
cretaria de Comunicaciones y Transportes)
firmó un convenio con las autoridades
estatales que ratifica la validez del título
de Concesión.

Debe recordarse que, cuando se licitó,
el Viaducto Bicentenario no existía. La
construcción de este activo se desarrolló

a partir de las inversiones que la conce
sionaria se comprometió a realizar fren
te al Estado de México. A la fecha, los
accionistas de la concesionaria no han

recibido todavía ningún dividendo de la
concesionaria.

En este contexto, la acción de una mi
nisterio público federal, abriendo un caso

por supuesta explotación ¡legal del Via
ducto Bicentenario, es difícil de entender.
A la fecha, no conocemos en Aleatica el
contenido de la denuncia formulada por
la fiscalía que, por cierto, ha sido filtrada
y explicada a diversos medios de comu
nicación. Esto es bastante revelador: el

patrón de filtrar denuncias penales, que
puede lastimar el debido proceso, mues
tra que el promovente tiene intenciones
distintas (o contrarias) a la impartición
de justicia.
Las especulaciones que esto ha gene

rado, sobre la supuesta irregularidad en
el Título de Concesión, son francamente
absurdas. Implican criminalizar el cumpli
miento de las obligaciones de una empre
sa bajo un Título de Concesión otorgado
por una autoridad competente. Estamos

confiados que, desde las primeras instan
cias, las autoridades judiciales desecha
rán todos los argumentos y esclarecerán
el asunto. También confiamos que las
posibles irregularidades de este proceso
penal, injustamente iniciado contra ciertos
funcionarios del Estado de México y de
nuestra compañía, se investigarán y, en
su caso, se sancionarán.
Nosotros seguiremos cumpliendo con

nuestras obligaciones derivadas del Título
de Concesión, trabajando e invirtiendo
todos los días para mejorar la movilidad
en el Estado de México. Tal y como hemos
hecho hasta ahora, seguiremos cumplien
do en su totalidad con los requerimientos
de operación de la Secretaría de Movi
lidad y del Sistema de Autopistas, Aero
puertos, Servicios Conexos y Auxiliares
del Estado de México (SAASCAEM). Y
seguiremos mostrando transparencia,
como lo hicimos publicando voluntaria
mente este Título de Concesión y todas
sus enmiendas.

Estamos orgullosos de haber desplega
do una inversión de más de 11,500 millo
nes de pesos en el Viaducto Bicentenario,
y de seguir invirtiendo miles de millones
de pesos en su operación y mantenimien
to. También estamos orgullosos de nuestro
equipo, que ha logrado múltiples recono
cimientos de transparencia, sustentabili
dad, desempeño y trabajo comunitario,
apuntalando nuestra dimensión social.
Seguiremos trabajando para ofrecer solu
ciones de movilidad, en línea con nuestros
compromisos con el Estado de México y
con el país.
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Es real la amenaza
a las garantías
Entre las declaraciones de Lenia Batres, la

nueva ministra de la Suprema Corte de
Justicia, destaca una que critica a los jueces
que liberan a presuntos delincuentes por
que la autoridad violó el debido proceso.

Coincide con las denuncias que semanalmente
lanzan en las mañaneras de Palacio Nacional con

tra los jueces que por violaciones al constitucional
derecho al debido proceso liberan a presuntos
delincuentes.

Si el constitucional derecho al debido proceso
es nuestra única defensa contra los abusos de las

autoridades, ¿por qué a nadie angustia que desde
el poder exhiban pulsiones autoritarias en el seno de
"la revolución de las conciencias"?

Fondos de retiro, hoy los ves, mañana no
Con la experiencia de ver difuminarse en el hoyo
negro del presupuesto federal cientos de miles de
millones de pesos de los fondos de contingencia
acumulados durante una década, imposible no
sospechar de la más reciente iniciativa presidencial.
Parece justa la taquillera propuesta de "revisar la

contrarreforma laboral y antiobrerista contrarrefor
ma laboral de Zedillo", con que, dice el presidente
López Obrador, al jubilarse los trabajadores recibi
rán de los fondos de ahorro para el retiro 100% de
su último salario.

Los díscolos sugerimos esperar a los detalles, pues
los fondos de retiro de los trabajadores suman más
de 5 billones de pesos, unos 300,000 millones de
dólares. "¡Imagínense!"  saliva el gobierno de la
República "¡Como anillo al dedo!"

Perdió Ernestina Godoy, ¿quién ganó?
La ratificación de la fiscal de CDMX, Ernestina Go

doy, fue rechazada por tres votos de diferencia por
el Congreso local y se abre el margen para especu
lar la razón para tal humillación.
La pregunta persiste: ¿quién movió los hilos para

que otra funcionaría cercana a la doctora Claudia
Sheinbaum no fuera ratificada? ¿Qué tribu de Mo
rena gana con este rechazo?
Algunos ven en el affaire Godoy una prueba del

virus del tribalismo que los integrantes de la olla de
tamales de dulce, de chile y de manteca, llevaron
a Morena. Otros, visionarios, preguntan: ¿y si es
táctica de Palacio?

Notas en remolino
Advirtió el presidente Andrés Manuel López Obra
dor que el próximo marzo, al empezar la campa
ña por la Presidencia, no hará más giras, aunque
aclaró que seguirán las mañaneras. Claro, debe
mantener el control de la táctica y la estrategia de
la campaña del partido oficial, cuyo triunfo, está
convencido, depende de su personal popularidad...
Luego de las noticias del asesinato de tres políticos
de oposición en Chiapas, Colima y Morelos, desde
el pasado domingo se reforzó la escolta de guardias
nacionales para la candidato opositora Xóchitl Gál
vez. Bien, pues no está la Nación para sofocones...
Murió el expriista Héctor 7e/o Murguía, quien ya
militaba en el Partido del Trabajo. Fue alcalde de
Ciudad Juárez en 2011 y durante su gestión con
apoyo federal y estatal logró reducir la violencia en
el antiguo Paso del Norte... Como se dijo en este
espacio hace dos años, confirma la Comisión Na
cional Forestal que el crimen organizado controla
la tala ¡legal... A propósito de aislamientos, dijo
Concepción Arenal: "una persona aislada se siente
débil, y lo es" ...
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Xóchitl, de virgen bendita
a aburrida y frustrada

endita Xóchitl, apareciste como la Virgen
de Guadalupe cuando más te necesitá
bamos", escribió Guadalupe Loaeza en
su twitter —actualmente X— el miércoles

5 de julio del año pasado. Comparar
a la precandidato de la coalición electoral que, pos
teriormente, fue bautizada como Fuerza y Corazón
por México, con la patrono del pueblo de México, a
muchos nos pareció una exageración que rebasaba el
calificativo de simpatizante y lindaba con el de fanática.
Sin embargo, era una opinión y como tal se respetó
aunque el resto del texto tenía la agravante de incitar
a ¡untar las firmas necesarias para el registro de la
aparecida en el Tepeyac de la política. ¡No imagino a
la Guadalupana cuando se le apareció a Juan Diego y
le manifestó su deseo de que le construyeran un templo
decirle: "Ah, pero eso sí, te lo digo a ti el más pequeño
de mis hijos, no quiero ni rateros ni huevones ni pendejos
cuando lo edifiquen".
Al día siguiente, de manera más moderada, la autora

de Las Niñas Bien entre otros 44 libros, volvió a elogiar
en CNN en español, a la aún senadora al declarar:
"llama la atención por su carisma, pero también por su
independencia y es un ejemplo de valentía y autonomía
para las mujeres".
Pasó el tiempo y Xóchitl Gálvez, ya nombrada pre

candidato por la coalición que pretende amalgamar el
agua con el aceite, reunir a los perros con los gatos y
fusionar el bolero con el reggaetón, realizó su campa
ña a trancas y barrancas. A veces sola y a veces mal
acompañada. Y, como en este espacio opinamos en
más de una ocasión, aquel globo aerostático que re
montó las alturas, ante el deslumbramiento y esperanza

de la ciudadanía opositora a la 4T, se fue desinflando
y se transformó en un simple globo de los que usan los
payasos para hacer figuras y divertir a los niños. De
Zeppelin a Cepillín.
Algo pasaría por la cabeza de Guadalupe Loaeza

durante la temporada navideña, o tal vez entre sus
propósitos de año nuevo esté el de expresar sus sen
timientos y percepciones de manera realista aunque
parezca cruel, el caso es que la semana pasada en su
columna en el periódico Reforma, publicó una carta
abierta a Xóchitl donde le hace saber: "Tu campaña
para la Presidencia de la República me parece muy
lejos de las expectativas que nos habíamos hecho tus
seguidores" (...) "Las encuestas más recientes señalan a
Claudia Sheinbaum con 64% de la preferencia contra
un pobre 30% por tu candidatura. Por más que estén
amañadas, la diferencia es enorme. Esto me deprime,
Xóchitl, me siento perdedora e ingenua".
Continúo con parcialidades de dicho texto: "¿Qué

sucede por qué ya no me inspiras como candidato
vencedora? ¿Será mi ingenuidad, mi estado de ánimo
o una realidad objetiva? (...) "Tu campaña es totalmente
gris, sin creatividad ni chiste. Ahora apareces como una
ciudadana enojada contra el régimen, pero nada más.
Ya no eres tan chistosa ni ocurrente ni mucho menos

combativa" (...) "Tus atuendos ya no son tan bonitos y
atractivos como los de antes. Tu pelo se ve demasiado
plano y oscuro (¿querrá una indígena rubia?) Tu carisma
que era tu principal atractivo, ya no tiene frescura". (...)
"Xóchitl, ¿por qué diablos cambiaste tanto de persona
lidad? De graciosa, ahora te ves aburrida y frustrada.
¿Quién te presiona tanto? ¿Qué es lo que te vuelve entre
frágil y temerosa".
En ese tono señaló muchas cosas que no le pare

cen acertadas de la precandidato y otras que añora
de la hidalguense cuando surgió como la opositora
idónea para el 2024. Le sugirió cambiar equipo de
campaña. La emprendió contra Santiago Creel: "no es
muy inteligente y es de mala suerte" (...) "Eso sí es muy
educado y tiene buen gusto para las corbatas" (Es que
es niño bien). Firma la misiva como: "una casi exlover
de Xóchitl".

Sin más comentarios.
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El veto a Ernestina
Los morenistas fueron incapaces de conseguir los

tres votos —de la bancada priista, era evidente—
necesarios para la ratificación de Ernestina Godoy
como fiscal general de la Ciudad de México.

Por un pelito, no alcanzaron la mayoría califica
da en el Pleno, que ayer acudió a sesión extraordinaria.
Cinco de los ochos integrantes del Grupo Parlamentario
del PRI son mujeres y en ellas se centró el cabildeo del
oficialismo capitalino.
Silvia Sánchez Barrios tomó la salomónica decisión

de tramitar una licencia de ocho días para no caer en la
tentación. Su suplente, Wesly Chantal Jiménez, desobe
deció las instrucciones de A/ífo Moreno; igual, Ménica
Fernández, quien —si se cumplen las exigencias de sus
compañeros de bancada— dejaría la vicepresidencia
de la mesa directiva.

¿Cuál fue la moneda de cambio? A saber si otras
legisladoras encarecieron sus votos o decidieron "cruzar
la línea" de la dignidad y ser consecuentes. La congresis
ta Ana Francis López Bayghen Patiño (Morena) de plano
acusó a sus colegas de proteger al heteropatriarcado.
"¡Qué manera de darse un balazo en el pie!", recla

maba, al borde de las lágrimas, "la cúpula (del PAN y
del PRI) es un Club de Toby que se dedica a escupir a
las mujeres, como seguramente lo van a hacer próxi
mamente con Xóchitl Gálvez... ¡No entiendo por qué
no lo ven!".
Ana Francis era la tercera oradora de Morena en la

tribuna. Desde el arranque, había desánimo entre los

diputados oficialistas, quienes endurecieron su postura
contra los legisladores presuntamente defensores de los
carteles inmobiliario y de la trata, al tiempo que amplifi
caron sus reconocimientos hacia Godoy. "La mejor fiscal
del país, aunque le duela a los panistas".
A sabiendas de que haría votos tránsfugas, hubo una

vigilancia severa. En la bancada panista, Ana Villagrán
no pudo usar el dispositivo electrónico, por lo que debió
votar de viva voz. En contra del dictamen.

La morenista Miriam Valeria Cruz Flores ni siquiera
matizó las motivaciones políticas del caso. "Al PAN lo
motiva el miedo", acusó, "pero se va a perseguir a todos
los corruptos relacionados con el Cartel Inmobiliario que
involucra a exalcaldes (Jorge Romero, de Benito Juárez)
que sueñan con ser Jefes de Gobierno".

¿Amenazas veladas? El exsenador Héctor DíazPolan
co fue más directo. "La suerte está echada, pero no por
lo que se va a debatir y votar, sino por el tema que nos
ocupa... el combate a la corrupción no se va a detener".
Los votos que Morena necesitaba para aprobar el

dictamen podrían salir de las bancadas del PRD y Movi
miento Ciudadano. Por eso, el coordinador verde, Jesús
Sesma llamó a sus integrantes para reflexionar sobre el
futuro de la CDMX y censuró —sin aludir directamente—
a quienes cuestionaron la validez del grado académico
de Godoy. "La bajeza más grande que he visto en los
medios y las redes sociales", acusó.
El emecista Royfid Torres se deslindó de la batalla

políticaelectoral. "Tenemos enormes dudas de la ac
tuación y de los resultados de la fiscalía", sentenció a
las 11:19 horas. El debate se había extendido casi 120
minutos. Su voto sería en contra.

En la última ronda de oradores, la coordinadora
morenista, Martha Ávila censuró a aquellos "que alguna
vez militaron en la izquierda" y prefirieron sumarse a la
venganza de la "oposición rabiosa" contra "la fiscal de
los oprimidos".
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Se reúnen por la seguridad
Con la novedad de que las gobernadoras y los gobernadores de las entidades morenistas
de Estado de México, Delfína Gómez; Guerrero, Evelyn Salgado; Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla y Morelos, Cuauhtémoc Blanco, sostendrán un encuentro hoy para
trabajar en acciones coordinadas que les permitan combatir de manera más efectiva y
al lado del Gobierno federal, a la delincuencia organizada y la violencia. La anfitriona
será la mandataria mexiquense, nos comentan en una cita a la que también asistirán la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, así como representantes de la Guardia
Nacional, el Ejército, la Marina y las policías estatales. Nos hacen ver que de la reunión de
coordinación pueden salir decisiones importantes, sobre todo, porque las cuatro entida
des comparten la zona conocida como Tierra Caliente que en los últimos tiempos ha sido
un foco rojo en materia delictiva.

Peticiones bateadas

Con la novedad de que el área administrativa de la Corte bateó dos de las tres peticiones
que hizo Lenia Batres, luego de incorporarse al máximo tribunal constitucional. Y es
que en un escrito le hicieron ver que no la pueden afiliar al ISSSTE, porque los ministros
fungen como una especie de patrón equiparado y de hacerlo tendrían beneficios adicio
nales a los de los trabajadores del Estado. También le indicaron que no le pueden bajar
las remuneraciones, como pidió, porque están reguladas por un tabulador vigente. En
otras palabras, que no puede ser un tema que se maneje a gusto personal o de manera
discrecional. Donde sí le concedieron fue en el no sujetarse al seguro de separación indi
vidualizada. Si no se inscribe, simplemente la Corte no le aportará nada. Ella por cierto, ya
dijo que hará devoluciones y pese a lo que le indicaron, se apuntará al ISSSTE. Ahí el dato.

La bisagra era MC
Así que para la ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía capitalina sólo faltaron
tres votos, exactamente el número de diputados que tiene Movimiento Ciudadano en el
Congreso local. Luego entonces, la bisagra que pudo haber abierto la puerta para la con
tinuidad de Ernestina no era verde ni amarilla ni azul, sino naranja. Dicen los que saben
que Morena lo intentó, pero no logró convencer a los legisladores emecistas de que los
apoyaran en esta votación tan trascendental. No se sabe si hubo negociaciones a nivel de
las altas cúpulas. Pero si así fue, el voto de MC en contra de la ratificación demuestra que
las relaciones no andan muy bien, tampoco, entre el partido de Dante Delgado y la 4T. La
negativa de MC, nos dicen, permitió al Frente Amplio ganar una importante batalla a la
4T, pero no la guerra, pues aún están abiertos muchos frentes. Por lo pronto, pendientes.
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Resultados en Guerrero

Algo para destacar es el hecho de que la Fiscalía General del Estado de Guerrero localizó
con vida a cuatro personas que habían sido secuestradas en Taxco a finales del año pasa
do. Desde el pasado 29 de diciembre, el órgano de justicia puso en marcha un operativo
con apoyo de la Policía Estatal y la Guardia Nacional, que incluyó labores de rastreo en
comunidades rurales y cateo de inmuebles. Y aunque hasta ese momento no había de
nuncia formal sobre la desaparición de 12 personas, la FGE decidió emprender la búsque
da a partir de lo que difundían los medios. Gratamente, el esfuerzo rindió sus primeros
frutos, al ser localizados con vida tres jóvenes hermanos y un adulto mayor. Lo deseable
es que aparezcan vivos los otros desaparecidos pero, nos dicen, nadie podría regatear el
mérito de haber ubicado ya a parte de las víctimas.

Sobran colocaciones a Godoy
No habían pasado más de tres horas de que se diera en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co la decisión de no ratificarla le faltaron sólo tres votos, pues no le alcanzaron los 41 que
sumaron Morena y sus aliados, junto con dos tricolores que decidieron apoyarla cuando
a Ernestina Godoy ya le estaban abriendo posibilidades de premios de consolación. Fue
el expresidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, el que
adelantó que se debería ofrecer una candidatura a Godoy para aprovechar su inteligencia,
integridad y honradez, que los "mal agradecidos" de la oposición no valoraron. Por cierto
que antes el Presidente Andrés Manuel López Obrador no descartó tomarla en cuenta
para sumarla a algún puesto en su Gobierno. Ya se verá finalmente qué tipo de reconoci
miento se le hace por los servicios prestados.

Reintegran caravanas
Pues resulta que, tras decirse engañados por el Instituto Nacional de Migración, depen
dencia a cargo de Francisco Garduño, varios cientos de migrantes se reagruparon para,
nuevamente en caravana, tomar camino en Chiapas rumbo a Estados Unidos. Y es que
el también llamado éxodo de la pobreza acusó que muchos de los indocumentados que
se entregaron a la autoridad en días pasados, con la oferta de acceder a documentos que
les permitieran avanzar con seguridad, al final fueron puestos en albergues e incluso
señalan que hasta familias de migrantes fueron sepa radas. El engaño de la autoridad, en
caso de ser cierto, nos hacen ver, lo único que hará es que las personas que se vuelvan
a reunir en caravana descrean de los ofrecimientos de ayuda y opten por no frenar la
presión social y mediática que nada agrada a los gobiernos de México y EU.
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LAS SECUELAS DEL 2021

La negativa a que Ernestina Godoy se mantu
viera en la Fiscalía de la CDMX da indicios de

lo que pueden ser las elecciones en la capital.

Tanto la mayoría como la oposición se echaron para adelante,
como no se había visto en otras ocasiones, lo hicieron por las
malas y en pocos momentos por las buenas. Es evidente que
las y los legisladores de la oposición fueron presionados como
en pocas ocasiones ha sucedido en esta administración, se les
fueron encima según lo que la propia oposición ha declarado
con todo tipo de artimañas.

El hecho de que la oposición se haya mantenido en lo gene
ral cohesionada ofrece la posibilidad de escenarios en los que
todas las voces cuenten y que prevalezca la democracia en el
Congreso.

En estos días hemos estado entre un juego de vencidas y
entre razones que han ofrecido la oposición y organizaciones
de la sociedad civil para no permitir que Ernestina se mantuvie
ra en el cargo.

Lo que pudo haber sido un proceso transparente en que
se escucharon todas las voces para ofrecer elementos sobre la
eventual ratificación de la fiscal terminó en intentos de impo
sición, sin que se escuchen las voces que están directamente
involucradas en el desanollo de las actividades de la Fiscalía.

EN MORENA

deben saber que lo
sucedido tiene que
verconel2021. Lo

que pasó es demo
cracia, derechos de
minoríasygrillasen

medio de inevi

tables agarrones;
es la lucha porei

poder
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Pareciera que no se les quiso escuchar, porque había argu
mentos de peso para cuestionar la gestión de Ernestina. Como
fuere, existía un espacio para escuchar a todos, pero al final el
agarrón se dio entre quienes componen el pleno y Ernestina
tuvo comparecencias a modo.

Al final las cosas acabaron en un juego de vencidas que no le
permitió al oficialismo tener los votos suficientes para ratificar
a un personaje cercano al Presidente, a la candidata de Morena,
y una mujer que se define de izquierda y que además es funda
dora de Morena.

No es cualquier cosa lo que pasó, por más que ahora funcio
narios y militantes del partido del Presidente llenen las redes de
explicaciones del porqué la oposición se negó a apoyar la ratifi
cación señalándola y acusándola.

Muchas de las acciones que lleva a cabo la Fiscalía son cues
tionables y de nuevo de manera lamentable no hay un míni
mo de capacidad de autocrítica que pudiera haber permitido
un diálogo y apertura como punto de partida de una eventual
ratificación.

Es cierto que el tema del Cártel Inmobiliario en la Benito Juá
rez ha sido un asunto de primera importancia que le ha pegado
al panismo en la capital, el cual pudo estar presente en el sentido
de los votos. Este caso todavía tiene muchas vertientes sin resol

ver. Lo que se hace en algunas alcaldías merece toda la crítica y la
atención particularmente en materia inmobiliaria. La cuestión
es que en este asunto por momentos se vio como una estrategia
de ataque directo a una alcaldía históricamente panista.

Sin embargo, circunscribir la negativa únicamente a este
asunto, como se hace en Morena y entre altos funcionarios, lleva
a segundo plano las razones y argumentos que se presentaron
a través de organizaciones de la sociedad civil, ciudadanos y co
lectivos. El futuro de Ernestina Godoy muy probablemente ter
mine en un cargo de elección como lo sugirió Ricardo Monreal.

Se vislumbra que la elección en la capital será complicada.
Morena no parece que vaya a perder la Jefatura de Gobierno,
pero en las alcaldías hay una nueva correlación de fuerzas que
no queda claro en qué pueda terminar. El caso de la fiscal pudie
ra abrirle ánimos y derroteros a la confusa oposición.

En Morena deben saber que lo sucedido tiene que ver con el
2021. Lo que pasó es democracia, derechos de minorías y grillas
en medio de inevitables aganones; es la lucha por el poder.

RESQUICIOS.
The New York Times le pide a sus lectores que no voten por
Donald Trump. No es la primera vez que se manifiesta de esta
manera ni tampoco es la primera vez que lo hace en contra de
Trump. El problema es que quien parece que va a ganar las elec
ciones puede ser el empresarioexpresidente.

@JavierSolorzano
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PORGUILLERMO HURTADO

Hoy en día, Noruega es un país
muy rico en donde nadie

muere de hambre, de frío o de fal
ta de atención médica. Hace cien

años las cosas eran muy diferentes:
Noruega era un país miserable en
donde había pobreza, insalubridad
e ignorancia. Sobre esa Noruega es
cribió Knut Hamsun, premio Nobel
de literatura en 1920, en obras como
Hambre, de 1890.

El premio Nobel de 2023 volvió a otorgarse a un escri
tor noruego: Jon Fosse, un autor poco conocido fuera
de Noruega e incluso dentro de la misma Noruega.
Una de las razones de lo anterior es que Fosse escribe
en una variante del idioma noruego que, aunque se
aprende de manera obligatoria en el colegio, no es la
más usada en la vida diaria.

Antes de recibir el Nobel, algunas de las obras de
Fosse se habían traducido al idioma español, pero su
recepción quedó restringida a un círculo muy redu
cido. Esta situación era muy diferente de la de otros
de sus compatriotas más exitosos, como Karl Ove
ICnausgard, que venden millones de ejemplares por
todo el mundo.

La semana anterior leí de un j alón su libro Trilogía.
Me gustó mucho, aunque me quedé con la interro

gante de cómo sería la experiencia de su lectura en el
idioma original. Fosse tiene un estilo literario peculiar
en el que la narración no avanza de manera lineal, sino
que se va tejiendo con repeticiones, como si fuera una
salmodia que reproduce el diálogo interior de los
personajes.

La historia que cuenta Trilogía es desgarradora.
Dos adolescentes se enfrentan a la dureza del mundo
sin saber cómo sobrevivir en las circunstancias más

desfavorables. La muchacha está embarazada, el
muchacho ni tiene trabajo, ni dinero, ni un techo que
ofrecerle. Desesperados van a Bergen, la ciudad más
cercana, para buscar un sitio en donde vivir y un tra
bajo para que él pueda mantener a la pequeña familia.
Tocan en las puertas preguntando si les pueden ren
tar un cuarto, pero nadie los acepta. Así llega la noche
y el frío y se tienen que acurrucar en un rincón para
protegerse. Desesperados, tocan a una puerta, una
anciana les abre, ellos le piden posada, ella se niega
y entonces, el muchacho empuja a la mujer, la mata
y se instala en la casa junto con su muchacha, que
está a punto de parir. No contaré el resto de la novela
para no arruinar la experiencia de su probable lectu
ra, pero, como usted podrá suponer, estimado lector,
las desgracias se les van acumulando a esa pareja de
adolescentes.

Fosse aborda un tema central para el fundamento
de la moralidad: el de la desesperación ante las con
diciones extremas de la existencia. El dilema que se
le presenta al personaje de la novela es el de matar o
dejarse morir. Fosse plantea este dilema atroz de una
manera descarnada, pero profundamente humana.

guillermo.hurtado@razon.com.mx
Twitter: @hurtado2710
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El rotundo rechazo de los diputa
dos del PAN, PRI y PRD a ratificar

a Ernestina Godoy como fiscal gene
ral de la CDMX en la sesión extraor

dinaria del Congreso capitalino, ayer,
es el primer revés del año a Morena
y sus aliados PT y PVEM, que, de re
petirse a lo largo del último periodo
ordinario del Congreso Federal o en
algunas de las elecciones que habrá
el domingo 2 de junio, confirmaría
que por más que anticipadamente
proclame poder y triunfos, las cosas
podrían resultarle adversas.

Las únicas priistas que, junto con morenistas, petistas y
pevemistas votaron a favor, como la vicecoordinadora
de la bancada tricolor, Mónica Fernández y Wesley Chan
tal, quedaron automáticamente fuera de ella, anunció el
coordinador, Ernesto Alarcón, y ambas serán expulsadas
por incumplir el acuerdo del Consejo Político Nacional,
de hacerlo en contra de la ratificación, aprobado la víspera.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Desafortunadas, esas presiones a diputados lo
cales capitalinos de oposición que arreciaron en los
últimos días, incluida la "presentación", esposado, del
dirigente del PRI capitalino, Tonatiuh González, a la Fis
calía capitalina para que declarara sobre una acusación

en su contra y el atentado a la diputada priista Guadalu
pe Barrón, cuyo auto fue balaceado en la alcaldía Alvaro
Obregón para amedrentarla e impedir su asistencia a la
sesión extraordinaria, que resultaron infructuosas.
A eso se sumó la acusación pública del académico
de la UNAM, Guillermo Sheridan, de que Godoy plagió
su tesis profesional al presentarla en la máxima casa de
estudios del país, con textos del historiador Mauricio
Merino y del académico francés JeanClaude Thoenig,
que ella negó de inmediato y que, sin embargo, tuvo sus
consecuencias.

Coincidencia o no, a las falsas acusaciones y críti
cas que desde la Fiscalía capitalina y Morena se le han
hecho a Santiago Taboada, exalcalde de Benito Juárez y
hoy candidato de la coalición Fuerza y Corazón por Mé
xico a Jefe de Gobierno de CDMX, en un intento de des
calificarlo, apareció ese reporte del Instituto de Transpa
rencia capitalino, al revelar que su gestión fue "opaca".
Además de Marko Cortés, Alejandro Moreno y
Jesús Zambrano, dirigentes nacionales del PAN, PRI y
PRD, quien más debe festejar también la no ratificación
de Ernestina Godoy como fiscal, es su colega de Morelos,
Uriel Carmona, contra el que emprendió feroz campa
ña por supuesta obstrucción de la justicia en un caso de
feminicidio.

Primera petición de la nueva ministra de la Corte,
Lenia Batres, tras asumir ese cargo: que le ajusten su
salario al establecido en la Constitución y la inscriban
en el ISSSTE y no a alguna institución privada para su
atención médica.

fcardenas@pulsopolitico.com. rnx
@MXPulsoPolitico
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POR CARLOS URDIALES»

No es que sea lo mismo alinear a
veinticinco diputados locales y

echar abajo la intención morenista
de ratificar a Ernestina Godoy, como
fiscal de la ciudad capital de todos los
mexicanos, que operar electoralmen
te un concierto opositor para arrebatar
la cuna del lopezobradorismo a Clau
dia Sheinbaum, y hacer que Santiago
Taboada derrote a Clara Brugada el
próximo 2 de junio.
Pero algo avisa lo sucedido ayer en el Congreso de la Ciu
dad de México. "Tiene más el rico cuando empobrece que el
pobre cuando enriquece", reza la conseja popular; lo mismo
aplica cuando de detentar el poder se trata.

Claudia Sheinbaum goza de cabal salud demoscópica,
es decir, sigue bien y adelante en todas las encuestas rumbo
a la presidencial de este año. Ernestina Godoy y la precandi
data de Morena a la Presidencia, perdieron ayer.

Sin embargo, si la jefa se convierte en Presidenta de Mé
xico, a la todavía fiscal capitalina le depara un futuro político
envidiable. El que sea.

En apariencia, la doctora Sheinbaum lleva dos ponches
al hilo, no proclamar candidato a sucedería a Omar García
Harfuch, el primero; y la ratificación de Godoy, el segundo.

Pero su momento e inercia es tal, que ambos personajes

"perdedores" serán tan "ganadores" como a ella convenga. Y
venga en gana. El primero está cantado para ser secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana el próximo sexenio.
La segunda, incluso para ir a la Fiscalía General de la Repú
blica, si los ánimos se desbordan.

Que PRI, PAN y PRD hayan descarrilado a la aplanadora
morena en el Congreso chilango es obra política que anima
a los operadores locales a imaginar: vencer en casa al parti
do en el poder sí es posible.

Complicado, sin duda. Caro, a cuál más. Pero si el reduc
cionismo estratégico les indica que la silla grande está fuera
de alcance, ¿qué les impediría no avocarse a ganar la plata
forma estrella para el 2030?

La no ratificación de Ernestina Godoy debe alertar al
equipo y operadores de Clara Brugada.

Ganar una sesión extraordinaria que requería dos ter
ceras partes del quorum, y no la mitad más uno, como en
democrática elección, es una cosa. Movilizar a millones de
electores, el día de la jomada comicial, es otra. Porigual, con
vertir al sambenito del cártel inmobiliario, en una narrativa su
ficientepara ignorar la crecienteidea de la selectiva impunidad
transformadora, no son tamalitos de chipilín.

Justamente, fue el registro de emblemáticos casos mal
atendidos, el desplome de la Línea 12 del Metro, las inocen
tes tragadas por el drenaje al salir de un concierto sin siquie
ra un culpable de negligencia, la estadística machacona del
retroceso de la inseguridad en la urbe en donde los asaltos
a mano armada se asumen como parte de la vida chilanga
para transeúntes, transporte público y automovilistas; crea
ron la energía social necesaria para derrotar, en lo político,
esa propaganda partidista imperfecta.
Periodista, director de Emisoras Habladas

en Radiópotis, Acá, todo es personal.
urdiales@prodigy.riet.mx
Twitter: @CarlosUrdiales
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POR JOSEFINA VAZQUEZ MOTA

El proceso electoral de este
año ya está casi a la vuelta

de la esquina. Y lo que se define
a través de nuestro voto no es co
sa menor. La continuidad de un

mal gobierno o el cambio de ruta
por un México mejor.
Sin duda alguna sacar a este régimen de Pala
cio Nacional es importante, como lo es también
que la oposición obtenga la mayoría parlamen
taria, toda vez que este mal gobierno no puede
adueñarse del Poder Legislativo.

Actualmente, el hecho de que el Presidente
no tenga la mayoría absoluta en el Congreso, ha
permitido que sus descabelladas reformas no
trasciendan por dos razones: que no le alcanzan
los votos de las dos terceras partes que exige
la Constitución, y por las acciones de inconsti
tucionalidad que ha presentado la oposición a
petición de la ciudadanía.

Por eso es fundamental que como ciuda
danos elijamos para el Senado y la Cámara de
Diputados, a aquéllos que no representan al
partido en el poder ni a sus aliados. Sólo así
impediremos la implementación de un poder
absoluto, totalitario y autoritario.

Bajo ninguna circunstancia, el Poder Legis

lativo y Judicial deben quedar supeditados al
Ejecutivo, por eso es indispensable que este
Gobierno no consiga la mayoría parlamenta
ria; pues es justamente lo que desea el dueño
del púlpito mañanero y su continuidad, que es
tener el control absoluto de todas las institucio

nes, de ahí su constante ataque a la Suprema
Corte.

La estabilidad política, social y económica
del país, dependen de que la división de pode
res no se pierda. La prevalencia del equilibrio
entre el Ejecutivo, Legislativo y Judicial, en los
últimos 20 años, nos ha permitido vivir en una
democracia y no en un régimen autoritario;
además de hacer valer la transición partidista.

Cuando se permite la pluralidad en un Con
greso, las voces de todas y todos son escucha
das, y, por ende, la construcción de reformas
lleva impregnado el pensamiento de cada uno,
aun cuando sean diversos; en cambio, en un ré
gimen totalitario como el que quieren imponer
nos en Palacio Nacional, la mayoría parlamenta
ria es utilizada para aplastar y pasar por encima
de las minorías y de quienes piensan distinto.

El que la oposición consiga la mayoría tanto
en Diputados como en el Senado, no sólo impe
dirá la continuidad del mal Gobierno y la imple
mentación de sus descabelladas reformas, sino
que evitará que México pase de un régimen
democrático a uno totalitario.
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Imagínese un coman
do armado llegando a

arrasar con decenas de

negocios, robándolos sin
que intervenga autoridad
alguna. No es una pelícu
la, es la realidad de lo que
pasa en México. Grupos
delincuenciales enca

puchados, con armas de
grueso calibre, bajaron
de motos y automóviles
para robar de forma masi
va 24 comercios y tiendas
de conveniencia a plena
luz del día.
Horas duró este asalto, los criminales
tuvieron desde las 10 de la mañana

hasta las 3 de la tarde del pasado 4 de
enero sin que nadie los molestara.

Los que estaban presenciando el
robo, empezaron a hacer llamadas de
emergencia que nunca recibieron res
puesta. También pidieron auxilio a tra
vés de redes sociales. Nadie los auxilió.

Ésta es la situación que se vivió en
Tabasco en los municipios de Villaher
mosa y Centro.

Durante esta hora y los días siguien
tes, varios locales comenzaron a bajar
sus cortinas por el temor a que robaran
sus negocios.

Por estos hechos, sólo ocho per
sonas fueron detenidas, sin que hasta
ahora se indique si alguno pertenecía
a algún grupo criminal. A los detenidos
les encontraron armas y droga.

Y es que además de saquear comer
cios, amenazaron a los clientes y em
pleados y les robaron sus pertenencias.

Éstos no han sido los únicos hechos
de violencia en Tabasco, días antes de
este robo masivo, la noche del pasado
22 de diciembre hasta la madrugada del
día siguiente, se registró una balacera
en Villahermosa, cerca de la residencia
del titular de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana del estado, Her
nán Bermúdez,

También se incendiaron dos tráile

res, una camioneta de paquetería y casi
una decena de autos particulares en las
carreteras, en puntos cercanos al muni
cipio de Centro.

La quema de vehículos y balace
ras se extendieron a otros municipios
como Villahermosa, Cárdenas, Paraíso,
Teapa y Macuspana.

También en estos días, como parte

de esta ola de violencia, hubo un motín en
el Centro de Readaptación Social, el CRE
SET, donde los reclusos provocaron un in
cendio en el patio. El humo se alcanzaba a
ver a varios kilómetros. El reporte fue de
un muerto y tres heridos.

Con todo este desastre de seguridad
en el estado, el secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana estatal presentó su
renuncia.

Apenas el pasado mes de octubre, el
gobernador Carlos Manuel Merino Cam
pos había dicho que no había presencia de
cárteles de la droga en el estado. Lo cierto
es que estos ataques, sobre todo los robos
a comercio, los hicieron grupos armados
muy estructurados, y la seguridad estatal
ni siquiera opuso resistencia.

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien es originario de Tabasco,
minimizó los hechos y dijo que "fue con
propósitos propagandísticos, porque afor
tunadamente no pasó a mayores, pero sí
hay mucha difusión porque son reacomo
dos que se dan en las bandas, en la delin
cuencia y se magnifican porque estamos
en temporada de elecciones".

La información dada a conocer dada

conocer por las propias autoridades es que
hay grupos como La Barredora o el Cártel
del Noreste, este último tiene su origen en
Tamaulipas y se extiende hasta Chiapas,
donde uno de sus mayores negocios es el
tráfico de migrantes, armas y droga, por ello
disputa zonas al sur de México con los cár
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación.

Hoy, Tabasco es vigilado por 2 mil
500 elementos de la Guardia Nacional y

del Ejército, que llegaron para patrullar
las calles, pero la realidad es que el es
tado está entre las entidades donde han

reportado el mayor número de asaltos a
comercios, cifras del Observatorio Nacio
nal Ciudadano, indican que entre enero y
noviembre del 2023, sólo en el munici
pio de Centro se abrieron 566 carpetas de
investigación.

Lo cierto es que en Tabasco existe una
disputa entre distintos grupos criminales,
que buscan el control del narcomenudeo,
el tráfico de migrantes, el secuestro, ex
torsiones, el robo de combustible y de gas.

Documentos filtrados por Guacamaya,
revelan un informe del Centro Regional
de Fusión de Inteligencia (Cerfi), de la Se
cretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
en el que se dice que tres organizaciones
delictivas operan en Tabasco: se trata del
Cártel Jalisco Nueva Generación, que
tiene presencia en más de la mitad de la
entidad conformada por 17 municipios,
dos de los cuales son Tenosique y Balan
cán, colindantes con Guatemala.

En ese estado, según el reporte, tam
bién operan Los Panteras y el Cártel del
Noroeste.

Es una buena noticia de que hoy estén
los 2,500 elementos de la Guardia Nacio
nal en Tabasco, pero además del patrulla
je se tiene que restablecer la seguridad de
fondo, con la policía estatal. Es inconcebi
ble que, en el robo masivo de horas, nin
guna autoridad haya llegado, y que sólo
8 personas estén detenidas. Es imposible
que se dé un acto delincuencial de este
tipo y que sólo haya ocho responsables.
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UN AGRUPAMIENTO de 600 elementos del Ejército, integrado por 100 de las Fuerzas Especiales y 500 de
la Fuerza de Tarea Regional, arriban al Aeropuerto Internacional de Villahermosa, el pasado 5 de enero.
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Golpea el Frente a Morena en su bastión, otra vez

engranev@yahoo.com.mx // ©adriantrejo

La no ratificación de Ernestina Go

doy resultó ser una verdadera boca
nada de oxígeno para la oposición
por dos razones: la primera, porque

le pegaron a Morena, nuevamente, en la capi
tal del país, en donde supuestamente tiene la
base más sóliday numerosa.
La segunda, porque de cara a las elecciones

en las que se elegirá al jefe o jefa de Gobierno
de la CDMX, a los diputados locales y a los 16
alcaldes, ya se vio que no se intimidan pese a
todas las presionesyofertas que recibiéronlos
legisladores opositores.
Claro que ello no significa que ya puedan

dar por ganadala capital, por supuesto que no.
Pero el rechazo a la ratificación de Godoy

como fiscal le da fuerza a la alianza opositora,
pues demuestra que cuando vanjuntos por el
mismo objetivo funciona.
También fortalece a la oposición el he

cho de que Godoy es "gente" de Claudia
Sheinbaum, por lo que la victoria obtenida

ayer se festejó doble.
Falta ahora la reacción de Morena y no tan

to del jefe de Gobierno, Martí Batres, sino
del dueño del partido, el presidente López
Obrador, para quien perder una votación es
un agravio que merece una respuesta con
tundente.

Por lo pronto, ayer la oposición pudo decir
al más puro estilo setentero: ¡ sí se pudo!

• • • •

Godoy rendirá hoy el informe de labores que
se negó a entregar al Congreso local, justo el
día de su despedida.
Lo que diga ya no tendrá la relevancia del

cargo, pues los ojos y las apuestas están en el
nombre de quién será el sustituto o sustituía
en la Fiscalía de la CDMX.

Ayer se corrió la versión de que el vocero
Ulises Lara podría ser el interino, pero no
es licenciado en derecho, como ordena la
Constitución, aunque para la 4T eso no ha
sido problema.
Ya ve que tenemos un agrónomo dirigiendo

Pemex con los resultados por todos conocidos.
• • • •

Se terminó el sueño mariguano del "actor"
Eduardo Verástegui de ser candidato inde
pendiente a la Presidencia de la República.
Quién sabe quién le llenó la cabeza de

humo a este oportunista que se creyó con las
suficientes tablas para gobernar a un país.
Radical, de ultraderecha, Verástegui tenía

las simpatías de una parte del clero católico
más rancio, sobre todo por su abierta oposi
ción al aborto, entre otros temas.
Pero ese no fue el problema que le impidió

recolectar las más de 900 mil firmas requeri
das para obtener una candidatura indepen
diente.

De acuerdo con elINE, sólo logró recolectar
el 14%deesas firmas; pidió una prórroga que
evidentemente no le fue concedida y ahora
arremeterá, desde luego, contra los partidos
políticos tradicionales y contra las institucio
nes electorales.

Producir una película de regular éxito, aun
que haya tratado un problema social inoculta
ble, no le dio para ser candidato.
Y mire usted, qué bueno.

• • • •

Dos diputadas locales del PRI, Mónica Fer
nández y Wesly Chantal Jiménez, votaron
a favor de la ratificación de Ernestina Godoy,
por lo que desde ayer mismo comenzó su
proceso de expulsión.
Las legisladoras votaron pese que había un

acuerdo de la fracción y un mandato del Con
sejo Político de que la votación era en contra,
pero vaya usted a saber por qué votaron como
lo hicieron sabiendo las consecuencias parti
distas alas que se atenían.
Ya las veremos en las listas de Morena en

la próxima elección... o en Dubai, de vaca
ciones.
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[ ¿SERÁ?
Helos de género
Vaya enredo en el que metió el presidente López Obrador
a la diputada trans de Morena, Salma Luévano, al llamarla
"señor vestido de mujer" en su conferencia mañanera. Por
el mismo dicho la legisladora armó toda una estrategia
jurídica para acusar de violencia política de género a los
diputados del PAN Gabriel Quadri y Teresa Castell.. .y lo
consiguió. En redes le conminaron a denunciar al manda
tario, algo improbable que ocurra, pero más allá del morbo
que suscitó la declaracióny la reacción que tendrá Luévano,
habrá que esperar a ver cómo se pronuncia la comunidad
LGBTTQ + morenista ante el comentario presidencial, hay
quienes dicen que falta sensibilidad. ¿Será?

Desdeña ceremonia
Apesar de su postura sobre las instituciones, el magistrado
Reyes Rodríguez no acudió a la imposición de toga de la
nueva ministra Lenia Batres, al parecer por cuestiones
ideológicas, pero nos dicen que la nueva ministra ya tomó
nota de las ausencias... ¿Será?

Cambia de opinión
El fin de semana, la diputada priista déla CDMX Mónica
Fernández César apareció enun videojunto a su presi
dente de partido, Alejandro Moreno, afirmando que su
bancada en el Congreso local impediría la ratificación de
Ernestina Godoy en la Fiscalía capitalina. El problema
es que, durante la votación, lalegisladoratricolorvotó en
favor de su permanencia, por lo que sus propios compañe
ros del PRI se preguntan cuáles habrán sido los elementos

que la hicieron cambiar de opinión... Por lo pronto será
expulsada del partido por el incumplimiento del acuerdo al
que habían llegado en ese instituto político. ¿Explicará sus
motivos?¿Será?

Elección e instituto claves
Nos comentan que rumbo al 2 de junio de 2024, la CDMX
será el fiel de la balanza en la elección presidencial, pues
en total se disputarán 287 cargos locales: 16 alcaldías, 66
diputaciones y204 concejalías, además de la Jefatura de
Gobierno y es en este contexto que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México que encabeza la maestra Patricia
Avendaño Durán, está sentando las bases en la implemen
tación del voto en prisión preventiva, postración, voto
en extranjero y electrónico... Por cierto, elIECM estará
celebrando su 25 Aniversario en pocos días, capacitando a
quienes participen en las elecciones. ¿Será?

Misión difícil
Nos cuentan que en Morena andan ya muy enfilados para
tratar de hacerse de una gubernatura que, hasta el momen
to, no tienen para nada segura, pero intentarán dar la pelea
alMovimiento Ciudadano. Se trata de Jalisco, donde los
emecistas tendrán como representante en la boleta a Pablo
Lemus, mientras que la llamada Cuarta Transformación
postulará a Claudia Delgadillo; en tanto, en las otras dos
entidades donde gobierna la oposición y que estarán en
disputa este año se antoja un poco más lejano un eventual
triunfo obradorista... ¿Será?
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¿Ya lo pensó bien ?

Imagine que es 2 de junio 2024, está delan
te de su boleta electoral y va a votar para
Presidente de la República y los demás
puestos de elección que le corresponden en

su localidad. Ese día, por lo que usted votará será
por la continuidad de la Cuarta Transformación
(y de AMLO) o por un cambio de régimen y de
Gobierno. ¿Ya lo pensó bien? Antes le pido ana
lizarlo siguiente:
¿Mejoró la educación en México? No. Según

las mediciones de la 4T no sólo no se mejoró,
estamos peor.
¿Avanzamos en cultura y ciencias? No. Hay

un grave retrocesodel conocimiento en México.

¿Ha mejorado la seguridad pública? No. El
país tiene la cifra más alta de muertes por violen
cia registrada en un sexenio.
¿Hay menos personas desaparecidas? No. A

pesar del intento de la 4T por "rasurar" el censo
de desaparecidos supera las 100 mil personas.
¿Hay menos corrupción? No. La corrupción

se ha generalizado en el Gobierno en todos sus
niveles.

¿Es más barata la gasolina? No. A pesar del
menor valor del dólar, el combustible en México
es uno de los más caros de América Latina.

¿Te han beneficiado las mega obras de
AMLO? No. El aeropuerto "Felipe Ángeles" no
despega, la refinería Dos Bocas no ha producido
un litro de gasolina y el Tren Maya es el ferroca
rril regional más caro del mundo.
¿Se terminó la carestía? No. En este sexenio,

la canasta básica ha subido 82.15% (en pesos).
¿Gana usted más? No. Es un engaño, pues

tanto la canasta básica, la gasolina y medicinas
devoran los "aumentos" del salario mínimo.

¿El crédito hoy es más accesible? No. En este
sexenio se ha encarecido el costo del crédito casi

el triple, y la tasa de interés al consumo supera

60% anual.

¿El crédito a los pequeños y medianos empre
sarios, ha mejorado? No. Está en niveles supe
riores a 20% anual, lo que hace casi imposible
su acceso.

¿Tienes mejores tarifasy servicios de luz? No.
Las tarifas del recibo de luz no han dejado de
crecery el servicio de CFE ha empeorado.
¿Tenemos un mejor servicio de transporte?

No. El metro de la CDMXse está cayendo apeda
zos y el sistema público de movilidad en el país
es un desastre.

¿Se logró descentralizar el Gobierno? No. La
promesa de enviar a las secretarías de estado
fuera de la CDMX no se ha cumplido. Todo se
decide en Palacio.

¿Tenemos un sistema de salud como el de
Dinamarca? No. Con la 4T se destruyó uno de
los mejores sistemas de salud pública de AL y
hoy el tema del abasto de medicamentos está
peor que nunca.
¿Existe la libertad de expresión? No. Está aco

tada desde La Mañanera de AMLO, con muchí
simos periodistas muertos.
¿Hay respeto ala separación de poderes? No. El

Judicial está acosado por el Ejecutivoy el Legisla
tivo está amerced de los caprichos del Presidente.
¿Se respeta a los migrantes? No. Hoy se les

considera criminales y la crisis humanitaria a
este respecto parece no tener fin.
¿Los militares regresaron a sus cuarteles?

No. Hoy, las fuerzas armadas ocupan todos los
espacios de la vida pública. Somos un país mi
litarizado.

¿Tenemos mejores carreteras? No. Están en
pésimo estadoy son muy inseguras.
¿Se terminaron los monopolios? No. De he

cho, se fortalecieron los monopolios públicos
(Pemex, CFE, etcétera.) en contra de los consu
midores.

¿Tenemos Instituciones más fuertes? No. El
Presidente se ha dedicado a debilitar al INE, a la
Corte, a la Cofece, etc.
Podemos elegir continuar así o pensarlo bien

y votar mejor, pero eso sólo depende de usted. Lo
único que le puedo sugerir es que reflexionemos
si el "continuismo" es la mejor alternativa para
México. Creo que no. Usted decide que es lo
mejor para el país y su familia.
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Fin de telenovela: Ebrard no va por
MC y queda a disposición de Palacio

Se cayó.
La última esperanza de Dante

Delgado para llevar a Marcelo
Ebrard como candidato presiden

cial de MC se ha desvanecido.
Con esta comunicación el excanciller ha

enten ado meses de negociaciones, de ofer
tas, de sí y de no y peticiones para colocar a su
gente en el Congreso de la Unión.
Pero, ojo:
No quedó por deseos, sino porque seguirá

a disposición de Palacio Nacional para futu
ras decisiones, sean benignas o adversas al
exjefe de Gobierno.
El mejor escenario, y sus colaboradores

rogarían por él, sería mantenerlo a la som
bra como candidato alterno ante cualquier
emergencia.
Y la negativa es congelarlo para no dina

mitar la campaña de Claudia Sheinbaum ni
al morenismo con fugas de las alas inconfor
mes con su postulación.
Hay mater ia para someterlo: manejos sos

pechosos cuando fue jefe de GDF, la cons
trucción de la linea 12 del Metro y a su paso
por Relaciones Exterior es con acciones cues
tionables con reper cusión china.
Es parte del dicho de López Obrador: yo

perdono, pero no olvido.
De esta forma todo r egresa a octubre,

cuando Ebrard estaba listo para abandonar
Morena a su regreso de Italia en noviembre,
pero fue advertido sobre los riesgos de emi
grar y éstos se mantienen.
El resto de esta historia la conoceremos

quizá la semana pr óxima si Dante Delgado
se autopostula, o bien oxigena un poco su
movimiento con Jorge Álvarez Máynez,
Ivonne Ortega, alguien de ese nivel.

AÑOS DE PERSECUCIÓN
Años de persecución no podían terminar bien.
¿ O qué esper aban el gobier no y Ernestina

Godoy cuando se dedicar on a indagar, de
nunciar, consignar y procesar a panistas de
la alcaldía Benito Juárez con el escándalo
denominado cártel inmobüiario?

El freno de la oposición a la exfiscal mues
tra a una democracia robusta en la Ciudad de

México y en pleno fortalecimiento para las
elecciones de junio próximo.
Gana la disidencia en espera de dar la pe

lea judicial para no mantenerla en el cargo
con el simple apoyo del denomin ado Consejo
Ciudadano pero sin el filtr o legislativo.

FRACASO DE LAPOLÍTICA
Y por supuesto hay perdedores.
Para comenzar; PaladoNacional, desde don

de López Obrador califica a ayayeros o desca
lifica a todo ciudadano u organismos indepen
dientes sin importar razón, ley o capacidad.
También pierde Claudia Sheinbaum,

quien como a Ornar García Harfuch la pro
movió, la mantuvo, avaló su trabajo y apostó
su capital político sin voltear a quienes cla
man procur ación de justicia, especialmente
mujeres víctimas de violencia.
No ha tenido empatia para esas personas,

como tampoco para los familiares de las vícti
mas masacradas aquí, allá, acullá, Guanajua
to, Michoacán, Morelos, Jalisco o Guerrero.
Para ellos el silencio de la aspir ante presi

dencial y, en contraste, el total r espaldo a la
política gubernamental de (in) seguridad de
abrazosno balazos.

Otro derrotado es la justicia en la capital,
ahora descabezada con un frustrado candi

dato a la jefatura de Gobierno (Ornar García
Harfuch) y una Fiscalía con un interinato
quizá portiempo indefinido.
La principal víctima es la política: el poder

ha demostrado su negativa a negociar allen
de el Senado de la República, donde Ricardo
Monreal hizo el milagro de conseguirvotos
para imponer a Rosario Piedra Ibarra,
Las opi nidtwM&¡»9»dSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y noreflejan necesariamente

g|:{K}fito de vista de 24 HORAS.
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Bienvenido 2024 y la importancia de la acreditación

A nueve días de haber iniciado el año,

el escenario que vislumbramos los
mexicanos es complicado por la
realidad que vivimos. En 2024,

tendremos un mega pr oceso electoral y la po
larización que ya está latente. La crisis en las
autoridades elector ales; por una parte, la con
sejera presidenta Guadalupe Taddei, no ha
logrado construir su equipo y las direcciones
ejecutivas operan con encargados de despa
cho, mientras tanto, en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Feder ación la Sala

Superior está incompleta y también dividida,
lo que llevó a renunciar en diciembr e a Reyes

Rodríguez, quedando como magistrada pre
sidenta Mónica Soto. Tanto INE como TEPJF

tienen la responsabili dad de llevar a cabo una
elección con certidumbr e.

Pero en el México real, hay que trabajar en
otr os escenarios, como lo esla acreditación que
asegura la calidad de productos y servicios. En
nuestro país quien se encarga de estavital labor
esla Entidad Mexicana de Acreditación (ema),

presidida por Raúl Tomel y Cruz.
En su tr ayectoria de 24 años este organismo

ha apoyado a evaluar el cumplimiento de las
normas que inciden en la salud, seguridad y
cuidado al ambiente, entre otr os, acreditando
a laboratorios de ensayo, de calibración, clíni
cos, a or ganismos de certificación y unidades
de inspección, por mencionar algunos. Cabe
resaltar que también cuenta con los máximos
reconocimientos internacionales.

A días de finaliz ar2023 ha otor gado más de
7 mil 800 acreditaciones en sectores como el
ambiental, agroalimentario, de la construc
ción y de la salud, mismas que están avaladas

por más de 100 países. A propósito, este or
ganismo comenzará el año 2024 con festejos
pues en enero celebrará su 25 aniversario.
A lo largo de estos años, ha persistido en

la labor de fortalecer la conciencia sobre la

importancia de las normas por lo que cola
bora de manera activa con entidades a nivel

federal, estatal y local, así como con otros
organismos.
Además de que su labor es reconocida a

nivel nacional e internacional, este año sumó
otr os logr os al ser consider ada como una Sú
per Empresa de acuerdo al ranking de Expan
sión "TOP Companies, 2023". Este galar dón
se otorga a compañías mexicanas que no sólo
impulsan el desarrollo de su talento inter no,
sino que también fomentan prácticas corpo
rativas innovadoras, generando un entorno

laboral positivo para sus empleados.

SUSURROS

1. La LX legislatura de Querétaro, debe cam
biar de sede en 2024. El diputado local Luis

Ger ardo Ángeles Herrer a, Presidente de la
Mesa Directiva del Congreso local, confirmó
que el edificio actual tiene car encias impor
tantes que impiden su utiliz ación.
2. Aún es pronto par a que Petr óleos Mexica

nos (Pemex), de Octavio Romero, cante victo
ria sobre los logros alcanzados en este sexenio,
segur ámente algunas de las metas quedarán
en camino, pero contra los pronósticos lanza
dos hace poco más de cinco años, la empresa
productiva del Estado ha conseguido avances
importantes como lo es la disminución de su
deuda en 17% o el incremento de casi 100% en
su capacidad de refinación, compar ada con la
que tenía en 2018. Esto último es relevante ya
que ahora que sabemos que por fin producir á
Dos Bocas este año, se anticipa que aporte 243
mil bar riles de crudo por día. Dicen que más
valetar de que nunca, pueslatan cantada auto
suficiencia no llegará este año sino hasta2025,
ya veremos si la siguiente administración da
continuidad a la política energética que co
menzó en 2019.

Las ppi rnanatflfp resa dsspor imhus so n
independientes y no reflejan necesariamente

ifcurSHgg vi$!hB 24 HORAS.
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Los votos de la expulsión
Finalmente se cumplió el pronósti
co y Ernestina Godoy no alcanzó
los votos necesarios para quedarse
en un período más de cuatro años
como titular de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de

México

Parecía que quedaría solo para

el anecdotario que al final no todos
los diputados de la oposición
votaron en contra de la ratificación

pues Mónica Fernández y Wesly
Chanta! ambas del grupo parla
mentario del PRI votaron a favor

esto a pesar de que aún en las horas
previas, incluso el propio dirigente
nacional del tricolor, Alejandro
Moreno, afirmara que todos los

diputados priistas votarían por la
no ratificación

Llama la atención que hace unos
días, la diputada Mónica Fernán
dez decía que su postura ante la
ratificación de Godoy era 'firme"
Los votos no hicieron diferencia,

pero las legisladoras serán expulsa
das del partido. ¿Habrán negociado
algo sabiendo la consecuencia que
enfrentarían?

Cuestionable nombramiento

Nos dicen que en Petróleos Mexi
canos continúan algunas malas
prácticas, como el caso de algunos
"jefes" que se aprovechan del pues
to, prometiendo un mejor sueldo a

trabajadoras, a cambio de "favores"
Sería el caso, nos dicen, de Gus

tavo Roque Delgado, subgerente
de Reclutamiento y Selección en
Pemex

Nos comentan que el suyo, es
un caso conocido por algunos de
sus superiores, aunque, lejos de ha
berle llamado la atención, incluso
recientemente obtuvo el nombra

miento encargado de la Gerencia
de Reclutamiento y Selección,
una posición con más poder.

Nos comentan que los señala
mientos ya son de años, por parte
no solo de trabajadoras petrole
ras, sino también por eventuales de
practicas profesionales o servicio
social. ¿Será?

Agilizan preparativos

Se preparan autoridades del Esta
do de México para los comicios
electorales de este año; con el
objetivo de que haya paz en los
próximos meses y hasta el día de
la jornada electoral, las auto
ridades estatales, a través de la
Secretaría General de Gobierno,
en coordinación con la Secretaría

de Seguridad, planean instalar,
a finales de este mes, mesas de

seguridad con los líderes de los
partidos políticos, para definir la
estrategia de seguridad y brindar
apoyo a los candidatos a pues
tos de elección popular, que lo
requieran.
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RECETA PARA FRACTURAR
UN PARTIDO
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Sorprende a propios y extraños que el
partido Morena parece estar siguien
do con esmero la receta perfecta para
fracturarse por completo en el estado de
Jalisco, primero, con la selección como
candidata por la gubernatura de Claudia
Delgadillo González, y ahora, con el
aplazamiento de las fechas para definir
sus candidaturas por las diputaciones
locales y ayuntamientos

Como es evidente, lo peor que le podía
suceder a Morena en Jalisco era alargar
el actual impasse en la determinación de
sus candidaturas por las diputaciones y
las alcaldías del estado, ante las batallas

intestinas que se están librando actual
mente al interior del partido entre sus
distintos grupos y camarillas políticas.

Pese a ello, ahora los moralistas que
realmente quieren que su partido sea
competitivo y triunfe en esta elección,
deberán afrontar que no conocerán a sus
candidatas y candidatos por esos cargos
de representación popular sino hasta el
24 de febrero, para el caso de las diputa
ciones; y hasta el 2 de marzo, para el caso
de las alcaldías (en lugar del 3 de enero
que se había fijado con anterioridad).

Lo que está sucediendo con Morena
en Jalisco puede describirse de otra
manera mientras persista este impasse
en la definición de sus candidatasy
candidatos, particularmente por el nivel
de gobierno más cercano a la sociedad: el
municipal, el mensaje que manda el par
tido es que sigue sin tener una propuesta
y un proyecto claros para los jaliscieiises,
no obstante la proximidad de la elección.

Todo lo anterior, sobre un suelo more

nista que ya se hallaba fracturado luego
de que la determinación de su dirigencia
nacional beneficiara como candidata

por la gubernatura a Delgadillo Gon
zález, lo que fue leído como una jugosa
concesión para el Partido Verde del cual
proviene aquella, desplazando así a los
grupos moralistas de mayor tradición en
Jalisco, y pese a la pobre presencia que
esa fuerza política que se asume ecológi
ca tiene en el estado

Este martes Claudia Sheinbaum Par

do, la candidata presidencial de Morena,
estará en Jalisco, por lo que varios mo
ralistas tienen lafe puesta en ellay sus
llamados a la unidad, como un antídoto

para el actual escenario de confrontación
y fragmentación que impera en ese
partido en el estado.

Quizá sea hora, sin embargo, de que la
candidata tome medidas más severas

para poner orden entre las y los moralis
tas jaliscienses

MALA SEÑAL

Mala señal la que representa el incendio
deliberado que sufrió la camioneta
asignada a la presidenta de Morena en
Jalisco, Katia Castillo Lozano, durante la
madrugada del sábado pasado. El partido
Hagamos, aliado de Morena, lo denunció
como un acto de "intimidación" para
el bloque opositor. Es importante que
las autoridades actúen antes de que se
presenten nuevos actos violentos ante la
proximidad de las elecciones.
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LA TRAICION VERDE A RAUL

LOZANO Y EL MÚSCULO DE
HÉCTOR CASTILLO
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El último activo del Partido

Verde Ecologista de México
en Nuevo León, Raúl Lozano,
dejó este instituto político para
sumarse a la bancada de Movi

miento Ciudadano.

A Lozano, con 15 años de mili
tancia en este partido, simple
mente no le quedó de otra que
sumarse a MC después de que
el eterno dirigente del Verde,
Edgar Salvatierra, quien se
dice su "amigo", lo dejara fuera
de la contienda por la alcaldía
de García.

Nos aseguran que Salvatierra
traicionó a Lozano, quien esta
ba contemplado para ir por este
municipio, pero en la mesa de
negociación de Morena, PT y El
Partido Verde en la Ciudad de

México, estaba en la lista de una
diputación federal.
Inexplicablemente, Salvatierra
de última hora lo quitó de la
curul federal para dársela a alle
gados a Jaime Rodríguez Cal
derón "El Bronco", quien como
adelantamos en este espacio, se
sumaría como operador del Par
tido Verde, claro con el aval del
dirigente, lo que no hace más
que aumentar las dudas sobre
la negociación entre Salvatierra
y el exgobernador.
A ver si "El Bronco" no opera a
favor del PAN, pues en la pasada
elección apoyó a Fernando

Larrázabal, candidato panista
a la gubernatura.

EL MÚSCULO DE HÉCTOR
CASTILLO

Aunque había mantenido un
perfil bajo, el precandidato del
PAN, Héctor Castillo, arrancó
su precampaña a la alcaldía de
Santa Catarina en el centro de

este municipio.
Nos aseguran que muchos
ciudadanos se reunieron en la

avenida Manuel Ordoñez, para
mostrar fuerza social y que así
Castillo quedara se erigiera como
candidato del PAN a la alcaldía de

esta localidad, algo que tendría
que valorar el dirigente panista,
Hernán Salinas.

Veremos si con las horas que Cas
tillo le ha invertido al gimnasio,
tiene la condición física para reco
rrer los sectores de este municipio
en búsqueda del voto interno, y
de paso, en caso de quedar, de los
adeptos externos.
Sin duda, el municipio de Santa
Catarina será clave en esta elec

ción, no por nada ya se empieza
a ver como la "joya de la corona"
por la llegada de Tesla, una
empresa impulsada por el gober
nador Samuel García, quien
apuesta a que el alcalde, Jesús
Nava, la retenga para Movimien
to Ciudadano.
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ALEJANDRO
MORENO

¡Y a propósito de la fiscal Godoy,
el dirigente del PRI, Alejandro
Moreno, anunció que expulsarán
del tricolor a las diputadas locales
Ménica Fernández y Chantal
Jiménez, pues fueron las únicas
de la oposición que votaron por la
ratificación. Chantal es suplente
de Silvia Sánchez, quien pidió li
cencia para evitar participar.> Tras recibir la negativa

del Congreso de la Ciudad
de México para ser ratifi
cada como fiscal General

de Justicia, Ernestina Go
doy fue propuesta por el
senador Ricardo Monreal

como candidata de Mo

rena a la Cámara alta. El

legislador zacatecano la
describió como honesta,
capaz y firme, por lo que
sugirió a Mario Delgado,
dirigente del partido guin
da, pensar en ella para
postularla en las eleccio
nes federales del domingo
2 de junio.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Quien llena todos los lugares en
los que se presenta es la precan
didata por MorenaPTPVEM,
Claudia Sheinbaum. En el arran

que del año ya se reunió con 84
mil personas en Chihuahua, NL,
Coahuila, Edomex y la CDMX. Ese
impulso, nos dicen, servirá para
el cierre de la precampaña, a cele
brarse en nueve días, en la capital.
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KEN.AGUSTO
CON ROSA ICELA

> Hablando de bue

nos resultados, en
días recientes la

secretaria de Segu
ridad, Rosa Icela
Rodríguez, se re
unió con el embaja
dor de EL) en Méxi

co, Ken Salazar. Él
está muy interesa
do en mantener es
tos encuentros de

manera frecuente,
pues ha encontra
do en la funciona
ría una interlocutora

con la que la agenda
de seguridad com
partida avanza sin
sobresaltos.

METRO
MEXIQUENSE

> Importante plan
de movilidad anun

ciará en los próxi
mos días la gober
nadora del Estado

de México, Delfi
na Gómez, en el
que está incluida
la construcción del
sistema de trans

porte metro para
el territorio mexi

quense. Se trata,
aseguró Daniel
Sibaja, titular del
ramo, del proyecto
de transporte más
ambicioso de los

últimos tiempos en
la entidad.
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 APUNTES 
DE GUERRA

EN 2024,
A VOTAR

Las alternativas claramente definidas entre la
continuidad y un regreso "light" al pasado, no son
para entusiasmarse. Hay nubarrones innegables

ste ano es el de las urnas. Más ele la mitac!

Ede los ciudadanos del mundo tendrán la

oportunidad de votar para cambiar, renovar
o ratificar a sus actuales gobernantes o a
sus respectivos parlamentos. De hecho,
Bangladés [antes conocido como Bangla
desh) ya clió la señal ele arranque,y le se

guirán otros siete ele los diez países más poblados del mundo.
Como bien señala Alee Russell en un provocador artículo

en el Financial Times, el simple hecho ele que literalmente
medio planeta tenga la oportunidad ele votar este año no es
en sí una buena señal para la democracia mundial.

Russell divide en cuatro a los países que tendrán elec
ciones: tiranías en las que los ganadores obtendrán 99% o
más [Rusia, Ruanda); democracias ele nombre en las que la
oposición podría competir, pero no ganar [irán, Bangladés};
un tercer grupo que tendrá elecciones libres y justas, pero en
que los ganadores promuevan políticas anti liberales o que
ataquen a las instituciones [México, la lndia);y finalmente las
democracias más antiguasy establecidas, clónele el riesgo a la
democracia vendrán más bien ele los populistas y extremistas
[Países Bajos, EUJ.

[Hasta ahí mi recapitulación del
texto ele Alee Russell, para que no lue
go se me vaya a caer mi candidatura
a una fiscalía o la Suprema Corte}.

La endeble condición ele la demo

cracia da para mucho análisis, pero
hoy me quiero ocupar de las dos elec
ciones más relevantes para nosotros:
las ele México, obviamente, y las ele

EU. En nuestro país, no obstante las andanadas retóricas del
presidente López Obrador, las instituciones han resistido y
podemos anticipar una jornada electoral muy similar a las
ele este siglo: con influencia excesiva y por tanto indebida del
partido en el poder [o ele uno ele los contendientes} pero con
libertad ele voto y transparencia en conteos.

Las alternativas claramente definidas entre la continuidad

y un regreso "light" al pasado, no son para entusiasmarse. Hay
nubarrones innegables [la violencia política instigada por el
crimen organizado es la mayor}, pero creo que la ganadora
tendrá legitimidad democrática y deberá construirá partirde
ahí. El panorama en EU es mucho más preocupante, clesolaclor
tal vez. No sólo por la edad de los contendientes [en vez ele
democracia será una gerontocracia} sino porque ni Biclen fue
lo que se esperaba ele él ni Trump ha cambiado en lo mínimo:
sigue siendo todo aquello que se esperaba y temía ele él.

Si hacemos caso a las encuestas, Trump arrasará en el
proceso interno ele su partido y podría ganar la elección ge
neral holgadamente.

Los recursos legales interpuestos en su contra para sacarlo
ele las votaciones primarias difícilmente prosperarán, dado
que no ha sido condenado por su rol en la insurrección ele
hace tres años. Así, cualquier intento por impedirle competir
solo lo fortalecerá.

Y entonces, el populista y antidemócrata más notorio del
mundo podría terminar gobernando [es un decir} a la demo
cracia más poderosa del mundo.
El panorama
en EU es más

preocupante,
desolador,
tal vez

Fecha: 09/01/2024

Página: 8

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Gabriel Guerra Castellanos

Costo: 12,604

Página 104 de 200 Índice



POIJTEIA

LA VIOLENCIA
QUE NO CESA

?FERNANDO
RODRÍGUEZ

DOVAL

l eí sil nación a la que hemos llegado es
insostenible, i/ sólo con una estrategia
que combine inteligencia y firmeza,
¡unirán disminuirse los altos niveles

• CUALQUIER ESTRATEGIA DE
SEGURIDAD QUE PRETENDA
DAR RESULTADOS PASA

NECESARIAMENTE POR EL

FORTALECIMIENTO INTEGRAL DE

LOS CUERPOS DE SEGURIDAD Y DE

LOS ÓRGANOS DE PROCURACIÓN
DE JUSTICIA

El 2024 arrancó con múltiples expresiones de
violencia en todo el país: masacres en Guerrero,
migrantes secuestrados y luego liberados en
Tamaulipas, saqueos en comercios en la capital
de Ta basco, asesinato ele precandidatos oposi
tores en Colima, Chiapasy Morelos...

Según datos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, en lo
que va de este sexenio han sido asesinadas 165
mil 921 personas.

Un número verdadera mente escalofriante, con
todo y que, según la misma fuente, en 2023 hubo
una disminución de 5 por ciento en el número
de homicidios respecto a 2022. A lo anterior, se
añaden los casi 50 mil desaparecidos en los
últimos cinco años.

Según la más reciente Encuesta Nacional
de Victimización y Percepción sobre Seguridad
Pública, del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (inegi], 74.6 por ciento de los mexicanos
se sienten inseguros.

Queda claro, pues, que la violencia es el prin
cipal problema del país. Y es un problema que
no admite soluciones mágicas ni meramente
voluntaristas.

Parece haber un consenso entre los espe
cialistas en que la ausencia del Estado es la que
propicia que organizaciones criminales expandan
sus actividades y generen más violencia.

La impunidad en México es alarmante y la
complicidad de muchos actores políticos con
la delincuencia es innegable. Por lo tanto, cual
quier estrategia de seguridad que pretenda dar
resultados pasa necesariamente por el fortale
cimiento integral de los cuerpos de seguridad y
de los órganos de procuración de justicia.

Tener policías municipales y estatales ca
pacitadas y bien pagadas es indispensable, lo
mismo que contar con fiscalías verdaderamente
independientes del poder político y que dejen
de tener el monopolio de la recepción y la in
vestigación de denuncias; al igual que ocurre
en otros países, quizá no sea mala idea que las
policías locales también tengan facultades para
investigar ciertos delitos.

La Guardia Nacional debe transformarse en

una fuerza civil, profesional, con altos estándares
de calidad, con sueldos competitivosy esquemas
de protección social para sus miembros. Además,
hay que fortalecerla con áreas especializadas,
como la de antisecuestros o la de ciberseguriclad,
y crear unidades para combatir los delitos de alto
impacto que más lastiman a la población, como
hoyen día son el homicidio doloso y la extorsión
(el famoso derecho de piso).
Y en todas estas tareas, es urgente recons

truir por completo el sistema penitenciario: es
sabido que muchos delitos se cometen desde
las cárceles.

El fortalecimiento de las instituciones de se

guridad y justicia no ha sido una prioridad del
actual gobierno

La situación a la que hemos llegado es insos
tenible, y sólo con una estrategia que combine
inteligencia y firmeza podrán disminuirse los
alarmantes niveles de violencia que tiene el país.
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CONTRALAS
 CUERDAS —

ASESINAN A
QUIEN LLEVÓ
A LUCY MEZA
AL FRENTE

Alfredo Lezama había alcanzado buen nivel de
popularidad y tenía posibilidades de ganar por el
trabajo en favor de los jóvenes en ¡os últimos tres años

I jueves asesinaron a balazos a Alfredo Le
zama cuando se ejercitaba en un gimnasio
de Cuautla, Morelos. Mientras agonizaba,
alguien cerró las puertas para impedir el
acceso inmediato de socorristas.

No se le ha dado, sin embargo, dimen
sión al atentado.

Lezama es hijo de dos líderes vitalicios del Partido Acción
Nacional de Morelos. Era secretario general del partido en
la entidad y, además de ser regidor en Cuautla y buscar la
diputación local, fue el picaporte para llevar a Lucy Meza al!
Frente Amplio después de dejarla fuera del proceso interno
de Morena, y mucho antes de que intervinieran los líderes
nacionales del PRI, PAN y PRD

Lucy Meza afirma que se trata de un homicidio político
con el que se busca intimidar a la oposición de cara a las
elecciones.

Lo que no ha dicho públicamente aún la aspirante al go
bierno es que en medio del asesinato de su compañero, dos
hermanos suyos han tenido que cerrar sus negocios: un
consultorioy un restaurante, porque los llegaran a extorsionar,
además de que ella recibe amenazas
a su celular para que se baje de la
contienda.

Lezama iba a competir en las
elecciones locales con el alcalde

moren ista de Cuautla, Rodrigo Arre
dondo, por una diputación local, pues
a este último le urge fuero constitu
cional debido a que sobre él hay una
carpeta de investigación abierta en la

Fiscalía Especializada en combate a la corrupción.
Alfredo Lezama había alcanzado buen nivel de popularidad

y tenía posibilidades de ganar por el trabajo en favor de los
jóvenes que había realizado en los últimos tres años, pera
antes de que arranquen de manera formal las campañas
políticas empezaron los asesinatos de aspirantes.
"EL SEÑOR VESTIDO DE MUJER"
Entre las muertes políticas que deja el fin de sexenio y el
término de la actual Legislatura, en Morena ya se hablaba
délas diputadas trans María Clemente y Salma Luévano.

Esta última viajó a Motul, Yucatán, para conmemorar los
100 años de Felipe Carrillo Puerto.

Al ver a López Obrador se le acercó y al saludarlo de beso
le pidió audiencia para exponerle la importancia del trabajo
en favor de los temas de inclusión y diversidad, según explicó
en un video la misma Luévano.

Pero a la mañana siguiente el Presidente la llamó: "señor
vestido de mujer", a pesar de las sentencia del Tribunal Electoral
que ya calificó esa frase como violencia política de género.

El mensaje es contundente: Ambas diputadas se pueden
despedir de la reelección legislativa.

UPPERCUT: Silvia Sánchez Barrios será perdona
da en el PRI. Pidió licencia para embarcar a su suplente

Chantal Jiménez para votar en favor de Ernestina Caday
Ramos

Antes de que
arranquen las
campañas
iniciaron los

ataques

Fecha: 09/01/2024

Página: 9

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 13,746

Página 106 de 200 Índice



COLUMNA
INVITADA

ATENCION DE ENFERMERIA
A NIÑOS CON CÁNCER, UN
COMPROMISO DEL IMSS

FABIANA
MARIBEL ZEPEDA

ARIAS*

?TITULAR DE
LA COORDINACIÓN
DE ENFERMERÍA

Lograr la comunicación cercana ij
respetuma con el juicienle 1/ su familia
es una de las lareas cardinales

• TODOS LOS CUIDADOS

DE ENFERMERÍA SON
IMPRESCINDIBLES PARA

EVALUAR EL ESTADO DE SALUD

DEL PACIENTE, BUSCANDO
IDENTIFICAR EL RIESGO DE

DETERIORO CLÍNICO; EL IMSS
HA IMPLEMENTADO EL USO DE

LA ESCALA DE VALORACIÓN DE
ALERTA TEMPRANA (EVAT)

La estrategia más eficaz para reducir la carga
de morbilidad y mejorar la evolución clínica de
los niños, niñas y adolescentes con cáncer es
realizar un diagnóstico temprano y correcto,
un tratamiento eficaz, científicamente contras
tado que se acompañe de medidas de cuidado
personalizado

Por ello, en el Instituto Mexicano del Seguro
Social se implementaron 35 Centros de Refe
rencia Estatal para la Atención del niño y de la
niña con cáncer, (ONCOCREAN), que tienen como

principio básico la atención integral por un equipo
multidisciplinario, personalizado.Cada miembro
del equipo de salud destina sus competenciasy
esfuerzos en acciones específicas que beneficien
la salud de las personas.

El personal de enfermería interviene en dife
rentes momentos con el propósito de preservar
la vida, o bien otorgar cuidados paliativos cuando
la enfermedad rebasa las posibilidades humanas.

Brincar cuidados seguros y cíe calicac! implica
un trabajo conjunto con los pac! res de familia, por
lo que, desde las Unidades de Medicina Familia
el equipo de enfermería y Especialistas en Medi
cina de Familia son pieza clave para la detección
temprana cíe cáncer infantil, a través de la aten
ción integral, mientras que en segundo y tercer
nivel, la Enfermera Especialista en Oncologíajunto
con otras categorías proporcionan cuidados con
base en el diagnóstico, tratamiento, prevención
de complicaciones, rehabilitación y cuidados
paliativos necesarios.

Todos los cuidados ele enfermería son im

prescindibles para evaluar el estado ele saluc! ele
paciente, buscando identificar oportunamente
el riesgo de deterioro clínico, por ello, el IMSS ha
implementaclo el uso de la Escala de Valoración
de Alerta Temprana (EVAT), herramienta de uti
lidad probada, para evitar complicaciones que
ponen en riesgo la vida, mejorar la sobrevida,
reducir días estancia hospitalaria y disminuirlos
eventos adversos.

Otra intervención ele enfermería es su par
ticipación en la "hora dorada", que tiene como
propósito proporcionar atención inmediata en
la primera hora de iniciada la fiebre.

La atención que otorga el personal de enfer
mería conlleva procedimientos multidisciplina
ras como la instalación de accesos vasculares,
terapia de infusión, control del dolor y la fiebre,
quimioterapia, radioterapia, trasplante de médula
ósea, intervenciones quirúrgicas e incluso terapia
psicológica.

En el IMSS estamos trabajando para elevar
las competencias del personal de enfermería
con una perspectiva ética y humana. Lograr la
comunicación cercana y respetuosa con el pa
cientey su familia es una de las tareas cardinales
para el Instituto.
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EU 2024 LIBERTAD,
DEMOCRACIA O TIRANÍA

a próxima presidenta de México, Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Cálvez, sabe que ten
drá que negociar, dialogar y entenderse
con el gobierno de los EU, por el bien de los
mexicanos y de nuestra gran comunidad
en EU. Pero esta actitud no necesariamente

será compartida por el triunfador de las
elecciones en EU.

Trump será el candidato republicano, a menos de que los
jueces de Georgia y la Suprema Corte de Justicia de EU deci
dan que no puede presentarse a la elección, por subvertir los
resultados de 2020 y alentar la Insurrección del 6 de enero.
Joe Biden será el candidato demócrata. Las propuestas a la
vicepresiclencia c!e estos dos hombres ya viejos (Biden tiene 81
años y Trump 77) serán mujeres: Ka ríala Harris acompañará
a Biden y Kristi Noem, la gobernadora de Dakota del Suro Nikki
Haley, exembajadora ante la ONU, podrían ser las candiclatas
republicanas a la vicepresidencia.
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Las últimas encuestas dan a Trump serias posibilidades
de ganar la Presidencia. De acuerdo con el Proyecto 2025,
elaborado por más radicales colaboradores, su presidencia se

caracterizaría poruña franca tenden
cia al autoritarismo. Porvenganzas
hacia aquellos que lo criticaron, por
la depuración del servicio civil esta
dounidense para despedirá los que
no estén alineados con sus políticas.
Muchos consideran que su gestión
sería mucho peor que en su primer
periodo.

Ante este panorama, proliferan
análisis y editoriales que se preguntan: ¿Quiénes somos
realmente?, ¿Podemos elegir de nueva cuenta a una per
sona como Trump que varios de sus excolaboraclores han
calificado como impreparaclo para el puesto?, ¿Dónele está el
partido republicano de Lincoln? Subrayan que declaraciones
incendiarias como acusar a sus opositores de gusanos y a
los inmigrantes cíe "envenenar la sangre de EU" son fascistas.

Analistas como Maureen Dowcl, David Brooks, EJ Dionne,
Robert Kaplan, en medios liberales como el New York Times
ÍNYT), Washington Post, The Atlantic señalan que EU debe
darse cuenta de que está en una lucha contra el despotismo,
de sobrevivencia de la democracia. Dicen que un futuro go
bierno populista de Trump sería de venganzas, resentimientos,
malignidad y que no puede suceder, pues el sueño liberal está
en los huesos y el origen de EU.

En su editorial del 6 c!e enero, el NYTdice que "reelegir al sr.
Trump presenta serios peligros para nuestra República y para
el mundo". Estados Unidos es hoyen día un país polarizado,
dividido, con serias fracturas raciales, profundas divisiones
entre las sociedades urbanas y rurales, violento.

Una de las grandes fallas divisorias es en el tema de mi
gración y la frontera. El debate y las decisiones impactan a
Méxicoy a la gran comunidad mexicoamericana en EU.

Méxicoy los mexicanos hemos sido pasado, somos pre
sente y futuro de los EU. ¿Cómo será ese futuro?, ¿liberal o
populista, generoso o vengativo, abierto o discriminador?,
, qué piensan nuestras precandicíatas :

Dicen que un
futuro gobierno
populista de
7'fiiiii/j sería de
venganzas
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COLUMNA
INVITADA

AÑO 2024:
¿HABRÁ LUZ

EN EL CAMINO?
l a oscuridad del escenario no nos debe hundir, l o más

sabio es aprender para corregir

RODRIGO
CUERRA
LÓPEZ*

• EL FUTURO DELAS

PERSONAS Y DE LOS

PUEBLOS, SÓLO SE
PUEDE REALMENTE

PREPARAR CON

HOMBRES Y MUJERES,
CAPACES DE UNA NUEVA

MIRADA SAPIENCIAL,
MÁS CONSCIENTE DE
LA PROPIA FRAGILIDAD,
Y MÁS RESPONSABLE
RESPECTO DE NUESTRO

PRÓJIMO
El ano que inicia fácilmen
te puede ser calificado de
oscuro. Los escenarios de

guerra se entremezclan
con importantes dificultades
económicas a nivel global.
El medio ambiente del pla
neta se encuentra en crisis

y la inseguridad aumenta en
diversas zonas, a causa de la
actividad del crimen orga
nizado. La falta de respeto
a los derechos humanos se

cruza con la baja calidad de
nuestras democracias. Po

dríamos fácilmente seguir
con descripciones de hechos
durante muchas páginas. Sin
embargo, Hegel, al inicio de su "Filosofía del Derecho", nos recuerda
que "el buho de Minerva vuela mejor de noche".
En la mitología romana, Minerva era la diosa ele la sabiduría. Se le
solía representar con un mochuelo en la mano.es decir, acompa

ñada de un pequeño búho. La expresión de Hegel de inmediato
invita a pensar que la sabiduría, de algún modo, se cultiva más y
mejor, cuando todo va mal. Es como una metáfora que nos sugiere
que los momentos de oscuridad son grandes oportunidades para
aprender algunas lecciones en profundidad. La ciencia, sin dudas,
ayuda a develar la naturaleza del mundo. Sin embargo, en el mundo
griego, había una diferencia fundamental entre "ciencia"y "sabidu
ría". La ciencia era la explicación causal. La sabiduría era el saber
más profundoy elevado, propio c!e los dioses. Ser sabio, pues, no se
aprende tanto estudian cío, sino el escubriendo el significado último
cíela vida. Tal vez el abuelo anciano y sin mucha escuela resulta ser
más sabio que su erudito nieto, graduado en alguna universidad.

Esto es importante al mirar el año 2024. Nadie tiene esferas de
cristal que permitan atisbar el futuro. Sin embargo, el futuro se puede
prepararya sea con el temor propio de quien no ve en la oscuridad,
o con la peculiar "luz" de la sabiduría, que exige haber aprendido de
los errores del pasado. ¿Qué se necesita para aprender realmente de
un error? No es difícil advertir que una primera condición es "vivirlo
en carne propia". Muy pocos escarmientan en cabeza ajena. Ahora
bien, lamentablemente, esto no basta. La vanidad y el orgullo, el "qué
dirán" y demás condicionamientos sociales, nos orillan a no mirar
nuestra propia verdad. La sabiduría comienza aquí. Sin reconocer
la propia miseria y limitación, no hay posibilidad de aprender el
significado más hondo de la realidad.

Finalmente, un tercer elemento es necesario: la empatia con
el dolor. La vida superficial surge en buena medida cuando no me
dejo cuestionar por el dolor de mi prójimo. Es como si para poder
vermásallá de la apariencia,fuese necesario tocarcon las manos
la carne sufriente del otro. Sin mirar a los ojos a las personas que
sufren, sin abrazo real y solidario, es imposible entender la mirada
de Dios respecto del mundo. El Papa Francisco nos enseña cons
tantemente esto. El futuro de las personasy de los pueblos, sólo se
puede realmente prepararcon hombresy mujeres, capaces de una
nueva mirada sapiencial, más consciente de la propia fragilidad y
más responsable respecto de nuestro prójimo. El bien común se
redescubre dejando que el "búho de Minerva" vuele y nos señale
los incómodos lugares de nuestra propia vida y de nuestro entorno,
que tantas veces eludimos para no ver.
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• Lily Gladstone se
convirtió en la primera
actriz de origen indígena
americano en obtener

un Globo de Oro, por su
papel en la película Los
Asesinos de la Luna, diri

gida por Martin Scorsese.
Un acontencimiento, sin
duda, importante.

• Fue capturado por las
autoridades mexicanas

Javier Abdiel *N' acusado

de liderar un grupo
criminal en Panamá, y
que buscaba expandir
sus operaciones ilegales
dentro de la Riviera Maya,
donde fue arrestado y
será consignado.

• Ahora el reguetonero
Dani Flow se volvió viral

por sus comentarios al
criticar al movimiento

feminista y apoyar al

youtuber Rix, quien fue
condenado a tres años de

prisión por abuso sexual,
tema que sigue dando de
qué hablar.
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Las contiendas electorales en

Nuevo León han sido histó

ricamente negociadas entre
el PRI y el PAN. Sus líderes y
cabezas se han encargado de
normalizar la administración

de las derrotas y los triunfos
de sus caballos más fuertes

con tiros de precisión.
Por ejemplo, cambian di

putados locales por alcaldías,
negocian escaños munici
pales por diputaciones fe
derales, crean y administran
partidos nuevos. ¡En fin!

Unavezque la mesa está
lista para servirse, idean la artimaña que harán en cada casilla; desde
comprara los representantes del partido que les hace competencia,
inventar balaceras, enviarles supuestas cartas del Instituto Nacional
Electoral para que no se presenten, etc.

Incluso poner a modo a los consejeros y mesas directivas ele
la Comisión Estatal Electoral, quienes dan su voto para elegir a
los funcionarios electorales municipales, donde fraguan el fraude
electoral.
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Por ejemplo, en el caso del municipio de Juárez, Nuevo León,
en donde casi 100 personas se postularon para ser integrantes
de la Comisión Electoral Municipal, mágicamente impusieron a
Elizabeth Merichaca González, pareja de Erick Alejandro Charles
Álvarez quien es amigo, abogado y parte del equipo de trabajo del
ex alca lele de Juárez, HeribertoTreviñoCantú, coordinador del grupo
parlamentario del PRI en el Congreso ele Nuevo León y hermano clel
actual alcalde FranciscoTreviño.

Así es como opera la rapiña electoral que cada elección brindan
los prianistas en Nuevo León, para seguir controlando el erario
público, repartirse el poder entre ambos partidos, mantener sus
cúpulas partidistas y taparse los años de corruptelas y saqueos
a los municipios.

Este 2024, Nuevo León pinta con preferencias electorales altísi
mas para Morena, la ciudadanía está harta clel prianismo.
Eso se ha demostrado, pues en el 2015 votaron por e

candidato independiente y en el 2021 apostaron por Movimiento
Ciudadano (MC).

En municipios como Juárez, Apodaca, Monterrey, Guadalupe,
Escobedo, todos clel área metropolitana de Monterrey, Morena lleva
la delantera pese a los miles de millones de pesos que Movimiento
Ciudadano paga en recles y en los medios para posicionar a sus
candidatos, como lo ha hecho con Mariana y Samuel.

Sin embargo, podemos prever que el fraude está cocinándose,
son hechos que todo el mundo sabe en Nuevo León.

Afortunadamente la compra clel voto ya es un delito grave y,
aunque diseñan nuevas formas de hacerlo, las más conocidas
son detectables fácilmente y la autoridad hoy tiene que actuar de
manera contundente ante estos actos.

Las condiciones políticas en este 2024ya no son las mismas, ni
el PRI ni el PAN son los partidos poderosos que eran antes.

Hoy, Morena es el partido más grande y fuerte de México y cómo
dice nuestro Presidente: "Sólo el pueblo organizado puede salvar
al pueblo".

Este 2024 hay que regresarle ese poder al pueblo.

que no existe ese principio y fin, solo
diferentes procesos de la existen
cia. Nuestra conciencia precede a
nuestra inteligencia, y entre más
misterioso es algo, aparentemen
te más damos por sentado que lo
comprendemos. Nos guste o no,
vivimos en dos mundos simultánea

mente, el mundo interior y el mundo
exterior. La observación es un acto
de creación a través de limitaciones
inherentes.

Lo que echamos de menos cuan
do alguien muere es una idea, son
conceptos y etiquetas, es la ausencia

de comunicarnos y experi
mentar a ese ser querido a
través de nuestros senti
dos e intelecto. Sabemos
que hay mucho más que
eso, echamos de menos y
sentimos la pérdida al dejar
de escuchar a quien se fue a
través de nuestros sentidos,
el oído, la vista, el tacto,
el olfato y, desde luego, el
gusto también en casos
específicos. Sin embargo, es

en sí el silencio donde se encuentra

el mayor poder, donde realmente
se escucha a la persona, se percibe
la esencia de quien inició el tránsito
hacia otro ámbito; o cuando deja
mos de observar a esa persona, sus
movimientos, cuando esa realidad,
que es una serie de cuadros en una
cámara holográfica moviéndose
rápidamente para crear la ilusión de
continuidad, deja de pasar frente a
nosotros. Cerrando los ojos y viendo
hacia adentro, será la única forma
de volver a ver a quien se fue. Hoy
prefiero pensar en las infinitas posi
bilidades sobre lo que sigue después
de morir y así poder desearte buen
viaje, papá.
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Los jóvenes mexicanos esítín
buscando polííicos que ofrezcan
soluciones reales a problemas
Una de lastrases más repetidas en los últimos
tiempos es que los jóvenes son quienes deci
den quién gana laseleccionesen Méxicoyel
mundo. Pero,¿quétan cierto es esto?5egún
datos del INE, 26 millones clejóvenes, de entre
18 y 29 años podrán votar en las elecciones
de este año. Además, 3.9 millones tendrán
la posibilidad de votar por primera vez. ¿Te
acuerdas de tu primer voto?

Es por eso que hoy más que nunca los
políticos y sus partidos están intentando
convencerá losjóvenes: son casi el 30% de los

votos del país. Los vemos en TikTok.Instagran
Youtubey las diferentes plataformas digita
les. Algunos comunicando con éxito, otros
lamentablemente haciendo

el ridículo. Han cambiado su

forma de vestir, ele hablare
incluso, se han atrevido a
bailar canciones que nun
ca habían escuchaclo.Todo

porque hoy por hoy, el voto
en disputa es el votojuvenil.

Pero, ¿de qué trata el con
vencer a los jóvenes? ¿de
llenar sus recles sociales de

contenido aburrido y poco
creíble? o de representar los temas que verda
deramente les importan. La última encuesta
de causas juveniles realizada por Poligrama

muestra que losjóvenes mexicanos están
buscando políticos que ofrezcan soluciones
reales a problemas como la baja calidad de
la educación, las reducidas oportunidades
de empleo y de buenos salarios, así como
encontrar las herramientas para poder aspirar
a comprar una casa en un futuro.

¿Quién está hablando de esto? Voy más
allá, ¿quién está hablando verdaderamente
de esto? De forma creíble y directa.

Estamos a semanas del arranque de las
campa ñas. El proceso electoral más grande en
la historia del país donde se van a contrastar
dos tipos ele candidatos: los que hagan política
de manera tradicional y quienes busquen
cambiarla dinámica.

También, veremos a jóvenes en campaña

como Mariana Rodríguezen Monterrey, Andrea

Chávez en Chihuahua o Eugenio Segura en
Quintana Roo, que tendrán
una doble responsabilidad
por un laclo, convencer aA LOS

losjóvenes ele que puedenES ESTAR
representar sus causas

SOCIALES. desde el gobierno y por el
SIGNIFICA otro lado, convencer a los

adultos de que tienen laJÓVENES
capacidad de gobernar yPOR TI
tomar buenas decisiones.

Convencerá losjóve
nes no es estar en recles

sociales. Serjoven no significa que losjóvenes
vayan a votar porti. Convencerá losjóvenes
es proponer, hacery representar.

«CONVENCER A LOS

JÓVENES NO ES ESTAR
EN REDES SOCIALES.

SER JOVEN NO SIGNIFICA

QUE LOS JÓVENES
VAYAN A VOTAR POR TI
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LA IMPORTANCIA
DEL ALTRUISMO

El altruismo se aprende o es un instintivo?
Existen investigaciones desde la perspec
tiva biológica que señalan que nuestros

J genes tienen la capacidad de desarrollar el
altruismo, incluso ante el riesgo de la propia
afectación con la finalidad de asegurar la
supervivenciay reproducción de la especie

humana. Partiendo de este enfoque es urgente despertar el
altruismo que hay en cacla uno para cuidarlo que nos rodea
en el presente y a tener la esperanza de poder acceder a un
futuro mejor. En la actualidad, el altruismo es una conducta
difícil de ejercer, porque implica sacrificar algo de nosotras
y nosotros por el bienestar de otras personas y en la mayoría
de los casos pensamos que no tenemos las condiciones para
hacerlo. Cuando sumamos esfuerzos logramos grandes
cosas en una empresa, en familia, en el deporte, etc. No es
necesario ser millonarios, es necesario ser empáticos con
el dolor ajeno. Considero que ver sufrir a una persona nos
mueve algo en el interior, a mí me anuda la garganta cuando
veo resignación en los ojos de la niñez, que se produce al
experimentar pobreza y malos tratos.
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Es lógico sentirnos rebasados por
las condiciones en las que sabemos
que millones de niñas y niños viven,
tanto, que preferimos pasar sin ver,
pero ya no podemos, tenemos que
tomar acción, es un problema de
todas y tocios. Debo decir que estoy
feliz de cooperar con las causas de
Fundación Grupo Anclrade, en 2023

avanzamos como nunca antes, gracias al altruismo del vo
luntariado de Grupo Anclrade y empresas como Scholastico,
Heraldo Media Group, Inventiva GA, Recórcholis, Club Lía y
Kataplum! Se construyeron aulas educativas para Utopia A.C,
organización que tiene la finalidad ele desarrollar las habili
dades educativas, psicosociales y deportivas de infantes y
adolescentes de la colonia Escalerillas, Chimalhuacán. Tam
bién se financió la impartición de talleres para el desarrollo
integral de habilidades, sesiones psicológicas indi viduales y
grupales para la niñez de FUNFAI, organización de asistencia
privada que procura el cumplimiento de los derechos de las
niñas y niños que nacen, crecen, viven o vivieron en centros
penitenciarios, debido a que sus madres se encuentran pri
vadas de su libertad. Se clonó material para la realización de
manualidadesy actividad física para la Unidad de Bienestar del
Niño Sano del Hospital General de México, donde se atienden
problemas de nutrición infantil.

Se otorgaron becas en el Colegio Santa Fe para niñas ele
primaria. Se brindaron fondos para la regularización de niñas
y adolescentes de la residencia Yolia AC, se procuraron los
fondos para la donación de prótesis oculares para la niñez
con cáncer de ojo. Se entregaron despensasy útiles escolares
en comunidades de alta marginación social. Además, nos
sumamos a causas internacionales como la clonación de

víveres para Turquía y Siria. En 2024 recuperemos parte de
los que nos caracteriza como humanidad, como el altruismo
y la unidad para trabajar pues quizá de ello dependa nuestra
supervivencia en un mundo mejor.

Es necesario

ser empdtícos
con el dolor

ajeno
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LA "OCULTA"
VICTORIA

DE MARTÍ BATRES
?DOS APLAUDÍAN LA habilidad, insidia y te

Tsón con la que Martí Batres logró descarrilar
a Ornar García Harfuch en la contienda por la
candidatura de Morena a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México.

A pesar de encuestas, apoyo y el cariño de
Claudia Sheinbaum, Ornarla perdió. Los radicales ganaban.
Acariciaban su victoria. Ytras esa cruenta batalla, afloraron
los golpes sucios.

Entre ellos, audiosclarosy precisos, donde se escucha
ba a Martí operar abiertamente a favor de la ex alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada. Para algunos la respuesta
era sencilla.

Omar, el superpolicía,intervinoyfiltró las llamadasque
después se viralizaron en las recles. Ilusos. No hubo más
falso que una respuesta sencilla para un problema mucho
más complejo.

Pero el rompecabezas se armó solo. Días después se
supoque la hasta ayer Fiscal General de Justicia de la CDMX,
Ernestina Godoy, tenía su propio sistema de intervención
telefónica.

Aunque lo negó entonces, ¿habrá sido ella la que puso
en conocimiento la famosa llamada de Martíalentando a
sus huestesa boicotear la candidatura de García Harfuch?

Los que conocen de lasguerrasfraticidasde los grupos
antagónicos de la 4T, afirman que Martí, aunque apoyó "ins
titucionalmente" a Ernestina, no operó gran cosa para ella.
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Muchos creen, sobre todo panistas y patetas, que el
triunfo que se consumó ayer fue de ellos. Sí, pero no del
todo. En la derrota de Ernestina el que también gana es
Martí. Salda una cuenta.

Cuando lo espiaron operando contra Claudia y a favor
de Clara culparon a Ornar, pero la espía en realidad fue la
propia Ernestina. Por eso le aplicó la máxima de brazos
caídos en su fallida ratificación.

Con ello Martítambién mina al grupo de Mario Delgado:
pierde un peón, pero avanza en el tablero de Morena. Los
radicales siguen ganando espacios, como en el caso de
su hermana, Lenia Batres.

En su "derrota", Martí, como
jefe de Gobierno, obtiene una
victoria: él querrá incidiren la
terna de la nueva titularde la

Fiscalía, aunque se supone
que es una prerrogativa de
Sheinbaum.

Ydecimos"nueva titular"

porque la que se perfila a ser
la próxima Presidenta del país
quiere a otra mujer ahí. Quien ya
levantó la monoyse puso a las órde
nes de Claudia es Ana Laura Magaloni.

Busca lograr llegara algún cargo después de su derrota
como candidata a la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Cuenta con la confianza y la amistad de Claudia.

Veremos si su estrecha vinculación con el CIDE, la ins
titución tachada de neoliberal, y con el ex secretario de
Gobernación calderonista, Fernando Gómez Mont, no le
cierran la puerta.

Otras dos mujeres que tampoco debe perder de vista
son Verónica de Gyves, esposa de un hombre clave: Rafael
Guerra, presidente del Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX, y Bertha Alcalde, la gran perdedora del puesto de
ministra asignado a Batres.

Atrás de Martí en la confección de la terna está, otra vez,
el ala dura de la 4T. Sheinbaum buscará reivindicarse y
demostrar que el Bastón de Mando efectivamente lo tiene.

El control de la Fiscalía capitalina es estratégico políti
camente: ¿cuántas indagatorias aún quedan, por ejemplo,
de Mario Delgado, que acabarían con su posición al frente
de Morena?

La guerra de baja intensidad se está empezando a librar
en Morena. La posición de Delgado en la presidencia del
partido guinda está en riesgo: ahí más de uno ve el avance,
otra vez, del grupo de Martí.

CONTRATODO PRONÓSTICO, la
refinería de Dos Bocasya tiene
una agenda de producción de
gasolinas para este año. El
próximo 14 de febrero esta
rán funcionando losdos tre

nesde la nueva megaplanta,
con loque podemosadelan
tarie que iniciará la producción
de gasolinas RegularyPremium.
El mes entrante la capacidad de la

Olmeca de Paraíso, Tabasco, será de 65 mil barriles de
gasolina diarios, en marzo saltará a 128 mil barriles y a partir
de abril subirá a 176 mil barriles por día. Con ello, se estima
que en el segundo trimestre del año, y ya en la recta final
del sexenio, el mercado nacional disponga de un volumen
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diario de producción de 426.4 mil barriles y una demanda
aproximada a los 650 mil barriles, lo que supone una re
ducción del déficit en la importación de gasolina del 45%
este mismo 2024. El anuncio le vendrá como anillo al dedo

a la ex secretaria de Energía, Rocío Nahle, hoy candidata
de Morena a la gubernatura de Veracruz.
EL PROCESO QUE de plano no logró
cuajar en 2023 fue la recompra
de los nueve hospitales que ios
gobiernos de Felipe Calderón y
Enrique Peñaadjudicaron bajo
i,'i fórmula de Asociación Públi
coPrivada. Tres son del ISSSTE

que dirige Pedro Zenteno, otro
tanto del sector salud y dos del
IMSS que lleva Zoé Robledo. La
Secretaría de Hacienda que capitanea
Rogelio Ramírez de laO, víala Unidad de In
versiones al mando de Miguel Silíceo, no ha determinado
aún los avalúos de todos, amén de que, como le informé
en diciembre, el gobierno federal se quedó sin dinero en
as arcas para poder liquidar a los privados, en este caso a
CIA+A de Hipólito Gerard; Invex de Juan Guichard; Sacyr,
de Manuel Manrique; Prodemex, de Antonio Boullosa,
y Acciona de José Manuel Entrecanales. El costo ronda
50 mil millones de pesos, lo que el gobierno de la 4T
obviamente rechaza.

YAPROPÓSITOde la sequía financiera de la 4T, la madru
gada del 21 de diciembre falleció Víctor Ortíz Ensástegui,
fundador de la constructora Grupo Idinsa. La última vez
que sus colegas del gremio lo vieron públicamente fue el
4 de diciembre, en el 50 aniversario del Grupo Riobóo, de
su amigo José María Riobóo. Víctor murió de un infarto.
Dicen suscercanosqueel ingeniero estaba muy agobiado
por las cuentas que tenía que pagara sus proveedores,
las cuales incumplió porque el gobierno federal no le pagó
trabajos ejecutados. Másde2 mil millones de pesos. Como
Ortíz, muchísimos empresarios contratistas de diversos
giros se quedaron con facturas en la mano porque la 4T
no les pagó. Descanse en paz.

COMO LO ADELANTAMOS a finales de año, la firma de
tecnología Mainblt fue la gran ganadora de la licitación
IA47AY0047AY0954N2020223, referente a la "Con
tratación del Arrendamiento de Equipo de Cómputo Per
sonal y Periféricos" para lostrabajosdel IMSSBIenestar,
un servicio que contempla unas 50 mil máquinas. En un
proceso en el que el organismo de Zoé Robledo asignó
a las propuestas con mejor precio, la empresa de José
Antonio Sánchez se hizo de las partidas correspondien
tes a equipos de escritorio y amarró un contrato por 666
millones de pesos, mientras que a Equipos y Produc
tos Especializados de Hugo Moreno le adjudicaron las
computadoras portátiles por un monto máximo de 165
millones de pesos más.

"QUIERE RETIRARSE ESTE sexenio, por lo que está dis
puesto a apoyar no solo en la parte empresarial, sino
también en estas acciones de bienestar para nuestra
población", aseguraba en su conferencia mañanera del
27 de marzo de 2019 Andrés Manuel López Obrador.
Si efectivamente el magnate, al que el Presidente hizo
todavía más multimillonario el año pasado, se retira, pues
e queda menos de un año para seguir beneficiándose
del gobierno que dijo que separaría el poder político del
económico. Mientras eso sucede, por lo pronto Carlos
Slim pasó el 31 de diciembre pasado con López Obrador
en su finca de Chiapas.

QUIEN HABIA RECIBIDO la encomienda de la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Norma Lucía Piña, de darle la bienvenida a la nueva
ministra, Lenia Batres, el jueves pasado, fue el ministro
Alberto Pérez Dayán. El jurista ya tenía
discurso preparadoy toda la cosa
pero en el último momento se
rajó. De plano le fue imposible
ser el conducto para darle en
trada a alguien que considera
la antítesisdei poclerjudicialy
de la actual Constitución. Fue

entonces cuando entró al quite
la ministra Yasmín EsquiveL
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Nominalmente los republicanos tienen seis
aspirantes. Pero, según todas las señales, la
realidad política es que sólo hay uno, el magnate

I año 2024 es el ano de Donald Trump.
Al margen de que gane o no las elec

ciones de noviembre en Estados Unidos,
P el empresario y político puede presumir

que probablemente es el hombre vivo más
importante del mundo. Y su nada pequeño
ego puede sentirse satisfecho.

Claro que para él sería mejor si los republicanos ganaran
también las votaciones del 5 de noviembre de tal forma que
pudieran cumplir su promesa de reformar el país, sin los
molestos estorbos de poderes paralelos e independientes
como el Congreso o la Suprema Corte de Justicia, alineados
con la Presidencia.

Las elecciones de este año se darán en torno a Trump.
Aquellos que están a favor y los que están en contra. Quienes
lo ven como un salvador y aquellos que lo consideran como
una amenaza a la democracia de Estados Unidos.

Tradicional mente, los analistas políticos señalan que cuan
do hay un Presidente en busca ele reelección, como en el caso
actual, los comicios se convierten en un referenclo sobre
su actuación. Pero hoy, hay un expresidente reverenciado
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por la derecha estadounidense y un
mandatario, el demócrata Joe Biden,
que tiene problemas con sus bases.

Para 36 por ciento de los estadou
nidenses Trump es la respuesta a los
problemas del país. Pero eso no es
suficiente para ganar a menos que
logre evitar o cuestionar los votos del
resto,y para ello tiene la conveniencia

de cortesanos como la diputada EliseStefanikqueya condi
cionó la legalidad de la elecciones a una victoria republicana
en general y de Trump en particular.

El hecho real es que si bien Trump es el duelo de los re
publicanos, su personalidad y su estilo alientan un rechazo
al menos igual a su popularidad, un punto que sus rivales
tratan de aprovechar. Con esa formulación empieza este fin
de semana la temporada de elecciones primarias, o sea de
selección interna de candidatos en los dos partidos, con los
llamados caucus de lowa. No se trata de una votación directa

sino una serie de reuniones regionales donde los miembros
del partido deciden por quién inclinarse.

Nominalmente los republicanos tienen seis aspirantes
Pero, según todas las señales, la realidad política es que sólo
hay uno, Trump, y los demás compiten por el segundo lugar y
la remota posibilidad de que el expresidente quede fuera de
la competencia por cualesquier razón, incluso la legal ante
los juicios que enfrenta aquel. Algunos, por su parte, creen
que más bien buscan la candidatura a la vicepresiclencia y
la eventual posibilidad ele suceder a el magnate.

Trump está en el centro ele la política estadounidense, a
tal grado que sus competidores republicanos buscan pre
sentarse como seguidores de sus ideas y propuestas y sólo
uno, el exgobernador ChrisChristie.se atreve a denunciar sus
defectos y sus inclinaciones autoritarias.

Pero a los republicanos parece no importarlesy peor aún,
uno de los principales argumentos electorales demócratas
es que Biden se opone a Trump y ya logró vencerlo una vez.

Biden se opone
a Trump y ya
logró vencerlo

una vez
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EL CRISTALAZO

El enorme fracaso de NOTIMEX
Cuando el presidente de la re

pública (14 de abril 2023),
con el desenfado absolu
to de su augusta condición
plenipotenciaria sentenció

a muerte a la agencia de noticias del
Estado (Notimex), no sólo exhibió su
conveniente confusión entre el go
bierno, la persona y la función esta
tal de los medios bajo su administra
ción (no propiedad). También exhibió
la raíz del problema, la mediocridad
de sus operadores y su recurrente for
ma de solucionar un problema: cortar
de un tajo.
La extinción de una empresa cuya

operación entraña dificultad política,
es un recurso viejo. Así lo hizo Felipe
Calderón con la Compañía Mexicana
de Luz y Fuerza del Centro. Le cortó
los cables. Y cómo chilló la izquierda.
Hoy, cuando paso a paso los des

iguales exhiben su similitud, el presi
dente dijo tras una huelga en la cual
se mezclaron sus amistades, sus com
promisos, sus fobias y sus afectos: no
necesitamos a Notimex porque tene
mos las "mañaneras", como si fuera
propietario de las empresas estatales.
Notimex pretendía (y en algunos

casos lo consiguió), ser una agencia
estatal. La mañanera es un recurso

personal de autopromoción y satura
ción de los espacios informativos en
beneficio propio, no del país, así se lla
me "diálogo circular".
Entre paréntesis, ¿de dónde habrá

salido tal mamila? Como si se tratara
del longevo programa "Sábados circu
lares" (por sus muchas horas de dura

ción), en la televisión argentina con el
famoso Pipo Mancera.
Pero de vuelta a Notimex. El res

ponso de abril ya hacía innecesaria e
inútil cualquiera otra explicación.
Pero a veces la vanidad o el afán

de salirse de la sombra del fracaso e
iluminarse con el foquito de la expli
cación no pedida, lleva a algunos a
cometer excesos y a exponerse a la
luz del sol (o del foquito); especial
mente en tiempos de campaña pre
sidencial.

Así la señora sepulturera de Noti
mex, Sanjuana Martínez (AMLO la
mató y ella la enterró), publica una
extensa explicación (apenas la prime
ra parte) de los misterios detrás del
naufragio de la agencia estatal.
En el texto aparecen mezclados Ar

turo Alcalde Justiniani, padre de la
entonces secretaria del Trabajo y hoy
de Gobernación Luisa María; Claudia
Sheinbaum y Jesús Ramírez Cuevas,
entre otros, además de Adriana Urrea
la lideresa sindical.

El texto es confuso y obviamente
defensivo, pero hay un par de párrafos
ilustrativos del conflicto entre partido,
gobierno y estado.
"... Marath Bolaños (¿de dónde ha

brá sacado la H?), secretario de la
ST) y su equipo se negaron de ma
nera reiterada a darnos información
sobre nuestras liquidaciones, hasta
que finalmente nos dijeron que tenía
mos que entregar 20 por ciento para
la campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum..." Y apenas era abril.
Y otra perla de ensueño:

"...Ha sido lamentable comprobar
que no sólo Jesús Ramírez (vocero
presidencial) no cumplió su promesa
de arreglarme el problema con el sin
dicato antes de mi llegada a la direc
ción, sino que después nos abandonó.
"Tampoco los medios públicos a

cargo de Jenaro Villamil (director de
esos medios) abordaron el conflicto la
boral (¿?).

"En resumen, nos dejaron solos en
nuestro combate a la corrupción en
démica que sufría Notimex y frente
al acoso y persecución que padecimos
durante los últimos cuatro años (án
dale).
"Finalmente, el conflicto de la ex

tinta agencia de Noticias del Esta
do Mexicano sólo demostró la podre
dumbre que padece un sector de nues
tra prensa".
Evidentemente estas respiraciones

por la herida no tienen relación algu
na con el imaginario combate contra
la corrupción.
Pero aún si así fuera, ¿cómo enton

ces el presidente puso en una balanza
las mañaneras y suprimió el organis
mo (sin mención al pus) nomás porque
ya no la necesitaba si tenía en cam
bio todo el convoy de los medios? Pu
ra ineptitud.
"El fuego amigo (dice SjM) final

mente consiguió quitarle (sic) la agen
cia a los mexicanos y al Estado.
"A pesar de la huelga la institución

siguió su ritmo administrativo..."
—¿Administrar una empresa en

huelga? Debe ser fácil, como cavar
una fosa#
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SUBE Y BAJA

Bernardo Arévalo
Pdte. Electo de Guatemala

El mandatario
electo de Guate
mala presentó a
pocos días de la
toma de posesión
su gabinete de Go
bierno pare el pe

riodo 20242028. Será el primero pa
ritario de la historia de ese país; siete
hombres y siete mujeres.

Julio César Chávez Jr.
Boxeador

Fue arrestado en

Los Angeles, Ca
lifornia, por pose
sión ilegal de un
rifle de asalto en su
residencia, La de
tención se dio des

pués de una llamada a la policía en don
de alertaban por la seguridad del boxea
dor mexicano.
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OPINION

Pepe Grillo

Godoy, ¿qué falló?
Sobre el caso de la fiscal Ernestina
Godoy todavía no se dice la última pa
labra. La votación ya fue y palo dado
ni Dios lo quita, pero las resonancias
al interior de los partidos en la capital
del país tienen cuerda.
En las filas de Morena hay voces que
critican la estrategia de la intimida
ción para atraer votos opositores.
¿Quién la diseñó? Los amagos tuvie
ron el efecto contrario, la oposición le
cerró el paso.
El hecho de que dos diputadas pri
istas hayan votado a favor de la
permanencia de Godoy deja en cla
ro que había en las filas opositoras
disposición para escuchar el canto
de las sirenas, pero no los gruñidos
de la jauría.
El senador Ricardo Monreal pidió a
Morena abrirle un espacio a Godoy en
el Senado para no desperdiciar, dijo,

su perfil. ¿Será para tanto?
Si hay alguien que en las filas del ofi
cialismo piensa que la campaña 2024
está ganada antes de empezar, debe
darle otra pensadita.

De Iztapalapa para el mundo
El camino para llegar al Palacio del
Ayuntamiento pasa por la alcaldía de
Iztapalapa. Se trata del principal bas
tión de votos para Morena en la ciu
dad. Es la alcaldía de la que surgió su
candidata a la jefatura de Gobierno,
Clara Brugada, y es sede de diversos

grupos populares que hacen trabajo
político importante para el partido,
como ir a mítines, repartir propagan
da, confrontar rivales.
Por eso se esperaba con inquietud
el nombre del candidato de More

na para la elección de junio. Fue
candidata: Aleida Alavez. El des

tape lo hizo Sebastián Ramírez en
sus redes sociales.
Es una política con raíces en la iz
quierda, con larga experiencia legis
lativa, presidió la comisión de Puntos
Constitucionales en San Lázaro, arti
culada, con buen trato con los medios
de comunicación ya que ella misma
se formó en esa disciplina, aunque se
conoce menos su activismo en la al
caldía donde suele ser determinante
el trabajo a ras de tierra.

¿Valores de la cantera?
Pasan las horas y aumenta el núme
ro de ex gobernadores que buscarán
un lugar en el Senado de la Repúbli
ca por la oposición. Personajes con un
largo kilometraje recorrido, con cien
tos de batallas políticas en su haber,
cuya misión para el 2024 será evitar
a toda costa que Morena obtenga una
mayoría calificada en el Congreso
Se ven en las listas los nombre de ex
mandatarios como Alberto Cárde

nas, José Rosas Aispuro, José Gua
dalupe Osuna, Fernando Canales,
Cabeza de Vaca, Rolando Zapata,
Miguel Riquelme y Beltrones más

algún otro que levante la mano.
Ya se verá cuántos de ellos alcanzan

un escaño, pero lo realmente impor
tante para la oposición es sacar prove
cho de su experiencia como operado

res políticos, las relaciones que con
servan, sus conocimientos de estados
importantes, como Jalisco y Nuevo
León por mencionar dos, en los que
se luchará por un caudal de votos.

Policías asesinados
Los policías del país enfrentan una
batalla desigual contra las bandas
del crimen organizado. México es el
país del mundo donde más policías
son asesinados, el promedio es uno
diario.

Los policías son ultimados en enfren
tamientos pero muchos de ellos son
víctimas de emboscadas en sus días
francos, cuando ni siquiera portan
sus armas de servicio. Sobra decir que
el promedio de impunidad, como en
otros casos de homicidios, es altísimo.
Los policías del país están, en gene
ral, mal capacitados y peor pertrecha
dos, de manera que suelen ser presas
fáciles para las bandas criminales que
los eliminan sobre todo por venganza
o por resistirse a trabajar para ellos.
No hay forma de que el país salga
del barranco de la violencia en el que
se encuentra sin contar con mejores
policías, que cuiden con eficacia la
vida de los ciudadanos y la de ello
mismos •
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Niveles de comprensión y falacias económicas
Francisco Báez Rodríguez
fabaez @cronica.com.mx

y

Decían los viejos maes
tros que hay tres niveles
en la comprensión de la
economía.

El primero, el más ele
mental, consiste en aprender la termi
nología. Saber, por ejemplo, qué signifi
ca salario real, y porqué es diferente del
salario nominal, o qué son los costos de
oportunidad, o qué quiere decir que la
tasa de referencia subió 25 puntos base.
Aprender la jerga no es tan sencillo co
mo parece, y los jóvenes estudiantes se
evidencian cuando la usan mal y dicen
galimatías. Todos lo hicimos en algún
momento. Aveces también lo hace algún
alto funcionario.

El segundo nivel es el de las cantida
des y proporciones. La macroeconomía
suele manejar números muy grandes, y
es fácil perderse entre tantos ceros. Aca
bar, por ejemplo, pensando que 500 mi
llones de pesos es un dineral dentro del
presupuesto de un estado, cuando suele
ser relativamente poco (equivale al 2%
del presupuesto del gobierno de Naya
rit para 2023). O que un ahorro de 3
mil millones de pesos es relevante para
el presupuesto federal (equivale a poco
más de .0003 por ciento del total). Pen
semos que un aumento de un punto en
la tasa de interés que se paga por la deu
da pública equivale aproximadamente a
130 mil millones de pesos anuales.
El tercero, que es el más complejo,

es el que tiene qué ver con las relacio
nes entre las variables económicas, don
de hay algunas obviedades (como que
los bienes escasos son más caros) y un
montón de diferencias entre distintas es
cuelas de pensamiento. Cuál es la varia
ble independiente y cuál la dependiente
(cuál determina a la otra). Estas diferen

cias a menudo están determinadas por la
manera en que los economistas analizan
a las sociedades. Hay quienes lo hacen
de manera más abstracta y quienes ins
criben a la economía en la realidad so
cial. Hay quienes quisieran que la econo
mía fuera una ciencia como las matemá
ticas y quienes la consideran firmemente
instalada entre las ciencias sociales.
Paso ahora a comentar cómo se ven

algunas discusiones públicas desde esta
perspectiva.
Ciertamente, la jerga económica

cumple a veces la función que tenía el
latín litúrgico. Pone una barrera de se
paración entre los legos y los expertos,
sean éstos, reales o supuestos. Una par
te es mamonería, la verdad sea dicha.
El problema es que a menudo, al hablar
en términos legos, con gran sencillez,
se simplifica demasiado y se acaba per
diendo precisión.
Hay quienes son incapaces de tradu

cir la economía a términos simples, e in
cluso se regodean en ello (me viene a la
mente cierto director del BIS) y otros
traducen mal al lenguaje llano (me vie
ne a la mente aquello del desempleo co
mo "mito genial") y cuando tratan de
explicar su mala traducción ya nadie los
escucha porque la frase los mató.
Pero quien se expresa con los térmi

nos económicos correctos no es, por ese
mero hecho, un "sabihondo" que quiere
dar gato por liebre.
Respecto a las cantidades, por una

parte, pueden usarse políticamente.
Por ejemplo, para presumir como gran
des logros que son pequeños (el ahorro
de 3 mil millones) o para decir que no
hay mayor problema si aumenta el cos
to en el servicio de la deuda externa. Y
conste que el problema de la deuda no
es su tamaño, sino si es financiable, que
sí lo es, pero no es un asunto tan senci
llo como se quiere presentar.

Por la otra, y eso es lo más peligroso,
la falta de manejo de las cantidades pue

de conducir a ahorros irrelevantes o gas
tos excesivos (normalmente, una combi
nación de ellos). En la danza de las cifras,
hacer un recorte de personal por un la
do y lanzarse a construir una megaobra

emblemática que acarreará pérdidas por
muchos años, por el otro. O quitar recur
sos a las tareas de mantenimiento para
tener que utilizar, en el corto plazo, mu
chos más en obras de reparación.

Y sobre las relaciones entre las varia

bles van unos ejemplos claritos:
El primero es el del "superpeso". Se

presume como si fuera una obra exclusi
va del gobierno federal, cuando en reali
dad resulta de una combinación de polí
tica monetaria restrictiva (del Banco de
México autónomo), un exceso de capital
internacional que no encuentra ocupa
ción productiva, y se va los mercados
financieros, y expectativas sobre inver
siones en el país, relacionadas más bien
con la nueva recomposición de la com
petencia mundial.

Luego se presume, como si fuera otra
cosa, que el PIB de México, medido en
dólares, ha rebasado a otras tres nacio
nes. En realidad, la producción no ha
aumentado tanto: lo que aumentó fue
el valor relativo del peso frente a otras
monedas. Durante 2023, el PIB aumentó
3.4%, medido en pesos; pero el peso se
revaluó 11% respecto al dólar. Pasó de
1.4 billones de dólares a 1.8 billones. Un

saltóte, pero por mucho más por la reva
luación que por el crecimiento.

Del otro lado, aparece una tabla en la
que la Ciudad de México subió muchos
escalones en la medición de las ciuda
des más caras del mundo. Y dicen que
ha sido por la inflación y la gentrifíca
ción. Lo obvio es que sí se hizo más cara,
pero esa tabla está midiendo el costo de
la vida en dólares, no en la moneda na
cional que es la de los ingresos y gastos
de la población. La subida en la tablita
es casi totalmente resultado de la reva
luación del peso (porque las diferencias
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entre la inflación de México y la de la
mayoría de las otras naciones son míni
mas). Pero igual se jalan los pelos y di
cen: "¿Adonde vamos a parar?".
La propaganda en redes a favor de

Santiago Taboada compara los niveles
de vida de la alcaldía Benito Juárez, que
él gobernaba, con la de Iztapalapa, que
gobernaba Clara Brugada. En cualquier
medición económica o de índice de de

sarrollo humano, Benito Juárez (no por
nada el municipio más rico del país) es
tá por encima de Iztapalapa (que ape
nas supera la media nacional). La con
clusión es que es resultado de una se
rie de gobiernos panistas. Que Taboada
"benitojuarizará" la ciudad y Brugada la
"iztapalizará" (ya nos pusimos a jugar a
los trabalenguas).

El caso es que, desde los viejos tiem
pos del PRI, Benito Juárez era rica, e Iz
tapalapa, relativamente pobre. Lo que
habría que ver es si la primera ha mejo
rado con Taboada y la segunda, empeo
rado con Brugada. Habría que ver con
cuántos recursos per cápita contó cada
uno y cuánto apoyo o trabas recibió del
gobierno central. No me voy a poner a
hacer el análisis, sólo digo que se trata
de un argumento falaz»

Mi
Hay quienes son

incapaces de traducir
la economía a términos

simples, e incluso se
regodean en ello (me

viene a la mente cierto

director del BIS) y otros
traducen mal al lenguaje

llano (me viene a la mente
aquello del desempleo
como "mito genial") y

cuando tratan de explicar
su mala traducción ya

nadie los escucha porque
la frase los mató

ff
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¿Qué le pasó a
las sufragistas?
Bien sabemos que 2024 comenzó mucho antes de que so
naran las doce campanadas el pasado 31 de diciembre. De hecho, el
disfraz de nombres varios con el que bautizaron al proceso electo
ral adelantado nos hace sentir que ya estamos en junio. Y no es el
efecto de las cabañuelas.

anto el partido que ocupa el
Palacio del Zócalo en la CdMx

como la oposición, sin más
imaginación que la inercia,
sumergieron a la opinión pú
blica nacional en la vitrina de

sus mejores y peores candidatos y candi
datas a la Presidencia de la República.

Al final, ambos bandos impusieron a
quienes, a su parecer, pueden ser más
efectivas para perpetuar sus proyectos
políticos o empresariales. Algo así pasó en
Veracruz, solo que el dinosaurio que ocu
pó la silla del gobierno estatal por más de
ocho décadas sigue políticamente em
pantanado en su machismo y clasismo de
la era Mesozoica.

El revuelo que lian causado los haceres
y decires de ambas candidatas presiden
ciales, potenciado por estrategias mediá
ticas con dados cargados, inevitablemente
retumba en el imaginario del movimiento
feminista nacional, creando opiniones por
demás diversas que, desde luego, defini
rán el voto, la anulación o abstención.

En su gran diversidad, los feministas
del país prácticamente no nos vemos
identificadas en alguna de las dos candi
datas o en sus propuestas, cuando las hay,
por muy chingonas que sean.

Hay feministas que tienen muy bien
puesta la camiseta de su partido, pese a los
reveses que han implicado las tibiezas de la
derecha y la izquierda cuando se trata de
implementar política pública efectiva a fa
vor de los derechos humanos de las mujeres.
Parafraseando a Emilio Azcárraga Milmo,
ahí están: como soldadas de sus partidos.

El espejismo "mujeres al poder" de esta
tercera década del siglo XXI me remite irre
mediablemente al sueño más preciado de
las feministas europeas y estadounidenses,
al que después se sumaron mujeres de
otras latitudes: el derecho a votar y ser vo
tadas, de ocupar puestos de poder formal y
elección popular. ¿Qué sucedió para que
ese sueño se convirtiera en pesadilla?

En principio, me parece que fue un
error de cálculo de aquellas que desde su
privilegio pensaron que en el sistema de
partidos, la llamada democracia y los po
deres que en ella confluyen, podría haber
cabida para las mujeres.

Los siglos diecinueve y veinte atesti
guaron cómo las principales representantes
del feminismo lucharon por la vía institu
cional y desde el activismo más aguerrido
para conseguir que las mujeres de su época
y de las siguientes generaciones pudieran

votar, contender por puestos de elección y
ejercer poder formal a favor de las mujeres.
Quienes piensan que el feminismo de aho
ra "ya no es como el de antes", no conocie
ron a las sufragistas, les hace falta leer al
gunos libros y ver varias películas.

Las feministas sufragistas dejaron en
prenda su salud y sus vidas. Sus acciones
eran muy fuertes. Me atrevería a decir que
lo que hemos visto en las marchas de los
últimos arios solo son tibios retratos de

tiempos pasados.
En fin. La sufragistas no vieron algo

que hoy en día es una práctica común:
muchas funcionarías públicas son im

puestas por liderazgos machistas y misó
ginos, rara vez ejercen sus funciones des
de una perspectiva de género apegada a
derechos humanos. ¿Y quién no recuerda
a las "Juanitas"? Candidatas a puestos de
elección que ganaron en las urnas para
después renunciar a favor de hombres
mejor posicionados en sus partidos.

En 2024 observo con preocupación
que existe un engranaje político bien
aceitado, capaz de responder a las exigen
cias de la población convirtiendo los cam
bios de fondo en transformaciones de for

ma. Ese engranaje lo conocemos muy
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bien. Es el sistema patriarcal. Muestra de
ello son las dos candidatas presidenciales
y los intereses que cada una representa,
los cuales lejos están de nosotras, ciuda
danas comunes y corrientes.
Aunque siento que ya estoy ahí, no

quiero que llegue junio. Será desgastante
pensar cuál de esas dos opciones hará
menos daño a las mujeres mientras meto

mi voto en la urna y alucino que estoy vo
tando por una mujer.

El espejismo
"mujeres al poder" de
esta tercera década
del siglo XXI me re
mite irremediable
mente al sueño más

preciado de las femi
nistas europeas y

estadounidenses, al
que después se su
maron mujeres de
otras latitudes: el

derecho a votar y ser

votadas, de ocupar
puestos de poder
formal y elección

popular. ¿Qué suce
dió para que ese sue
ño se convirtiera en

pesadilla?
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Israel y Hamas, implicaciones
internacionales
El ministro de Defensa de Israel, Yoav Gallant anunció
que Israel está combatiendo en siete frentes: Gaza, Lí
bano, Siria, ludea y Samaría (Cisjordania), Irak. Yemen e
Irán y hasta el momento se han tomado represalias en
seis de ellos. No cabe duda que a pesar de los esfuerzos
internacionales por contener la violencia y evitar los dis
cursos de odio, el estado de guerra que se vive en la Fran
ja de Gaza (epicentro del conflicto) está provocando re
percusiones locales, regionales e internacionales.

En el plano local, el Alto Comisionado para los Dere
chos Humanos emitió un comunicado el 28 de diciembre

del 2023, destacando que dicho año fue el más mortífero
para los palestinos. A pesar de que. el ministro Gallant
considera a ludea y Samaría como frentes de guerra, es
menester destacar que la Autoridad Nacional Palestina
(ANP) no cuenta con un Ejército, ya que, como parte de
los acuerdos de Oslo firmados en 1993, se pactó que la
ANP puede tener hasta 45 mil policías. Además, desde
enero del 2023, la ANP anunció el cese de la cooperación
en materia de seguridad con Israel en respuesta a la
muerte de nueve palestinos durante una incursión en
Yenin.

Por su parte, en el ámbito regional las incursiones en
"BabelMandeb" de los Huthis en las costas de Yemen

en contra de buques comerciales y petroleros israelies
como muestra de apoyo a Hamas han provocado un esta
do de alerta en el Mar Rojo, al punto que la marina de EU
se ha involucrado para salvaguardar la seguridad de di
cho estrecho, por ser una zona vital para el comercio in

ternacional, lo que conlleva a otro foco de tensión para la
región.

El 3 de enero del 2024 se registró una explosión en el
suburbio de Dahieh, en Beirut, ocasionando la muerte del
alto funcionario de Hamas "Saleh AlArouri", vicepresi
dente del buró político de Hamas, provocando alteración
en todo Líbano. Es menester destacar que el asesinato de
AlArouri fue un denso barrio residencial, considerado
un bastión de Hezbolá. En respuesta a la explosión en
Dahieh, el líder del partido de Dios, Hassan Nasrallah,
declaró que el grupo libanés no teme a la guerra y ordenó
a sus fuerzas intensificar los ataques en la frontera sur
con Israel. De ahí que existe la preocupación de una gue
rra directa entre y Hezbolá e Israel que arrastre al país de
los cedros como lo fue en el 2006. Toda vez que, semanas
antes del ataque en Dahieh, funcionarios israelies, entre
ellos el primer ministro Benjamín Netanyahu, anuncia
ron planes para atacar a funcionarios de Hamas en cual
quier parte del mundo.

Por su parte, Israel advirtió a Estados Unidos que se
acaba el tiempo para evitar que la guerra se extienda a
Líbano, lo que ha llevado al secretario de Estado de EU,
Antony Blinken, a viajar por tercera ocasión a Medio
Oriente desde el inicio de la guerra, en octubre del 2023,
con el objetivo de evitar una escalada regional, especial
mente un enfrentamiento directo entre Hezbolá e Israel.

Se considera que la interrogante que queda pendiente es
si Israel podrá sobrellevar una guerra directa contra Hez
bolá paralelamente mientras busca erradica la presencia
de Hamas.
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El presidente ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR
tiene los ojos puestos en los
poco más de 5.7 billones de
pesos que más de 73.9
millones de trabajadores
mexicanos han ahorrado

para su retiro y son
administrados por las Afore,
El Proyecto de Nación
20242030 de Morena

establece: "En el largo plazo,
el sistema de pensiones
individualizadas heredado del

periodo neoliberal debe
reemplazarse por un sistema
público que garantice
un retiro digno a los
trabajadores y las
trabajadoras".
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El mandatario planteó el domingo su in
tención de proponer una reforma al sis
tema de pensiones, con el argumento de
que al terminar su vida laboral los tra
bajadores reciben, enel mejor de los ca
sos, la mitad del salario que tenían.
El Presidente sabe que los tiempos no le
dan, pero la sola promesa en año electo
ral suma a su causa. En el fondo la in

tención existe. El documento que More
na define como la "segunda etapa de la
Cuarta Transformación" plantea de
manera explícita la intención de regre
sar al modelo vigente hasta los años 90,
cuando el Estado administraba los fon

dos, pero que, dicen los que saben, iba
directo a la quiebra por insostenible.

Se consumó el rechazo a ratificar a la

fiscal capitalina Ernestina Godoy, ayer
en el Congreso de la Ciudad de México.
Todo salió como esperaba la oposi
ción... salvo un par de detalles...
Las diputadas Wesley Jiménez, su
plente de Silvia Sánchez Barrios, y
Mónica Fernández, ambas del PRI,
votaron a favor de la ratificación, pe
se al mandato de la Comisión Política
Permanente del PRI en contra de la

Fiscal de Morena que ha perseguido a

la oposición en la CdMx. Dicen los que
saben que inició ya una investigación
interna para saber qué interés animó
a las legisladoras.

Por cierto, ahora que quedará libre la ti
tularidad de la Fiscalía capitalina hay
quienes ya proponen a Ornar García
Harfuch para ocupar la vacante. El argu
mento principal es que el exjefe de la po
licía capitalina conoce la plaza y los
principales problemas que se tienen que
atacar en materia de procuración de jus

ticia; a esto se suma que tiene mucha
más posibilidad de negociación política
con los representantes de la oposición.

Inicia el año sin presupuesto uno de
los programas estrella de la CdMx, los
Puntos de Innovación, Libertad, Arte,
Educación y Saberes, los famosos Pi
lares, que dependen del Instituto del
Deporte capitalino que dirige Javier
Hidalgo. Ya les dijeron a los usuarios
que en enero no habrá servicio y a ver
si en febrero se reanuda.
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Impacto de
las masacres
en las mujeres
La noche de Reyes una nueva masacre sacudió a la población de
una región aislada de la Sierra de Guerrero, se usaron drones y murie
ron al menos cinco personas, registra la prensa nacional e internacio
nal. Durante la primera semana de 2024 hubo 308 asesinatos dolosos
en el país, ¿cuántos de ellos eran hombres y cuántas mujeres? Es
siempre un misterio.
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Y al iniciar el año, tímida

mente, medios locales re
gistraron los primeros fe
minicidios en Los Cabos,
Baja California Sur, en La
gos de Moreno, Jalisco, en

la zona mixteca de Oaxaca, en Papantla.
Veracruz y en Chiapas. La tragedia huma
nitaria abarca cada vez más a México, día
a día. En este escenario las consecuencias

son devastadoras, las heridas se acumu
lan. afectan la salud física y mental.

Dice la resolución 1325 de Naciones Uni

das que en escenarios como
éste se amplían las diferen
cias entre mujeres y hom
bres, porque las mujeres tie
nen menos recursos para

protegerse y representan,
junto con sus hijas e hijos, la
mayor parte de las poblado
nes desplazadas, persona re
fugiadas, huyendo por miedo. No imagino,
por ejemplo, qué pasa en Tamaulipas, con
una cotidianidad tan adversa.

"Araceli Santana, de 40 años, contaba
el día en que una bomba cayó en su patio.
Fue una mañana de agosto, a eso de las
9.30. Santana estaba preparando la masa
de las tortillas en su cocina, cuando un
artefacto cayó del cielo, golpeó una de las
planchas de zinc que cubren el patio, y
explotó. 'Queda una como sorda", leí una
crónica, en el periódico El País.

Según el cura Filiberto Velázquez, di
rector del Centro de Derechos Humanos
Minerva Bello, en una declaración del vier
nes pasado que la población de Buenavista
de los Hurtado, del municipio Hehodoro
Castillo, en Guerrero, vive una guerra de
guerrillas entre dos grupos criminales.

Lo que describió Araceli Santana en
agosto, es una mínima imagen del significa
do de vivir en el conflicto, de escenificar una
alteración de la conciencia en su vida diaria.

¿Cuántas mujeres y familias viven con ello?

Estos crímenes afectan de manera

desproporcionada a las mujeres. No se
trata de cifras, si éstas suben o bajan. Al
go sucede, algo se anida en el cuerpo y el
cerebro de todas las personas en esos lu
gares reportados por la estadística ofi
cial, por las y los pobladores, por las
fuerzas de seguridad o por párrocos o
asociaciones de Derechos Humanos.

Tras los homicidios dolosos, 62 en pro
medio sólo en 7 días de enero, mayoría
hombres, hay un impacto consecuente,
de proporciones incalculables, para las

mujeres y sus familias.
Una masacre como la su

cedida el Día de Reyes en
Guerrero, vuelve inútil y su
perficial el discurso oficial
sobre las mujeres y la paz,
como si fueran escenarios

desconectados. La misma
afrenta se acumula en Gua

najuato. Colima, Sonora, Baja California,
Tamaulipas, Veracruz, Michoacán, Oaxa
ca, Chiapas...

La semana pasada la Red por los Dere
chos de la Infancia reveló que en 2023
fueron asesinados a diario seis niñas o

adolescentes y más de 17 mil menores de 9
años de edad desaparecieron. ¿Cómo se
llaman?, ¿quiénes son sus madres, en qué
familia sucedió? Ante ello, la oficialidad
desde Palacio Nacional dice que se trata
de propaganda, de politiquería. La insen
sibilidad es una ignominia, como la califi
có la Red Nacional de Refugios.

Sumemos al reporte que en apenas los
primeros siete días de enero mataron a
tres precandidatos a alcaldías y diputa
ciones, uno en Chiapas, uno más en More
los y otro en Colima. Año de paridad elec
toral y la llegada de una mujer a la presi
dencia de la República. Veremos.

En apenas ios
primeros siete días
de enero mataron ala
tres precandidatos
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El cinismo
En 1976, el lema de la campaña electoral de Tose López
Portillo fue "la solución somos todos" y popularmente
termin ó s i endo "la corrupción so mos todos".

Dos años después, López Portillo dijo con toda con
tundencia en su informe degobiemo: "lo peor que le pue
de pasar a México esconvertirse en un pafc de cínicos".

Le pasó. La semana pasada mostró una de sus caras:
la de la relación del gobierno con los medios de infor
mación (noes el único cinismo que hay, por supuesto).

Las relaciones de un gobierno de cualquier país con
los medios de información reales siempre han sido y
serán problemáticas: la libertad, la transparencia y la
democracia no son favoritas del poder. México es un
muy mal ejemplo.

Salvo escándalos mayores y graves (Jorge Piñó San
doval y su revista Presente, durante el gobierno de Mi
guel Alemán: José Pagés Llergo y la revista Hoy en el
mismo sexenio: Manuel Marcué Pardinas y su revista
Política en el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz; Mario
Renato Rodríguez Menéndez y Por qué?, en los de Díaz
Ordaz y Luis Echeverría; y el paradigma tico caso de Ex
cé/siordeJulioScherer García, relatado por Vicente Le
ñero en Los periodistas, quien además dio cuenta en Vi
vir del teatro de que la censura gubernamental en el
ámbito cultural) conocidos por denuncias de los afec
tados. los atropellos y controles gubernamentales
contra los medios y la libertad de expresión siempre se
han mantenido o pretendido mantener en "lo oscurito".

Nunca ningún gobierno de la República había reco
nocido públicamente su intervención para acallar a un
medio o a un periodista. El concepto del respeto a la li
bertad de expresión había sido un valladar. En diciem

bre de 2023, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor decidió asumir el cinismo en su relación con los
medios.

Otra vez: no hay novedad. Los gobiernos de México
siempre han intentado controlar a los medios y en mu
chos casos lo han conseguido: cuando lo intentaron y
no lo lograron, se volvió un escándalo.

Hoy no. Desde su atril mañanero, el presidente de la
República reveló que le ha pedido a los propietarios de
Grupo Imagen y Radio Fórmula que acallen a Ciro Gó
mez Leyva, periodista de esas empresas. Con certeza se
puede decir que lo ha intentado con otros periodistas "in
cómodos" en otras empresas, con resultados diversos.

Luego también arremetió en contra de Roberto Za
marripa, director editorial del periódico Reforma, y con
sevicia intentó compararlo con su hermano José. Za
marripa nunca negó su joven mitancia política (en el
PCM), pero desde siempre supo diferenciarla de su bri
llante y honesta actividad periodística (me consta des
de hace unos 40 años) y no necesita de ninguna carta de
buena conducta periodística.

No es ningún secreto que producir información pe
riodística cuesta mucho dinero y que la mayor fuente
de ingresos de las empresas es la venta de publicidad a
los sectores privado y gubernamental, por lo que am
bos intentan aprovechar para "influir" en los conteni
dos. Elcasode£xcé/siorenl976esunejemplo.

De siempre se sabe el costo de la desobediencia: la
cancelación o disminución en la compra gubernamen
tal de publicidad, el ahogamiento económico, al que
con frecuencia se suma el sector privado... para quedar
bien.

Fecha: 09/01/2024

Página: 5

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Sala de espera / Gerardo Galarza

Gerardo Galarza

Costo: 7,397

Página 134 de 200 Índice



COLUMNA INVITADA

El fracaso de las
candidaturas
Independientes
en México

IVAN
ARRAZOLA

as candidaturas independientes han tenido
un éxito fugaz en México, en la legislación
federal aparecen a partir del 2014, aunque a
nivel estatal dicha* figuras aparecieron con
anticipación, no obstante, a partir desu apa
rición lian tenido un éxito efímero.

Se recordarán los casos de Jaime Rodrí
guez "El Bronco" en Nuevo León o de Manuel Clouthier
como diputado federal por Sinaloa, como figuras que
irrumpieron en el escenario nacional y generaron expec
tación sobre nuevas formas de representación política,
ante el desgaste de los partidos políticos la aparición de
estas nuevas figuras traería un aire fresco a la política
mexicana, a la cual se le había catalogado como una
pariidoeracia.

En días recientes diferentes notas

informativas afirman que ninguno de
los pchos aspirantes que se registraron
para obtener su registro como candidatos
independientes alcanzaron el número
tle tirinas necesarias para postularse
como candidatos independientes a la
presidencia de la República, ninguno pudo
obtener las más de 900 mil firmas que

necesitaban para participar en el proceso,
entre los nombres destacan, Ulises Rui/.,
ex gobernador priista de Oaxaca v el
actor j productor, Eduardo Verastegui.

Síntoma quizás de un sistema electoral que en este
momento cuenta con un partido dominante, que parece
haber terminado con la crisis de legitimidad de los par
tidos políticos en México, y que es capaz fie aglutinar a
una importante cantidad de actores políticos, oes simple
mente parte de la apatía, ciudadana en la que no genera
mayor interés este tipo de candidaturas.

Se pueden buscar diferentes explicaciones sobre el
porqué las candidaturas independientes no han funcio
nado en México, pero quizás en el desempeño de estas
candidaturas está la respuesta. En el caso de Rodríguez
en Nuevo León, el experimento no funcionó, la frivolidad
en el manejo del poder por parte de Rxxlríguez en Nuevo
León fue evidente, durante su gestión como gobernador
solicitó licencia al Congreso neoleones para buscar la
candidatura presidencial, con una campaña llena de
ocurrencias, El Bronco regreso a Nuevo a León sin pena
ni gloria después de haber buscado la presidencia del
pais, terminó su mandato y tiempo despuésest uvo en la
cárcel acusado de malversar fondos públicos.
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SABER POLITICO

No es Ernestina
es la 4T

RAUL AVILEZ
ALLENDE

La votación para la ratificación de
la Fiscal General Ernestina Godoy,
finalmente tuvo lugar en el Pleno
del Congreso de la CDMX. Las y los
dipulados del PAN, PUL l'lil) y M(
feslejan un triunfo pinico como si
ge i.raiara. de la elección de junio.

No saben que no se trata de Ernestina, sino de
un proyecto de transformación que tiene como
uno de sus ejes principales, la justicia. Y aunque
cambie la Eiscal, la j ust icia prevalecerá.
La oposición conservadora logró juntar 2a

votos y la Eiscal se quedó a sólo 3 votos fie ser
ratificarla. Lanzaron la piedra y escondieron
la mano, ©s más, era el ladrón gritando, "al
ladrón". Estaban desesperados, aquellos que
han lucrado con el poder y se han articulado
en torno al denominado Cartel Inmobiliario,

sentían que se jugaban un pase directo a re
clusorio.

inventaron y orquestaron de todo, que si
Ernestina plagió su tesis, que si habían deteni
do a un diputado, cuando solo fue presentarlo
a declarar, porque al señor 110 se le daba la
gana acudir, ofrecieron la reelección a cam
bio riel voto, en fin. lodo se valía, con tal dé
ensuciar el proceso.

Pero, si ponemos im poco
de atención, después de la
tormenta } con la calma
encima, es evidente que la
oposición no ganó realmente
nada. Solo el intento fallido
de golpe mediático, como
cuando su precandidato
Santiago Taimadaf salió
a decir que era la primera
gran derrota de Morena, en la
CDMX y que el cambio había
comenzado. ¿En serio? ¿Si
saben que nada cambiará
en la Fiscalía, verdad?
De manera temporal quedará al frente el

Coordinador General fie Investigación l'erri
torial, Oliver Ariel Pilares, tal y como lo marca
la. normalividad. Incluso,si lá Eiscal quisiera,
podría realizar movimientos internos antes
de salir, y dejar al más lamoso de la Fiscalía,
el rosiro de. las detenciones, el vocero de la
inst it ución, y lisés La ra. Como sea, cualquiera
de los dos seguirá con la línea trazarla por la
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Eiscal o mejor dicho, por el proyecto deno
minado 4T.

¿Durante cuánto tiempo? El tiempo que
quiera la fuerza mayoriiaria del Congreso, el
tiempo que quiera la 4'L Ahora., a los que les
urgirá nombrar a un nuevo Eiscal será a las
fuerzas conservadoras. Pero, eso que presu
mían tener, el acceso a la mayoría calificada,
también lo tienen los diputados de la trans
formación.

El Consejo J udicial Ciudadano podrá elegir
una terna a fin a la 4'L de ahí el jefe de Gobier
no, Martí Batres elegirá a una propuesta que
garantice la continuidad en la EGJCDMX, la
mandará al Congreso fie la CDMX y la oposi
ción la aprobará con todo lo que esto le impli
ca o la rechazará, obligando a que se repita el
mismo procedimiento desde el inicio.
Este proceso, podrá repetirse las veces que

sea necesario, porque al igual que muchos
nombramientos, no tienen establecido un
Seguro procedimenial, que garantice que en
determinado tiempo se tenga un Eiscal. Como
sí sucede con la elección de ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Así, tendremos un suplente que continúe

el camino de Ernestina Godoy, hasta que la

oposición doble las manos o llegue la siguien
te legislatura, ya sin un clima electoral de por
medio y muy posiblemente, Con una mayoría
calificada de la mano de la jefa de. Gobierno,
Clara Brugada.
ENTRE GITANOS
CLAUDIA EN HljlXQUlLUCAN
La precandidato morenista y próxima presi
denta, .Claudia Sheinbaum estuvo en Huix
quilucan, un municipio clave en muchos
aspectos y lleno de simbolismo. Como ella lo
dijo, ahí viven los más ricos, pero se olvidaron
de los más pobres; pero también, porque ahí
desgobierna una pareja que se ha enquistarlo
y perpetuado en el poder, Enrique Vargas y
Romina Conlreras, quienes son capaces de
competir solo con el logo del PAN, con tal de
no compartir bolín con el PBI y el PRD.
Dicen los que estuvieron presentes, que a

Claudia Sheinbaum se le vio muy cercana al
diputado federal PepeToño García, quien es
el único que podría hacer historia en ese mu
nicipio. Ya lo hizo al ayudar a ganar a Definía
en Huixquilucan, el año pasado. Seguramen
te, lo volverá hacer. No lo digo yo, lo dicen las
encuestas.
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Ilraditos
VAN GOBERNADORES DE 4T Y
ROSA ICELA RODRÍGUEZ POR
ESTRATEGIA ANTICRIMEN
'Este martes se realizará una histórica

íun ion entre Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana del Gobierno Federal;
Delfína Gómez, gobernadora de.
E?ta do de Mex ic o; Evelyn Salgado,
gobernadora de Guerrero; Alfredo
Ramírez Bedolla, de Michoacán, y
Cuauhtémoc Blanco,de Mor elos.
Gobernadores y secretaria de
Estado van por.una estrategia..
fuerte y contundente para frenar la
1 Í1 sejgu r i d 3 y. i . yí 5 lene i a e. Ps. (í! ^ c e n
los.pobladores de las zonas.limítrofes
de estos estados, originadas por la
presencia de grupos delictivos.

MAS DE 15 MIL BOLETOS
VENDIDOS LLEVA EL TREN MAYA
•Al dar a conocer los avances del Tren
 v

Maya Oscar David Lozano Aguila,
director dd^
sobre.los.primeros.días de_operacjón__
del tramo CampecheCancún; el
pasado 16 de diciembre de 2023,
con cuatro servicios por día que
comprenden 14 estaciones, sumaron

15 mil 579 viajes vendidos. Ello abarca
también el inicio de operaciones

íjalenquecil
de enero de 2024, de 22 estaciones.
En el tramo 5 dijo que habrá tres
estaciones,, en ..tramo 6,cinco
estaciones y el tramo 7, 4 estaciones
y.una base de:.mantenimiento. Se
que en la primera etapa se recorrieron
28,600 km, y del 1 al 5 de enero16,
335 km.

AML0 REGRESARA A
ACAPULC0 ESTA SEMANA
«El presidente Andrés Manuel López
Obrador regresará a Acapulco la
t?.rdenoche del .martes de.esta.
semana,yel .miércoles realizará
allí el Gabinete de. Seguridad y la
confcrericiamañanera.Estelimes

i:!.!Ífl.íLU?..^Ü..PA!ÁíIrÍ^Y^..rcSrcsandoala
normalidad, luego de los daños que
dejó el huracán Otis el pasado 25
de octubre. El miércoles se realizará
el informe sobre el programa de
reconstrucción que se lleva a cabo.
En este sentido, comentó que se
arreglará el tema de la regularización
de vivienda en AcapuIco, como ya lo.
había anunciado anteriormente.
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SALÓN TRAS BANDERAS

INE y debates
2024:
moderación

SERGIO
GONZÁLEZ

El 16 fie noviembre pasado, el Consejo Ge
neral del INE aprobó las reglas básicas
de los debales presidenciales. En ellas
dispuso algunas sobre la moderación.
Por ejemplo, que las atribuciones

que se establecieron estarían sujetas ai
formato específico de cada debate o que

permitirá que la moderación se ajuste a los objetivos
de cada ejercicio. Además, que las y los moderadores
propiciarían queel debate Se centre en las candida! uras
y sus propuestas, evitarían acusaciones que afectaran
negativament e a una sola, candidatura' y que se busca
ría que los formatos garantizaran la imparcialidad de
las personas moderadoras y la equidacl en el desarrollo
de éstos.

Por otro lado, que además de:cumplir con sus fun
ciones en la administración del tiempo y en ordenar
las intervenciones, lasy los moderadores tendrían una
participación activa, en la cual podrían interact uar di
rectamente con las candidat uras para requerir informa
ción adicional sobre algún lema, preguntar fie manera
improvisada, solicitar que se desarrolle algún punto
en particular, entre otras. Finalmente, las personas
moderadoras podrían solicitar que las candidaturas
precisaran sus respuestas, así como presentar flatos
comprobables para context ualizar algún tema, siempre
y cuando éstos sean verifica bles y de fuente fiable.

Ahora bien, el 7 de diciem bre pasarlo, el INE aprobó
los ya referido* formatos específicos de los debates
(ya comentados en entrega previa). Eos modelos de

moderación para los Formatos Tipo A y B son prác
ticamente idénticos. Ambos determinan que serán 2
personas moderadoras que tendrán un papel activo
durante el desarrollo del debate, sin que esto implique
protagonismo mientras desarrollan su función. Serán
las encargadas de vigilar que durante el desarrollo
del debáte se cumplan las reglas básicas del formato
y deberán buscar y promover la. fluidez y continui
dad fiel ejercicio. Durante los bloques fie preguntas y
respuestas fie la ciudadanía, se limitarán a conducir
el ejercicio; mientras que, en los bloques fie bolsa de
tiempo, podrán intervenir con preguntas propias que
encaucen la discusión y permitan el contraste entre
candida turas.

El Formato Upo B adiciona que previo al inicio las y
los moderadores elegirán a 8 personas del público para
hacer preguntas directas a las candida! uras.

El Eormalo Tipo C es completamente distinto. Or
dena quehabrá 3 personas moderadoras; que guiarán
el desarrollo fiel debatey su objetivo será promover la
fluidez y continuidad del ejercicio. La regionalización
en este debate se establecerá a partir fiel origen de las
personas moderadoras, norte,centro y sur fie laBepú
blica Mexicana. Los 3 primeros segmentos darán pie
a las respuestas iniciales fie 1 minuto; posteriormente
en los bloques fie debate libre encauzarán el contraste
de ideasentre las candidaturas, sin tomar protagonis
mo. En cuanto a las preguntas cruzadas, se limitarán a
conducir el ejercicio y procurar la argumentación con
respeto y apego a las reglas.
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COLUMNA INVITADA

La ONU y México frente a la
Inteligencia artificial

JOSE
FRANCISCO DE
VILLA SOTO

s indudable el papel que ha lomado la inteligencia artificial alre
dedor del mundo. Esta herramienta trae consigo diversos retos que:
no sólo al sector privarlo involucran sino a ios gobiernos y a los or
ganismos internacionales. Ante esto, la ONU dio a conocer el año
pasarlo la creación de un Órgano Asesor sobre inteligencia artificial
(1A) que se presentó por él Secretario General con el fin de examinar
los riesgos, las oportunidades y la gobernanza internacional de esta

tecnología. Se integró por 39 personas expertas de torio el mundo, buscando
tener una composición equilibrada en cuanto a género, diversidad geográfica y
multigeneracional. Vale la pena destacar que una mexicana integra este grupo: la
abogada Jimena Viveros,
A finales del año pasado,,el Órgano Consultivo de 1A del Secretario General

fie la. Ói!l presentó su informe provisional: Governing Al for Humanity (hiips^i"
vvYVYV.un.org/en/aiadvisorybofly). Señala la ONU que este informe pide una mayor
armonización entre las normas internacionales y la forma en que se desarrolla,
la 1A. Asimismo, considera que la pieza clave del informe es la propuesta para
fortalecer la gobernanza internacional de la 1A mediante la realización de siete
funciones críticas, como la exploración del horizonte en busca de riesgos y el apoyo
a la colaboración internacional en materia de datos, y la capacidad informática
y el talento para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Además,
incluye recomendaciones para mejorar la rendición decuentas y garantizar una
voz equitativa para todos los países.
En nuestro país, desde el punto de vista normativo, aún está pendiente por con

solidar una regulación integral sobreestá materia. Si se realiza una búsqueda de
t e sis y p rece de n t es (sen te n c i as) p u b 1 i ca f 1 as sem a n a 1 m e n t e e n e 1S em a n a ri o J u r l i c ia 1
fie la Federación y en su Gaceta electrónica con el texto "Inteligencia Artificial",
no se advierten resultados que tengan relación con la materia.
Por i.itro lado, si buscamos las leyes federales vigentes, tampoco encontramos

alguna que se litule con este texto. Sin embargo, al revisar en el Sistema de In
formación Legislativa de la Segob (SIL) se identifican 207 resultados. <m¡ los que
destacan diversas iniciativas y propuestas de reformas legales sobre este tema.
El primer rubro fié búsqueda, por ejemplo, da cuenta de una iniciativa sobre una

"Ley que Regula el Uso de la Inteligencia Artificial" presentada el 28 de noviembre
de 2023, teniendo como cámara de origen la de Senadores y como revisora la de
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Diputarlos, presentada por un Senador sin partido, deudo ésta por objeto regular
la introducción, desarrollo y utilización desistemas de inteligencia artificial. Por
otro lado, de esta búsqueda en el SIL también destaca incluso una reforma cons
ol ucional como la que se presentó el 26 de septiembre fie 2023, para facultar ai
Congreso para dictar leyes sobre inteligencia, artificial, ciberseguridad y neuro
derechos.

Valdrá la pena dar seguimiento al desarrollo que va adaptando la 1A en el mundo
y ver en nuestro país cómo se consolida.
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COLUMNA INVITADA

Estudio estadístico sobre
ciudadanía y discapacidad en
la Ciudad de México

MAURICIO
HUESCA

1 Insiiluio Electoral fie la Ciudad fie México tiene el compromiso de
generar acciones para garantizar el ejercicio de derechos polílicoelec
lorales de toda la ciudadanía, poniendo especial énfasis en los grupos
que históricamente han sido invisibilizados y vulnerados.
Es en ese sentido, la Dirección de Organización Electoral se dio a la

tarea de realizar una recopilación, análisis y procesamiento de la infor
mación proporcionada por la autoridad electoral nacional, a efecto de

proponer y generar políticas públicas encaminadas a garantizar sus derechos, así
como su plena participación e inclusión en la vida política fíela CDMX.
El estudio se organiza en dos capítulos que abordan distintos aspectos relacio

nados con la ciudadanía y tipos de discapacidad. Se incluyen flatos sobre el padrón
electoral, la lista nominal, así como de las personas con rliscapacirla.fi, desglosadas
por sexo y los tipos de discapacidad según la edad y el grupo etario, La información
se presenta desglosada a nivel entidad, distrito y sección electoral. Se complementa
con mapas temáticos que representan gráficamente la distribución de las personas
Con diferentes tipos fie discapacidad.
Algunos datos relevantes que destaca el estudio:
En el padrón electoral con corte al 31 de mayo fie 2023,se encuentran registradas

7 826 489 personas; de estas, 53.09% son mujeres y 46.91% hombres. Es relevante
señalar que, tanto el padrón electoral como la lista nominal, incluyen a tres personas
que se identifican como no binarias.

Los datos proporcionados muestran que existen varios tipos fie discapacidad regis
trados: motriz, visual, auditiva, del habla, comprensión del lenguaje y mental.
Aflicionalmente, un 25.37% de la ciudadanía declara tener más de una fliscapacidad,

lo que es equivalente a 18 093 personas.
La demarcación territorial fie Alvaro Ohregón registra el mayor número fie personas

con fliscapacidad, con un total de 12 018 (16.85% fiel total fie personas con discapa
cidad en la entidad), seguida por Gustavo A. Madero, Iztapalapa y Azcapotzalco con
9 171 (12.86%), 8 561 (12%) y 7 793 (10.93%), respectivamente:.
La Magdalena Contreras y Cuajimalpa de Morelos tienen el menor número de,

personas Con discapacidad. Con 1 581 (2.22%) y 876 (1.23%), respectivamente:.
La estructura por edad de la población con discapacitlad nos revela una fuerte
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relación entre esta condición y el proceso de envejecimiento demográfico. Casi la
mitad de. las personas con discapacidad, 46.62%, son adultos mayores de 60 años o
más. Además, 36.29% de dicha población se encuentra en el rango de edad de 30 a
59 años, el resto, 17.09% son personas fie 18 a 29 años.
Estas cifras nos dan claridad sobre los lugares y mecanismos que debemos refor

zar para atender las necesidades fie las personas con discapacidad registradas en
el Padrón Electoral. Este estudio puede ser consultado en la página fie internet del
IECM, yvyv w.iecm .mx.
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COLUMNA INVITADA

Cierra CDMX 2023 con el doble
de personas desaparecidas

OLIVIA
GARZA

La Ciudad de México cerró el año con mis del doble de personas; desapare
cidas desde 2019, siendo la alcaldía Izlapalapa la que Mera el número de
casos de víctimas.

En 2019 se. registraron 833 desapariciones de. personas, número que se
incrementó de manera potencial a mil 785 para el 2023, lo que equivale a
un aumento fiel 114 por ciento, la cifra más alta nunca antes registrada en
la capital.

A diario, en la ciudad, cinco personas ya no regresan a su casa., ya no regresan con sus
familiares y no son localizados, quién diga que esto es un avance o una transformación,
simplemente ignora el dolor de cada familia que padecen esto, lodos los días.

Sient o mucho que la desaparición de personas tenga que ver con las condiciones socia
les de desigualdad, pues Izlapalapa es la alcaldía con más hábil antes y con más pobreza
y también, es la que lidera las estadísticas en esta materia en la CDMX.

Izlapalapa además de pobreza e inseguridad i iene que lidiar con ser la alcaldía número
uno, pero en desaparición de personas y no existe un gobierno que levante la voz para
exigir un alio a esto, las dependencias de procuración de justicia, tío hacen nada, las
denuncias se convierten en la cifra negra, y las autoridades ocultan y peor aún maquillan
las cifras.

Un problema como lo es la desaparición de personas, si no se. visibiliza, minease, alien
de» la autoridad sigue siendo omisa, nos quieren ocultar lo mal que nos cuidan porque
los dalos son realmente alarmantes.

Hace; unos días, vecinos de la demarcación acudieron a la alcaldía a manifestarse
por sus familiares desaparecidos, pegando las fotos de sus familiares en la explanada;
sin embargo, las autoridades solo quilaron los canelones sin darles ninguna respuesta.

Las familias desesperadas al ver que nadie les dice algo sobre el paradero fie sus hijos,
acudieron a pedir un apoyo a la alcaldía para ser escuchados, por el gobierno capitalino
y el Gobierno federal. Las personas provenían de colonias como Vicente Guerrero, Bitfi
navista. Sania María Azlahuacán, Juan Escuda y la Central de Abasto.

Los padres han dicho qué *lag víctimas desaparecidas fueron vistas por úliima vez en
estas colonias, son las que más repollan casos de este tipo, todo esla información sobre
las personas desaparecidas mása detalle se puede encontrar en el registro de la. Comisión
Nacional de Búsqueda, desgraciadamente no liemos visto voluntad de act uar por parle
de la autoridad.
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Los padres han acudido al Ministerio Público para denunciar la desaparición de sus
hijos o hijas, de hecho observamos mayor número de mujeres desaparecidas y sobre
todo m uy jóienes,a la fecha el Ministerio Pú blico no ha resuelto nada, y solo les da largas.

Lst.e gobierno se ha dedicado a ocultar la realidad de lo quesucede, los jóvenes no est án
seguros ni en la alcaldía, ni en la Ciudad de México, las cifras son alarmantes.
La impunidad y la falla de acción en contra de la delincuencia organizada y la liar

codelincuencia es el sello de la 41, y para muestra Michoacán, lamaulipas. Zacatecas,
Jalisco, Morelos y a últimas fechas Ta basco, y la lista sigue. No queremos que eso llegue a
la ( I )M \, urgen acciones inmediatas dé este gobierno.
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FALTARON 3 VOTOS
•La historia que _quedaba pendientef llcfgó a su fin^con
41 votos a favor y 25 en contra, Morena y sus aliados no
lograron obtener los 44 votos necesarios para lograr la
ratificación de Ernestina Godoy como Fiscal General
de Justicia de la CDMX por 4 años más. La atención se
centró en los .votos.delasi.dij)uudas del
Fernández

necesarios para la ratiíícación. Con esta determinación
del Congreso de la Ciudad de México, ahora tocará
al Consejo Judicial Ciudadano emitir una nueva
convocatoria y realizar un nuevo proceso para enviar una
terna al Ejecutivo local, para después ser votada por el
Legislativocíe:Ía.CDMX.
RENDIRA INFORME
•Este martes, la Fiscal General de Justicia rendirá un
informe de actividades de sus tareas realizadas durante
^ kc.' ^ v ki íi ir.i \ .ri,f s1' Á >! (r !>?. 1 _¦?.! /i) (p. í vA('
Justicia de la CDMX. Fue el 9 de enero de 2020 cuando
Ernestina Godoy Ramos asumió el cargo, después
de haber sido respaldada por las y los diputados del
Congreso de la Ciudad. Será en el Monumento a los Niños
Héroes donde además de los logros \ avances obtenidos
AA ^ >íA ÍT_U?_¿?A ^5^ _

espera que.rinda. un.mensaje..sobre su.labor ro
Ya veranos si flia uro posición sobre la imposibilidad de
mantenerse otros 4 años al frente de la Fiscalía.

LA CUAUHTEMOC, ¿"CAPITAL" DE LA CDMX?

ayc.Dresentarái unai..i.niciaUw para s
demarcación sea declarada como la "capital" de la Ciudad

T AV OI l lÁs' ^^J^Li nclí > i i í cíe >
edil destacó la importancia de la alcaldía en la capital
del país. "Para solicitar que la alcaldía Cuauhtémoc sea
declarada como laLcaj)ilal.de_^
se diga que es la corona de la Ciudad, no es la corona,
cs.donde;.transitan rnás.de 6.j^lonesdej>CTs.Q^s.
(! tí1 f í 'l1?1 !r 5;!11 f j.tr'. 0 (.'A1.!1 Af C ). L.r.f A^. I':1 C ?J?^ ?.r l:l:1DJ 1
de ver que; es la ..quintaL.ecpnomía de este p
5r! f l P .1.^.11 .^.^l ^ .^l^. J ! <: ] Á^l ¦

Contra RéplicaFecha: 09/01/2024
Página: 11

Area cm2: 261

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 49,428

Página 146 de 200 Índice



LA CUAUHTEMOC, ¿"CAPITAL" DE LA CDMX?

ayc.Dresentarái unai..i.niciaUw para s
demarcación sea declarada como la "capital" de la Ciudad
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edil destacó la importancia de la alcaldía en la capital
del país. "Para solicitar que la alcaldía Cuauhtémoc sea
declarada como laLcaj)ilal.de_^
se diga que es la corona de la Ciudad, no es la corona,
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San juana Martínez, directora de Noti
mex, en proceso de liquidación, escri
be en las páginas de La Jornada varios
actos que a ella le constan y que debe
rían ser parte de una investigación se

ria y contundente dentro de la 4T. Por ejemplo, que
ella en su calidad de directora de la agencia noti
ciosa estatal para ser liquidada tendría que aportar
20% de ese dinero a la campaña presidencial de
Claudia Sheinbaum. Estamos hablando de 32 mi

llones de pesos, con base en lo demandado por ella
y la gerencia. Otro dato importante es que ese di
nero fue solicitado por nada menos que el titular de
la Secretaría del Trabajo, Marath Bolaños; y que las
negociaciones previas se hicieron no con la cabeza
del sector anterior, Luisa María Alcalde, hoy a car
go de la Secretaría de Gobernación; sino con su pa
dre, Arturo Alcalde, un conocido abogado y sindi
calista. San juana habla del abandono que tuvo la
agencia de parte del vocero presidencial Jesús Ra
mírez y del presidente del Sistema Público de Ra
diodifusión del Estado Mexicano (SPR), Jenaro Vi
llamil, que estaban más interesados en un sistema
total de medios públicos que en la propia Notimex
que de hecho lo es. Ella habla de que se demandó
en la FGR al exlíder del sindicato, Conrado García
Velasco; la realidad es que si ella hizo el papeleo,
debería mostrarlo porque los abogados del SU
TNotimex no encuentran nada y eso que han meti
do amparos buscadores. ¿A poco en la FGR se pier
den las denuncias? La reportera metida a directora
de Notimex suelta todo y esto es sólo el principio
porque promete una segunda parte.
Ernestina Godoy, su equipo, sus amigos y

sus cabilderos juraban la noche del do
mingo que ya tenias los votos necesarios
para lograr la ratificación como fiscal de
la CDMX, algo pasó en la madrugada y la

mañana del lunes porque de los cuatro votos que se
suponían estaban en la bolsa sólo se obtuvieron dos
del PR1 y la fiscal no se pudo sentar en su despacho.
Los cabildeos que se tenían amarrados desde la ofi
cina de Martí Batres fueron los únicos seguros y no
Jorge Gaviño, ni Víctor Hugo Lobo pudieron conse
guir nada, ni siquiera un voto extra, incluso Gaviño

buscó explotar el lado lacrimógeno del voto de la
izquierda liberal a favor de la abogada. Ninguno de
los dos pudo hacer algo al respecto.los dos pudo

esde la oposición, hay festejos. Dicen
que se concretó el rechazo a seguir te
niendo al frente de la Fiscalía de laD CDMX, a Ernestina Godoy. Nos cuen
tan que en reiteradas ocasiones se les

hizo el llamado a la ratificación, pero la decisión de
las dirigencias en la capital del país fue la de man
tenerse unidos, ya que se sienten seguros de ganar
en las próximas elecciones. Ahora, dicen, hay lágri
mas que corren en Morena desde el Palacio de Go
bierno capitalino hasta Palacio Nacional, puesto
que hay temores de efectivamente perder la capital
y con ello, el proyecto de la 4T se vaya truncando
para el 2027y el 2030, además de que el peso espe
cifico de la Ciudad de México le da oxígeno a la
oposición que lo necesita urgentemente.
Con los hechos delictivos que se han

suscitado en la última semana, nos
cuentan que los especialistas en seguri
dad ven que 2024 no vaya a ser como el
2023, donde el gobierno federal, según

sus informes, logró una ligera disminución de los
crímenes en el país. La mayor critica es a Guerrero,
donde ni la Guardia Nacional ni el gobierno estatal
ha logrado pacificar el estado en tiempos en los
cuales hay un despliegue para evitar conflictos so
ciales, pero que dan la razón a los críticos de Evelyn
Salgado, diciendo que todo se encuentra en Aca
pulco, olvidando a los demás municipios. Los cuer
pos se apilan y en redes sociales crecen las pruebas
que son desestimadas en todo momento, diciendo
es golpeteo mediático de los opositores.
Las recientes restricciones impuestas

por el IPN, bajo la dirección de Arturo
Reyes Sandoval, particularmente por la
Dirección de Recursos Materiales e In

fraestructura ltderada por José Alonso
García Salazar, en el proceso IA11B00
011B00001N62024, relacionado con los servi

cios de limpieza para el año 2024 y con una inver
sión de 50 millones de pesos, no fueron bien reci
bidas. Durante la pasada Junta de Aclaraciones, se
introdujeron medidas controvertidas, como espe
cificar que las dimensiones de un plumero deben
ser de L5 centímetros, lo cual generó risas entre
los presentes. En el sector, se levantan acusacio
nes de favoritismo hacia la actual contratista,
Servicios Nanolimpleza, dirigida por figuras vete
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ranas en el sector como José Juan Reyes Mote y
José Juan Reyes Domínguez, conocidos coloquial
mente como el Cártel de la Limpieza.
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• Andrés Manuel López Obrador partió la rosca con
periodistas y generadores de contenido en línea des
pués de su conferencia matutina. Allí develó varias
anécdotas con su hijo menor Jesús Ernesto pero tam
bién abuchearon a Carlos Pozos, alias "Lord
Molécula", por pedir que el presidente recitara un
poema.

• Sandra Cuevas, alcaldesa de la Cuauhtémoc, presen
tó su segundo informe mientras todos debatían en
redes por la adquisición de un RZR para su operativo
Diamante. ¿Será que necesita un 4x4 porque las calles
de su demarcación están llenas de baches?

• Movimiento Ciudadano se refuerza en el Congreso
de Nuevo León después de que el diputado Raúl
Lozano renunció al Verde. Esta composición naranja
le hubiera venido muy bien a Samuel para completar
sus planes hacia la Presidencia por el movimiento
naranja. ¿Por qué no habrá renunciado el ecologista
hace un mes?

• Chema Martínez, líder de la bancada de Morena en
el Congreso de Jalisco, se destaca como el favorito
para la alcaldía de Guadalajara por su partido. Con un
destacado respaldo en las preferencias internas de
Morena, Martínez lidera las encuestas internas de
Morena con un 40% de apoyo en la pregunta sobre el
candidato más adecuado. Además, encabezando la
intención de voto por partido, su registro como pre
candidato, aseguran desde Morena en Jalisco, vino a
fortalecer su posición.

Fecha: 09/01/2024

Página: 2

Area cm2: 89

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,835

Página 150 de 200 Índice



El cinismo
En 1976 , el lema de la campaña electoral de
losé López Portillo fue "la solución somos to
dos" y popularmente terminó siendo "la co
rrupción somos todos".

Dos años después, López Portillo dijo con toda con
tundencia en su informe de gobierno: "lo peor que le
puede pasar a México es convertirse en un país de cíni
cos".

Le pasó. La semana pasada mostró una de sus caras:
la de la relación del gobierno con los medios de informa
ción {no es el único cinismo que hay, por supuesto).

Las relaciones de un gobierno de cualquier país con
los medios de información reales siempre han sido y se
rán problemáticas: la libertad, la transparencia y la de
mocracia no son favoritas del poder. México es un muy
mal ejemplo.

Salvo escándalos mayores y graves (forge Piño San
doval y su revista Presente, durante el gobierno de Mi
guel Alemán; losé Pagés Llergo y la revista Hoy en el
mismo sexenio; Manuel Marcué Pardillas y su revista
Política en el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz; Mario Re
nato Rodríguez Menéndez y Por qué?, en los de Díaz Or
daz y Luis Echeverría; y el paradigmático caso de Excél
sior de lulio Scherer García, relatado por Vicente Leñero
en Los periodistas, quien además dio cuenta en Vivir del
teatro de que la censura gubernamental en el ámbito
cultural) conocidos por denuncias de los afectados, los
atropellos y controles gubernamentales contra los me
dios y la libertad de expresión siempre se han mantenido
o pretendido mantener en "lo oscurito".

Nunca ningún gobierno de la República había reco

nocido públicamente su intervención para acallar a un
medio o a un periodista. El concepto del respeto a la li
bertad de expresión había sido un valladar. En diciembre
de 2023, el presidente Andrés Manuel López Obrador
decidió asumir el cinismo en su relación con los medios.

Otra vez: no hay novedad. Los gobiernos de México
siempre han intentado controlar a los medios y en mu
chos casos lo han conseguido; cuando lo intentaron y no
lo lograron, se volvió un escándalo.

Hoy no. Desde su atril mañanero, el presidente de la
República reveló que le ha pedido a los propietarios de
Grupo Imagen y Radio Fórmula que acallen a Ciro Gó
mez Leyva, periodista de esas empresas. Con certeza se
puede decir que lo lia intentado con otros periodistas
"incómodos" en otras empresas, con resultados diversos.

Luego también arremetió en contra de Roberto Zama
rripa, director editorial del periódico Reforma, y con se
vicia intentó compararlo con su hermano losé. Zamarri
pa nunca negó su joven mitancia política (en el PCM),
pero desde siempre supo diferenciarla de su brillante y
honesta actividad periodística (me consta desde hace
unos 40 años) y no necesita de ninguna carta de buena
conducta periodística.

No es ningún secreto que producir información perio
dística cuesta mucho dinero y que la mayor fuente de
ingresos de las empresas es la venta de publicidad a los
sectores privado y gubernamental, por lo que ambos in
tentan aprovechar para "influir" en los contenidos. El ca
so de Excélsior en 1976 es un ejemplo.

De siempre se sabe el costo de la desobediencia: la
cancelación o disminución en la compra gubernamental
de publicidad, el ahogamiento económico, al que con
frecuencia se suma el sector privado... para quedar bien.
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Presidenta del Senado,
viaja a Cabo Cañaveral
La presidenta de la Mesa Directiva
del Senado de la República, Ana
Lilia Rivera Rivera atestiguó un
hecho histórico en la carrera es

pacial de nuestro país, pues la
madrugada de ayer, lunes, estuvo
presente en Cabo Cañaveral, en
Florida. Estados Unidos, donde se
realizó el lanzamiento al espacio
del Provecto Colmena realizado
por 250 universitarios mexicanos
y que consiste en cinco micro

robots que explorarán y analiza
rán la superficie de la luna.

Ana Lilia Rivera resaltó que estos mi
cro robots, llegarán a la Luna en seis se
manas y son producto del desarrollo de
ingenieros, psicólogos, abogados, quími
cos, físicos, matemáticos de México, coor
dinados por el doctor Gustavo Medina
Tanco. Resaltó que estos aparatos demos

trarán "la capacidad que se puede tener
con el desarrollo de estos robots peque
ños, que pueden generar una revolución
científica y tecnológica para bien de la
humanidad; en pequeña escala, pero con
grandeza en su gran construcción y dise
ño".

AMLO ASEGURA QUE SU
GOBIERNO NO PRETENDE
ELIMINAR DESAPARECIDOS
Optimista, pero enfático empezó la sema
na el presidente Andrés Manuel López
Obrador pues insistió en que "no hay la
intención de borrar a ningún desapareci
do" y aseguró que "se está poniendo or

den" en el registro de las personas des
aparecidas en el país. López Obrador dijo
que se trata de un asunto de convicciones
de su gobierno, porque, dijo, a las madres
buscadores, familiares de desaparecidos,
están las puertas abiertas y los atiende la
secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, de manera directa. Señaló a la
excomisionada nacional de Búsqueda,
Karla Quintana, de no compartir las con
vicciones e ideales del movimiento que
encabeza.

XÓCHITL GÁLVEZ VISITA SINALOA
Xóchitl Gálvez no se deja impresionar por
las encuestas que le dan una amplia ven
taja a Claudia Sheinbaum rumbo a la ca
rrera presidencial y recorre el país bus
cando las simpatía de los electores. Ayer
no fue la excepción y estuvo de «sita en
los Mochis, Sinaloa, donde se reunió con
productores de maíz y trigo, así como con
militantes y simpatizantes. La aspirante
presidencial de oposición no desaprove
chó la oportunidad de cuestionar las ac
ciones del gobierno en uno de los temas
más sensibles de esta administración co

mo es la inseguridad y la falta de sensibili
dad de la actual administración con ios

productores primarios a quienes no ha
podido garantizar que puedan vender sus
productos a precios justos.

HÉCTOR MELESIO CUÉN OJEDA
RECIBE A XÓCHITL
Muy activo se le vio en los últimos días al
líder del Partido Sinaloense, Héctor Meie
sio Cuén Ojeda haciendo trabajo de es
tructura en favor de ia candidata de opo
sición Xóchitl Gálvez quien visitó los Mo
chis. El político recibió a la precandidata

presidencial y la acompañó en su recorri
do por la entidad. Sin duda, la candidata
pudo observar y sentir el apoyo que re
presenta para su proyecto la adhesión de
este partido, pues es uno de los más im
portantes del estado con más de 160 mil
militantes en Sinaloa, además de que
cuenta con amplia capacidad de movili
zación, y de manera permanente realiza
trabajo social y cultural en comunidades
rurales y colonias populares.

EDUARDO RAMÍREZ, PUNTERO
EN LAS ENCUESTAS EN CHIAPAS
Eduardo Ramírez coordinador de Morena

en el Senado y aspirante a la gubematura
de Chiapas por Morena recibió el año con
muy buenas noticias pues continúa arra
sando en las encuestas. Ayer, lunes, se dio
a conocer que, de acuerdo con un estudio
que realizó Poligrama y que publicó el
Heraldo de México, el Jaguar alcanzó 54.4
por ciento de aprobación, seguido de la
persona que designe el PANPRDPRI,
con 19.4 por ciento. El tercer lugar es para
el/la abanderado/a de Movimiento Ciuda

dano, con 5.8 por ciento. No sabe: 20.4 por
ciento.

IGNACIO MIER HACE
LLAMADO A MILITANTES

Ante algunas inconformidades de mili
tantes de Morena que piden "piso parejo"
en la designación de candidaturas, el di
putado federal y aspirante al Senado, Ig
nacio Mier, liamó a sus correligionarios a
privilegiar la democracia efectiva y la in
clusión, no el sectarismo. Afirmó que hay
tiempo suficiente para trabajar en la re
conciliación de todos los grupos. "Debe
haber democracia efectiva, inclusión y no
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sectarismo; si no se abre la puerta para to
dos, buscaré un cerrajero para poderla
abrir, nunca acudiré a las patadas.

LEE LA COLUMNA COMPLETA EN

www.ovaciones.com

Twitter:(a> ¡Hectormunoz
/ Facebook:Hector muñoz
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
• Como los palestinos, los perdedores del mejor de

los mundos

Apenas este domingo, unos 4 mil rohingyas se quedaron
en la calle tras un incendio del campamento en el que vivían
en el sureste de Bangladesh, hecho que presuntamente fue
provocado. ¿Por qué esto debería importarnos?, ¿por qué pre
ocuparnos por un pueblo que vive en Asia y trata a diario de
encontrar un poco de calma.
Los rohingyas son una minoría musulmana apatrida asen

tada mayormente en Myanmar, pero que logran establecerse
en algunas otras regiones. Su último éxodo se dio en 2017,
cuando estalló la violencia en el estado de Rakhine, que obligó
a más de 742 mil personas a buscar protección en Bangladesh,
según la agencia para refugiados de la ONU.
Para no ir tan lejos, apenas la Navidad pasada, las Naciones

Unidas rogaban por apoyo internacional para rescatar a 185
miembros de este pueblo perdidos a la deriva en el océano
Indico, pues buscaban migrar a un país en el que no fueran
perseguidos, ante un genocidio contra ellos reconocido por
instancias internacionales.Al llamado de la ONU para salvar a
esa gente perdida en el mar nadie hizo mucho caso. Lo peor
es que también el 25 de diciembre de 2022 se reportó una
situación prácticamente igual: esa gente está obligada a nau
fragar muy seguido.
Es innegable que la guerra en Oriente Medio entre Israel

y Hamás se llevó los reflectores de la agenda internacional
durante la segunda mitad del 2023, lo que provocó que se ge
neraran debates, análisis y demás productos comunicacionales
que trataron sobre los judíos y su historia, la Franja de Gaza
y, sobre todo, de la nación palestina y su muy difícil devenir a
partir de 1948, cuando se fundó el Estado de Israel.

Dichas discusiones son más que pertinentes, pues, en
efecto, el pueblo palestino es uno de los grandes perdedo
res del concierto internacional de la posguerra, sin embargo,
existen muchas sociedades que nos hacen recordar uno de
los títulos más celebres del periodista Günter Wallraff: Con
los perdedores del mejor de los mundos.
Y es que aunque Wallraff se refiere a sus investigaciones

sobre la discriminación y el clasismo en Alemania, ahora que
2024 comienza no debemos dejar de ver cómo este siglo
XXI, repleto de avances tecnológicos, ciencia y sociedades
interconectadas, es un rotundo fracaso para la mayoría de
los seres humanos en el planeta.
Aquí algunos ejemplos. El Kurdistán es otra zona de

Oriente Medio donde la población quedó en el abandono

de las instancias internacionales bajo el contexto de la Pri
mera Guerra Mundial. En 1916, Francia e Inglaterra firmaron
el tratado de SykesPicot para definir el grado de influencia
y control de ambos países en los territorios del Imperio
Otomano en caso de que la Triple Entente lo venciera, lo
cual sucedió.

Como Turquía, varias sociedades lograron ser reconoci
das como EstadosNación, no así el Kurdistán, cuya pobla
ción quedó desperdigada en esos nuevos países. En Siria o
Irak su sociedad no la pasa tan mal, pero los turcos, que
tanto defienden a los palestinos, tienen su propia cruzada
contra un grupo étnico que simplemente quiere un pedazo
del mundo donde tener un hogar seguro.

Apenas la pasada Navidad,Turquía intensificó los bom
bardeos contra los kurdos, aunque en Irán, casos como
el de Mahsa Amini, kurda asesinada por la Policía de la
Moral en 2022 por no usar bien el velo, dan cuenta de la
persecución de dicho pueblo.
Otra muestra de sociedades asediadas son los saha

rauis, al norte de África. La República Árabe Saharaui De
mocrática fue un territorio tomado por España en 1884,
en el marco de las Conferencias de Berlín (18841885).
Casi cien años después, en 1973, se formó el Frente Po
lisario para luchar por la libertad de esta nación, que,
en 1975, comenzó a sufrir el acoso del ejército de Ma
rruecos, a través de la llamada Marcha Verde, pues el país
vecino miraba ya la debilidad del gobierno español en su
colonia del desierto, ante la muerte de Francisco Franco.
Desde aquel año, la resistencia saharaui ha sido ince

sante, pero complicada, pues no cuentan con los insu
mos militares que sí tienen los marroquíes. Algo hay en
el saharaui que no le permite ser libre: recursos, tiene
son fosfatos, hidrocarburos, oro y zonas pesqueras en
abundancia, un territorio rico repleto de gente pobre,
de una nación que no puede decir que vive en un país,
en un Estado.

Así podríamos continuar, en América Latina grupos
como los mapuches, en Chile, han sido perseguidos, y
si pensamos profundamente, en México seguro encon
tramos grupos sociales en condiciones muy difíciles. Los
palestinos merecen paz y un territorio propio, sin muer
te como Gaza y sin ocupación como Cisjordania, pero
debemos reflexionar sobre los innumerables grupos so
ciales que son damnificados del sistema mundo moderno.

Fecha: 09/01/2024

Página: 2

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 15,212

Página 154 de 200 Índice



ÜMHV Hbw I ih^riV indi

Matías Pascal
W^ 0"% % • 9

/f D 6fl Gl I CI O S O C1 CÍ 1 O
wm

Jf % #f ^ ^ V A J|4a M% V /
m Ug Ef J C
w 4^r

migos, bienvenidos a una nueva
A entoga de este anáhs s sm conoe
Jm Aciones de la política mexicana. Hoy,
la lupa está puesta sobre Andrés ManueiLópez Obrador y sus más recientes juga
das: 7as reformas del salario mínimo y
del sistema de pensiones. En este intrin
cado juego de poker político, nos pregun
tamos: ¿son esias reformas un esfuerzo
genuino por mejorai la vida de los traba
¡adores o una astuta maniobra para ase
gurar votos en futuras elecciones?
Recordemos que AMLO ha jugado an

tes cartas estratégicas. Su apuesta en pro
gramas sociales para las personas de la ter
cera edad no ha sido sólo un alivio paramuchos, sino también una jugada maestra
para cimentar un bloque de votantes leales.
Estos programas, que resonaron fuerte
mente durante su campaña, han servido
para construir una base electoral sólida,
Ante este antecedente, no podemos evitar
preguntarnos si estas nuevas reformas
laborales son una extensión de esta estra
tegia, diseñadas para ganar apoyo popular
bajo la fachada de justicia social.
La propuesta de vincular el aumento

del salario mínimo a la inflación y de garantizar pensiones completas para los ju
hilados parece, a primera vista, una juga
da directa hacia la portería de la justicia
laboral. Pero en el ajedrez político que es
la administración de AMLO, cada movi
miento requiere un análisis más profundo.
Estas medidas, aunque populares y aplau
didas, podrían formar parte
de un cálculo electoral
más que de un com
promiso real con la

migos, bienvenidos a una nueva
A entoga de este anáhs s sm conoe
Jm Aciones de la política mexicana. Hoy,
la lupa está puesta sobre Andrés ManueiLópez Obrador y sus más recientes juga
das: 7as reformas del salario mínimo y
del sistema de pensiones. En este intrin
cado juego de poker político, nos pregun
tamos: ¿son esias reformas un esfuerzo
genuino por mejorai la vida de los traba
¡adores o una astuta maniobra para ase
gurar votos en futuras elecciones?
Recordemos que AMLO ha jugado an

tes cartas estratégicas. Su apuesta en pro
gramas sociales para las personas de la ter
cera edad no ha sido sólo un alivio para
muchos, sino también una jugada maestra
para cimentar un bloque de votantes leales.
Estos programas, que resonaron fuerte
mente durante su campaña, han servido
para construir una base electoral sólida,
Ante este antecedente, no podemos evitar
preguntarnos si estas nuevas reformas
laborales son una extensión de esta estra
tegia, diseñadas para ganar apoyo popular
bajo la fachada de justicia social.
La propuesta de vincular el aumento

del salario mínimo a la inflación y de garantizar pensiones completas para los ju
hilados parece, a primera vista, una juga
da directa hacia la portería de la justicia
laboral. Pero en el ajedrez político que es
la administración de AMLO, cada movi
miento requiere un análisis más profundo.
Estas medidas, aunque populares y aplau
didas, podrían formar parte
de un cálculo electoral
más que de un com
promiso real con laequidad laboral.
Incrementar el salario mínimo y refor

mar las pensiones, aunque suenan a me
didas justas y necesarias, conllevan un
riesgo económico considerable. Estas
jugadas podrían desequilibrar la balanza
económica del país, afectando la estabili
dad empresarial y la creación de empleos,
Esto nos lleva a preguntarnos: ¿Estamos
sacrificando la estabilidad económica
¿feí país por un aumento temporal en la
popularidad política?
a medida que el juego se desarrolla, las

reformas de López Obrador pueden ser
vistas como un verdadero avance hacia la
justicia social o como una maniobra política
destinada a fortalecer su campaña electo
rai_ La clave para discernir el verdadero
propósito detrás de estas jugadas radica en
ia transparencia y la rendición de cuentas.
En eJ complejo tablero de la política

mexicana, la transparencia es una pieza
clave. Debe haber claridad en cómo se
financiarán estas reformas y cuál será su
impacto a largo plazo en la economía del
país. Sin esta transparencia, las reformas
podrían ser percibidas como meras herra
mientas políticas en lugar de genuinos
esfuerzos para mejorar la vida de los me
xicanos.
La oposición y la sociedad civil juegan

un papel fundamental en este escenario,
Su respuesta y crítica a estas reformas
serán determinantes para entender su
impacto real y para garantizar que no se
conviertan en simples herramientas de

campaña.
Nos encontramos, entonces, en un punto

de inflexión. Las reformas propuestas por
AMLO podrían marcar un antes y un des
pués en la política laboral de México. Sin
embargo, no debemos perder de vista la
posibilidad de que sean parte de una
estrategia electoral más amplia. Como
siempre, en este juego de poker político,
cada jugada tiene múltiples caras y es
nuestro deber como observadores críticos
analizar cada una de ellas.
Mientras tanto, mantengámonos alerta,

críticos y siempre cuestionando. Porque
en el poker político, la partida nunca ter

mina y cada jugada puede cambiar el
curso de la historia. Hasta la próxima,
donde seguiremos descifrando este enig
mático juego de poder y política en
México.

¡Hasta entonces! ¡Ciaooo!
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En eJ complejo tablero de la política
mexicana, la transparencia es una pieza
clave. Debe haber claridad en cómo se
financiarán estas reformas y cuál será su
impacto a largo plazo en la economía del
país. Sin esta transparencia, las reformas
podrían ser percibidas como meras herra
mientas políticas en lugar de genuinos
esfuerzos para mejorar la vida de los me
xicanos.
La oposición y la sociedad civil juegan

un papel fundamental en este escenario,
Su respuesta y crítica a estas reformas
serán determinantes para entender su
impacto real y para garantizar que no se
conviertan en simples herramientas de
campaña.
Nos encontramos, entonces, en un punto

de inflexión. Las reformas propuestas por
AMLO podrían marcar un antes y un des
pués en la política laboral de México. Sinembargo, no debemos perder de vista la
posibilidad de que sean parte de una
estrategia electoral más amplia. Como
siempre, en este juego de poker político,
cada jugada tiene múltiples caras y es
nuestro deber como observadores críticos
analizar cada una de ellas.
Mientras tanto, mantengámonos alerta,

críticos y siempre cuestionando. Porque
en el poker político, la partida nunca ter
mina y cada jugada puede cambiar el
curso de la historia. Hasta la próxima,
donde seguiremos descifrando este enig
mático juego de poder y política en
México.

¡Hasta entonces! ¡Ciaooo!

En eJ complejo tablero de la política
mexicana, la transparencia es una pieza
clave. Debe haber claridad en cómo se
financiarán estas reformas y cuál será su
impacto a largo plazo en la economía del
país. Sin esta transparencia, las reformas
podrían ser percibidas como meras herra
mientas políticas en lugar de genuinos
esfuerzos para mejorar la vida de los mexicanos.
La oposición y la sociedad civil juegan

un papel fundamental en este escenario,
Su respuesta y crítica a estas reformas
serán determinantes para entender su
impacto real y para garantizar que no se
conviertan en simples herramientas de
campaña.
Nos encontramos, entonces, en un punto

de inflexión. Las reformas propuestas por
AMLO podrían marcar un antes y un des
pués en la política laboral de México. Sinembargo, no debemos perder de vista la
posibilidad de que sean parte de una
estrategia electoral más amplia. Como
siempre, en este juego de poker político,
cada jugada tiene múltiples caras y es
nuestro deber como observadores críticos
analizar cada una de ellas.
Mientras tanto, mantengámonos alerta,

críticos y siempre cuestionando. Porque
en el poker político, la partida nunca ter
mina y cada jugada puede cambiar el
curso de la historia. Hasta la próxima,
donde seguiremos descifrando este enig
mático juego de poder y política en
México.

¡Hasta entonces! ¡Ciaooo!
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OPINIÓN

COMENTARIOS
UUIS MANUEL
NOVEUD

no weL_Lu i 5@yahoo.com. mx

Regularización
La gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez ÁLvarez dio
inicio a la campaña "Regularizarte
no te cuesta nada", la cual, comen
tó, permitirá tener un servicio de
transporte público moderno, efi
ciente, incluyente y seguro, a través
deL ordena miento de concesiones

vencidas, sustitución de unidades
vehiculares y un subsidio de hasta
eL 100 por ciento para permisos deL
servicio regular de pasaje colectivo
o mixto. A Líderes transportistas de
toda La entidad reunidos en Palacio

de Gobierno, les pidió regularizarse,
porque "hay mucho transporte que
no está regularizado, eso hace que
haya un mal manejo de Los recur
sos y también de seguridad".
El diputado morenlsta Nazario Gu
tiérrez Martínez reconoció la con

fianza que miles de transportistas

ción que encabeza la gobernadora
mexiquense, para acompañarla
en el titánico proceso de regu La
rlzaclón de sus concesiones, que
contempLa el subsidio aL cíen por
ciento en eL pago de impuestos en
materia derechos de renovación,
cambio y prorroga de concesiones
deL transporte púbLlco de pasaje
ros. Nazario Gutiérrez aseguró que
eL gobierno anterior, eL de Alfredo
del Mazo "jamás quiso reguLarizar
aL transporte de pasajeros porque
ese proceso era una medida de
controL".

El diputado morenlsta Nazario Gu
tiérrez Martínez reconoció la con

fianza que miles de transportistas
han depositado en la administra
ción que encabeza la gobernadora
mexiquense, para acompañarla
en el titánico proceso de regu La
rlzaclón de sus concesiones, que
contempLa el subsidio aL cíen por
ciento en eL pago de impuestos en
materia derechos de renovación,
cambio y prorroga de concesiones
deL transporte púbLlco de pasaje
ros. Nazario Gutiérrez aseguró que
eL gobierno anterior, eL de Alfredo
del Mazo "jamás quiso reguLarizar
aL transporte de pasajeros porque
ese proceso era una medida de
controL".

El líder sindical de La CTM Janitzlo

Soto Elguera, también habLó del
exgobernador Alfredo del Mazo,
quien aseguró que traicionó a la
cLase obrera aL no regresarLe Las be
cas a Los hijos de Los trabajadores,
a pesar de que Lo había prometido,
pero sobre todo, dijo, sumió a la
entidad mexiquense en una insegu
ridad que agobia aL sector obrero,
sobre todo en el transporte, por Lo
que esperan reunirse en breve con
La gobernadora Delfina Gómez,
quien es una mujer sencilla, que
sabe y ha padecido La problemática
de La clase trabajadora. ELLa, la go
bernadora, "no es de mi partido, ella
es de Morena, pero es la que puede
resolver estos problemas. Los te
mas electorales son otra cosa y ahí
sí confiamos en que sea respetuosa
y democrática", aseguró el priista.
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TAMBIÉN PERDIERON AMLO,
SHEINBAUM, BATRES, BRUGADA

Por Alejandro Lelo de Larrea

De cara al proceso electo
ral del próximo 2 de ju
nio, la no ratificación de

Ernestina Godoy por cuatro años
más al frente de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México

es un hecho en el que claramente
los perdedores son el presidente
Andrés Manuel López Obrador; la
virtual candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum; el
jefe de Gobierno, Martí Batres, y la
abanderada de la 4T a la Jefatura

de Gobierno, Clara Brugada.
Del otro lado, los ganadores

son, en primer lugar, el candidato
del PAN, PRI y PRD a la Jefatura de
Gobierno, Santiago Taboada; la can
didata presidencial Xóchitl Gálvez;
el líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno, y hasta el PRD. Pero lo más
relevante para la oposición es que a
partir de este lunes la campaña de Ta
boada deberá ya ir al 110%, toda vez
que el encargado de despacho de
la Fiscalía no tendrá la fuerza política
para ir contra él, en todo este tema
del supuesto cartel inmobiliario.

López Obrador pierde porque
desde el origen él fue quien instru
yó a Sheinbaum para que desig
naran a Godoy en la Fiscalía, pues

siempre fue cercana a él, desde los
tiempos que fungió como titular de
la Consejería Jurídica del Gobierno
del Distrito Federal, durante la ad
ministración de AMLO.

Pero la mayor perdedora es Clau
dia Sheinbaum, no sólo porque fue
quien propuso a Godoy y se encargó
de que la mayoría de Morena, panis
tas y priístas la ratificaran en 2019,
sino porque era clave para su futuro
político, por dos razones fundamen
tales. La primera: Godoy le garantiza
ba que se mantuvieran congelados
los expedientes del colegio Rébsa
men, donde el s19 de 2017 fallecie
ron 19 niños y 7 adultos por el de
rrumbe, luego de que se le permitió
a la escuela echarle dos pisos más de
construcción, con un permiso de la
Delegación Tlalpan que comandaba
Sheinbaum. Godoy también le per
mitía a Sheinbaum tener la certeza de

que tampoco la iban a tocar ni con el
pétalo de un citatorio por el caso del
desplome de un tren de la Línea 12
del Metro que dejó 27 muertos y más
de 100 lesionados, así como del cho
que en la Línea 3 en enero del año
pasado, en el que murió una estu
diante de la UNAM. Y lo que resulte.

Martí Batres es otro perdedor,
pues el mismísimo López Obrador

le encargó la ratificación de Godoy y
le falló, a pesar de que recurrió a los
más recalcitrantes y añejos métodos
priístas de la amenaza o el dinero.
Esto, lo denunció la diputada de!
PRD, Gabriela Quiroga, quien dijo la
propia Godoy le pidió su voto en una
reunión y después le hicieron saber
que si no votaba para ratificarla ex
hibirían pagos que le realizó el go
bierno anterior, el de Miguel Angel
Mancera. Batres pensó ilusamente
que a la mejor ya en el Pleno podría,
obtener los 44 votos. Sí, fue iluso.

Brugada también pierde, porque
es aliada de Godoy, quien se iba a en
cargar de golpetear a la oposición, en
especial a Taboada, durante las campa
ñas. Quien quede como encargado de
la Fiscalía, aunque seguro será un servil
a la 4T hasta la ignominia, no tendrá
margen ni fuerza política para perseguir
a la oposición, porque permanecerá
en el cargo apenas unos meses, con la
gran incertidumbre de que en una de
esas gana la oposición y quién sabe
cómo vaya a ir. Xóchitl ganó por añadi
dura con el fortalecimiento de Taboada,
y Alito cobró caro este apoyo, con varias
candidaturas al Senado. Ahora sí podría
decirse que se emparejó el piso entre
Brugada y Taboada, y Morena podría
perder. Lo veremos.
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FALLARON LAS CUENTAS
DE ERNESTINA Y MARTÍ

Ernestina Go

doy y el jefe
de Gobierno,

Martí Batres, traían ci
fras bastante alegres

de que les alcanzarían los votos para rati
ficar este lunes a la fiscal por cuatro años
más. Principalmente por la vía de la extor
sión, desde hace al menos dos meses tenían
seguros 39 votos, pero les faltaban cinco
para la cifra mágica de 44. Para conseguir
los cinco votos faltantes, una de los prime
ras acciones fue permitir que salieran de la
cárcel la madre y la hermana de la diputada
del PRI, Silvia Sánchez Barrios, a cambio de
su voto, el número 40, que al final concedió
su diputada suplente, su sobrina Wesley Ji
ménez. El voto 41 provino de la diputada
Mónica Fernández, vicecoordinadora del
PRI, muy cercana a Tonatiuh González, se
cretario general del partido, y lo aseguraron
el sábado pasado cuando lo presentaron
ante el MP para que declarara por el delito
de trata de personas. Ella votó a favor y él
goza de libertad. Pero los otros tres votos
que en sus cifras alegres contabilizaba Mo
rena nunca llegaron. Carlos FernándezTiño
co, ex priísta y ahora en Movimiento Ciuda

dano dejó colgados a los morenistas y no
concedió el voto 42; el alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava les prometió el voto
de la diputada Guadalupe Barrón porque es
de un distrito electoral en esa Demarcación

Territorial y suplente de la fallecida Lourdes
González, quien fue muy cercana a Rubal
cava, con lo que pensaban que sumarían
43. Pero Barrón no se doblegó, ni siquiera
porque balearon su camioneta el domingo
y la amenazaron de muerte. Finalmente,
confiaban en que el general de división en
retiro, Fausto Zamorano les daría el voto 44,
porque pensaban que recibiría línea del ge
neral secretario de la Defensa Nacional. Les

falló su cálculo político y Zamorano votó en
contra. El líder del PRI, Alejandro Moreno,
dijo que van a expulsar del partido a Mónica
Fernández, pero no dijo lo mismo de Sán
chez Barrios, porque ordenó a su sobrina

votar a favor de Godoy. Sánchez Barrios no
va a ser apoyada por PAN y PRD, y por eso
ya hay quienes la ven en Morena, respaldan
do al posible candidatura de Katy Monreal a
la Alcaldía Cuauhtémoc.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
El periódico español El País reaccionó con enojo a los se

ñalamientos en medios y redes sobre la gordura del subco
mandante Marcos, hoy capitán, sobretodo por las fotos que
circularon de manera profusa. Pero, bueno, la nota es la nota,
y más cuando la nota en realidad no fue nota porque los dis
cursos del EZLN hoy parecieron ser los mismos de hace 30
años, mientras las cañadas chapanecas están cayendo bajo
el control del crimen organizado.

»)

» Digo..., es pregunta:
¿Quién le conviene más a México: Trump o Bi

den..., o ninguno?

» Rara su agenda:
Una muy interesante batalla se está dando en la élite

gobernante del Partido Demócrata porque el expresidente
Obama está metiéndose en el proceso electoral con criticas
a Biden. Pero parece que Obama olvida que el mal manejo
de sus dos administraciones y la pésima selección de can
didatura a favor de Hillary Clinton abrieron el espacio para
la victoria de Donald Trump en 2016. En EU los presidentes
y expresidentes tienen escaso control e influencia sobre sus
partidos y éstos, también son sólo aparatos electorales de
procesamiento de campañas y no determina candidaturas.

Idiotas útilesíí 99
Javier Milei

a los opositores a sus 300 reformas legales contra
el populismo peronista.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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ADIÓS, ERNESTINA
Por Elliot Velher

Con 41 votos a favor y 25 en con
tra, el Congreso de la Ciudad de
México rechazó la ratificación de

Ernestina Godoy como Fiscal General de
Justicia de la Ciudad de México.

Dentro del ámbito de la impartición de
justicia, Ernestina es mal vista por su perso
nal como por abogados postulantes y ni se
diga, por las víctimas.

Dejó completamente abandonada a ¡a
institución al grado que, prácticamente las
víctimas tienen que llevar sus hojas de pa
pel para que les entreguen sus copias que,
por ley, se las deberían proporcionar de
manera gratuita.

La gestión de Godoy se caracterizó no
solo por la falta de resultados si no, tam
bién, por la opacidad con la que manejó
recursos que fueron indebidamente co
brados. Por ejemplo, el famoso acuerdo
de 2022 mediante el cual, se instruía al
personal ministerial a cobrar por concep
tos de copias simples y autenticadas de las
carpetas de investigación, ello a pesar de
que la ley establece
que están deberán
ser gratuitas para las
víctimas y para los im
putados y su defensa.

De la misma ma

nera, la administra
ción de Ernestina se

vio manchada por
los escándalos de co

rrupción. Recordará
usted el documental

"Duda Razonable",
en el cual un gru
po de personas fue
acusado de manera

ilegal por un delito
que no habían co
metido y que con las argucias de un fun
cionario público fueron sentenciados a 50
años de prisión. Bueno, pues ese funciona
rio corrupto es César Oliveros, quien fun
ge como Coordinador de Delitos de Alto

Impacto de la institución que hasta hoy
encabezaba Godoy.

Así, los escándalos no pararon. Recor
demos que en abril de 2023 se filtraron fo
tos y videos de los más altos funcionarios
de la Fiscalía, entre ellos su titular, Ernesti
na, celebrando en algún restaurante de la
CDMX, consumiendo bebidas alcohólicas
en horario laboral.

Pero si hablamos de resultados la

situación se pone peor.
Durante la administración de Ernestina

Godoy se incrementaron los feminicidios
en la CDMX, pero, si bien es cierto que la
función de la Fiscal no es prevenir el delito
si no combatirlo mediante investigaciones
científicas, más del 98% de las investigacio
nes siguen impunes.

Incluso, su apatía por las víctimas se vio
reflejada en el modelo de las oficinas re
modeladas donde carecen de espacios pri
vados para las entrevistas que los agentes
del ministerio público requieren formular
para obtener más información sobre los
hechos delictivos.

Así, al más puro estilo del IMSS, las ci
tas para atención y valoración de víctimas
llegaron a lo irrisorio, donde en algunos ca
sos las mandaban para 2025... así, como lo
leyó. La falta de personal, su capacitación,
equipo e insumos para trabajar, condicio
nes óptimas de trabajo, el debido cumpli
miento de pago de los salarios y prestacio
nes del personal, así como los descuentos
injustificados de los mismos, hicieron que
el personal se cansara y su apatía la cobra
ran con los usuarios.

Ernestina se enfocó únicamente en pro
teger a Claudia Sheinbaum y su directora

del Metro, Floren
cia Serranía, tras la
caída de la Línea 12

de metro, ocultando
a toda costa la falta
de mantenimiento
como causa del de
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rrumbe, tal y como
quedo acreditado
en el peritaje pri
vado internacional
de DNV.

Protegió a Yaz
mín Esquivel ante las
acusaciones de pla
gio de su tesis profe
sional, emitiendo un
dictamen sin haber

esperado las conclusiones técnicas y aca
démicas de la propio UNAM.

Al mismo tiempo desgastó su tiempo
en espiar a adversarios de su jefa, Claudia

Sheinbaum, bajo el pretexto de encontrar
se relacionados en carpetas de investiga
ción por delitos de trata de personas.

Hoy concluye uno de los peores perio
dos de la Procuraduría capitalina, hoy con
vertida en Fiscalía. Por el bien de los usua

rios y su personal, esa institución debe ser
fortalecida y encabezada por alguien con
experiencia en el medio, alguien con ca
rrera ministerial que conozca los vicios, las
carencias y los casos de oportunidad para
por fin contar con una verdadera imparti
ción de justicia.

Mientras tanto, adiós, Ernestina.

Durante la administración

de Ernestina Godoy se
incrementaron los feminicidios

en la CDMX, pero, si bien
es cierto que la función
de la Fiscal no es prevenir
el delito si no combatirlo

mediante investigaciones
científicas, más del 98% de
las investigaciones siguen

impunes

la
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XÓCHITL Y LAS CATACUMBAS DEL
PRI; PAREDES Y KO DEL EJIDO

¦ u a n d oGcríticos,
'asesores

informales y colabo
radores le estaban

exigiendo un golpe
de timón estratégi
co en su campaña

para recuperar posiciones perdidas en las
encuestas, la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz se fue a las catacumbas del

PRI, del viejo PRI populista y garante del
neoliberalismo, para comenzara presumir
una alianza nada menos que con la pre
candidata que estuvo a punto de derrotar
la: Beatriz Paredes Rangel.

Pero la peor parte del mensaje político
estuvo en el contenido: Gálvez celebraba

la ley agraria del 6 de enero del presiden
te Carranza que se aprobó para repartir la
tierra que el porfirismo apropió para sus
aliados y para fundar el ejido como unidad
comunitaria campesina; sin embargo, la
candidata opositora se olvidó de que esa
ley había sido reformada en el 27 consti
tucional nada menos que por Salinas de
Gortari para privatizar el ejido y terminar
con la reforma agraria de la Revolución
Mexicana y que una de las piezas clave
para esa reforma de su contrarrevolución
neoliberal fue nada menos que Paredes

Rangel, primero
como líder influyen
te en la CNC, luego
como gobernadora
de Tlaxcala como

entidad campesina
y finalmente como
secretaria general
del PRI para man
tener controlados

a los priistas.
En este contexto,

la candidata Xóchitl

enredó los espacios
políticos de la candi
data Gálvez Ruiz y la
alianza con Paredes

Rangel afecta más a la candidata Xóchitl
que a la priista derrotada en una compe
tencia inexistente y que venía cerrando su
ventaja sobre la puntera senadora de la bi
cicleta y el casco. De malas maneras y con
malas mañas, la dirigencia nacional priista
de Alejandro Moreno Cárdenas tardó va
rias horas en convencer a la senadora Pa

redes Rangel de retirarse de la competen
cia interna porque se trataba de una farsa
que quiso ocultar el dedazo ya pactado:
las candidaturas al PRI en el Estado de

México y Coahuila, a cambio de cederle al
PAN las candidaturas de Ciudad de Méxi

co y la presidencia de la República.
Antes que una nueva estrategia de

campaña o de un golpe de timón en el dis
curso político ideológico de su candidatu
ra, Gálvez Ruiz mandó con Paredes Rangel
un mensaje del pasado a los potenciales
votantes jóvenes que nacieron en el país
desde el 2000 y que en teoría pudieran
inclinar la balanza electoral, pero sólo si
alguna candidata tuviera un mensaje no
vedoso y no acudir a las catacumbas del
PRI a revivir algunas de las momias políti
cas que ya habían sido repudiadas por los
electores, como la derrota dos veces de
Paredes Rangel como candidata del PRI
al gobierno de la capital de la República.
La figura de Paredes Rangel lastimada,
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además, por enfermedades que afectan
su capacidad motriz— y el mensaje de la
ley del 6 de enero que Salinas, el salinismo
neoliberal del PRI y la inexistente Confe
deración Nacional Campesina nada tienen
que decirle a las comunidades urbanas
de votantes que están buscando nuevos
mensajes para el desarrollo con bienes
tar personal y no el rescate de figuras que
representan todo el deterioro del campo

y los campesinos
como incumplimien
to de los compromi
sos de los gobier
nos y políticos de
la Revolución Mexi

cana con aquellos
que consolidaron
la revolución cam

pesina y le dieron
esencia a la lucha

contra el porfiriato
acaparador de tierras.
Lo que no se

sabe, en realidad,
es si la candidata

Xóchitl fue obligada

por la candidata Gálvez Ruiz a respetar
los pactos oscuros del PAN con el PRI en
torno a la candidatura del anterior Frente

Amplio y hoy de coalición "fuerza y cora
zón por México". Esta referencia lleva a
preguntarles a la candidata Xóchitl y a la
candidata Gálvez Ruiz si la figura de Pa
redes Rangel sacada de las catacumbas
el viejo PRI es parte del nuevo mensaje
que le están pidiendo a la abanderada
opositora para enfrentar a la candidata
del régimen de Morena.

En los hechos, la inmersión de la can
didata panista Xóchitl Gálvez Ruiz a las ca
tacumbas del PRI para salir de las cavernas
con la figura de Paredes Rangel representa
un regresivo golpe de timón político, ideo

lógico y estratégico que requería la aban
derada opositora y dejó la imagen de una
aspirante presidencial de la oposición que
depende de los vicios y experiencias del vie
jo PRI o si fue un acto de definición personal
de la verdadera Xóchitl en modo priista.

Política para dummies: la política no es
antídoto contra la memoria; al contrario,
es su congruencia.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.
La candidata Xóchitl enredó

los espacios políticos de la
candidata Gálvez Ruiz, y la
alianza con Paredes Rangel
afecta más a la candidata

Xóchitl y senadora de la
bicicleta y el casco
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NO HAY MOTIVOS PARA EL
OPTIMISMO OFICIAL

irá lod:(quiera
el presi

dente de la Repú
blica: Que si exis

te una campaña
de mentiras en su

contra, una "guerra sucia" orquestada por
los conservadores, por la derecha, la ultra
derecha y por otras organizaciones; que si
las cifras de los desaparecidos son irreales,
que si la escalada del crimen organizado en
Tabasco, Guerrero, Michoacán, Guanajuato
y otros estados de la República es producto
de la imaginación y mala fe de los "medios
de manipulación" que están empeñados en
afectar al gobierno de la 4T y por eso mag
nifican los hechos...Dirá eso y más en los
meses que le quedan al frente del gobier
no, pero la realidad es que ni siquiera con
optimismo desbordado es posible imagi
nar un escenario positivo en el último año
del sexenio morenista.

No existen elementos sólidos ni buenas

razones para suponer que el sexto año de
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
resulte medianamente bueno.

Todos los signos apuntan a que será, en
muchos aspectos, tan malo como los cinco
anteriores, y posiblemente peor.

Hay motivos de sobra para la frustración,
la desesperanza y el pesimismo, que la vi
sión oficial no quiere aceptar en su verdade
ra dimensión: La población sufre los flagelos
de la pobreza y la violencia y la inseguridad,
entre otros males, situación pone en riesgo
la estabilidad y la paz social.

Sin embargo, los discursos oficiales in
tentan que el "pueblo sabio" acepte la ima
gen maquillada de una "realidad" nacional,

que es grata en las fantasías que tejen en
sus oficinas los funcionarios públicos de
mediano y alto nivel quienes no se atreven a
cuestionar a su jefe, y muy ingrata en la vida
cotidiana de los ciudadanos de a pie.

Basta enumerar varios asuntos que es
tarán presente en 2024 y que serán nega
tivos para la población en general, para
descreer de los pronósticos optimistas de
la actual administración: Estrategia que
no logra vencer a! narco, impunidad de
la delincuencia organizada, secuestros
de migrantes, corrupción en los cuerpos
policiacos, venalidad extendida en el
Poder Judicial, actividad de grupos gue
rrilleros en el país, un Sistema Nacional
de Salud desmantelado, el campo de los
pobres, no el de los "ricardos", más fre
gado; la brecha de la desigualdad cada
vez más amplia, más de la mitad de la po
blación sumida en la pobreza... entre los
principales flagelos.

Dice el presidente: "La gente nos tie
ne confianza, y le agradecemos mucho el
que confíen en nosotros, con el principio,
con el juramento de no mentir, no robar,
no traicionar al pueblo".

Y pide "no dejarse engañar" por la dere
cha porque su única doctrina es la hipocre
sía; "son muy hipócritas, manejan un doble
discurso, una doble moral y son muy co
rruptos, mucho muy ambiciosos; los vuelve
locos el dinero, muy rateros los conservado
res, casi todos... y muy autoritarios.

Tres cosas: ladrones, fachos, es decir,
autoritarios, e hipócritas". Hay que tener pa
ciencia y no dejarse engañar, pide.

¿Paciencia para qué y no dejarse enga
ñar por quién? Preguntan quienes están su
friendo los flagelos enumerados.
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SE COMENTA SÓLO CON

VA EN SERIO KARLA INZUNZA*
Por Carlos Ramos Padilla

Un par de columnas puede ser un
espacio muy corto o muy largo
para expresarse, y en esta ocasión

es muy corto. Es muy corto para agradecer
y plasmar lo que fueron para mí casi seis
años de compartir pantalla en el programa
Va en Serio.

Sin duda alguna, este proyecto me lle
gó como llegan las mejores cosas, sin pla
nearlo. Recuerdo cuando Carlos Ramos, mi
gran mentor en el medio periodístico, me
propuso llevar la sección de jóvenes, esa
sección donde le dimos espacio a grandes
emprendedores y me dio la libertad de ele
gir a cada invitado o tema a tratar.

Tuve la oportunidad de presentarme y
de manera libre, debatir, entrevistar y ex
ternar mis ideas, dando eso, pie a algunos
acalorados debates, pero siempre con la
consigna de brindar al público el mejor
contenido posible.

Este proyecto me permitió entrevis
tar a grandes personajes de la historia, no
solo de México, entablando charlas con
grandes líderes mundiales como Richard
Genver, Silvia Leal, Marina Díaz Ibarra, en
tre otros. Donde la tecnología nos permitió
enlazarnos para una entrevista en un tren
de Barcelona, una oficina en Londres o po
der compartir mi recorrido por Marruecos,
Turquía y más países brindando una visión
global y contenido de vanguardia.

Aprendí a valorar la importancia de
un gran equipo de trabajo donde éramos
un reloj perfecto donde cada personaje,
maquillistas, tramolleros, intendencia, es
cenografía, jefes de piso y colaboradores
dábamos nuestro máximo cada día de

grabación con un ambiente alegre donde
siempre uno estaba para apoyar al otro.

Hoy, sin duda, con mucho orgullo, me
despido de este proyecto llevando en mi
corazón cada anécdota, risas, aprendizaje y
crecimiento profesional y personal que Va
en Serio me regaló.

Al público que nos acompañó cada jue
ves, solo les puedo decir GRACIAS. Nos se
guiremos encontrando en diferentes medios,
ya que sin duda este proyecto ha concluido,
pero no nuestro compromiso con ustedes.

A mis compañeros les digo hasta la
próxima, gracias por su amistad y todo lo
que me enseñaron.

Carlos Ramos; gracias infinitas por tu
cariño, cercanía y tolerancia. Gracias y
siempre gracias por creer en mí, portados
tus consejos, por el gran líder que eres, por
creer en los jóvenes y darnos el espacio
para expresarnos.

Con agradecimiento y respeto me des
pido de TV Mexiquense que fue mi casa de
trabajo por estos años. "Y recuerde esto
aquí, aquí Va en Serio".

*Karla Inzunza García, titular de la sec
ción Jóvenes Emprendedores, Tecnología y
Millennials en Va En Serio Televisión y Radio.

El IndependienteFecha: 09/01/2024
Página: 12

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 16,842

Página 168 de 200 Índice



FUERA MÁSCARAS

EL PROBLEMA ES
LA HIPOCRESÍA

a mananaLidel lunes, el
.presidente

López Obrador se
refirió a la diputada
Luévano como un
hombre vestido de

mujer mientras intentaba defenderse de las
críticas que el periodista venido a menos,
Joaquín López Dóriga le hizo por saludar
de beso a ¡a diputada de su partido en un
evento público en Quintana Roo.

Además, explicó
no tener aversión en

besar a otro hombre,
recordando las veces

en que sus seguido
res le han besado la

mano y él responde
al gesto.

"LópezDóriga
criticándome porque
le di un beso a un se

ñor vestido de mujer.
Yo beso a los

hombres y me besan,
y el hombre tiene
sentimientos", dijo el mandatario nacional
en la Mañanera.

El problema es que Salma Luévano se
reconoce a sí misma como una mujer tran
sexual, lo que significa que nació hombre,
pero transicionó a mujer.

De hecho, lo hizo durante su adolescen
cia, justo después de la secundaria.

Tiempo después, la veracruzana de 55
años se convertiría en la primera diputada
trans de México por acción afirmativa.

El impacto de este tipo de represen
taciones ha generado mucho debate en
nuestro país, por un lado, sus críticos argu
mentan que se trata de otro hombre más
robándole espacio a las mujeres.

De hecho, el diputado federal y excan
didato presidencial Gabriel Quadri, se vio
obligado a ofrecer una disculpa pública y
a tomar cursos para prevenir la "violencia
contra las mujeres" por referirse a Luévano
como "señor" en el pleno legislativo de San
Lázaro en 2022.

Como castigo, el Tribunal Electoral de
terminó quitarle su derecho político de
competir en una elección por cuatro años.

Por si no fuera suficiente, la cor
te ordenó al Instituto Nacional Elec

toral inscribir al panista en el padrón
de agresores políticos de género.
Por otro lado, los defensores de Luévano
ven en ella una esperanza para los miles de
mexicanos que se identifican como transe
xuales en la actualidad.

Según INEGI, el total de la población
con identidad de género Trans+ (transgé
nero o transexual, no binario, género fluido,
entre otros) de 1 5 años o más es de 900 mil
personas, lo que representa el 0.9% del to
tal de la población en el país, de las cuales,

según esta misma
encuesta, no hay más
de 30 mil personas
trans que lleguen a
la tercera edad por
la discriminación

que sufren.
Lo que le quie

ro decir con esto es

que este es un tema
complicado para to
dos, en especial para
esa comunidad.

Particularmen

te yo no creo que
López Obrador sea transfóbico, me parece
que el presidente de 70 años es un hombre
de otra época y este tipo de temas de nue
vas sexualidades y pronombres, y todo eso,
le quedan lejanos a su generación.

Pero lo mismo se podría argumentar
para Gabriel Quadri, y, sin embargo, Lué
vano sólo criticó y despojó de sus derechos
a Quadri por referirse a ella como "señor" y
no hizo lo mismo con AMLO.

Lo que la hace quedar como una hipó
crita oportunista.

Y peor aún, refuerza las reservas que
la sociedad le tiene a las candidaturas y
"cuotas LGBT". Particularmente, siempre he
creído en la libertad de cada quién para vi
vir como mejor le plazca. Y si está en mis
manos, trataré de referirme a las personas
trans como mejor se sientan representa
dos en la sociedad. Desde luego, para mi
generación es mucho más sencillo hacerlo
porque hemos crecido en un mundo en
constante cambio.

Pero también intento ser justo con las
generaciones anteriores.

Por eso insisto, el problema en este caso
no es que la diputada Luévano sea trans, el
problema es la hipocresía.
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GUERRERO YA NO
TIENE GOBIERNO

os crisisDi| e nf re nta
Guerrero

de modo simultá

neo: la inseguridad
y la que provoca la

ausencia de gobierno. En el fondo se com
plementan y retroalimentan.

El deterioro suele y la presencia criminal
con mucha frecuencia está aparejada a la in
eficacia y debilidad institucionales.

El arranque del año
ya esboza lo que pue
de ser la profundiza
ción de los problemas,
pero con el agravante
de que las medidas
para atenderlos son
prácticamente nulas.

Guerrero está deja
do a su suerte y una muestra de ello es que
permanezca en el cargo Evelyn Salgado, a
pesar de su notoria incompetencia.

A estas alturas ya ni discursivamente in
tenta encarar el desafío que están plantean
do los bandidos.

Los gobernadores son una pieza esen
cial en el armado que se requiere en la cons
trucción de la paz.

Si no participan, y con empeño, en do
tar de condiciones de seguridad a la ciuda
danía, hay poco margen de acción para las
Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional.

En Buenavista de los Hurtado, en el
municipio de Heliodoro Castillo, murieron
cuando menos diez personas, las que fue
ron atacadas por medio de drones y luego
se incendiaron los vehículos en que viajaban
para dificultar las identificaciones, que de
todas formas serán complejas, porque los
familiares de las víctimas no permitieron que
los restos se trasladaran al servicio forense.

El sacerdote José Filiberto Velázquez ha
señalado que los asesinados podrían llegar
a las tres decenas.

No hay claridad hasta el momento, pero
la Fiscalía del Estado ya indaga la muerte de
cinco personas.

Desde hace meses se venía advirtiendo

de que se estaban generando condiciones
muy peligrosas, pero como suele ocurrir,
quienes tienen la responsabilidad de aten
der estas situaciones y en particular la Secre
taría de Seguridad de la entidad, decidieron
hacer caso omiso, en la fantasía de que los
problemas se acaban si no se habla de ellos.

La principal línea de investigación sos
tiene que se trató de un episodio de guerra
entre la Familia Michoacana y Los Tlacos.

Es decir, la rivalidad criminal diputado
territorios y ajustando cuentas.

En Pentatlán, un grupo armado mató a
seis asistentes a una pelea de gallos.
Es decir, irrumpieron en una celebración,

seguramente ilegal, lo que ya de antemano
ponía en riesgo a las personas presentes,
pero lo hicieron porque pudieron y porque
saben que las autoridades no harán nada o
muy poco al respecto.

Dos masacres y es apenas la prime
ra semana de enero, cuando en teoría los
niveles de violencia no deberían de ser
tan elevados.

La gobernadora Salgado optó, de nueva
cuenta, por el silen
ció por largas horas.

Es probable que
no tenga mucho
que decir, pero es
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evidente que su fal
ta de empatia ante
sucesos tan dramá

ticos no ayuda en
nada en un proceso que intente revertir lo
que está ocurriendo.

En las redes sociales, la mandataria, pre
firió postear sobre el día de Reyes, en lugar
de informar sobre lo que estaba ocurriendo.

Nadie está del todo preparado para es
pirales de violencia como las que ahora se
padecen, pero resulta notorio que hay quie
nes no lo están nada y con ello afectan el
desempeño del gobierno y la coordinación
entre autoridades.

No actuar en esa lógica, en la buscar
establecer medidas que vayan corrigiendo
lo que ocurre, es dejar a los guerrerenses a
merced de los lobos, como espectadores y
víctimas esporádicas, de una guerra que no
terminará en la medida en que la propia au
toridad no haga que ello ocurra.

De eso se trata cuando se habla de re

cobrar territorios, de devolverle al Estado el

control y el uso legítimo de la fuerza.
Resulta evidente, a estas alturas, que lo

primero que hay que hacer es recuperar el
gobierno, urgiendo al Senado a que tome las
medidas que sean pertinentes para lograrlo.

No lo harán, porque la mayoría es cóm
plice del desastre.

Por desgracia, impera más el interés de
partido que la ayuda que están obligados a
prestar a la ciudadanía, aunque saben que,
sin gobierno, el espanto en Guerrero no irá
sino en aumento.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Terminada la etapa de precampañas en

la Ciudad de México, viene un tiempo gris
en el que en teoría no se pueden realizar ac
tos de proselitismo hasta el arranque formar
el 1 de marzo, pero es absurdo pensar que
los aspirantes no aprovecharán el tiempo
para seguir abonando en sus respectivos
proyectos y que son tres: Clara Brugada,
Santiago Taboada y Salomón Chertorivski.
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¿POR QUÉ LA INSISTENCIA
POR RATIFICAR A LA
FISCAL GODOY?

ndrés Maa:nuel López
LO b ra d o r,

Claudia Sheinbaum y
su porteroporro Mar
tí Batres junto a Mario
Delgado malgastaron
e invirtieron incluso

hasta el crimen por la
ratificación de Ernesti

na Godoy en la Fiscalía capitalina.
Esa insistencia, absurda, y muy pero muy

sospechosa, porque desde un inicio todo
estaba perdido para Godoy llegó al punto
en que se convirtió en un pulso, choque de
fuerzas políticas nacionales adelantado de
las elecciones presidenciales del 2 de junio
de este 2024.

Una vez eliminada por 41 votos a favor
por 25 en contra o sea 3 votos apenas para
alcanzar las dos terceras partes que reque
ría su ratificación, la derrota de la fiscal Go
doy está siendo considerada como el pri
mer gran tropiezo de Morena en el proceso
presidencial de 2024.

"Más allá del uso faccioso de las insti

tuciones, más allá de su falta de política y
de su deseo de imponerse, hay múltiples
razones para votar en contra, la actual Fis
cal no quiso rendir cuentas ante este Con
greso, ¿pero saben qué? Va a rendir cuen

tas a la justicia", dijo el legislador panista
Aníbal Cáñez.

Tania Larios, diputada y secretaria del
PRI de la CDMX, denunció a su vez la apli
cación ilegal de la persecución judicial en
contra de los opositores del PRI, PAN y PRD,
al señalar que su partido y el resto de quie
nes forman el Frente Amplio Va por México
no apoyaron la ratificación de la llamada
fiscalcarnal, la morenista Godoy "porque
ello significaba la continuidad de Morena".

"Desde la Ciudad de México inicia la lu

cha por rescatar a nuestra Ciudad y a nues
tro País, si algo me queda claro es que Mo
rena no puede seguir gobernando, ya que
con el poder solo han dañado y destruido.

"Dejaron de ser una esperanza para
convertirse en una desgracia y en una tra
gedia y en una vergüenza para nuestro
País", apuntó la legisladora.

Fue tanto el forcejeo y tantos los inten
tos por imponer su ratificación por parte de
AMLO, Delgado, Sheinbaum y Martí Batres
y tantos los hechos que incluso llegaron a
la detención arbitraria de exlegisladores y
a balear autos de diputadas al Congreso
capitalino con mensajes intimidatorios que
para los opositores el rechazo se convirtió
en una fiesta.

Apenas se dio a conocer el resultado de
la votación, los legisladores de la Oposición
capitalina celebraron entre gritos y aplau
sos. Mientras que los diputados morenistas
y aliados coreaban: "¡Ernestina, Ernestina,
Ernestina!". De acuerdo a las crónicas, Mar
tha Ávila, coordinadora de Morena en el
congreso local, afirmó que la procuración
de justicia en la Capital se fortaleció gracias
a la gestión de Godoy.

"Ernestina vino a ponerle rostro huma
no a la procuración de justicia de la Ciudad,
impulsó un nuevo modelo que investiga
con rigor científico y coloca los derechos de
las personas en el centro de su actuación",
indico a contrapelo de lo que aseguran los
opositores y otros sectores de la CDMX. El
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rechazo a la ratificación de Godoy se dio en
un periodo extraordinario.

DOS VOTOS PRIÍSTAS
Durante la votación final sorprendió

que las priistas Wesley Jiménez y Mónica
Fernández votaran a favor de la ratificación
de la fiscal.

La reacción en las bancadas de la

oposición no se hizo esperar, dejando in
mediatamente marginadas físicamente
a las dos legisladoras.

De inmediato llegó el aviso del presi
dente del PRI, del campechano Alejandro
"Alito" Moreno de que se tramitaría la ex
pulsión de las dos diputadas. "Quiero infor
marles que solicitaremos ante la Comisión
de Justicia Partidaria del @PRI_Nacional se
inicie un proceso de expulsión a las dos
Diputadas Locales del PRI en la Ciudad
de México, que votaron de forma contra
ria a lo dictado por la Comisión Política
Permanente", informó.

Por su parte Ernesto Alarcón, coordi
nador del PRI en la CDMX, señaló que
el voto fue sorpresivo y confirmó que,
desde el primer momento después del
sufragio, Fernández quedó fuera del
Grupo Parlamentario

"Había un compromiso partidista y en
segundo término había una instrucción de
nuestro consejo político nacional, a través de
la comisión nacional permanente", explicó.

¿La podemos considerar fuera de la
bancada?, se le preguntó.

"Ya, al minuto uno de su voto", respondió.
La ratificación de Ernestina Godoy re

quería de 44 votos de los 66 legisladores

que integran el Congreso local pero sólo
logró obtener 41 con los 2 de las priistas.

Ahora el Pleno de ese Congreso deberá
tramitar la propuesta que les haga formal
mente Martí Batres como encargado del Go
bierno de la CDMX para sustituir a Godoy.

Luego de todo lo vivido en su intento de
ratificación es obvio que quien propondrá
al sustituto será el propio presidente López
Obrador a través del gerente en la CDMX.

RIVERA DESDE CAVO CAÑAVERAL
Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado

Mexicano consideró desde La Florida, que el
Proyecto Colmena, en el que participan 250
jóvenes mexicanos, representa no sólo un or
gullo para México sino un gran paso para la
humanidad, una revolución científica y tecno
lógica para bien de los seres humanos.

La senadora tlaxcalteca de Morena

acudió ayer a Cabo Cañaveral como in
vitada especial al lanzamiento de la nave
Peregrine, que llegará a la Luna en aproxi
madamente seis semanas a fin de iniciar la

primera misión lunar mexicana, desarrolla
da por ingenieros, psicólogos, abogados,
químicos, físicos y matemáticos mexicanos
de la UNAM.

Participa esta institución con 5 micro
robots desarrollados por el Laboratorio
de Instrumentación Espacial del Insti
tuto de Ciencias Nucleares (LINXICN),
de la Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM), para estudiar la
superficie lunar.

Es la primera vez que un representante
de este nivel en el Senado de México acu
de a un evento científico de esta naturaleza

y alcance.
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LA CASA DEL PRESIDENTE, ASEDIADA
Por Rodulfo Reyes

La crisis de inseguridad que azota a
Chiapas desde hace tiempo y que in
tenta escalar a Tabasco, es un tema que

debe atender el próximo gobierno federal,
pues al menos en teoría entre esas dos enti
dades va a residir el presidente Andrés Manuel
López Obrador cuando abandone su actual
residencia en Palacio Nacional.

En reiteradas ocasiones, el de Macuspana
ha dicho que el 30 de septiembre próximo
que entregue el mando del país se retirará del
servicio público y se irá a su finca en Palenque,
un municipio chiapaneco en estos momentos
bajo fuego por el enfrenta miento entre los dos
principales cárteles de las drogas de México.

A unos 140 kilómetros de su próxima mo
rada se encuentra la vivienda donde vivió la

mayor parte de su vida y que ahora es pro
piedad de sus hijos, ubicada en el fracciona
miento Galaxias, de Villahermosa, la capital de
Tabasco, que desde la última semana de 2023
dejó de ser una ciudad de relativa calma por
la irrupción de la delincuencia, que antes solo
operaba en municipios con focos rojos por el
tráfico de drogas, de
gasolina y de extranje
ros indocumentados.

El 22 de diciembre

pasado se presentaron
eventos de violencia que
dejaron dos muertos en
motines en cárceles del

estado; y una psicosis
generada por la presen
cia de grupos armados
en lugares públicos.

Hace cinco días, el
4 de enero, se repitió la
escena con 25 asaltos
simultáneos cometidos

por personas armadas que más que robar bus
caban infundir miedo en la población.

Ambos eventos fueron negados por el pro
pio presidente López Obrador y por el gober
nador interino Carlos Manuel Merino Campos;
este último los calificó de eventos propagan
dísticos con fines electorales.

"No se dejen engañar ni manipular por la
desinformación, las noticias falsas y el oportu
nismo electoral que lo único que han provoca
do son rumores, pánico y psicosis social, eviten
difundir o compartir información carente de
sustento y veracidad, pueden informarse por
los medios oficiales y verificados", dijo Merino.

Pero, aunque fueron minimizados, los he
chos provocaron la destitución del secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana, Hernán
Bermúdez Requena, un día después de los úl
timos sucesos violentos; el exjefe policial negó
que dos días antes de la Navidad haya sufrido
un atentado en su domicilio del exclusivo frac

cionamiento Campestre.
Dos policías preventivos fueron levanta

dos el 22 de diciembre; la cabeza de uno de
ellos, el oficial José Zapata Cruz, fue encon
trada, junto con un mensaje del crimen orga
nizado, en Reforma, Chiapas, a 35 kilómetros
de la capital tabasqueña.

Pese a que el Presidente y el mandatario
interino de Tabasco acusaron a los medios de

desinformaren torno a la violencia, el 6 de ene
ro empezaron a llegar contingentes militares;
en total será dos mil 500 los comisionados en

suelo tabasqueño, incluida la fuerza de tarea
que capturó a Ovidio Guzmán, ocurrida hace
un año en Sinaloa.

Como encargo del despacho de la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na quedó José del Carmen Castillo Ramírez,
quien, al igual que el anterior titular, ha sido
señalado en reportes citados por medios na
cionales por presuntamente estar involucrado
con bandas criminales.

La inseguridad en Chiapas ha rebasado al
gobierno de Rutilio Escandón Cadenas desde
el inicio de la llamada cuarta transformación;

y la federación no ha
salido en su apoyo ni
cuando era secretario

de Gobernación el

ta basque ño Adá n Au
gusto López Hernán
dez, cuñado del man
datario chiapaneco.

En la conferen
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cia mañanera del

viernes 5 de enero,
el presidente López
Obrador aseguró
que los sucesos vio
lentos ocurridos ho

ras antes en Villaher

mosa eran productos de "reacomodos que
se dan en las bandas en la delincuencia".

Aseveró que esos hechos tam bién tuvieron
un propósito "propagandístico", pues "hubo
mucha difusión". Apuntó que se reforzarían las
labores de seguridad en su estado.

Según algunas fuentes, Hernán Bermúdez

no fue removido por el gobernador interino,
sino que fue una decisión tomada en la Ciudad
de México, luego de que se evaluará la infor
mación recabada por las autoridades militares.

PARA SU INFORMACIÓN...
No se ha hecho oficial aún, pero se da por

descontado que el candidato de Morena a la
alcaldía de Centro será Daniel Casasús Ruz,
amigo de la infancia de Andrés Manuel López
Beltrán, Andy, el hijo de! Presidente, pese a que
la encuesta la habría ganado la alcaldesa Yolan
da Osuna Huerta, quien busca la reelección.
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OPINIÓN

PRONOSTICO TORMENTOSO
Por David Martín del Campo

Operan como una suerte de ángeles
de la guarda. Están ahí, etéreos,
para advertirnos de los peligros, las

malas compañías (que sobran), los riesgos de
emprendertal o cual empresa.

Al final del noticiero aparecen con su cara
de inocencia para decirnos que lo imperante
será, ni más ni menos, el "aire marítimo tropi
cal", que es decir casi nada. ¿Cómo se llama
ese oficio, el de encargarse del pronóstico del
tiempo? ¿Meteorólogos? El del año que ini
cia es un pronóstico reservado, toda vez que
cuando se anuncia sereno y soleado, más vale
cargar el paraguas.

El carácterfalible de los meteorólogos es la
norma. Hay que esperar lo mejor cuando anun
cian tormenta, y al revés.

¿Qué ocurrió con el
nefando Otis de octubre

pasado? Nunca pasó de
ser una "depresión tro
pical" aproximándose
a la costa guerrerense,
cuando en el lapso de
horas devino en lo que
ahora sabemos.

Destrozos y devas
tación, que no es lo
mismo, aunque sí. Al
encender el televisor

permanezco a la espera
del nigromante que me
anuncie el devenir de la

cosa pública.
Sí, tenemos una mujer presidente; sí, hay

nuevo mandatario en los Estados Unidos

(aunque es rubio y hecho un vejestorio); sí, ya
procede la reconstrucción de la franja de Gaza
luego de formarse la paz con Hamas. Tan fácil
como eso.

El pronóstico de este año, sin embargo, no
están feliz como simplemente ensoñarlo.

Alguna vez, al pie de un caféterraza, me
tocó presenciar un pleito de mujeres.

Una que se levantó de la mesa, fue contra
otra que se paseaba muy oronda por la plaza
de Coyoacán, le soltó dos vituperios que no se
pueden mencionar en estos párrafos, y ¡sopas!,

se le fue encima.

Al piso, descontones, arañazos, revolcán
dose sin recato a tirones de cabello y mordidas.
Me parece que fue una cuestión de celos, pero
no podría jurarlo.

¿Tal vez una discrepancia ideológica? Algo
no muy distinto es lo que se prevé para este
verano, cuando las campañas electorales es
tén a todo, injurias e improperios, por decir lo
menos, y cuidémosles las manos, porque serán
capaces de todo... ellas y sus conciliábulos.

Bendita la hora en que nos tocó presenciar
una contienda electoral de mujeres, algo incon
cebible en 1952 (con todo y PRI y doña Josefa
Domínguez en las monedas de 5 centavos),
cuando lo masculino era el poder, y al revés.

El pretérito puede ser analizado a partir de
los vestigios y documentos.

Misión de los arqueólogos que, su nombre
lo explica, se dedican a desentrañar lo antiguo.

El presente es un poco
más complicado.

¿Cómo descifrar
los hechos mismos

cuando están ocu

rriendo? Es cuando

vemos a los repor
teros y conductores
alzando cejas frente
a la cámara tratan

do de esclarecer las

imágenes de pate
tismo cotidiano.

¿Eso dijo? ¿Eso
ocurrió, aquí, en Mé
xico? El futuro, sin em
bargo, está imbuido

de esencias y magia.
Las pitonisas visten velos de misterio, leen

el futuro en la caída de las hojas, en el vuelo de
un pájaro, en ¡a dirección que toma el humo.

Pronósticos y adivinación que, alguien diría,
no es más que darle voz a la experiencia.

'Ya ocurrió con Echeverría, con Salinas, con
Ruiz Cortines", nos dirán. Que puede ocurrir
cualquier cosa, eso ya lo sabemos.

La política es la guerra sin artillería ni fusiles,
pero sí las trincheras, los asaltos de infantería,
los partes del frente.

Y como siempre, habrá un ganador, o gana
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dora, y el bando perdedor aceptando la derro
ta a regañadientes.

Y la guerra electoral vecina, simultánea, en
tre los vetustos y achacosos señores aspirando
a jurar al pie del Capitolio en enero de 2025.

El arte de los videntes pertenece a los gita
nos, a las pitonisas, a los espiritistas dueños de
la demoscopía.

Encuestas, sondeos de opinión, ¿qué can
didato, o candidata, es de su preferencia? Lla
madas telefónicas anónimas, "este es un institu
to de estudios de opinión certificado", porque
los operadores de la cábala miden la dirección
del viento, las inquietudes del electorado, pura
barometría esotérica.

Difícil oficio el de la adivinación electoral,

porque hay quienes votan por principios mo
rales, o ideológicos, quienes lo hacen por tradi
ción familiar ("en casa siempre votamos por el
de la banderita"), o los que resuelven todo con
un volado ante la boleta electoral. "De tinma

rín, de do pingüé".
No nos llamemos a engaño, éste del 24 será

un año por demás tormentoso donde las seño
ras ingenieras (a mucha honra) deberán gritarse
sus verdades, alguna que otra mentirilla, y sí to
das las promesas del cielo de redención.

Tormentoso, huracanado, volando faldas y
mantones. El pronóstico no es nada halagüeño,
y las gitanas que se esconden al anunciarse el
primer relámpago.

El IndependienteFecha: 09/01/2024
Página: 16

Area cm2: 456

2 / 2

Columnas Políticas

David Martín del Campo

Costo: 24,774

Página 178 de 200 Índice



OPINION

BIDENYTRUMP, EN LA
MIRA DEL CONGRESO
Por Martha Aguilar

A tres años del ataque al Capitolio el 6
de enero de 2021, el presidente Bi
den recalentó sus ataques a su rival

político republicano en Pensilvania, "todos sa
bemos quién es Donald Trump", dijo, y señaló
que la pregunta que está en el aire es "¿quiénes
somos?... eso es lo que está en juego", agregó
que la democracia es la causa sagrada de los
Estados Unidos y que de eso se tratan las elec
ciones de 2024. Buen intento de arranque, lo
malo es que los reflec
tores en el Congreso se
dirigen a los dos candi
datos; Biden y Trump,
por sus "negocillos" en
el extranjero.

Donald Trump es
un ser "despreciable"
dijo el mandatario este
fin de semana en un

evento en Pensilvania,
sin embargo, este "re
calentado" de ataques
parece no emocionar
a sus seguidores. De
hecho, el mandatario
sostuvo una reunión con

historiadores y acadé
micos quienes instaron
al presidente a "llamar la atención sobre el mo
mento" y le señalaron las amenazas inminentes a
la democracia del país a la vez que le advirtieron
sobre el avance del autoritarismo en todo el mun

do. Un intento de sacudir al presidente para que
arranque con todo en su campaña, lo malo es que
se queda en eso, en el puro intento. A lo más que
han llegado los demócratas es a ventilar temas
que parecen estar archivados por mucho tiempo.

Hace poco se dio a conocer que las empresas
de Donald Trump recibieron unos 7,8 millones de
dólares de entidades extranjeras de unos 20 paí
ses, esto mientras el republicano estuvo en funcio
nes en la Oficina Oval. Los datos provienen de un
informe del Comité de Supervisión de la Cámara

de Representantes, y el asunto se ve interesan
te ya que la Constitución de los Estados Unidos
prohibe al presidente en funciones y a otros fun
cionarios de gobierno recibir pagos procedentes
del extranjero. El tema se producejusto cuando el
Partido Republicano investiga al presidente Biden
y su hijo Hunter, por sus negocios en el extranjero.

De acuerdo a este informe realizado por los
demócratas, estos pagos representan una viola
ción a la Constitución de los Estados Unidos por

el hecho de aceptar
fondos de gobiernos
extranjeros. Todos es
tos pagos, la mayoría
procedente de China,
están descritos a detalle
en una de las revisiones

más completas sobre
los tratos comerciales

de Donald Trump con
gobiernos extranje
ros mientras estuvo

en la presidencia.
En el informe pu

blicado por The Hill,
los demócratas se

ñalan que "al embol
sarse los pagos de
estados extranjeros,

el presidente Trump colocó repetidamente
sus intereses financieros personales y los inte
reses de la riqueza y el poder extranjeros por
encima del interés público, lo que resultó pre
cisamente en la lealtad dividida entre el poder
extranjero y el pueblo estadounidense que los
redactores trataron de evitar". Los demócratas

advirtieron que probablemente la suma de los
pagos sea mucho mayor y señalaron a los lí
deres del Partido Republicano por liberar a la
firma Mazars, perteneciente a Trump, de entre
gar los documentos solicitados cuatro meses
más tarde en una batalla legal que obligaba
a cumplir con una citación del Congreso. En
el desglose que hacen los demócratas indican

El IndependienteFecha: 09/01/2024
Página: 21

Area cm2: 519

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 30,102

Página 179 de 200 Índice



que unos 5.6 millones de dólares provienen
de China, un país que junto con otras naciones
patrocinaron tres propiedades del republicano:
los hotelesTrump en Washington y Las Vegas, y
la Torre Trump en Nueva York. Y eso que China
es blanco de ataques por parte de Trump cada
vez que se le ocurre y cuando aborda el tema
de la competencia en distintos campos, desde
la economía, inversiones hasta el espionaje. El
caso es que este país asiático también es men
cionado en la investigación sobre Hunter Biden,
quien realizó negocios de varios millones de
dólares con empresas e inversionistas chinos,
lo irónico del tema es que la revisión de los li
bros de contabilidad de los negocios de Trump
arroja grandes ingresos provenientes de fuen
tes del gobierno chino, como la embajada de
China en Estados Unidos, y el Banco Industrial y
Comercial de China (ICBC).

Otro ejemplo de estos negocios por par
te de los Biden y Trump, son los registros
que muestran a la empresa de energía china
CEFC que también hizo negocios con Hun
ter Biden, y no satisfechos con esto también
la empresa realizó un gasto de 5 millones de
dólares en un apartamento en Trump World
Tower a través de una de sus subsidiarias. Eric

Trump, hijo del expresidente dijo que esta
investigación "era una broma" pues todas las
ganancias provenientes de gobiernos extran
jeros, por la estancia en los hoteles y otras
propiedades del consorcio Trump mientras
éste estaba en la presidencia, "fueron dona
das voluntariamente al Tesoro de los Estados

Unidos", publicó en la plataforma X.
Jamie Raskin (DMd.), miembro de mayor

rango en el Comité de Supervisión de la Cá
mara de Representantes señaló que todos los
presidentes deben contar con la autorización
del Congreso para recibir cualquier ganancia
extranjera. "Su salario como presidente es lo
único que se le permite aceptar ... los funda
dores fueron enfáticos en que el presidente
de los Estados Unidos debe obtener su dinero

no de gobiernos extranjeros, sino de los esta
dounidenses". Por su parte, los republicanos
minimizaron la investigación y aseguraron que
todo forma parte de una "obsesión" en contra

de Trump, y en su defensa voltearon la mirada
hacia los negocios de la familia Biden.

Otros países que patrocinaron los nego
cios de Trump son Arabia Saudita con más de
615,000 dólares gastados en sus propiedades,
y Qatar que gastó más de 460,000 dólares.
Trump para variar dice que "se lleva muy bien"
con estos países, "gastan 40 o 50 millones de
dólares, ¿se supone que no me gustan? ¡Me
gustan mucho! El Congreso comenzó sus fun
ciones esta semana, y la agenda del recinto
viene bastante cargada de problemas, en este
caso de investigación vs investigación habrá de
salir bastante material de ambos lados.

Otro ejemplo de estos
negocios por parte de los
Biden y Trump, son los

registros que muestran a la
empresa de energía china
CEFC que también hizo

negocios con Hunter Biden,
y no satisfechos con esto
también la empresa realizó
un gasto de 5 millones de

dólares en un apartamento en
Trump World Tower

Foto: EFE
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ALFARO, CLEMENTE O DANTE,
EL PRESIDENCIAL DE MC
Por José Antonio Chávez*

El líder del partido naranja, Dante
Delgado retomó la propuesta de ir
solos en el 2024 con su candidato

Presidencial que elegirán el 20 de enero.
Naturalmente que la caída de su delfín,

el gobernador de Nuevo León, Samuel Gar
cía les descompuso todo el cuadro y tuvie
ron que aplazar esa estrategia de buscar la
Presidencia de México como partido único.

El escenario para la designación de un
nuevo aspirante, después de la gran caída
de Don Samuel, no tiene muchas opciones,
sin embargo, hay tres figuras que pueden
ser claves:

El primero, el actual gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, un personaje polí
tico que ha mostrado musculo desde que
era alcalde de Tlajomulco, que concluyo
en 2011.

Su carisma se incrementó, cuando pro
puso, él mismo, una reforma como dipu
tado y después como alcalde a ser some
tido a la consulta popular para saber si el
pueblo lo refrenda
ba o lo rechazaba y
obviamente dejar el
poder. Ganó.

Otro de los aspi
rantes que pudieran
salir como emergen
tes, es el propio coor
dinador de la ban

cada en el Senado

del partido naranja,
Clemente Castañe

da, el mismo que se
disciplinó cuando era
el candidato natural

para la gubernatura que logró, por su cargo
como presidente municipal, de Guadalaja
ra, Pablo Lemus.

Castañeda ha sido un guerrero dentro
del partido, desde la Cámara de Diputados,
en el periodo del 2015 al 2018, sentó las
bases para impulsar la candidatura de Enri

que Alfaro en jalisco que logró el triunfo. Es
un político con tablas de negociación y al
mismo tiempo de diálogo.

El tercero que no está, nada descabella
do poque ha sido uno de sus sueños, es el
actual líder y propietario del partido naran
ja, Dante Delgado. Sería su sueño lograrlo,
aunque saben, perfectamente que ir solos,
están condenados para perder, vaya no hay
ni la mínima posibilidad de lograr el triunfo.

En ese sentido, se puede descartar a
Enrique Alfaro que no esta de acuerdo en
ir como partido solos a la lucha de la Presi
dencia de México, él ha sido el impulsor de
fortalecer la figura Presidencial en alianza
con el PRI, PAN y PRD, pero como hay la ne
gativa de Dante, simplemente no aceptará.

Alfaro sabe, como todo mundo, que es
un secreto a voces que Dante quiere hacer
le el caldo gordo con esta estrategia a su
amigo el Presidente López Obrador para
buscar minar votos a los de enfrente con

Xóchitl Gálvez y que pueda ganar Claudia
Sheinbaum, esas es la tarea de ir solos.

NI TERRORISMO NI PERSECUCION AYUDO
A ERNESTINA

Los opositores le pegaron en su or
gullo a Morena y dejaron fuera ratificar
a la Fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy.
Desde luego que el más odiado de este
fracaso morenista, es el líder del PRI, Ale
jandro Moreno "Alito" que operó para dejar
boca abierta a las voces que daban por he
cho que habían comprado a los diputados
priistas para votar a favor.

Alito había construido una estrategia
con sus pares del PAN, Marko Cortés, y del
PRD, Jesús Zambrano para hacer creer que
sería ratificada. Vaya, chamaquearon a los
morenos de Mario Delgado en una caram
bola de tres bandas, pues le pegaron a Er
nestina, a la propia Sheinbaum y de paso al
que manda en Palacio Nacional.

Morena y sus aliados, del Verde y PT ne
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cesitaban 44 de los 66 votos que integran
el Congreso de la CDMX, para constituir la
mayoría calificada que son los dos tercios.
Lograron convencer a dos priistas, Chantal
Wesley Jiménez Hernández y Mónica Fer
nández, pero solo llegaron a 41 votos.

Como dijera el clásico, después de la
tempestad, viene la calma y de nada, abso
lutamente de nada les sirvió la persecución
que desnudó Alito del gobierno capitalino
contra priistas y panistas.

Ni la detención

de Tonatiuh González

y los disparos al vehí
culo de la diputada,
Guadalupe Barrón,
afuera de su casa el

domingo, un aten
tado, que dijo Alito,
ruin y cobarde, pues
recibió amenazas y
mensajes intimidato

rios, contra ella y su
familia para que no
se presentaran a vo
tar. Naturalmente que

hizo responsables a los gobiernos morenistas.
Desde luego que esas acciones, la inti

midación, persecución y todo lo que impli
que la violencia electoral, es por la lucha del
2024, es la película que, sin duda estará más
que presente y con mayor agudez confor
me se acerque el día, obviamente, levantó
ámpula en la Cámara de Diputados donde
su presidenta, Marcela Guerra condenó los
hechos y respaldó a sus pares en el Con
greso. Vamos a ver que reacción hay de ¡a
presidenta del Senado, la morenista, Ana
Lilia Rivera, pues sin duda será tema para la
Permanente de mañana en San Lázaro.

*Jachavez77@yahoo.com

El escenario para la
designación de un nuevo

aspirante, después de la gran
caída de Don Samuel, no
tiene muchas opciones, sin
embargo, hay tres figuras que
pueden ser claves: Alfaro,

Clemente o Dante
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PARA LOS¡MIS DESEOS
REGIOS ESTE 2024!
Por Pato Zambrano

Iientras el Estado de Nuevo LeónMipadece una inseguridad galopante
jamás antes vista, una escasez de

agua inimaginable que se comenzará a notar a
partir de los próximos calores y por la falta de
lluvia, una pobreza extrema galopante, el peor
transporte público en la historia del estado, y no
hay un solo medicamento en las clínicas muni
cipales, y ya ni hablar de las federales o estata
les...entre muchas otras carencias, nuestros di
putados, alcaldes y políticos en general, además
de desconectarse de cualquier problema de la
comunidad regia, todavía se atreven a restregar
en la cara sus lujosos viajes, tanto en el estado
como en otros lares.

Andan muy felices como si no pasara nada
en sus comunidades. Ojalá y así se pasearán por
las colonias donde pidieron el voto, porque ya
que están la curul, ni se acuerdan de sus patro
nes, que somos nosotros ¡LOS CIUDADANOS!

El problema en
este asunto de des

vergüenza política es
que pareciera que no
estamos listos para
exigir resultados y
trabajo a los políticos,
pues como patrones
que somos, ya no
deberíamos permitir
nos que, a pesar de
sus bajezas y falta de
resultados, en donde
quiera que lo vemos
o los encontramos,
hasta les aplaudimos como si fueran Estrellas
de Rock, y créanme, solo son viles vividores
del sistema.

Quizá no estamos preparados, o no ten
gamos interés o tiempo para detener y cam
biar esto, aunque debería, si tan sólo nos
preocupáramos y ocupáramos en meditar y
prever lo que le vamos a dejar a los hijos y a
las futuras generaciones.

Pues mientras sigamos siendo ciudadanos
aplaudidores y desinteresados; Nuevo León

seguirá como un nido
de políticos sin oficio
y de ciudadanos que,
sólo cuando les afecta

algo reclaman, pero
sólo a través de ¡as re

des sociales.

Por eso hago votos
y la invitación para que
este año nos propon
gamos nuevas metas y
buenos deseos de to

dos para todos.
¿Y cuáles son mis

deseos para los regios?
Que sigamos siendo fuertes en nuestro carácter,
que sigamos jalando recio todos los días.

Porque los regios sabemos que las cosas
no llegan gratis, las cosas se ganan con es
fuerzo, con sudor, el éxito se logra con lucha
y dedicación diaria.

Y así, como los regios nos exigimos día con
día a nosotros mismos para tener una mejor
vida, les pido que así sigamos exigiendo a nues
tros gobernantes lo que les corresponde.

Que sepan que no le tenemos miedo a la
alternancia, que, si jalan bien, los dejamos otro
periodo, pero si no cumplen lo prometido, los
vamos a quitara la primera de cambio sin el más
mínimo remordimiento.

Los regios sabemos que los políticos son
nuestros empleados, y si el empleado no está
dando el kilo, lo quitamos.

Ese nivel de conciencia política es el que le
deseo a todos los regiomontanos que sigamos
fortaleciendo, hacerle saber a la clase política
que ya no nos sorprenden con una playera o
con una calcomanía. Queremos resultados tan

gibles. Ya no vamos a aceptar falsas promesas.
La única política que aceptaremos los ciu

dadanos es la de los méritos, y si no los tienen,
váyanse para su casa. ¡Aquí no los queremos!

Deseo a todos los

regiomontanos que sigamos
fortaleciendo un nivel de

conciencia política que
permita hacerle saber a la
clase política que ya no nos
sorprenden con una playera o

con una calcomanía
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¡Mentirosos!
Hacc un par de sexenios mucha gente creía
que personajes como Carlos Loret de Mola o
Joaquín López Dóriga eran periodistas. En
épocas de Calderón o Peña Nieto, muchos
mexicanos y mexicanas encendían sus
televisores o sus radios y decían: vamos a ver
(o escuchar) las noticias.
Pero eso ha cambiado. Ya poca gente

enciende la radio o la televisión. Y cuando

lo hace, difícilmente es para oír a esos
"periodistas".
Y se comprende. La gente se hadado cuenta

de que estos personajes encubrían (y siguen
encubriendo) a los dueños de los medios de
comunicación donde trabajaban.
Hoy, personajes como Loret o Joaquín

están enardecidos. Pero no sólo porque
se hayan descubierto sus verdaderas
motivaciones, sino porque su credibilidad
quedó arrasada y, con ello, su negocio se está
yendo al traste.
Quienes pertenecemos a otras generaciones,

sabemos que, lamentablemente, la mentira y
las dobleces siempre han inundado los medios
de comunicación.

En mi generación, por ejemplo, sabíamos
que Jacobo Zabludovsky, Guillermo
Ortega, o Jorge Berry mentían.

Entendíamos que formaban parte de la
maquinaria propagandística del Estado.
Después vinieron personajes que

proclamaron una línea editorial que rivalizaba
con Televisa. Personajes como Javier
Alatorre. Sergio Sarmiento o Lilly Téllez
presumían ser periodistas, pero muy pronto
nos dimos cuenta de que también mentían y, en
su caso, no defendían los intereses de Emilio
Azcárraga, pero sí de Ricardo Salinas Pliego.
Toda esta gente mentía, encubríay difundían

verdades a medias o mentiras descaradas.

Hoy sabemos que eso que veíamos eran
Fakc News.

Hoy está corroborado que esos supuestos
"periodistas" se dedicaban a confeccionar
trabajos que presentaban bajo la apariencia
de una construcción periodística, pero, en
realidad, eran (y siguen siendo) mentiras.
Y hoy las nuevas generaciones saben que

esas mentiras, esas falsedades, esas calumnias
tenían un par de propósitos muy claros r
ganar dinero con ellas o inocularle un tipo de
ideología a la sociedad. ¿Y por qué? Porque
usted y yo (y mucha gente ahora) sabemos que
una sociedad desinformada es muy fácil de
manipular.
Pero eso, afortunadamente, es algo que está

cambiando.
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La apuesta de
AMLO sobre salario

mínimo y pensiones
Durante más de tres décadas los gobiernos
neoliberales desmantelaron al estado

mexicano. Remataron cientos de empresas, y
lo hicieron de forma corrupta: prácticamente
las regalaron a personajes cercanos al poder.
Fue un festín de actos inmorales e ilegales.

En 2018 llegó a México un gobierno
antineoliberal, que lucha por un Estado con
capacidad de acción y por brindar bienestar
a la población. Sí, la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador es
antineoliberal y se nota.
Por ejemplo, se ha recuperado buena

parte de la soberanía energética. Se han
puesto en marcha programas sociales que
permitieron no sólo lograr algo de equidad,
sino aminorar las desigualdades. El del
Estado ha invertido en la elaboración de

obras como el Aeropuerto Internacional
Felipe .Angeles, el Tren Maya y el
Interoceánico, la refinería Olmeca en D os
Bocas, Tábasco, y un largo etcétera.

Pero luchar conh'ael neoliberalismo no

sólo es mía cuestión de discurso o de acciones

concretas, sino que también se tiene que

desmantelar un conjunto de normativas
(muchas de ellas constitucionales) que
impusieron durante los últimos anos los
gobiernos del PRI y del PAN.

Por eso, el presidente López Obrador
anunció ayer que enviará dos reformas
constitucionales antes de dejar su caigo.

La primera, para que el salario mínimo
aumente lo mismo o más que la inflación.
Así lo estableció el mandatar io: "aquí hago el
compromiso de que antes de que yo termine
mi mandato voy a enviar una iniciativa de ley
de reforma al articulo 123 de la Constitución

para que se establezca que nunca, jamás, va
a aumentar el salario menos que la inflación,
nunca más. Vamos a seguir' con esa política".

La otra reforma es para modificar el
sistema de pensiones, el cual cambió con
Ernesto Zedillo y que es muy injusto para los
trabajadores.
Así pues, el neoliberalismo no sólo

se desmonta con programas sociales y
construcción de obras, sino también con
cambios constitucionales. Ese camino es

tardado y depende del pueblo, pero ya se está
recorriendo.
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Triste
despedida
LA CIUDAD MERECE LO MEJOR

El Congreso de la CDMX rechazó
confirmar como Fiscal, a la Mtra. Er
nestina Godoy Ramos.
Empecinarse en mantenerse en un

cargo, deja mucho que desear. Desde
hace algún tiempo, se consideró difícil
su reelección en tan delicado trabajo;
lamentablemente la Mtra. Ernestina

Godoy, insistió y sin más, se encontró
con un amhiente negativo que de algu
na manera afecta su historial político.

Cuando la conocí, hace cinco años,
me expresó su falta de interés en el
derecho penal, y que, inclusive, había
pedido licencia como legisladora, pa
ra convertirse en el "enlace" entre la

Procuraduría tradicional y la Fiscalía.
La primera sorpresa es que la Mtra.
Ernestina Godoy se propuso para ser

Fiscal y después de cumplir su manda
to de cuatro años, ha pretendido conti
nuar en el mismo. Lamentablemente,
como ya dijimos, mantiene críticas se
veras sobre su actuación, algunas muy
graves que no se han aclarado, como la
que se denunció en el importante rota
tivo "The New York Times", donde fue
señalada como quien ordenó interven
ciones telefónicas sin las autorizacio

nes judiciales respectivas. También,
en el mismo renglón, algunos grupos,
particularmente panistas y priistas,
han denunciado persecuciones, conlo
cual, mostraron su oposición absoluta
a que la exdíputada continuara desem
p eñando su re spon s abilidad.

Se presenta el momento de buscar
un Fiscal, que reúna condiciones de
imparcialidad y capacidad; la Capital
Mexicana reclama ser ejemplo en la
impartición de justicia y evitar el ses
go político al principio de ''darle a ca
da quien lo que le corresponde..."; es
sumamente deleznable lo que sucede
en diversas Fiscalías que se han con
vertido en un instrumento de agre
sióny persecución. De igual manera,
el Fiscal debe ser preparado, ajeno a
cualquier partido político e ideología,
con lo cual, se mantendrá la respeta
bilidad de tan importante Institución.
Busquemos lo mejor, la Ciudad lo me
rece.
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Fue un montaje
contra Ernestina
MAESTRO, CON 41 VOTOS A FAVOR Y 25 EN
CONTRA, GODOY NO FUE RATIFICADA.

Se esperaba el resultado, pero doña Ernestina dej a
un muy avanzado trabajo contra el Cártel Inmobilia
rio Panista, depredadores sexuales priístas y corrup
tos exfuncionarios perredistas, que deberá concluir
su sustituto (a),
Alito acusó que sus diputados capitalinos reci
bieron múltiples amenazas y que hasta balea
ron el auto de una legisladora.
Eso fue un montaje del mitóniano líder priísta con
los demás opositores, ya no son los tiempos de los ca
ciques municipales del PRI que asi resolvíanlos pro
blemas, y ala aún fiscal éralo que menos le convenía
porque iba contra sus intereses. No fue casual que
hasta el dipsómano Calderón exhortó a votar contra
ella.

AMLO, al conmemorar los 117 años de la huelga
de los mártires de Rio Blanco, clamó: "Al carajo
con el neoliberalismo y neoporfirismo"
Y con el prianismoperredismo, racismo, fascismo,

cinismo y machismo, que son lo mismo.
Verástegui no reunió las firmas requeridas pa
ra ser candidato independiente.
El émulo del voxismo región 4 logró 15.43% con 148
mil 353 firmas válidas, lejísimos de las 961 mil 405
que requería, pese al apoyo de la Conferencia Políti
ca de Acción Conservadora, Salinas Pliego y Eduardo
Eolsonaro (hijo de Jair), y sus "Sonidos de Libertad"
que ni ruido hicieron. Ahí será para la otra... vida.
Eduardo espera formar en 2025 un partido po
lítico: La Kuta de la Libertad.

Como el de La Libertad Avanza de Milei, pero aquí
se topará con la misma pared democrática que lo re
chazó.

iMden acusó a Trump de usar la retórica nazi, y
éste lo llamó "canalla".

Pobre pueblo de EL', tan cerca de las próximas elec
ciones y tan lejos de contar con un dirigente verdade
ramente demócrata y humanista: Joe es cómplice del
genocidio de más de 21 mil palestinos en Gaza, y Do
nald es un rencoroso que busca vengarse de los que lo
corrieron de la Casa Blanca con sus votos, y que se la
paguen hasta los migrantes.
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1.a corrupción
con I ra la
honestidad

APLAUSOS A ERNESTINA GODOY

Ayer fue un día difícil para la Ciudad de
México. En nuestro Congreso local se
sometió a votación la ratificación en su

encargo de la Fiscal Ernestina Godoy,
una mujer honesta y que como nadie
combatió la corrupción, el crimen, los
feminicidios, a los cárteles inmobilia
rios y de trata de personas en la Capital.

25 diputados y diputadas del PRI,
PAN, PRD y MC votaron en contra del
dictamen de la Comisión de Admi

nistración y Procuración Justicia que
proponia la continuidad del trabajo de
la Fiscalía, y a pesar de que 41 legisla
dores votaron a favor, no se alcanzó la
mayoría calificada necesaria en este
proceso.
En estas líneas mucho hemos co

mentado sobre las razones por las cua

les la oposición está tan molesta con
Ernestina Godoy y por las que se opu
sieron a su ratificación. Las investiga
ciones al Cártel Inmobiliario del PAN
han desembocado en la detención de
más de 10 exfuncionarios de la alcal
día Benito Juárez. Incluso el exalcalde
Christian Von Roehrich fue deteni

do tratando de cruzar la frontera nor

te hace unos meses, por el desvío de
300 millones de pesos destinados a la
reconstrucción. Hace unos días el se

cretario general del PRI en la Ciudad
también fue presentado a declarar a la
Fiscalía por su presunta participación
en el delito de trata de personas.
Finalmente, las amenazas de Alito

Moreno y Marko Cortés pudieron más
que la conciencia y la dignidad de sus
legisladores en la Ciudad, que dejaron
de lado el apoyo de miles de ciudada
nas y ciudadanos a Ernestina Godoy, a
cambio de seguir teniendo un lugar en
el PRIAN. Pudo ayer haber ganado la
corrupción, pero el Pueblo de la Ciudad
de México tiene memoria y no olvida
los nombres de quienes pretendieron
negociar impunidad y encubrieran,
desde su curul, a los corruptos, a los fe
minicidas, a los tratantes y a los que se
enriquecieron a costa de la gente.
Hoy alas 10 AM rendirá su último

informe la mejor Fiscal que ha tenido
nuestra Ciudad. La cita es en el Monu

mento a los Niños Héroes y estamos
todas y todos invitados.
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A DONDE
VA GODOY
Pocas personas saben
que la ahora exfiscal Er
nestina Godov es amiga,
y muy cercana, delpre
sidíe AndrésManuel
López Obrador una mu
jer de toda su con fianza
y que hasta Ie habla de
tú al mandatario; y pues
dicen los que saben que
desde diciembre, al inte
rior de Palacio Nacional
se sabía que Morena no
había logrado conseguir

los votos en el Congreso
capitalino para su ratifi
cación, pues comenzaron
a barajarse las posibili
dades para doña Ernes
tina dentro del gobierno
federal e incluso como
legisladora, no sólo por
la con fianza, sino por
que el Presidente ha di
cho que el próximo
gobierno la necesita. Por
lo pronto, Godov estará
de descanso unos días.
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¿QUIEN DEJO
SOLA A LA FISCAL?

Por cierto, dicen los muy bien entera
dos que en las oficinas del presiden
te Andrés Manuel López Obrador

llegaron algunos nombres de morenistas
que, desde la administración de la Ciudad
de México y del Congreso local; así como
del gobierno federal, no hicieron todo su
esfuerzo para apoyar y lograr la ratifica
ción de Ernestina Godoy al frente de la
Fiscalía de la CDMX. De hecho, la dejaron
muy sola en este proceso que comenzó
desde septiembre con la evaluación del
Consejo Judicial Ciudadano. Don Andrés,
ya tomó nota y, dicen, se verá al tiempo.

CIFRAS MAPIOS AS

Habrá que estar cada vez más aten
tos a las redes sociales y a la infor
mación que se difunde sobre

enfrentamientos en el país. Si bien es cierto
que están sucediendo muchos casos y muy
violentos, el último de ellos ocurrido el pa
sado fin de semana en la Sierra de Guerre

ro, es un buen ejemplo de cómo la pelea

criminal también está en la información

Resulta que se aseguraba que 30 personas
habían sido asesinadas y otras más secues
tradas, peeero dicen los muy bien entera
dos que esa cifra la difundió uno de los
grupos criminales, y luego hasta videos de

supuestos testigos incluyó, todo con la in
tención de mostrar su poder. El problema es
que las autoridades locales rara vez infor
man con precisión y prontitud.

MÁS GANITAS A
CUARTELES DE GN

En Zacatecas hace falta que le echen ga
nitas. Resulta que la falta de títulos de
propiedad es el principal obstáculo

que ha frenado la construcción de cuarteles
de la Guardia Nacional; el problema es que
este es uno de los estados con graves proble
mas de violencia que ha derivado en la mi
gración interna. Ya hasta el gobernador
David Monreal aseguró que en el caso de
los municipios de Concepción del Oro, Pinos
y Mezquital del Oro, apenas lograron obte
ner los documentos necesarios que dan cer
teza legal de los terrenos. Según lo dicho por
don David, una vez que pongan orden en

todos los papeles, empezarán a construir en
tiempo récord las obras que desde el año pa
sado debieron comenzar. ¿Será?

CUADERNILLOS MILLONARIOS

En un intento por bloquear la senten
cia de la Corte, el gobierno de Chi
huahua, encabezado por María

Eugenia Campos Galván, desembolsó la
nada despreciable suma de 29.2 millones de
pesos por unos cuadernillos que servirían
para sustituir a los Libros de Texto Gratui
tos. En los pasillos gubernamentales, los

argumentos que se escuchan del Ejecutivo
estatal contra los libros producidos por el
gobierno federal son tan densos como los
materiales que trataron de opacar: que si
tienen carga ideológica, que si promueven
la hipersexualización de la infancia o dis
torsionan la inclusión. Así, la distribución
de los materiales educativos parece estar
atrapada en un interludio judicial. ¿Será
una estrategia maestra o sólo un juego de
trabas burocráticas?

EL TECNM, ¿ESCUELA
IDEOLÓGICA?

Aseguran personas muy conocedo
ras que Ramón Jiménez López es
tá convirtiendo a un buen número

de los más de 250 planteles del Tecnológico
Nacional de México o TecNM, donde es el
director, en escuelas de difusión ideológica
de la 4T. No hay que olvidar algunos datos
recientes de Jiménez López: su designación,
en julio de 2022, fue objetada por trabajado
res de la institución con el argumento de
que no tenía los méritos para el cargo; luego
se le cuestionó porque en 2018 recibió el
Premio Internacional Kim II Sung, que
otorga Corea del Norte, por la promoción de
la llamada idea Juche, y en marzo del año
pasado, él mismo mencionó en un evento
público que solamente quienes tuvieran un
pensamiento "ultraconservador, reaccio
nario y nazi, nazifascista" podrían opo
nerse a la iniciativa de Ley de Ciencia que
presentó el entonces llamado Conacyt. Así
las cosas en el TecNM. EH
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Lo que trajeron
los Reyes
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.

ICon los Reyes Magos ha llegado un
renovado optimismo en la econo
mía mundial. Finalmente, la infla
ción global da muestras de

# reducción y su comportamiento
entra en el segmento de control, al aproximar
se a los objetivos de los principales bancos cen
trales: 2fé en Estados Unidos y Süwn nuestro
país. Actualmente, se encuentran en 3fg en el
vecino del norte, y CUS ¡en México. Y, tras la
última reunión en diciembre de la Reserva Fe

deral, Jerome Powell confirmó el inminente
recorte de tasas, con lo que los mercados re
puntaron con fuerza. La curva del Tesoro de
Estados Unidos bajó más de 30 puntos base y
las tasas a 10 años cerraron por debajo del 4%
por primera vez desde agosto después de coti
zar brevemente por encima del 5% a mediados
de octubre, no obstante que las condiciones
económicas, determinadas en gran medida
por los riesgos geopolíticos, recomiendan se

guir navegando con cautela.
2 Uno de los principales indicadores del

.mercado, el índice S&P 500, se recuperó
aceleradamente, con lo que el rendimiento del
año se situó por encima del 23%. Las empresas
de pequeña capitalización también experimen
taron una fuerte recuperación, como se refleja
en la rentabilidad al 10%. del índice Russell 2000

al cierre del año, después de haber estado reza
gadas con respecto a las empresas de gran ca
pitalización durante todo el año.

3 Ahora, en los mercados predomina la na
.rrativa de un aterrizaje suave contra la

aversión al riesgo que se percibía desde la pan
demia, con lo que varios economistas y analis
tas sénior de Wall Street esperan que los
indicadores a lo largo del año sigan reflejando
una gran resiliencia de la economía, a pesar de
riesgos globales persistentes y la incertidumbre
de los procesos electorales del año en Rusia, Mé
xico y Estados Unidos. La valuación promedio
del mercado, medida por el coeficiente precio/
utilidad adelantado, se sitúa actualmente en
20x, ligeramente por encima de la media de las
últimas dos décadas, que ha sido de 17.1x. Es de
cir, la economía crece, superando con mucho los
riesgos que en el pasado la hubieran tumbado
en una recesión. Si se expresara esto en térmi
nos médicos, se diría que el tratamiento y la
medicina, con ser severo y amargo, ha dado los
resultados esperados, devolviendo el vigor y la
salud al paciente.
4 En nuestro país, gracias esencialmente a

.la autonomía del Banco de México, las ta
sas de interés han sostenido estoicamente su

alineamiento con las de la Reserva Federal, con
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un extra de 600 puntos base, tan atractivo como
para sostener el superpeso como la mejor divi
sa internacional en las transacciones cotidianas.

Todo inversionista global obtiene 6% más de
ganancia con tan sólo realizar sus pagos con
pesos, sin importar que en el plano interior, los
clientes paguen tasas altísimas al utilizar

instrumentos de crédito para financiarse. Las
tasas de referencia en Estados Unidos están al

5.5%, en tanto que la nuestra está al 11.5%. Em
pero, con la inminente reducción de las mismas,
el costo del dinero habrá de bajar, acentuando
la disponibilidad de financiamiento y alivio pa
ra las empresas. Es decir, se espera mayor in
versión productiva y empleo en el 2024.
5 El mapa de riesgos en el radar es el

. siguiente:
Riesgos a la baja:
• La inflación declina rápidamente.

• Cambio en la política de la Reserva Federal,
con recorte de tasas acelerado.

• Una solución negociada a la guerra en
Ucrania y en Medio Oriente, reduciendo
los precios de los commodities.

• Estados Unidos y las economías OCDE con
tinúan creciendo, lo que lleva al escena
rio del "aterrizaje suave".

Riesgos al alza:
• Incremento de la incertidumbre geopolítica

(nuevos conflictos con Irán, Taiwán y Co
rea del Norte).

• La guerra comercial entre China y Estados
Unidos resurge con la retórica de Trump,
si éste no es finalmente inhabilitado por
el Poder Judicial.

• Contingencias en los procesos electorales.
• Descontrol de la inflación, que ha obliga

do a los bancos centrales a reanudar la

amarga medicina. 53
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Deuda

impagable
Enrique del Val

* Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.

Una de las consecuencias de la

reunión sobre el cambio climá

tico de finales del año pasado,
denominada COP28, es la ur
gente necesidad de obtener re

cursos económicos frescos. Entre otras cosas,
se plantea abandonar los combustibles fósiles
y realizar cambios en las políticas económicas
de muchos países. Sin embargo, nos encontra
mos con una piedra en el zapato: el peso de la
deuda de muchos de ellos.

En un estudio reciente de uno de los órga
nos principales de la Asamblea General de las
Naciones Unidas, la Conferencia de las Nacio
nes Unidas para el Comercio y el Desarrollo
(UNCTAD, por sus siglas en inglés), llamado A
World ofDebt, se expone claramente la situa
ción crítica de muchas naciones para hacer
frente a las inversiones necesarias para limitar
el calentamiento global.

Según un grupo independiente de alto nivel de

expertos mencionado en el estudio, se requiere un
trillón de dólares anualmente en los llamados paí
ses emergentes y economías en desarrollo (EMDE,
por sus siglas en inglés), sin considerar a China,
a]Tca axrarijiHirroiVíosrDinpi'Diimxj^ aPpans y TOS"
objetivos de desarrollo en 2030

El documento también menciona un pro
yecto denominado en español "El Alivio de la
Deuda para una Recuperación Inclusiva"

(DGGR), respaldado por varias instituciones de
Estados Unidos, Francia, Alemania e Inglaterra.

Después de una rigurosa investigación, este
proyecto presenta varias propuestas para lo
grar una solución al problema de la deuda y
garantizar una transición justa hacia una eco
nomía basada en la reducción de COa

Los datos indican que la deuda externa y el
servicio de la misma de los países EMDE se han
duplicado desde 2008.

Su deuda soberana ha aumentado un 177%,
pasando de 1.3 trillones a 3.6 trillones para 61
países clasificados como en alto riesgo de no
poder pagar su deuda, quienes necesitan 812 mil
millones de dólares para reestructurarla, lo cual
se ve imposible.

El secretario general de la ONU, Antonio Gu
terres, planteó en la Asamblea General que "la
arquitectura del financiamiento global es el co
razón del problema y no se necesita una evolu
ción simple, es necesaria una radical. Es tiempo
de un nuevo Bretton Woods".

La especialista en el tema, Anne O. Krueger,
quien ha sido funcionaría del Banco Mundial
(BM) y del Fondo Monetario Internacional

Eje Central Fecha: 09/01/2024

Página: 5

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Políticas

Enrqieu del Val

Costo: 12,746

Página 194 de 200 Índice



"|FMi), mericioño en un reciente comentario
para Project Syndicate que 56% de los países
de bajos ingresos y el 25% de los mercados
emergentes sufren considerablemente por su
deuda externa. Y, como buena alumna de sus

anteriores empleadores, señaló que las ayudas
deben estar condicionadas a reformas sustan

ciales, sin considerar que muchos países se
encuentran imposibilitados para cumplir con
condiciones, como demostró la iniciativa lan
zada por el BM y el FMI en 1996, cuando, a pe
sar de que hubo reducciones en la deuda, no se
llevaron a cabo las reformas que se compro
metieron a hacer.

La situación llega a un punto en el que mu
chos países no pueden pagar su deuda, y los
condicionamientos de los organismos trans

nacionales son igualmente inalcanzables. Las
condiciones son críticas donde no sólo faltan

recursos económicos para pagar, sino también
para proveer salud y educación a sus poblacio
nes, lo que provoca una creciente pobreza.

Estas deudas no son sólo con países capi
talistas; China también juega un papel impor
tante, negándose a ayudar a naciones como
Sri Lanka y Zambia, exigiendo el pago total de
la deuda con intereses.

Si los organismos transnacionales y las gran
des potencias no comprenden que es necesario
compartir el problema, la espiral de países endeu
1 aáaos crecerá, poniendo en peligró la goDernanza
interna y, en última instancia, afectando a los
acreedores, países desarrollados, bancos, etcétera,
arriesgando incluso la supervivencia del sistema
capitalista tal como lo conocemos.
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Sigue la trama
MéxicoIrán
Venezuela
María Idalia Gómez
@gosimai

* Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

Para Estados Unidos, la confronta

ción en Gaza y el riesgo de un con
flicto regional involucran a Irán,
por lo que toda investigación rela

cionada con la producción de armas de gran
capacidad y operaciones en América Latina es
considerada de alta prioridad.

Las pesquisas en el continente americano, que
involucran a varias agencias de seguridad esta
dounidenses, atraviesan México y llegan hasta
Argentina, extendiéndose a otros cuatro países:
Guatemala, Panamá, Paragu ay y Venezuela.
Todo comenzó en 2022 con el descubri

miento de un extraño vuelo de la aerolínea

venezolana Emtrasur, que pasó por Tabasco,
Querétaro y Ciudad de México, luego Vene
zuela, Paraguay y Argentina.

Este caso puso de manifiesto el seguimien
to que los estadounidenses estaban haciendo
a los vuelos venezolanos debido a su estrecho

vínculo con los iraníes.

A raíz de estas indagatorias, en 2023, los es
tadounidenses sancionaron a varias empresas
de Venezuela, Irán y Rusia. Una de las razones
de alta prioridad es la identificación de trans

ferencias de productos mineros desde Vene
zuela hasta Irán para la producción de armas

de destrucción masiva. Esto explica la entrega
de Boeing de la aerolínea iraní Mahan Air a la
venezolana Emtrasur, como parte de acuerdos
bilaterales entre los mandatarios Nicolás Ma

duro y Ebrahim RaisolSadati.
Esta semana, un juez federal argentino

ordenó el decomiso del avión de carga que
aterrizó en Argentina en junio de 2022.

La acción se basa en múltiples transferen
cias no autorizadas de custodia y/o control de
la aeronave, infringiendo la ley estadouni
dense, según explicó la fiscal del caso, Cecilia
Incardona. Esta medida legal forma parte de
las investigaciones estadounidenses sobre
vuelos irregulares.

"La orden de decomiso se origina en el si
guiente hecho: múltiples transferencias no
autorizadas de custodia y/o control de la aero
nave en cuestión, dado que la aerolínea iraní
Mahan Air hizo una transferencia del Boeing
a la aerolínea venezolana Emtrasur, empresa
que reexportó el Boeing a destinos que inclu
yen Irán y Rusia, lo que habría ocurrido en
violación de la ley estadounidense", explicó la
fiscal del caso, Cecilia Incardona.

Esta acción legal forma parte de esas inves
tigaciones estadounidenses y del caso judicial

que se está integrando sobre los vuelos que son
irregulares para los estadounidenses.

Este caso deberá interesar mucho a México

por varias razones, la primera de ellas es que
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ese Boeing decomisado hizo varios vuelos con
destino al aeropuerto de la Ciudad de México y
Querétaro. Otro de los elementos es que las in
vestigaciones involucran a mexicanos que han
detectado tienen una estrecha relación con el

país venezolano y con inversiones en ese país.
Un elemento adicional de interés es la ten

sión que sigue en aumento entre Guyana y
Venezuela, ante la posibilidad de que escale a
un conflicto militar la pelea por una fracción
de territorio que tiene unas reservas de petró
leo calculadas en 11 mil millones de barriles.

En esta confrontación, los informes esta
dounidenses no descartan que armas iraníes
y rusas permitan fortalecer la capacidad mili
tar de Venezuela y pueda con ello actuar contra
Guyana, que en las últimas semanas ha recibi
do el apoyo de Estados Unidos y Gran Bretaña.

Adicionalmente, las agencias de inteligen
cia estadounidenses consideran que esta con
frontación militar podría ser creada por Irán
y Rusia como un punto de inestabilidad para
distraer a los estadounidenses. ES
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AMLO empeoró
la asimetría
Dolía Estévez
@do¡iaestevez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.
Hay cosas que no cambian entre Es

tados Unidos y México. La asime
tría es una. Mientras que el
presidente de Estados Unidos con

cede una sola audiencia al embajador de Méxi
co cuando presenta credenciales y se
entrevista con secretarios de Estado mexicanos

en grupo, no individualmente, los ejecutivos
mexicanos, unos más que otros, acostumbran
todo lo contrario con los estadounidenses, per
petuando una asimetría que bajo el sexenio
actual no sólo no cambió, sino empeoró.

Andrés Manuel López Obrador recibió dos
veces a una asesora de la Casa Blanca sin rango
de titular sentando un nuevo precedente en el
desequilibrio protocolar.

"Para un Presidente y una 4T a la que le

encanta pontificar acerca de cómo los demás
gobiernos que les antecedieron eran 'entre
guistas' con Estados Unidos, nunca antes un
titular del Ejecutivo había recibido a alguien
en reunión, uno a uno, en Los Pinos o Palacio
Nacional que no fuera jefe de Estado, titular de
gabinete o a delegación parlamentaria de pe
so. Y en el caso de titulares de gabinete, nunca
con la frecuencia con la que ha ocurrido en
este sexenio ni con la asimetría (de números y
de portafolios) con la que se han dado con
López Obrador", me dijo Arturo Sarukhán,
exembajador de México en Estados Unidos.

La falta de equilibrio tanto en números co
mo en funciones fue patente en la improvisada
reunión sobre migración con López Obrador en
Palacio Nacional en diciembre. Por Estados

Unidos estuvieron los secretarios de Estado

Antony Blinken y de Seguridad Interna

Alejandro Mayorkas; por México, cinco titula
res de gabinete, incluidos defensa y marina.
Debido a la disparidad, el embajador Ken Sala
zar y Elizabeth Sherwood Randall, asesora de
Joe Biden con acceso privilegiado a AMLO, se
sentaron ¡frente al general Crescendo Sando
val y al almirante José Ojeda! Si hubiera equili
brio entre pares, por México hubieran estado
únicamente la canciller Alicia Bárcena y la se
cretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, contra
partes de Blinken y Mayorkas.

Salazar es el embajador estadounidense que
más acceso ha tenido. La agenda oficial de
AMLO de 2023 registra cinco reuniones indivi
duales de "carácter privado" y otras tantas en
grupo, pero en realidad son muchas más. Se
guido se ha visto a Salazar bajarse de su SUV
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frente a Palacio para entrevistarse con AMLO
fuera de agenda como ocurrió en marzo pasa
do, cuando duró dos horas en salir La embaja
da mantiene informado al Departamento de
Estado sobre lo que hablan, pero en México no
se conoce registro escrito. Generalmente no
suele haber alguien tomando apuntes.

López Obrador no oculta su afecto por Sala
zar. "Es mi amigo y es un hombre bueno", dijo
saliendo al paso de las criticas de funcionarios
estadounidenses en The New York Times, Se

sabe que tampoco a Bárcena le hace gracia que
se salte su autoridad y acuda directamente al
Presidente. Salazar dice que su cercanía a
AMLO ayuda a Estados Unidos.

En contraste, el embajador Esteban Mocte
zuma tuvo la mala suerte de ni siquiera haber
podido entregar cartas credenciales en persona
a Biden, debido a la contingencia sanitaria del

Covid19. Biden las aceptó de manera remota a
través de la oficina de protocolo del Departa
mento de Estado. A diferencia de sus anteceso

res, se quedó sin presumir la foto del acto
protocolario en el Despacho Oval, único mo
mento en que están a solas.

En su supina ignorancia, López Obrador y la
4T apostaron a la reelección de Trump. AMLO

anticipó que no iba a llevarse bien con Biden
porque los demócratas, "son más injerencistas",
decía repitiendo la perorata de los filorusos an
tiyanqui que lo asesoran. Biden le envía a un
embajador político, no diplomático, amigo su
yo, y López Obrador se siente apapachado; de
cide cambiar de estrategia. Acepta el galanteo
de Salazar y cultiva una relación cercana con él,
con el interés de negociar un trato transaccio
nal político. Accede a ayudar a Bien con las cri
sis del fentanilo y los flujos migratorios a
cambio de que Washington no cuestione la mi
litarización y la legitimidad de la elección de
Estado en curso.

El sistema de gobierno de Estados Unidos
no acostumbra dar acceso a los embajadores.
No son funcionarios que tengan ni el nivel ni el
poder de decisión que tiene un Presidente.
Tampoco permite que el presidente esté a solas
con nadie. Sólo los jefes de Estado son recibidos
a solas, con intérprete y tomador de apuntes. Y
no todos. Para algunos mandatarios con men
talidad de administradores de protectorado es
normal que no haya piso parejo entre países
con asimetrías de poder y desiguales, aunque
de vez en cuando se les haga creer que son
iguales. No son. Cuestión de ver el desaseo
mexicano en las formas.
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